
【本报讯】佐科维总统
呼 吁 全 国 民 众 在 2024 年
大选，拒绝身份认同政治
（身 份 政 治）及 宗 教 认 同
政治（宗教政治）。

佐 科 维 总 统 于 6 月 １
日在雅加达民族纪念碑南
部广场举行 2023 年建国五
项原则（潘查西拉）纪念日
仪式时说：“包容、团结及
互助合作是建设强大民族
的关键，因此我要大家严
拒一切极端主义、身份政
治及宗教政治。让我们以
成熟的和欢欣的心情及坚

守建国五项原则的价值观
迎接 2024 年大选的民主盛
宴。”

今年建国五项原则纪
念 会 的 主 题 为《 相 互 合
作，共同建设文明和推动
全球发展》。

总统邀各界人士在全
球 中 为 我 国 的 繁 荣 富 强
积 极 参 与 奋 斗 的 行 列
中。他也说明称，在面临
目 前 席 卷 全 球 的 多 项 危
机中，我国仍保持国内的
稳 定 局 势 ，不 论 是 经 济 、
社会、政治方面都受到良

好控制。此外，投资也持
续增长，国内就业机会也
持续增升。

他说：“由于全民的团
结一致、埋头苦干及互助
合作的奉献精神，我国成
功 应 对 各 种 挑 战 及 越 来
越 受 到 世 界 的 信 任 。 这
一 切 应 归 功 于 首 任 总 统
苏 加 诺 传 承 的 建 国 五 项
原则理念，我们必须为巩
固 民 族 的 进 程 坚 持 维 护
这种伟大思想。”

佐 科 维 总 统 指 出 ，印
尼 作 为 一 个 泱 泱 大 国 必

须与任何国家平起平坐，
他 强 调 印 尼 愿 意 与 世 界
各 国 合 作 。 他 说 ：“ 我 们
愿 意 与 世 界 上 任 何 国 家
合作，在求同存异的基础
上 成 为 世 界 的 汇 合 点 及
桥梁，并共同推动全球经
济、文化和社会发展。”

如 悉 ，除 了 佐 科 维 总
统 出 席 建 国 五 项 原 则 纪
念仪式之外，还有马鲁夫
副总统、印尼进步内阁诸
部长、国家总警长里斯提
约（Listyo Sigit Prabowo）将
军、国军总司令尤托（Yu-

do Margono）将 军 、国 会 议
长普安（Puan Maharani）、人
协 议 长 班 庞（Bambang Soe-
satyo）及 雅 加 达 专 区 代 省
长 赫 鲁（Heru Budi Harto-
no）、潘 查 西 拉 理 念 辅 导
机 构 主 席 尤 迪 安（Yudian
Wahyudi）、潘 查 西 拉 理 念
辅 导 机 构 指 导 委 员 会 主
席 （BPIP） 梅 加 瓦 蒂
（Megawati Soekarnoputri）、第
9 任 副 总 统 涵 沙·哈 兹
（Hamzah Haz）及第 11 任副
总 统 布 迪 约 诺（Boediono）
都在场出席。 （Ing）
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我国须与各国平起平坐共同合作和发展

大选应拒绝身份政治大选应拒绝身份政治

【本报讯】佐科维总统
于 6 月 1 日在雅加达民族
纪念碑广场主持建国五项
原则（潘查西拉）纪念日仪
式中发表讲话时表示，印
尼民族在席卷全球的多种
危机中，成功维持了经济、
社会及政治的稳定发展。
他说：“在世界多种危机的
压力下，我国成为仍能维
持经济、社会及政治稳定
的少数国家之一，并促使
投 资 增 长 及 增 加 就 业 机
会。”

佐 科 维 总 统 补 充 称 ，
少数成功保持稳定发展的
最大因素就是印尼民族以
建国五项原则理念作为治
国基础。他说：“这一切都
是民族儿女作出的贡献。
大 家 努 力 拼 搏 及 互 助 合
作，终于成功战胜各种挑
战 及 日 益 受 到 世 界 的 认

可。这一切应归功于我国
首任总统苏加诺工学士持
续传承的建国五项原则理
念为建国基础。我们必须
为民族的进步持续坚守潘
查西拉思想。”

目前政府仍在争取全
国经济均衡发展持续努力
奋斗。佐科维说：“政府人
员都可以替换，然而奋斗
绝不可以停止。我们要通
过结构改革实现全国各地
公平、均衡建设，并提高人
民福利生活，提高人力资
源质量，提高下游产业及
建设努山达拉新国都。我
们希望富饶的天然资源能
对人民福利带来好处。我
们还希望爪哇岛以外地区
的人民也分享及感受到好
处。”

另 一 方 面 ，宗 教 部 长
雅 谷（Yaqut Cholil Qoumas）

表示，建国五项原则证实
了印尼文明走向进步，并
为来自成千上万岛屿的各
个不同种族和多元宗教信
仰汇合在一起。他说：“这
并非容易的事情，然而我
们的建国之父苏加诺却能
成功实行，并以建国五项
原则的理念统一国家。这
是事实根据，印尼拥有进
步的文明。”

雅 谷 部 长 认 为 ，今 天
适 逢 建 国 五 项 原 则 纪 念
日，这是印尼民族重温文
明 进 步 的 关 键 时 刻 。 他
说：“建国五项原则是绝对
的选择，这是我们应和平
相处地生活及互相尊重的
理由。”

他 补 充 说 ，全 国 人 民
凭着潘查西拉觉悟性，大
家将能为印尼的进步编织
美好的愿景。 （Ing）

总统：建国五项原则理念
促使我国维持经济社会政治稳定发展

总统命令强化铲除TPPO特遣队
仅一年超1900具人贩集团受害者遗体被送回家乡

【本报讯】政治、法律与
安全统筹部长马福表示，经
过各个有关单位的努力，在
最近一年期间有超过 1900
具人口贩卖犯罪集团（TP-
PO）受害者的遗体被遣返
我国。这一数据来自印尼
国家安置和保护移工机构
（BNP2TKI）的报告。

马福日前在雅加达总
统府与佐科维总统讨论关
于铲除 TPPO 的闭门会议后
表示：“我们在 TPPO 问题上
存在问题，即人们被送往国
外，成为受虐待或卷入犯罪
的奴隶，在非法劳工派遣中
发生这些犯罪行为。”

他说：“在最近一年期
间，单单把 TPPO 受害者尸
体运回印尼就超过了 1900
人。”

马福还透露，仅在东努
沙登加拉省，自 2023 年 1 月
至 5 月，已经有 55 具 TPPO

受害者遗体被运回家乡。
可见 TPPO 对我国公民危害
之深。

因此佐科维总统在闭
门会议上，表达了重新强化
铲除 TPPO 特别行动队的必
要性。

马福说：“总统表示要
对特别行动队进行重组。
然后，他下令在一个月内采
取快速行动，向公众展示中
央、国警、国军和地方政府
等对此事的正确和积极行
动。”

马 福 随 后 透 露 ，TPPO
案件最近在第 42 届东盟峰
会中进行了讨论。他表示，
东盟成员国一致要求我国
在打击 TPPO 问题上发挥领
导作用。

因为根据东南亚国家
的看法，TPPO 案件已经严
重干扰了各国人民的福利
生活。他说：“因为这是跨

国犯罪，非常有组织，虽然
我们自己有时已经知道一
些关键节点，但受到官僚主
义，可能还有其他问题的阻
碍。”

与此同时，根据印尼移
工 保 护 机 构（BP2MI）本 尼
（Benny Ramdhani）所 说 ，在
过去三年期间，该组织已经
处理了大约 9 万 4000 名被
TPPO 迫害的印尼移工。其
中大部分是从中东和亚洲
区域被驱逐出境的人员。

（Irw）

2023 年建国五项原则纪念会
6 月 1 日，佐科维总统在雅加达民族纪念碑广场召

开的 2023 年建国五项原则（潘查西拉）纪念日仪式发表
演讲。今年这项纪念会的主题为《相互合作，共同建设
文明和推动全球发展》。
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印韩两国讨论有关地铁和轻铁事项印韩两国讨论有关地铁和轻铁事项
55 月月 3030 日日，，交通部长苏马迪交通部长苏马迪（（Budi Karya Sumadi/Budi Karya Sumadi/

左）在韩国首尔，同韩国国家铁路公司总裁兼首席执行
官 Kin Hanyoung 和韩国海外基础设施与城市发展公司
首席执行官 Kang Hoon Lee，讨论有关 Fatmawati- 印
尼缩影公园地铁和巴厘轻铁项目事项。
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货币

澳元

文莱元

人民币

欧元

英镑

港元

日元

韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元

泰铢

美元

代码

AUD

BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW

MYR

NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

9.831,15

11.108,20

2.121,45

16.086,38

18.594,19

1.920,74

107.27

11,36

3.263,31

9.103,03

266,97

11.108,20

432,05

15.043,84

买价

9.730,35

10.996,87

2.100,14

15.920,37

18.403,22

1.901,61

106.18

11,24

3.227,34

9.006,50

264,08

10.996,87

427,26

14.894,16

税务基价

9.794,99

11.045,21

2.110,44

16.046,31

18.462,76

1.904,61

106.96

11,30

3.251,29

9.177,98

267,17

11.050,35

430,69

14.919,00

6 月 1 日
20:00 WIB
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Antam 公司LM纯金价格 （2023年6月1日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,023,000

9,800,000

96,985,000

1,000,600,000

买价（盾）

1,056,000

10,090,000

99,890,000

1,003,101,500

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6.633,26

31,148.01

18,216.91

3,204.63

10,835.90

3,163.06

1,383.01

16,512.65

32,908.27

12,935.29

（+/-）

-3,16

260.13

-17.36

0.07

42.05

4.26

-4.11

-66.31

-134.51

-82.14

%

0,048%

0.84%

-0.10%

0.00%

0.39%

0.13%

-0.30%

-0.40%

-0.41%

-0.63%
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英国有意投资134.9万亿盾
参与我国推动电动汽车电池生态系统发展

雅万高铁扬威亚太铁路展会
印中高铁：将成为东南亚首个高铁路线

今年三月我国有十大债权人
日本供贷85亿美元为最多 中国居第四

拉布安巴佐吸引国内外游客拉布安巴佐吸引国内外游客
完善基础设施和盛大东盟峰会提升了地位

【本报讯】投资部长兼
投资统筹机构主任巴赫利
尔（Bahlil Lahadalia）于 5 月
31 日在雅加达独立宫出席
由佐科维总统主持的局部
会议后声称，英国有意在我
国 投 资 90 亿 美 元 或 约 合
134.9万亿盾，用于推动电动
汽车电池生态系统的发展。

按 计 划 ，英 国 财 团 将

与世界上的数家企业和我
国 的 多 种 金 属 公 司（An-
tam）接 受 合 作 ，共 同 建 立
电动汽车电池生态系统，
这项投资是从采矿直到电
池单元的整体过程。

巴 赫 利 尔 希 望 ，在 第
一阶段数位生产中，能够
出产约达 20 吉瓦/时（2000
万 千 瓦/时），接 下 来 根 据

国内外市场的需求就一直
增产，并也出口到欧洲市
场，英国将成为枢纽中心。

此 前 ，政 府 于 5 月 25
日在中国深圳同电动汽车
钜业比亚迪（BYD）签署了
谅解备忘录，目的是要探
索印尼和中国之间的投资
潜力，也包括电动汽车领
域这方面的投资。

这是海事与投资统筹
部基础设施和交通运输领
域部长助理拉玛特（Rach-
mat Kaimuddin）和比亚迪亚
太销售部总经理刘学亮，
在海事与投资统筹部长卢
虎（Luhut Binsar Pandjaitan）
和比亚迪创始人、首席执
行官王传福的见证下签署
了上述谅解备忘录。（Sm）

【本报讯】印中高铁公
司 公 关 主 任 埃 米 尔（Emir
Monti）于 6 月 1 日 在 雅 加
达 通 过 书 面 方 式 表 示 ，在
泰国曼谷于 5 月 31 日至 6
月 1 日举办的第 25 届亚太
铁 路 展 会 上 ，我 国 展 示 了
即将成为东南亚地区首个
高速铁路线的雅万高铁项
目 。 目 前 ，雅 万 高 铁 项 目
已经进入测试和投运的阶
段 ，如 果 所 有 阶 段 都 顺 利
进 行 ，接 下 来 将 进 行 全 线
试车运行。

埃米尔说：“在所有相
关 方 的 支 持 下 ，有 了 雅 万
高铁不仅能为民众的交通
连 通 性 提 供 诸 多 方 便 ，同
时也为我国带来了好的名
声 ，成 为 一 个 拥 有 高 铁 的
国家。”

除 此 之 外 ，雅 万 高 铁
也将与雅加达和周边区或
是大万隆的各种公交工具
相 连 。 他 说 ：“ 第 25 届 亚
太铁路展对印中高铁公司
来 说 是 一 个 重 要 的 盛 会 ，
本公司可以推介即将投运
的 雅 万 高 铁 ，这 是 东 南 亚
地 区 首 个 的 铁 路 项 目 ，雅
万高铁也为我国树立了良
好 的 国 际 形 象 ，是 一 个 拥
有未来交通工具的国家。”

印中高铁公司财产总
经理戴芬（Devin Pranata）在
另 一 个 场 合 表 示 ，希 望 雅
万 高 铁 投 运 之 后 ，就 有 更
多的乘客选择使用雅万高
铁 列 车 作 为 交 通 工 具 ，因
为乘坐雅万高铁列车又快
又舒服。

（Sm）

【本报讯】拉布安巴佐
（Labuan Bajo）作 为 超 优 先
旅游景区（DPSP），需要持
续发展和各种完善的基础
设施。

公 共 设 施 与 民 居 部
（PUPR）发言人兼技术、工
业和环境领域部长特别助
理恩德拉（Endra S. Atmawi-
djaja）日 前 表 示 ：“ 拉 布 安
巴佐地区需要持续发展和
各种完善的基础设施及其
他设备。新的拉布安巴佐
通 往 戈 洛 莫 里（Golo Mori）
的 25 公里道路的存在，方
便游客沿途欣赏优美的风
景 ，将 为 新 的 旅 游 景 区 带
来许多机会。”

前 些 时 ，公 共 设 施 与
民居部还通过提供各种基
础设施全力支持 2023 年 5
月 9 日至 11 日在拉布安巴
佐 举 行 的 第 42 届 东 盟 峰
会。这一举措改变了拉布
安巴佐的面貌并提升了其
地位。

他说：“佐科维总统选
择拉布安巴佐作为国际盛
大活动的举办地是一项突

破。所建设的基础设施不
仅仅为了成功举办第 42 届
东盟峰会，总统希望拉布安
巴佐能成为印尼新的旅游
目的地，吸引国内外游客。
世界上许多城市都是通过
国际活动给予推销的。”

现在的拉布安巴佐已
经拥有了完善的基础设施
和新面貌。它从一个小渔
村跃升为东盟峰会的主办
地。

这个重要的活动吸引
了 东 盟 国 家 领 导 人 ，用 来
将拉布安巴佐推广为国际
标准的旅游目的地。

拉布安巴佐也必须保
持本土特色。作为超优先
旅游景区的发展必须考虑
本地资源和传统文化作为
前 提 条 件 ，以 确 保 拉 布 安
巴 佐 保 持 独 特 风 格 ，与 世
界其他旅游景区不同。

恩德拉说：“拉布安巴佐
可以成为其他地方旅游目
的地发展的典范，首先要改
善公共空间，如码头、人行
道、道路、市场、民俗旅馆等
等，用于各种活动。”（Irw）

【本报讯】根据印尼央行
的记录，截至2023年3月，日
本成为我国最大的债权人，而
中国排名第四。

日本提供我国85亿美元
或约合127.1万亿盾的贷款位
居首位。这一数字较上个月
的84亿美元有所增加。

紧随其后的是德国，向我
国提供贷款38亿美元或约合
57.6万亿盾。然后是法国，供
应贷款额 24 亿美元或约合
35.8万亿盾。

而中国以13亿美元或约
合20.4万亿盾的贷款额，列为
我国第四大债权人。澳大利
亚则以11亿美元或约合17.1
万亿盾贷款额位居第五。

以下是今年 3 月份我国
最大的10个债权人：（1）日本
85亿美元（127.1万亿盾），（2）
德 国 38 亿 美 元（57.6 万 亿
盾），（3）法国 24亿美元（35.8

万亿盾），（4）中国 13亿美元
（20.4万亿盾），（5）澳大利亚
11亿美元（17.1万亿盾）。

（6）韩 国 8.67 亿 美 元
（12.9万亿盾），（7）美国 8.09
亿美元（12万亿盾），（8）新加
坡 5.13亿美元（7.6万亿盾），
（9）欧洲国家 3.54亿美元（5.2
万亿盾），（10）香港 3.17亿美
元（4.7万亿盾）。

据央行的数据显示，截至
2023年第一季度末，我国全年
度外债总额达到4028亿美元
或约合5961.4万亿盾。这一
数字同比降低了1.9%，延续
了上一季度或去年末季的
4.1%同比收缩趋势。

与此同时，政府外债单单
在2023年第一季度达到1940
亿美元，同比降低1.1%。这
一数字较上一季度或去年末
季的同比减少 6.8%有所降
低。 （Irw）

巴苏基邀请狮城投资家考察新国都巴苏基邀请狮城投资家考察新国都

公共工程与民居部长巴苏基公共工程与民居部长巴苏基（（Basuki HadimuljoBasuki Hadimuljo--
nono））在海事与投资统筹部长卢虎陪同下在海事与投资统筹部长卢虎陪同下，，邀请新加坡邀请新加坡
投资家到新国都努山达拉进行实地考察投资家到新国都努山达拉进行实地考察，，并声称新国并声称新国
都建设项目的种种挑战肯定会迎刃而解都建设项目的种种挑战肯定会迎刃而解。。
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希望中印尼青年自觉担负起促进两国友好合作的崇高使命希望中印尼青年自觉担负起促进两国友好合作的崇高使命
——陆慷大使在印尼总统大学发表主旨演讲

【编者按】2023 年 5 月 31
日，陆慷大使应邀赴印尼总统
大 学（President University）就
中国式现代化发表主旨演讲，
并回答老师和学生提问。演讲
后，陆慷大使与在校中国留学
生及校友进行亲切互动。演讲
全文（中译文）如下：

各位总统大学的老师们、
同学们：

大家好！
很高兴来到总统大学同同

学们见面，我谨代表中国驻印
尼使馆对总统大学的邀请表示
诚挚感谢。

总统大学是一所年轻的大
学，但仅用21年时间，就已成为
高质量、现代化、国际化的大
学。教学成效得到了印尼教育
部门和社会各界高度认可，为
印尼的发展和建设作出了积极
贡献。感谢贵校每年还为中国
留学生提供奖学金，截至目前
已有约500人获得奖学金资助，
为中印尼友好交往、特别是经
贸合作培养了大量人才。走进
今天的活动现场，我和我的同
事充分感受到了青春和多元文
化的气息。

我听说总统大学的目标是
致力于培养具有企业家精神、
多元文化和全球思维的领导
者。你们未来可能在不同的领
域发挥领军作用，但从上述三
个维度看，中国都应该是你们
会关注的话题。事实上，中国
的发展、政策走向及其对世界
影响一直是个热门话题。今
天，我愿在此同大家分享我的
看法，也愿听听大家的想法。

“中国式现代化”的历程
我想先讲一件真实发生的

故事。上世纪60年代末，一个
十几岁的青年，从北京到中国
西北的一个村庄当农民，在那
里度过了7年时光。那时候，中
国农村生活十分贫困，都住在
土窑里、睡在土炕上，经常是几
个月吃不到一块肉。乡亲们最
期盼的事情就是饱餐一顿肉，
并且能经常吃上肉。这个年轻
人当了这个村子的党支部书记
后，带领乡亲们发展生产、改善
生活，他的一个目标就是让乡
亲们吃上肉，还能经常吃。

几十年过去了，这个青年
人已经成为了中国的国家主
席，他就是习近平主席。他回
到这个小村子。这个村子修起
了柏油路，乡亲们住上了砖瓦
房，用上了互联网，老人们享有
基本养老，村民们有医疗保险，
孩子们可以接受良好教育，当
然吃肉早已经不成问题。

老师们，同学们，
刚才我讲的故事只是发生

在过去几十年普通中国人身边
的普通一个，但它真实的反映
着“中国式现代化”的历程。

中国式现代化，就是中国
共产党带领中国人民走出的适
合中国国情的发展道路。在北
京工作的时候，我曾经邀请外
国驻华使领馆的官员参观过中
国共产党领导中国革命胜利的

一处历史旧址，他们实际上对
中国共产党的事业为什么能取
得成功、中国共产党为什么能
得到绝大多数中国人民的拥护
也很感兴趣，也在思考。

中国式现代化简而言之，
就是以人为中心的现代化，确
实与西方式现代化有所不同，
概括起来有五大特征：

——中国式现代化是人口
规模巨大的现代化。14亿多人
口整体迈进现代化社会，规模
超过现有发达国家人口的总
和，艰巨性和复杂性前所未
有。中国坚持从自身国情出
发，坚持走符合自身国情的发
展道路，把中国发展进步的命
运牢牢掌握在自己手中。

——中国式现代化是全体
人民共同富裕的现代化。这是
与以资本为中心的西方式现代
化的根本不同。中国共产党人
坚持以人民为中心的发展思
想，共同富裕是中国特色社会
主义的本质要求。中国着力维
护和促进社会公平正义，让现
代化建设成果更多更公平惠及
全体人民。

——中国式现代化是物质
文明和精神文明相协调的现代
化。中国不断夯实人民幸福生
活的物质条件，同时加强传承
中华文明。

——中国式现代化是人与
自然和谐共生的现代化。中国
坚持可持续发展，习近平总书
记说的绿水青山就是金山银
山，像保护眼睛一样保护自然
和生态环境，深入老百姓心
中。我们坚定不移走生产发
展、生活富裕、生态良好的文明
发展道路。

——中国式现代化是走和
平发展道路的现代化。中国发
展成一个经济大国，一不靠战
争，二不靠殖民，三不靠掠夺，
而是坚持和平、发展、合作、共
赢，这是一条有别于西式现代
化的崭新道路，证明了在当今
世界一个大国的崛起不需要给
别的国家留下无尽的炸弹、民
族矛盾和落后。

中国式现代化为印尼和世
界各国发展带来新的机遇，也
为发展中国家走向现代化提供
了更多选择。

老师们，同学们，
中国的发展对印尼意味着

什么？在这里我想用我来印尼
一年多亲身体会的“一个人和
一段路”同大家分享我的理解。

——“一个人”。几个月
前，我应邀考察了位于中苏拉
威西省中印尼合作投资的青山
工业园。它是一个以镍业为主
的现代化工业园区。在这里，
我偶遇了一个印尼小姑娘，她
叫菲特里亚尼，虽然娇小腼腆，
但已经是二级工程师，和许多
印尼青年人一样，富有激情、敢
于挑战。大学刚毕业的她负责
对技能要求很高的镍铁产品质
量改进，是工艺科的第一位印
尼员工。在中国同事的悉心指
导和热情帮助下，她仅用了4个
月的时间，就掌握了岗位技能，

并主动将全部生产指导材料翻
译成印尼文，便利了中印尼员
工之间的知识技术转移。第二
年，工艺科又有7名印尼员工加
入，菲特里亚尼又把从中国同
事那里学到的知识技能，手把
手地传授给他们。很了不起！

青山工业园负责人告诉
我，在这里1名重要技术岗位的
中国员工要负责向5至10名印
尼员工传授知识技能，传授的
效果要定期考核，与工资待遇
直接挂钩。现在，这个园区已
聘用了近8万名印尼员工，培养
了大批高素质的技能工人，累
计向印尼政府上缴了22.2亿美
元的税费。

——“一段路”。在东苏拉
威西的另一个中印尼工业园，
德龙工业园，项目为邻近的波
拉拉村修建了总长度超过50公
里的水泥路，使到机场车程从2
小时缩短至50分钟，这条路被
当地居民亲切地称为“一带一
路”公路。公路建成后，沿线还
衍生出很多村民小商铺，在公
路末端形成一条繁华的商贸
街。发展的变化就是这么快。
佐科总统在视察中，多次肯定
中资企业为繁荣印尼经济、促
进社会发展所作的贡献。

中国经济向上向好的大趋
势不会变

老师们，同学们，
作为世界具有重要影响的

发展中大国和新兴市场国家，
中国和印尼有相似的历史经历
和发展体会，都在实现现代化
的道路上努力奋斗，有着更广
阔的发展合作空间。

近年来，两国高层交往频
密。去年7月，佐科总统成功访
华，成为冬奥会后首位应邀单
独到访北京的外国领导人。11
月，习近平主席赴印尼出席二
十国集团领导人峰会并同佐科
总统会晤，两国元首就共建中
印尼命运共同体达成重要共
识，为双边关系擘画了宏伟蓝
图。

两国经贸合作蒸蒸日上。
据中国海关统计，2022年双边
贸易额达到1490.9亿美元，同
比增长19.8%。中国连续10年
成为印尼最大的贸易伙伴。据
印尼投资部统计，2022年中国
企业对印尼直接投资达82.3亿
美元，同比增长160%，创历史
新高，位列印尼第二大外资来
源国。雅万高铁、“区域综合经
济走廊”、“两国双园”等标志性

项目稳步推进，数字经济、绿色
发展、海上合作等新合作领域
不断拓展，为打造中印尼命运
共同体注入新活力。

两国民意基础不断夯实。
人文交往，特别是两国人员往
来、地方交往以及旅游复苏等
方面合作，为两国关系奠定了
坚实的民意基础。首份《印度
尼西亚中资企业社会责任报
告》在去年10月正式发布，中资
企业履行社会责任、回馈印尼
社会、实现共同发展的事实和
诚意，为越来越多的印尼民众
所了解、感知和认可。据凯度
集团（Kantar）等多家智库联合
发布的《中国企业形象全球调
查报告2022》显示，去年印尼受
访者对中国企业的整体印象值
上升了9个百分点，在参与调查
的12个国家中好感度最高。

老师们，同学们，
很多印尼朋友，特别是年

轻人都在关注未来中国经济发
展趋势。我在这里可以负责任
地告诉大家，中国经济向上向
好的大趋势不会变，长期对华
合作的机遇将会越来越宽广。
在过去3年全球经济疲弱的背
景下，中国经济保持约4.5%的
GDP年均增长处于世界前列。
过去10年，中国对世界经济的
贡献率38.6%，超过G7国家总
和。2023年，随着中国优化疫
情防控措施，经济加速复苏，国
际货币基金组织、世贸组织、经
合组织等均上调2023年中国
经济增长预期，摩根士丹利更
是预测今年中国对世界经济的
贡献率将超过40%。今年一季
度，中国经济整体呈现恢复向
好的态势，实现了4.5%的增长，
主要指标企稳回升，经营主体
活力增强，市场预期明显改善，
并且短期数据表明今年二季度
经济增速将比一季度更快。前
一段印尼BCA、Mandiri银行的
朋友告诉使馆同事，他们上调
了印尼今年经济增长的预期，
原因就是因为看好中国今年经
济增长带动印尼经济的增长。
我们有信心今年实现5%左右
的经济增长，这在主要经济体
中是名列前茅的。

西方媒体热衷的三个问题
老师们，同学们，
在这里我还想讲一下一些

西方媒体评论中国经常爱提到
的三个问题。一是“债务陷
阱”，二是宗教问题，三是民主
问题。

关于“债务陷阱”。我知道
有的西方媒体一直在炒作所谓

“债务陷阱”。如果大家了解国
际债务的历史，就会发现人类
历史上所有的所谓“债务陷阱”
均是来自西方国家。1875年，
西方殖民者利用债务从刚刚独
立发展的穆斯林埃及手上抢走
了苏伊士运河所有权；1980年
拉美债务危机、1997年亚洲金
融危机，一些西方国家均通过
债务重组获得大量优质资产。
反观中国，从1949年建国以来，
无论我们经济多么困难，中国
向发展中国家兄弟提供了大量
无任何附加政治条件的贷款和
资金，70多年来没有出现过一
次利用债务盗取他国利益的案
例。孰黑孰白，一目了然。

进一步讲，无论西方关于
“债务陷阱”文章写得如何天花
乱坠，但事实和数据不会说
谎。看发展中国家债务，要看
这些债务的构成，究竟谁是最
大债权人？在发展中国家主权
债务中，多边金融机构和商业
债权人占比超过80%，平均利
率约为中国贷款的两倍。这才
是发展中国家债务压力的最大
来源。中国一直致力为相关国
家纾困解难，在二十国集团缓
债倡议中贡献最大。根据美国
约翰霍普金斯大学的统计，尽
管中国只持有所有政府债务的
30%，但中国承担了全球减缓
债务的63%。

不发展才是真正的“陷
阱”。这里还有一个最切实的
中印尼合作例子，去年习近平
主席和佐科总统共同见证了雅
万高铁试验运行圆满成功，这
是印尼也是整个东南亚第一条
高速铁路，坐着高铁去万隆指
日可待。相信大家今年亲身乘
坐从雅加达到万隆的高铁，享
受发展红利的时候就能体会
到，这究竟是陷阱，还是实实在
在的发展。

同一些西方国家相比，中
国往往干得多、说得少。在这
点上我们还需要更加努力。

关于宗教问题。在中印尼
关系发展中，伊斯兰教扮演着
重要角色。中方高度重视深化
同印尼主要伊斯兰团体交往。
秦刚外长2月访问印尼时专门
去到了雅加达伊克巴尔大清真
寺。去年6月我第一次到查卡
法（Al-Tsaqafah）习经院，聆听
赛义德教授介绍华人穆斯林对

“印尼群岛伊斯兰教”作出的巨
大贡献，受益匪浅。

我也注意到，受外部某些
势力影响，印尼部分穆斯林对
新疆问题、中国民族宗教政策
还存在一些误解。实际上，中
国穆斯林依法享受宗教自由，
同印尼穆斯林一样，有礼拜、把
斋、朝觐等各项权利。一些西
方政客污蔑中国在新疆搞“种
族灭绝”，事实是，过去60多年
来新疆维吾尔族人口总量从
220万增长到约1200万，增长
超过全球平均水平，有这样的
种族灭绝吗？西方所谓新疆问
题是为了干扰遏制中国发展，

挑拨中国与伊斯兰世界友好关
系。《古兰经》教导人们，人的心
是用来思考的，眼睛是用来观
察事物的，耳朵是用来听取信
息的。只有乐于倾听、观察和
思辨，才能分辨出真相。

关于民主问题。当前国际
上一些人炒作民主与威权的对
决，挑动意识形态对立，还大搞
所谓“民主峰会”，邀请这个排
除那个。什么是民主？对民主
最基本的判断标准，就是人民
满意不满意。一个国家是不是
民主，应该由这个国家的人民
来评判，而不应该由外部自以
为是的少数国家来评判。实现
民主有多种方式，不可能千篇
一律。用单一的标尺衡量世界
丰富多彩的政治制度，用单调
的眼光审视人类五彩缤纷的政
治文明，本身就是不民主的。
我很欣赏佐科总统所说：民主
不应该成为打压其他国家的政
治工具。

中国共产党初心不改，始
终以人民为中心，全心全意为
人民服务。今天中国的人民民
主是全过程民主。人民既有选
举权，又有依法广泛参与国家
治理的权利。任何重大决策、
任何涉及人民切身利益的问
题，都要经过广泛充分协商讨
论，在各方形成共识的基础上
制定出体现人民意志、符合人
民利益的政策和措施，大量的
矛盾和诉求在协商过程中已经
化解或吸纳。出台的政策在落
实过程中也往往比较顺利。哈
佛大学的研究也显示，中国民
众对政府的满意度始终保持高
位，多年来一直在90%以上。

不断充实中印尼命运共同
体的内涵

老师们，同学们，
不久前，习近平主席首次

提出全球文明倡议，倡导尊重
世界文明多样性，弘扬全人类
共同价值，立即受到国际社会
热烈欢迎。友谊的种子最容易
在青年心中生根发芽。中国人
说，青年强，则国家强。中国政
府鼓励青年到印尼留学，我们
也欢迎更多印尼青年来华留学
交流。很高兴看到总统大学致
力于增强两国青年交往，这说
明总统大学具备非常好的战略
和国际眼光。希望两国青年勇
于担当、奋发有为，自觉担负起
促进两国友好合作的崇高使
命，为促进不同文明交流互鉴、
维护世界和平发展作出新的贡
献。

今年是中印尼建立全面战
略伙伴关系10周年，也是习近
平主席在印尼提出“21世纪海
上丝绸之路”倡议10周年。我
们为两国各领域合作取得的丰
硕成果感到高兴的同时，也为
未来合作的无限潜力和美好前
景充满信心。让我们携起手
来，共同拓展合作契合点，扩大
利益交汇点，让双方互利共赢
合作，不断充实中印尼命运共
同体的内涵，为两国人民创造
更多的福祉。

谢谢大家！

中国高性能移动便捷太阳能SUNEWTRAL布局东盟
从家庭小储能到工商基站大储能等最新产品在SNEC展会引燃行业亮点

【本报记者张萍香港讯】
港交所上市公司01870HK益
美国际的重要旗舰「浙江信能

中 和 科 技（信 能 中 和）携
SUNEWTRAL 最新款高科技
新能源产品亮相 SNEC 国际

太阳能光伏与智慧能源（上
海）展会，其中高性能光伏组
件、储能设备、移动便捷电源、
移动折叠太阳能板等适配家
庭小储能到工商业的基站大
储能的创新产品，尤其是
T3600 作为本次全球首发产
品，以急速充放电速度、高等
级安全电量、高功率高稳定电
压以及覆盖全方位使用场景
的特点，引燃行业亮点，吸引
德国、法国、俄罗斯、迪拜、希
腊，以及印尼和泰国等东盟50
余家意向客商。

SNEC 光伏展览会是全
球最为专业的光伏展，其涵盖
了光伏产业链的各个环节。
据悉，本届（第16届）展会共

有来自全球59个国家的行业
领袖，科学研所的专家学者及
5000余家企业参展，与数十万
观众分享技术成果，探讨未来
技术路线和解决方案。作为
储能行业新兴领导品牌「信能
中和」Sunewtral”已在全球多
个国家注册，借助展会进一步
开拓境内外两个市场，印尼等
东南亚国家是其全球布局的
战略重点。

益美国际执董叶永圣接
受记者采访时表示，集团和公
司在本届展会上围绕「绿色、
安全和高效」主题向海内外推
广自主研发的新能源产品。
目前旗下的很多项目及产品
都已经出口到国际，特别是积

极抓住印尼等东南亚国家经
济蓬勃发展的机遇，为这些国
家提供符合「碳中和」要求的
新能源电力。

积极抓住印尼等东南亚
机遇

信能中和总经理黄亮表
示，依托母公司在香港的金融
科创环境和内地的技术和制

造优势，深耕绿色新能源赛
道，致力于绿色能源科技产品
的研发、生产、配套建设等全
产业链发展，面向东南亚、欧
美及非洲等地区，打通整合产
业链上下游，真正意义上实现
新科技、新技术赋能新能源产
业，为人类美好环境提供绿色
能源的远大愿景。

【重要更正启事】
本报 5 月 30 日 B4 版报道《印尼雅加达台湾学校 32

周年校庆系列活动》，由于编审工作的疏忽造成严重错
误。报道第二段有关陈忠职务的正确表述应为“驻印尼
台北经贸代表处代表”。特此更正，以致歉咎！

国际日报编辑部
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普拉波沃未公布副座人选
研究员：正在等待从业党或加盟

【本 报 讯】大 印 尼 行
动 党 总 主 席 普 拉 波 沃 尚
未 宣 布 在 2024 年 大 选 中
的竞选搭档。据悉，普拉
波 沃 仍 希 望 拉 拢 从 业 党
与 其 及 民 族 复 兴 党 组 建
联盟。

5 月 30 日 ，国 家 研 究
与 创 新 局 研 究 员 爱 夏
（Aisah Putri Budiarti）表示，
距 离 总 统 选 举 候 选 人 的
登记还有几个月的时间，
当 然 被 所 有 政 党 用 来 进
行政治游说，以建立政治
联盟，以扩大规模并抓住
最 具 潜 力 的 副 总 统 以 带
来 胜 利 。 大 印 尼 行 动 党
和 普 拉 波 沃 也 是 如 此 。

尽 管 与 民 族 复 兴 党 的 联
盟 足 以 提 名 总 统 选 举 候
选人，但扩大联盟肯定会
使大印尼行动党更受益。

目前正在进行游说的
政党是从业党，即拥有稳
定 选 民 忠 诚 度 的 主 要 政
党之一。但是众所周知，
从 业 党 已 经 有 一 名 人 物
被 推 选 为 总 统 选 举 候 选
人，即艾朗卡。这样与从
业 党 的 联 盟 将 无 法 迅 速
达成协议，因为这会影响
民 族 复 兴 党 和 穆 海 敏 在
总 统 选 举 中 的 副 总 统 候
选人的地位，并且仍然有
考虑单独运行，并建立第
四 轴 心 。 每 个 政 党 仍 在

等 待 其 他 总 统 选 举 候 选
人 的 步 骤 和 策 略 。 不 仅
如此，他们还等到进行登
记 之 前 的 政 治 势 头 。 例
如 ，我 们 当 然 记 得 ，在

2019 年总统大选期间，佐
科 维 在 最 后 一 秒 更 换 了
副总统候选人，因为受到
当 时 的 政 治 版 图 和 势 头
的影响。

从业党党希望其总主
席 艾 朗 卡 在 2024 年 大 选
中 与 普 拉 波 沃 进 行 组
合。普拉波沃-艾朗卡组
合 被 认 为 是 与 甘 贾 尔 与
阿尼斯竞争的理想选择。

国家研究与创新局从
业 党 中 央 委 员 会 主 席 努
斯龙（Nusron Wahid）表示，
艾 朗 卡 符 合 LSI Denny JA
调 查 发 布 的 副 总 统 指
标。在调查中，艾朗卡达
到了五个指标中的三个，
即 资 金 来 源 、选 票 权 力
（党 主 席）和 政 府 经 验 。
另 外 两 个 未 达 到 的 指 标
是 额 外 的 可 选 性 与 大 型
群 众 组 织 的 支 持 。 艾 朗

卡 实 际 上 满 足 了 五 个 指
标中的四个。因此，艾朗
卡 非 常 适 合 与 普 拉 波 沃
配 对 参 加 2024 年 总 统 大
选 。 因 为 符 合 胜 利 贡 献
的标准，即在坚实的从业
党 干 部 的 支 持 下 。 更 不
用说，艾朗卡被称为合格
的技术官僚，以及在浮动
选 民 中 可 以 被 接 受 的 人
物。

出 于 这 个 原 因 ，努 斯
龙乐观地认为，艾朗卡可
以 通 过 与 普 拉 波 沃 配 对
获 得 2024 年 总 统 大 选 的
入 场 券 ，对 此 ，我 们 仍 充
满信心和乐观。

（亮剑）

左起左起：：普拉波沃和艾朗卡普拉波沃和艾朗卡。。

【 本 报 讯 】马 鲁 夫
（Ma’rufAmin）副 总 统 于 5
月 30 日 在 线 举 行 全 国 公
务员统筹会议时提醒民事
公务员，在 2024 年大选来
临之前执行任务时必须保
持中立和专业态度。

马鲁夫于 5 月 30 日通

过 视 频 方 式 说 ：“ 在 面 临
2024 年总统大选及地方首
长选举之际，公务员应始
终 坚 持 中 立 和 专 业 的 态
度，根据其角色和职责完
成官方的任务。”

他通过这次机会强调
称，提高人力资源质量特

别是公务员领导层的质量
务须特别加以关注。除此
之外，公务员应具有与全
民团结一致的战略角色。

马鲁夫鼓励人才管理
层可作为甄选各个组织潜
在领导人的有效工具。他
说：“必须不时地培育这些
有才干的人，以使他们持
续传承下去。”

马鲁夫立即向部委、机
构及地方领导提出关于推
动有才干领导层的指示。
首先是利益相关者在实现
全国人才管理政策的路线

图，应该发挥协调合作的作
用。他说：“即绘制最近四
年以来所面临的难题，不论
是全国性或地方性的障碍，
以及在每个政府单位存在
的各种生态系统。”

他 继 续 称 ，其 次 是 创
设 具 有 突 破 性 的 具 体 步
骤，主要是在各个程度实
行与人才管理仍未适应的
条例。第三，向人才管理
层的官员给予特别辅导，
提供关于防止或铲除贪污
行径及俭朴生活方式的观
念和精神。 （Ing）

公务员大选期须保持中立和专业
副总统：根据本身职责完成官方任务

马鲁夫副总统马鲁夫副总统（（左左）。）。

【本报讯】5 月 29 日 ，
LSI Denny JA 研究员阿迪安
(Ardian Sopa)声称，调查结果
显示，阿尼斯的可选举性在
即将到来的 2024 年总统选
举中排名第二。另外，大多
数受访者评估普拉波沃是
一位强大的领导人，能够发
展印度尼西亚经济，使其作
为总统候选人的可选性超
过其他人物。在三位总统
候选人中，普拉波沃是一名
令人印象深刻、可以持续发
展经济的强大领导人。

阿迪安指出，由于这一
评估，普拉波沃在2024年总
统选举中作为总统候选人的
可选性以 56.2%的支持率排
在第一位。排在第二位的是

前雅京专区省长阿尼斯可选
性为 18.7%，甘贾尔可选性
为14.8%排名第三。

阿迪安阐述普拉波沃
作为总统候选人的当选能
力，在普通人群类别中处
于首位。普拉波沃在普通
人 群 类 别 中 的 可 选 性 为
33.9%，超过了甘贾尔的可
选性的 31.9%，以及阿尼斯
的 20.8%。然而，在一项与
几位有可能成为总统候选
人的人物的可选性有关的
调 查 中 ，甘 贾 尔 排 名 第
一。甘贾尔的可选举性为

36.4%，其次是普拉波沃的
28.3%和阿尼斯的 25.1%。

阿迪安还阐述了几个
原因，使普拉波沃被受访者
评为比甘贾尔更能促进我
国经济增长的强大领导者。

根据 LSI Denny JA 的定
性研究，甘贾尔作为政党
雇员的地位削弱了甘贾尔
在普拉波沃面前的形象，
普拉波沃是政党的创始人
和总主领导人给人留下深
刻印象，更不用说一个政
府领导人了。其次，与领
导记录有关，普拉波沃在

公众眼中的印象是一位在
更广泛的政治光谱中，更
容易被接受的领导人，因
此有能力启动印度尼西亚
的 经 济 复 苏 。 此 外 ，自
2014 年总统大选或 9 年前
以来，普拉波沃对印尼经
济成为“亚洲四小龙”的愿
望已经广为人知。普拉波
沃被认为沉浸在振兴印度
尼西亚经济的理想中，使
其 在 世 界 范 围 内 更 加 突
出。

LSI Denny JA 调 查 于
2023 年 5 月 3 日至 14 日使
用问卷对全国各地的 1200
名受访者进行了面对面的
调查，误差幅度为 2.9%。

（亮剑）

惊爆！普拉波沃可选性56.2%居首
LSI Denny JA 民调显示阿尼斯 18.7%排名第二

【本 报 讯】5 月 30 日 ，
从 业 党 副 总 主 席 多 利
（Ahmad Doli Kurnia）表 示 ，
在 2024 年总统大选之前已
与其他政党建立了沟通，
只有印尼斗争民主党总主
席梅加瓦蒂还没有与从业
党 主 席 艾 朗 卡 会 晤 。 但
是，我们已经打开了沟通
的渠道。除了梅加瓦蒂之
外，没有一个政党主席未
与艾朗卡联系过。为什么
没有进行沟通呢？因为，
到目前为还未联系上。

多 利 指 出 ，从 业 党 很
愿意与包括印尼斗争民主
党在内的任何政党合作。

政治局势仍然充满活
力。从业党还在考虑 2024
年选举之前出现的政治版
图变化的可能性。从业党
正在考虑在 2024 年总统大
选中与国民使命党合作推
举正副总统候选人。两党
都符合国会拥有席位的要
求，有资格向普委会登记

正副总统候选人名单。目
前局势出现不少动态，有
发展。现在有一个新的想
法，如果只有我们两个政
党怎么办，都是没事的。

目 前 ，从 业 党 与 印 尼
斗 争 民 主 党 不 属 同 一 阵
营。从业党已与国民使命
党和团结建设党一起组建
印度尼西亚统一联盟，但
只有团结建设党已宣布支
持印尼斗争民主党总统候

选人甘贾尔，而其它两党
尚未确定将推举的总统候
选人和副总统候选人。

印尼斗争民主党宣布
推举其干部甘贾尔为总统
候选人，实际上该党也不
需 要 与 其 他 政 党 组 成 联
盟，因为其在国会席位拥
有的总统门槛，已有资格
注册正副总统候选人。

印尼斗争民主党也尚
未 确 定 甘 贾 尔 的 竞 选 搭
档。

（亮剑）

从业党：梅加瓦蒂仍未与艾朗卡沟通

【本 报 讯】斗 争 民 主
党（PDIP）中 央 理 事 会 大
选 胜 选 团 主 席 庞 邦
（Bambang Wuryanto）深信，
佐 科 维 总 统 决 不 会 插 手
干 预 2024 年 大 选 活 动 尤
其是总统选举结果。

庞 邦 于 5 月 30 日 在
雅 加 达 史 纳 延 国 会 大 厦
表 示 ，佐 科 维 符 合 现 有
的 礼 仪 规 定 ，而 且 也 没
有 干 预 大 选 的 民 主 活
动。

这 位 国 会 第 三 委 员
会 主 席 说 明 称 ，佐 科 维
总 统 不 可 干 预 正 副 总 统
候 选 人 的 选 举 事 项 ，因
为 这 是 政 党 的 权 利 。 即
便 如 此 ，他 坚 信 佐 科 维
仍 把 选 举 总 统 的 决 定 权
交给人民手中。

庞 邦 说 ：“ 根 据 法 令

的 规 定 ，以 及 普 选 委 员
会 作 出 的 规 定 ，人 民 可
以参与作出选择。”

另一方面，庞邦也深
信 佐 科 维 绝 无 干 预 大 选
的意愿。

与 此 同 时 ，大 印 尼
行 动 党 副 总 主 席 哈 比 普
罗 曼（Habiburokhman）自
承 ，如 果 佐 科 维 为 国 家
和 民 族 利 益 干 预 政 治 ，
这 也 没 有 问 题 。 此 举 显
示 出 佐 科 维 希 望 新 上 任
的 领 导 人 ，会 继 续 传 承
他 在 最 近 10 年 以 来 担
任 国 家 元 首 所 达 到 的 成
就 。 他 说 ：“ 我 认 为 佐
科 维 总 统 所 表 达 的 意 见
确 实 很 正 确 ，因 我 们 身
为 国 民 务 须 以 国 家 的 利
益 为 重 。”

（Ing）

牛头党深信佐科维不会干预
大选民主活动 只是符合礼仪规定提供建议

【本 报 讯】5 月 30 日 ，
印度尼西亚政治指标研究
员 巴 沃 诺（Bawono Kumoro）
表示，从业党若推举其干
部 里 德 宛 在 2024 年 大 选
中为副总统候选人，将会
加强从业党的可选性。也
许 除 了 总 主 席 艾 朗 卡 之
外，还可以考虑其他名字，
例如里德宛。里德宛是现
有总统候选人中副总统候
选人的最理想人选。

巴沃诺声称，在 2024 年
大选推举里德宛是从业党
提高其可选性的解决方案，

目前从业党的可选性仍原
地踏步，甚至下降。西爪哇
省长里德宛拥有很高的可
选性，特别是根据几个调查
机构的调查结果显示，里德
宛有资格成为副总统候选
人。这一事实被认为能够
提高从业党的可选性。不
可否认，与从业党的其他精
英相比，包括主席艾朗卡，
里德宛相对较有强大的选

举竞争力。
巴沃诺表示，里德宛的

名字总是出现在印尼政治
指标、罗盘报研发部等调查
机构的调查结果中，成为副
总统候选人的青睐人物。
事实上，里德宛也总是被列
入可选性最高的前三名副
总统候选人的名单中。

里德宛的表现经常优
于其他知名人士，如旅游

业与创意经济部长善迪亚
卡与国企部长埃里克。

巴沃诺列举 5 月 29 日
Populi Center 调查结果发表
的调查结果，该调查结果
显示，里德宛成为受访者
选择最多的副总统候选人
人物，可选性为 19.3%。

巴 沃 诺 声 称 ，所 以 我
认为，现在对于从业党及
其精英来说，能够考虑其
他有利于从业党机构的战
略还为时不晚，这样一来，
可以防止从业党降级为中
级政党。 （亮剑）

【本 报 讯】团 结 变 革
联 盟 总 统 候 选 人 阿 尼 斯
阐 释 每 五 年 举 行 一 次 的
总统选举的本质。

5 月 30 日 ， 在 雅 加
达 千 禧 酒 店 举 行 的 全 国
公 正 福 利 党 地 方 议 会 议
员 与 领 导 人 的 技 术 指 导
和 国 家 整 合 活 动 中 ，阿
尼 斯 申 明 ，总 统 选 举 并
不 是 为 了 延 续 上 届 政 府
的 政 策 。 总 统 选 举 的 本
质 是 实 现 建 设 国 家 的 目
标 。 五 年 举 行 一 次 的 总
统 选 举 的 本 质 ，不 是 延
续 昨 天 的 政 策 与 否 的 问
题 ，而 是 实 现 建 设 国 家
的 目 标 。 问 题 不 在 于 是
否延续的问题。

阿尼斯指出，我国独
立 承 诺 的 履 行 ，应 该 是
每 个 参 加 总 统 选 举 的 人
的 准 则 。 所 以 ，每 五 年
一 次 ，我 们 回 头 看 一 次 ，

是 一 样 的 建 国 的 目 的
吗 ？ 如 果 我 们 没 有 去 理
顺 ，那 么 必 须 传 达 的 信
息 就 是 理 顺 正 义 的 道
路。

阿 尼 斯 将 总 统 选 举
比 作 一 群 为 实 现 目 标 而
奔 跑 的 小 组 。 小 组 中 有
一 个 班 长 拿 着 指 南 针 ，
带头。

阿尼斯指出，小组负
责 人 将 由 下 一 个 小 组 负
责 人 取 代 来 领 导 团 队 ，
直 到 实 现 目 标 为 止 。 会
有 下 一 个 小 组 ，拿 着 指
南 针 。 权 力 掌 握 在 人 民
手 中 ，而 不 是 权 力 持 拥
有者手中。

阿尼斯声称，所以对
于 那 些 现 在 执 政 的 人 物
来 说 ，不 要 担 心 ，因 为 任
务 确 实 会 完 成 。 这 确 实
是一个五年的过程。

（亮剑）

巴沃诺：西爪哇省长里德宛
若被从业党推举将会提升政党可选性

阿尼斯：选举总统本质并非延续前朝政策

【本报讯】政府计划停
止给新合同出口天然气，
以配合我国近年来发展高
附加值产业的重点。

海事和投资统筹部长
卢虎（LuhutBinsarPandjaitan）
表示，政府仍在根据最近
显着增长的国内消费趋势
来敲定该计划。

他 表 示 ，此 事 很 快 就

要 向 佐 科 维 总 统 汇 报 。
卢 虎 于 周 二（2023 年 5 月
30 日）在 雅 加 达 说 ：“ 我
们 尊 重 那 些 已 经 拥 有 天
然气出口合同的人，但我
们 稍 后 会 决 定 （停 止 出
口），因 为 我 们 的 消 费 量
也很高。”

他暂停天然气出口计
划的目的，是为了提高我
国战略产业的竞争力。

他 举 例 说 ，一 些 经 济
特区从石化到甲醇工业的
开发。政府目前正在推动
的石化产业之一，就是在
北加里曼丹绿色工业区。

在那工业区第一阶段
石化工业的产能，预期是
4×16,000 万吨/年。

他说：“现在我们仍然
进口大量石化产品，现在
我 们 要 在 北 加 里 曼 丹 生
产。我们需要天然气，我
们有足够的天然气，我们
不需要再进口了。”

（松鹤）

【本 报 讯】海 洋 事 务
和 投 资 统 筹 部 长 卢 虎
（Luhut Binsar Pandjaitan）解
释说，政府决定重新开放
海砂出口，目的是为了保
持海水的深度。

卢 虎 于 周 二（2023 年
5 月 30 日）在 雅 加 达 说 ：

“（出口）海沙加深了我们
的 海 道 ，若 不 这 样 做 的
话 ，我 们 的 海 道 就 会 变
浅，所以此举是为了海洋
的健康。”卢虎确保海砂
的 出 口 不 会 破 坏 海 里 的
生态系统。

据他介绍，政府仍将
规 范 海 洋 沉 积 物 的 利
用 。 他 解 释 道 ：“ 现 在 的
一切，我们确保它不会破
坏 工 作 环 境 ，在 Rempang

有必要填海造岛，用作太
阳能电池板大工业，那里
的工业十分大。”

佐科维总统刚刚发布
有 关 管 理 海 洋 沉 积 物 的
《2023 年 第 26 号 政 府 条
例》。

按照第 9 条第 2 款的
规 定 ，只 要 满 足 国 内 需
求，海洋沉积物（海沙）可
用于国内填海、开发政府
基础设施、开发企业基础
设施及/或出口。

关于出口海底沉积物
（海沙），佐科维总体要求
企业家取得营业执照，旨
在 支 持 管 理 贸 易 事 务 的
部 长 来 管 理 出 口 领 域 的
商业活动。

（松鹤）

卢虎向佐科维报告印尼将停止出口天然气

卢虎就海沙出口事宜为佐科维辩护
这也是为了健康的海洋



C919大飞机商飞成功
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国产飞机庆首航，从无到有意深长。
二分天下将打破，三足鼎立未斗量。
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再议建文帝再议建文帝出亡南洋出亡南洋落脚峇眼考落脚峇眼考

■廖省：林越

■ 巴厘：意如香

上世纪90年代，印华已故
作家莫名妙与笔者联手首次提
出“一个历史的发现”，郑重指出
明惠帝朱允文（也称建文帝），出
亡落脚于印尼廖省峇眼亚比
(Bangan Si Api Api)洛江海口
区域，并终老于此。其依据是
根据峇眼一带出土的数件白云
岩大理石浮雕，以及明史与《峇
眼开坡记》的记载，在此特列出
其中四件石雕文物为佐证：

一、白云岩浮雕瓷盘，长
约17厘米，阔10厘米，瓷盘暗
褐绿白相间，瓷盘正面雕刻双
龙戏珠图，与长须老翁策杖背
负包裹，盘底背面浮雕刻字：

“长命 富贵 朱元章 明朝”。
二、白云岩手环镯子，暗

褐绿色，外侧雕刻双龙环绕戏
珠，内测浮雕刻字：“长命 富
贵 朱元章 明朝”。

三、白云岩老翁雕像，绿
白色，重约两安士，石雕正面
雕刻老翁图像，策杖背包裹，
石雕背面浮雕刻字：“长命 富
贵 朱元章 明朝”。

四、白云岩老翁雕像，暗绿白
色，重约六安士，石雕正面雕刻老翁

图像，背负包裹，下面雕刻一对乌龟，
旁侧浮雕瑞龙环绕，龙头活现，背面
浮雕刻字：“长命富贵朱元章明朝”。

这些出土石雕，较为粗
糙，估计不是出自国内的精美
石雕，极可能是朱允文建文帝
随从在海外自制烧造的器物，
因为在王朝时代，谁敢于公开
书写皇帝名号，尤其是把朱元
璋误写成朱元章，肯定会遭遇
被杀头的风险，而且后来还不
断有人在峇眼一带，发现同类
的白云岩浮雕器物，由此可
见：正是六百年前，朱允文的
随从在海外烧造的文物，以资
印证明惠帝，确实出亡落脚于
印尼峇眼洛江出海口一带。

据明史记载：燕王朱棣发
动“靖难之变”，篡权推翻明惠帝
朱允炆文后，“都城陷，宫中起
火，帝不知所终……传言帝自
地道出，翰林院编修程济，御史
叶希贤等凡四十余人从……帝
从小关出，传言建文蹈海去”。
后明成祖朱棣分遣内臣郑和长
辈泛海下西洋，追捕朱允文。

“建文年谱”记载：“永乐七
年1409正月，郑和领兵驾巨舰，
自福建之长乐五虎门航大海西
南行，以取宝为名，或曰寻访元

朝玉玺，实以踪迹建文君”。
是故郑和14年七下西洋的

初衷，就是寻访明惠帝朱允文，
虽无果而终，郑和却广为传播
大明国威，加强了中原的和平
外交使命，促进了中外的和平
交往，影响深远至今，功绩盖世。

另据峇眼老一辈华人口
述，早在数百年前，峇眼人祖
先四十余人分乘两艘帆船出
海，先抵达泰国宋卡港，后一
艘不知所终，估计可能飘到加
里曼丹，另一艘18人，传说内
有王爷一人，几经辗转，抵达
印尼洛江海口的峇眼（ban-
gan，印尼文意为海口晒鱼
寮），因发现海里闪烁大片大
片的鱼鳞光，知道这里鱼产必
丰富，遂决定落脚定居在此
地。有趣的是，峇眼祖先四十
余人，竟然与明史载明惠帝出
海“凡四十余人从”，不谋而
合，是巧合吗？值得探索。

更耐人寻味的是，峇眼祖
先抵达 Bangan 后，不久就把
乘坐的龙舟，一把火焚烧了，
滚滚浓烟大火，惊动了环近的
原住民，纷纷惊呼相告：“Ban-
gan Api Api…..Bangan Si api
api 海边鱼寮起火了！”就这

样，原住民就把这里称为
Bangan Si apiapi，峇眼亚比就
因而成为固定的渔港名称了。

而明史也记载：洪武三十
一年，明太祖朱元璋驾崩，
1398年农历5月16日，朱元璋
长孙朱允文继承皇位登基，成
为明朝第二任皇帝，在位四
年，后被朱棣篡权推翻。峇眼
人祖先正是在农历5月16日
焚烧龙舟，推测是朱允文为防
止明成祖朱棣追杀，而选择在
登基吉日5月16日把龙舟焚
烧掉，正是朱允文为烧毁龙舟
足迹的自保做法，因为郑和的
浩大舰船队，其时曾抵达峇眼
对岸的马六甲造访多次。

峇眼人后来还珍重建造
了一所“纪府王爷“庙宇，每年
的农历5月16日，四方峇眼人
都会回归故里，参加焚烧龙舟
祭拜王爷的祭奠，成了峇眼亚
比一个隆重的民俗，盛况非
凡，大大促销了峇眼亚比的酒
店餐饮旅游业，王爷的浩大恩
泽，世世代代护佑着峇眼人的
子孙福祉，功莫大焉！

另外峇眼洪姓家族居多，
推测是朱允文一行18人，为
防躲朱棣明成祖的眼线，沿用

明太祖朱元璋年号“洪武”，集
体改名换姓洪，传宗接代下
来，峇眼人就洪姓人居多了。
而且根据流传下来的《峇眼开
坡记》记载，洪氏家族的族谱
里，“附列吾宗现行辈序如下：
九世：源，十世：建 ，十一世：
体，十二世：朝，十三世：光，十
四世：国，十五世：舜，十六世：
禹，十七世：启，十八世：君，十
九世：纯，二十世：恩，二十一
世：尔，二十二世：志，二十三
世：允，二十四世：文，二十五
世：若，二十六世：德，二十七
世：继，二十八世：世，二十九
世：庚，三十世：承，三十一世：
和，三十二世：调，三十三世：
永，三十四世：克。

把这些辈序组词起来，竟
然是暗藏玄机的暗语：

一、源建体朝光
二、国舜禹启君
三、纯思尔志
四、允文若德
五、继世庚承
六、和调永克
用现代文体解说就是：
一、起源于建文帝的体制朝光
二、国家启示于尧舜禹国君
三、纯情思念着陛下的尔志

四、允文若秉承美德（这
里已经明白显示朱允文建文
帝的名号）

五、必能庚继承续传世伟业
六、达到王朝和调永克的帝业
明显的是，这些组词暗语，

肯定出自明惠帝的宫廷高手，
是建文帝的翰林院编修程济，
或者御史叶希贤之手笔无疑。
这也为我们追寻明惠帝“宫廷
人物”的线索，提供了一个值得
进一步探索的字面依据，为国
内外史学家提供了一个有价值
的追查的线索，确实难能可贵！

以上这些对明惠帝出亡
南洋落脚于印尼的“推测”论
断，诸多与明史记载互为巧合
的“证据”，是纯属机缘巧合或
者确有其事呢？明惠帝果真
出亡落脚于峇眼亚比吗？我
们只作为抛砖引玉，还有待于
史学家的进一步探索考证，以
便尽早还原建文帝出亡南洋
的历史迷思，寄望获得国内外
史学家的重视，则是我们印尼
华人最大的厚望与期待。

中国国产大飞机C919在
5 月 28 日圆满完成商业航班
首飞，标志着它正式投运。“他
日卧龙终得雨，今朝放鹤且冲
天”，C919制造商中国商飞公
司在微博发文，祝贺东方航空
公司全球首架C919客机成功
投入商业运营。

当天上午约10时半，东航
C919客机MU9191航班，从上
海虹桥机场飞往北京首都机
场，开启C919的商业首飞。

《环球时报》援引专家的
话，这标志着 C919“研发、制
造、取证、投运”的全面贯通，中
国C919运营正式“起步”，中国
民航翻开新的一页。波音公司
和空客公司在官方微博向
C919顺利完成首次商业飞行
表示祝贺，表明他们的格局要
比华盛顿的那些政客大得多。

《华尔街日报》称，C919商业首
飞“意味着波音和空客几十年
来的‘双头垄断地位’在中国市
场受到了挑战，尽管这一挑战

规模尚小，却颇具象征意义”。
国产C919是中国高端制

造业的一个里程碑。从2007
年立项，2015 年总装下线，
2017 年试飞，再到现在商飞，
一步一个脚印，几年一个台
阶，终于稳稳地飞上蓝天，实
现了从无到有的突破性进
展。这当然值得中国科技界
及广大民众感到骄傲和自豪。

大飞机制造被称为“现代
工业的王冠”，是集现代工业
之大成者、最高附加值产品的
象征，检验一个国家的人才、
工业、科技和综合管理水平。
C919是全国数百家科研院所
和数千家制造企业精诚团结、
锲而不舍的结果。证明中国
下定决心一定能做成。

虽 然 网 上 不 断 有 人 对
C919 泼冷水、喝倒彩。这一
幕在中国高铁发展历程中也
曾出现过，今天中国高铁已成
为世界一流品牌，让那些曾扯
着嗓子抨击、否定中国高铁的
人成了笑话。

我们相信，C919 也一定

会通过它在天空的展翅翱翔，
向世人证明自己。

有人计较C919有多少零
部件是国外进口的，发动机是
美法合资企业提供的，想以此
来说明C919不是中国自主生
产的。其实，自主创新和开放
合作并不是矛盾的。C919起
步较晚，但它是中国自主知识
产权的干线飞机，是中国设计
研制的，这毋庸置疑。需要强
调的是，C919 不仅是中国人
的成功，同样是国际合作包括
中美合作的成功。

C919 客机为 164 座两舱
布局，包括公务舱 8 座、经济
舱 156 座，客机的客舱内饰、
旅客座椅、机载娱乐系统和飞
机外部涂装做了定制化设
计。此次C919首航处处充满
精心设计：虹桥机场设有专门
的值机柜台，登机牌也是专门
的“纪念款”。飞机机舱内，

“全球首架”标识随处可见，座
椅上则有“东方风来 翼起翱
翔”字样。

能参与国产大飞机C919

的首航，旅客们显得很激动，
乘一直拿着手机或相机不停
拍照或摄像。东航专门为
C919首航准备的餐食是网民
投票选出的“五福临门”。飞
行期间，东航安排切蛋糕仪式
来庆祝首航，切蛋糕时正好飞
越黄河，乘客们情不自禁一起
唱起《歌唱祖国》。许多乘客
接受采访时说得最多的是：无
比骄傲、自豪、梦想成真。

C919于2022年9月29日
取得中国民航局型号合格证
（TC 证）。2022 年 12 月 9 日，
东航作为全球首发用户，正式
从中国商飞接收注册号为
B-919A 的全球首架交付飞
机。然而美欧拒绝给C919发
放适航证，理由是 C919 的发
动机尚未达到安全标准！

韩国《首尔新闻》称，波音
不久前的一份报告认为，中国
航空市场将成为全球最大的
单一航空市场，到 2041 年中
国飞机乘客数量将增加两倍
以上，中国购买的新客机将占
全球 20%。随着中国民航客

机需求不断增长，C919 未来
的市场潜力十分巨大。国际
媒体在报道中强调，截至2022
年底，C919 已累计获得 32 家
客户的1035架订单。

C919 商业首飞成功，吸
引了西方媒体的关注。“C919
打破垄断”成为外媒议论的焦
点。美国有线电视新闻网
（CNN）称，中国首架国产大
型客机C919成功进行首次商
业飞行，意味着它“将直接参
与同世界两大飞机制造商空
客和波音的竞争”。英国广播
公司（BBC）称，C919 将打破
波音和空客在单通道喷气式
干线客机方面的垄断地位。

《路透社》于 28 日称，这
是中国进一步实现战略产业
独立自主的里程碑。韩国《首
尔 经 济》报 道 ，历 经 16 年 ，
C919 终于成功投入商业运
营，尽管在发动机等方面需提
高国产化，但 C919 商业首飞
成功意味着中国在大型干线

客机制造领域取得了突破。
评论认为，C919安装的是

美 国 通 用 电 气 (GE) 生 产 的
CFM LEAP-1C型发动机，意
味着随时会受到美国卡脖子、
断货、哄抬物价的威胁。不
过，通用电气自2018年面对亏
损，欠下大量债务，亟需C919
的订单走出困境；何况贸然断
供，还须赔偿“违约金”。

中国 C919 的横空出世、
商业航班首飞成功，展现了中
国高端制造的综合实力，肯定
使美西方的右翼反华政客的
惊惶焦躁、寝食难安！。但中
国飞机制造业仍需在发动机、
航空材料等领域攻坚克难，为
下一代创新大飞机的研发积
累技术和宝贵的经验。

外媒分析，对波音和空客
几十年来在市场上的垄断地
位，C919构成了“一次小规模
但具有象征意义的挑战”。从
长远角度看，良性竞争将促进
更多创新，创造共赢效果。

中国C919航班首飞成功
——“东方风来 翼起翱翔”的壮志

中国战机拦截美侦察机中国战机拦截美侦察机““不专业不专业“？“？
军事专家：美国恶人先告状

当地时间5月30日，美军印
太司令部在社交平台发布一段
视频，宣称中国军机在南海上空
对美军侦察机进行了“不专业的
拦截”。

美印太司令部在声明中表
示，5月26日，一架中华人民共
和国的歼-16战斗机飞行员在
拦截一架美国空军RC-135飞
机期间作出了“没有必要的咄
咄逼人动作”。中国飞行员“直
接飞到RC-135的机头前方”，
迫使美国飞机飞过其尾流湍流
而发生摇晃。美国有线电视新
闻网（CNN）也对此报道称，根
据美军方公布的视频，中国战
机的气流“明显干扰”了美国军
机的飞行路线。

针对美军和美媒指责中国
军机“不专业拦截”，军事专家王
云飞对南海之声表示，美方完全
是恶人先告状，其指责完全站不
住脚，

王云飞介绍，中美之间签署
过《海空相遇安全行为准则》，对

于空中相遇保持一定的间隔距
离进行了规定。但这个准则的
前提是，美国的军机军舰不能威
胁中国的安全。此次事件中，美
国RC-135侦察机已经接近中
国近海，威胁到中国的安全，中
国人民解放军当然不能任其为
所欲为。

实际上，美军光指责中国
战机“不专业”，却只字不提发生
这种“不专业拦截”的真正原因，
是在于美军未经中方允许，擅
闯中国领空领海。

根据“南海战略态势感知”
发布的数据，美军近年来对中
国海空侦察强度、烈度都在持
续增强。仅2022年，美军机在
南海空中抵近侦察约1000 架

次，美军航母和两栖戒备群舰
队8次进入南海，美军海洋侦察
船在南海地区常态化作业累计
达339舰日。

王云飞表示，维护中国领
海领空的安全，这才是中国军
队的专业。在2001年，中美军
机在南海上空曾发生撞机事
件，已经显示出中国军队誓死
捍卫祖国领空领海安全的决
心。随着中国海、空军及航空
兵的能力不断提升，中国对这
种挑衅行为的反制行动将更加
有力、专业和科学。

美军印太司令部在声明中
称，当时这架RC-135“正依据国
际法在南海上空的国际空域开
展安全与例行性的行动”。美国

有线电视新闻网（CNN）还称，美
军印太司令部宣称，此次事件显
示中国军机进行“危险空中拦截”
的次数在“惊人的增加”，中国军
机变得更具“攻击性”。

中国国防部和外交部曾多
次公开表示，在地区国家的共同
努力下，当前南海局势保持了总
体稳定，南海的航行和飞越自由
从来不存在问题。是美国打着
航行自由的旗号，动辄派大规模
先进舰机到南海搞军事侦察、军
事演习。

王云飞对南海之声表示，
美国所谓依据国际法开展行
动，是典型的“混淆是非”，是在
用一家“私法”来替代国际法规，
为其危害别国安全寻找理由。

王云飞指出，美国才是全球
最大的监控侦察国家，长年在别
国领海、领空进行侦察、监视、巡
逻，开展各种情报和威慑活动。
在过去，多数中小国家无力对美
国采取反制行动，但是对于美国
在中国家门口开展危害中国安
全的行为，中国人民解放军是不
可能接受的，做出相应的反应和
反制是必然之举。

实际上，这并非美国军方和
媒体首次在南海问题上“碰瓷”炒
作。早在今年2月24日，美国有
线电视新闻网（CNN）便以“中国
战机与美国海军军机在南海（上
空）对峙”为题进行炒作。据美国
有线电视新闻网的描述，美国海
军P-8A巡逻机当日在南海上空

21500英尺、距离西沙群岛仅30
英里的高空飞行，而获得所谓罕
见机会乘坐美军机的CNN记者
目睹了美军机受到中方警告一
幕。

对此，王云飞表示，美国军政
界素有和媒体联手制造舆论议题
的“传统”，此番操作旨在“先发制
人”，为其在南海问题上指责中国
误导舆论制造空间。

就在美方炒作此次空中拦
截事件之前，美国五角大楼5月
29日向媒体透露，中方拒绝了
美方有关在新加坡举行两国防
长会晤的提议。

王云飞对此表示，很显然
美国想利用炒作中国战机“不
专业”拦截为其在香格里拉会
议上争取更多舆论空间，但专
业的外交人士和政治观察人
士，以及专业的国际舆论，自然
会有客观的判断，随着事实真
相的披露，美国这种“碰瓷”炒作
的可信度和效果也将大打折
扣。

峇眼峇眼““纪府王爷纪府王爷””庙宇庙宇 峇眼出土白云岩浮雕文物峇眼出土白云岩浮雕文物 峇眼烧龙舟纪念王爷盛况峇眼烧龙舟纪念王爷盛况 峇眼地理位置示意图峇眼地理位置示意图



中爪哇省长甘贾尔会见苦行僧中爪哇省长甘贾尔会见苦行僧 施主争先恐后供僧施主争先恐后供僧苦行僧在大觉寺念经洒甘露苦行僧在大觉寺念经洒甘露 大觉寺的加持会大觉寺的加持会

【本报讯】34 位 苦 行
僧团于 5 月 28 日星期日抵
达三宝垄。自 3 月 23 日以
来，来自泰国、马来西亚和
印度尼西亚的 34 名僧人一
直在徒步进行头陀仪式，
他们从泰国出发一直步行
到印尼婆罗浮屠。泰国苦
行僧（Thudong）是一种修行
方式，主要是受佛教思想
的启发，通过自我克制来
达到心灵净化的目的。从
相貌上看，他们多数面色
古铜，披着被风吹乱的头
发，身体覆盖着灰尘和污
泥。在泰国人民心目中，
泰国苦行僧具有很高的崇
敬度，被认为是顶级的修
行 者 之 一 。 他 们 行 踪 奇
特，生活十分精简，只吃少
量的食物，从而通过克制
体悟到生命的真谛，从而
达到一种超然的状态。

本次苦行僧团从泰国
徒步到印尼之旅得到了广
大群众的关注。苦行僧团
在印尼期间，一路受到民众
的欢迎，三宝垄市民也不例
外。不仅是佛教徒，其他宗
教徒也兴高采烈地欢迎苦
行僧团的到来。从此可以
看出印尼人民非常和谐，虽
是多元民族国家，但大家能

够互相尊重，和睦相处。男
女老少都扶老携幼在街上
迎接苦行僧团的到来，大家
都捧着鲜花或四事供养，既
是袈裟、饮食、卧具、医药，
准备供僧。苦行僧团一路
徒步，一路化缘，尽管他们
已经持续了好几个月，不分
昼夜步行，日晒雨淋，但他

们仍然身体健康，精神饱
满。据了解，34 位苦行僧
当中，有 28 位来自泰国、四
位来自马来西亚和两位来
自印尼。马泰僧侣当中只
有一位僧侣来过印尼庆祝
卫塞节。

5 月 28 日下午三时，苦
行 僧 团 参 观 了 位 于 Wido-

harjo 街的广恩佛堂（Vihara
Adi Dharma）。走进佛堂后，
工 作 人 员 给 僧 团 洗 脚 洗
尘。下午，苦行僧团与佛
堂道亲、领导嘉宾和广大
施 主 共 同 念 经 并 进 行 交
流。三宝垄市长以及中爪
哇宗教和谐论坛 (FKUB)也
出席了加持会。活动现场

千里逢迎，高朋满座。 Ita
市长在致辞中表示热烈欢
迎，希望苦行僧团们能够
平安顺利抵达目的地——
婆罗浮屠。晚上，苦行僧
团下榻广恩佛堂休息。

次日清早五时，苦行
僧继续徒步，他们先参观
大觉寺（Tay Kak Sie）。广大

群众都十分关注苦行僧团
的徒步行程，有的满街迎
接，有的一路陪同，大家争
先恐后供僧。苦行僧团将
这些带不走的布施物品都
回馈给有需要的社会。到
了大觉寺，工作人员准备
了 花 儿 并 进 行 了 洗 脚 仪
式。苦行僧团在大觉寺大
礼堂与在场施主们一起念
经。接着，僧侣代表分别
致 辞 ，洒 甘 露 水 ，回 向 加
持。大觉寺理事代表钟兆
先表示非常荣幸苦行僧团
能够参观大觉寺，这可真
是 千 载 一 时 ，盛 况 空 前 ！
苦行僧团也在致辞中表示
印尼人都和蔼可亲，他们
没有想到来到印尼之后，
能够得到警察、军人和有
关当局的陪同，还得到了
印尼市民的热烈欢迎，真
是令人感动！

苦行僧团共进早餐之
后 ，继 续 步 行 前 往 Budha
Jayanti 佛 堂 。 在 步 行 到 马
格朗的路上，中爪哇省长甘
贾尔也特地抽空会见苦行
僧团。目前苦行僧团已经
抵达最终目的地——婆罗
浮屠，并将于 6 月 4 日在那
里 隆 重 庆 祝 2023 年 卫 塞
节。 郑金芳 报道

苦行僧在大觉寺门口与理事们合影苦行僧在大觉寺门口与理事们合影

三宝垄市长在广恩佛堂会见苦行僧三宝垄市长在广恩佛堂会见苦行僧广恩佛堂的加持会广恩佛堂的加持会
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从泰国徒步到印尼的苦行僧团抵达三宝垄
省长甘贾尔会见 广恩佛堂与大觉寺热情迎接

中华总商会西爪分会举办经济座谈会

【万隆讯】5 月 25 日，中
华总商会西爪哇分会在万隆
福清同乡基金会会所大堂举
办了由庄俊钦先生（Mr.Gi-
nawan Condro)主讲创业经历，
由OCBC NISP经济分析师讲
述经济前景的座谈会。

约 160 位出席嘉宾有雅
加达来的中华总商会辅导王
涵，秘书长周维樑一行、中华
总商会西爪哇辅导李振健，
黄启靖，分会副主席吴元昌，
吴伟中，黄启渊，王湧，郭贤
錦，王德珍，还有社会贤达黄
裕琴，黄季焰，杨裕腾，吴永
健，社团领导朱玉仙，杨汉
平，黄超良，丘国南，李惠元，
冯群雄，郭伟庆，何椿耀，李
振山等.。座谈会主持人是
倪 尤 莉 博 士（DR.Juliana
Hindardjat,S.PSI.,Psikolog,M.
TH）、经济分析师是 Yohan
Sudarto、YansenD Purwanto。
主讲嘉宾庄俊钦是印尼及万

隆福清同乡基金会主席兼中
华总商会西爪哇分会主席，
也是玛琅东南亚圣道神学院
（Stt SAAT）基金会主席兼万
隆福音堂资深长老。

晚 6.30 时，座谈会嘉宾
都准时到场，由筹委会主席
兼分会执行主席黄积裕宣布
开始并致词欢迎感谢嘉宾们
拨冗来参加座谈会。接着略
谈与商会有关事宜：中华总
商会遍佈世界各地，商会的
原则是团结商团力量，带动
业务发展，互相交流，共享资
源，让会员可以掌握。中华
总商会遍佈世界各地，商会
的原則是团结商团力量，带
动业务发展，互相交流，共享
资源，让会员可以掌握并善
用商会机能为桥梁，带领企
业朝向国际化，培养新一代
接班人，做好企业传承并弘
扬华商文化精神，并讲到？
今年度商会的工作计划。

座谈会主持人倪尤莉博
士提出的问题：1 与家庭有
关的问题：你从小就富有
吗？ 第一次自己开公司的
经历是怎样的，是什么领
域，你为什么对这个领域感
兴趣？

庄先生回答：“我出生在
马格朗（Magelang）一个虽不
富有但父母都有自己的事业
的家庭。但我没兴趣继续父

母的事业。我从比较传统的
父亲和干练的母亲那里学到
许多经商的经验使我能创业
成功。我从小就对商业感兴
趣，常跟着父母和商界朋友
见面，也帮父母查看财务状
况或催已到期债款。第一次
经商没有带给我美好的印
象，因为被我的生意伙伴卷
走一笔款，甚至也曾给好友
卷款。不过，吃一堑，长一

智，从此我就更加小心谨慎
了。我年轻时，曾经卖过一
种加工花生小吃，自己到处
兜售，但常被拒绝。但我不
气馁，还是孜孜不倦地努力
兜售，后来他们都买了，并成
为长期客户。后来我从事汽
车行业，拥有两种以销量非
常好而闻名的汽车，卖得很
成功。”

“我所有的成功都离不
开上帝的同在和引领。我自
己也很努力，有时候因为忙
着招待顾客而忘记吃饭或吃
得太快，让妻子为这唠叨，我
自己也知道这是不健康的。”
庄先生还分享了怎样开始做
并一直做到今天的CNI多层
次业务、在好朋友帮助下建
立的采矿业务，也讲了在银
行业失败过，因风险太大，至
今不敢再从事银行业务。

当被问及什么业务是最
有前途、最赚钱的？他回答

说：“任何生意都可以做好，
但你必须能够看到时机。如
果能在正确的时间抓住并完
成，那成就也会是惊人的。”

最后的结论就是，要成
为成功企业家必须具备的价
值观：要勤劳地，努力去做好
工作、只要是正确的，就不要
羞于去做那份工、要坚持，永
不放弃、要有诚信、可被信
任、必须活得正直实在、不要
使用可能导致业务出问题的
方法、要多学习，多读书，学
习伟人或智者的成功故事、
要与他人建立良好的人际关
系。

而后由两位经济分析师
讲述经济前景。嘉宾们都很
关注这些资讯，毕竟这都是
与企业家息息相关的事，多
听多了解有关状况总是有好
处的，赴会者都感到这次座
谈会带来的信息量大，真不
虚此行。 （雪妮报道）

座谈会进行时座谈会进行时

左起：吴元昌、庄俊钦夫人、
周维樑、王涵

左起左起：：纪传坚纪传坚、、王光来王光来、、黄启黄启
靖靖、、黄季焰黄季焰、（、（后后）：）：游宏敏游宏敏、、郭伟郭伟
庆庆、、杨后椿杨后椿、、冯群华冯群华

左起左起：：周维樑周维樑、、王涵王涵、、李振健李振健、、黄裕黄裕
琴琴、（、（后左后左33起起）：）：洪民和洪民和、、杨汉平杨汉平、、廖南廖南
基基、、李振山李振山、、林宗仿林宗仿

左起左起：：陈清章陈清章、、王德珍王德珍、、王湧王湧、、纪传纪传
坚坚、、王光来王光来、、黄启靖黄启靖、、黄季焰黄季焰

左起左起：：吴永健吴永健、、黄启渊黄启渊、、杨裕腾杨裕腾、、郭郭
贤锦贤锦、（、（后后）：）：薛顺龙薛顺龙、、范均发范均发、、朱玉仙朱玉仙、、
冯群雄冯群雄、、林文星林文星

黄积裕献花给三位主讲人后合影黄积裕献花给三位主讲人后合影 活动结束后合影活动结束后合影
左起左起：：林文星林文星、、庄俊钦庄俊钦、、周鑑斌周鑑斌、、

吴文永吴文永、、倪尤莉倪尤莉、、梁和禧梁和禧

全体嘉宾与主讲人合影全体嘉宾与主讲人合影



【环球网报道】特斯拉
首席执行官埃隆·马斯克本
周对中国的访问果然引起
了一些美国政客的强烈反
应。据福克斯新闻网报道，
2024 年美国总统共和党初
选候选人维韦克·拉马斯瓦
米当地时间 5 月 31 日说，他
对马斯克会见中国外交部
长“深感担忧”，并宣称“当
中方利用知名商业领袖作
为傀儡时”，这对美国构成

“风险”。
据福克斯新闻网报道，

看到马斯克访华，拉马斯瓦
米当地时间 5 月 31 日发推
声称，“马斯克与中国外交
部长会面，说反对脱钩，并
且比喻称‘美中（利益交融）
如同连体婴儿彼此密不可
分’，这令人深感担忧”。他
还宣称，当中方利用马斯克
及苹果公司 CEO 库克等知
名商业领袖“作为傀儡时”，
这对美国“是一个真正的风
险”，“这使全球观点的天平
倒向中国，可悲的是，它正
在发挥作用”。此外，拉马
斯瓦米还不忘抨击民主党

对手、美国总统拜登，声称
“美国需要那些不在中国口
袋里的领袖，然而拜登只是
这个问题的另一个体现”。

拉马斯瓦米今年 2 月宣
布他将参选美国总统，是一
名典型的共和党鹰派政客，
曾多次发表涉华谬论。他
4 月时就曾在一场造势活
动上叫嚣，阻止大陆“入侵”
台湾的方法，就是让台湾的
所有家庭都拥枪。他还声
称 ，美 国 可 以 提 供 相 关 训
练，并高喊“台湾我们来了”

云云。有关言论在岛内引
发强烈争议。

据 此 前 报 道 ，5 月 30
日，中国国务委员兼外长秦
刚在北京会见特斯拉首席
执行官马斯克。秦刚表示，
中国将继续坚定不移推进
高水平对外开放，致力于为
包括特斯拉公司在内的各
国企业打造更好的市场化、
法治化、国际化营商环境。
秦刚还说，一个健康、稳定、
建设性的中美关系既有利
于 中 美 两 国 ，也 有 利 于 世

界。拿特斯拉汽车来比喻，
发展好中美关系，需要把准
方向盘，沿着习近平主席提
出的相互尊重、和平共处、
合作共赢的正确方向前进；
及时“踩刹车”，避免“危险
驾驶”；善于“踩油门”，推
进互利合作。

马斯克表示，中国人民
勤奋、智慧，中国发展成就
理所当然。美中利益交融，
如同连体婴儿彼此密不可
分。特斯拉公司反对“脱钩
断链”，愿继续拓展在华业
务，共享中国发展机遇。美
国彭博社称，这番话让人想
起梅赛德斯-奔驰集团股份
公司董事会主席康林松上
月 说 的 话 ：从 中 国 剥 离 是

“一种幻想”。苹果的库克
在 3 月也强调了 iPhone 制造
商 与 中 国 关 系 的 共 生 性
质。这些言论与美西方领
导人的做法完全相反，后者
试图通过对电动汽车电池
和半导体等关键零部件的
贸易施加更大影响，在与中
国的地缘政治博弈中占上
风。

■ 2023年6月2日（星期五）

■ Friday, June 2, 2023
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美防长称中国拒见是一件“不幸的事”
中国外交部回应

【环 球 时 报 - 环 球 网
报道】在 1 日 举 行 的 中 国
外交部例行记者会上，有
记者提问称，美国国防部
长表示，中国拒绝会见美
国国防高官是一件“不幸
的 事 ”。 他 还 表 示 ，美 国

和 日 本 正 在 努 力 使 军 事
关系进一步现代化，为的
是 防 范 中 国 所 谓“ 胁 迫 ”
行 为 。 中 方 对 此 有 何 评
论？

对 此 ，中 国 外 交 部 发
言 人 毛 宁 在 记 者 会 上 表

示 ，“ 关 于 两 国 防 长 会 面
的事情，中国国防部已经
做 出 了 回 应 ，你 可 以 查
阅。”

她 表 示 ，关 于 美 日 之
间 的 军 事 关 系 或 者 军 事
合 作 ，中 方 一 贯 认 为 ，国

与 国 之 间 的 军 事 合 作 首
先 应 当 有 利 于 地 区 的 和
平稳定，不应当针对第三
方，更不得损害第三方的
利 益 。“ 谈 到 胁 迫 ，我 想
说的是，大搞胁迫的恐怕
不是中国，而是美国。”

爱国爱澳的“种子”在这里播撒
——澳门小学生在驻澳部队过儿童节

5月 27 日，学生在参观展览。 新华社发（陈帅摄）

两岸专家学者相聚
千年古城漳州话融合

中新网漳州 6 月 1 日
电“谜面‘两岸一家亲’，
谜底‘两岸一家人’！”中国
国民党前代理主席林政则
5 月 31 日在海峡百姓论坛
活动上致辞时即兴设谜，
会场响起热烈的掌声。

当天下午，第十五届
海峡百姓论坛·漳州分论
坛在福建省漳州市芗城区
举行，海峡两岸近 200 人嘉
宾相聚千年古城漳州，共
话姓氏源流，共谈灯谜艺
术，共品闽南文化。

据 悉 ，20 世 纪 80 年
代，芗城区先后成立了全
国第一个灯谜协会、创立
了中华谜史上第一个“灯
谜艺术馆”，在两岸率先开
展了谜艺交流。此次漳州
分论坛以“谜艺为媒情系
两岸”为主题，涵盖学术研
讨、灯谜活动、参访交流等
一系列丰富活动。

创办于 2007 年的“海

峡百姓论坛”，在海峡两岸
轮流举办了 14 届，已成为
增进两岸同胞亲情交流的
重 要 平 台 。 在 林 政 则 看
来，两岸同根同源同种，而
且福建与台湾有着特殊的
关系，希望漳州发挥对台
优势促进两岸交流融合，
希 望 台 湾 同 胞 多 回 来 看
看。

“ 两 岸 同 根 ，闽 台 一
家 。”中 国 国 民 党 中 央 评
议会主席团主席、前副秘
书 长 张 荣 恭 在 致 辞 中 亦
表示，两岸人民都姓中国
姓、讲中国话、写中国字、
过 中 国 节 ，同 属 中 华 民
族，希望两岸继续加强文
化交流和经贸合作，一起
为推动两岸融合发展，提
速振兴中华而努力。

漳 州 与 台 湾 一 水 相
连 ，与 台 湾 习 俗 相 近 、文
化相通，灯谜文化已经成
为 两 岸 民 间 文 化 交 流 的
重 要 纽 带 。 中 共 漳 州 市
委 常 委 、宣 传 部 部 长 、统
战部部长吴卫红表示，希
望以这次论坛为契机，进
一步搭好两岸灯谜文化、
宗 亲 文 化 等 对 接 交 流 平
台，讲好漳台民间友好故
事。

启动仪式后，两岸专
家 学 者 邓 文 金 、施 沛 琳 、
郑志强、谢荣贵在灯谜文
化 艺 术 论 坛 上 作 主 旨 发
言，从不同的角度追溯两
岸姓氏源流，交流灯谜文
化，共话两岸情谊。

中国国民党中央评议
会主席团主席、前副秘书长
张荣恭致辞。 张金川 摄

台媒：大法官提名人选“绿友友”
连绿营自家人都看不下去

中新网 6 月 1 日电 综
合台湾媒体报道，台湾地
区领导人蔡英文近日提出
4 名大法官人选，包括“监
察院”秘书长朱富美、“最
高法院”刑事庭审判长蔡
彩贞、台大法律学院教授
陈忠五及律师尤伯祥。当
中不乏有特定意识形态，
尤更爆出曾教唆伪证，致
使各界反弹，连绿营“自家
人”都看不下去。

民进党“立委”苏治芬
称“尤伯祥律师被提名为
大法官，令人震惊。在云
林焚化炉案，尤伯祥教唆
证人伪证。”

国民党主席朱立伦表
示，全部的大法官都用亲
绿的人士，充满争议的法

界人士或是亲绿的法官，
都成为绿营提名的对象。
朱立伦痛批，民进党让大
法官变成“绿友友”。

国民党副发言人吕謦
炜质疑，民进党现在不只
行政、立法权通吃，还想拿
下司法权，若大法官成为
民进党党意的傀儡，如何
期待之后的“释宪案”能够
公平公正？国民党“立院
党团”总召曾铭宗质问蔡
英文，提名人选全看颜色，
如此酬庸，人民还会相信
司法吗？

台 媒 评 论 文 章 指 出 ，

蔡英文提名 4 位大法官人
选备受外界争议。至此 15
位 大 法 官 皆 由 蔡 英 文 提
名，一旦无法独立行使职
权，大法官将全面绿化，沦
为司法打手。

检视 4 位大法官人选
背 景 ，就 会 发 现 4 人 其 实
都难以符合担任大法官的
严 苛 要 求 。 首 先 是 朱 富
美，她目前是“监察院长”
陈菊所属的秘书长，“检察
总长”邢泰钊是朱富美的
丈夫，已引来法界批评夫
妻将掌握“审检”大权。

第 二 位 蔡 彩 贞 ，现 任

“ 最 高 法 院 ”法 官 兼 审 判
长，她的争议在于外界认
为其法律见解过于保守，
未 来 如 何 发 挥 大 法 官 职
权，将会是一大挑战，令人
难 以 期 待 。 第 三 位 陈 忠
五，现任台大法学院特聘
教授，最大争议包括公开
反对《海峡两岸服务贸易
协议》，还曾高度介入主张
追讨国民党的党产。

第 四 位 尤 伯 祥 ，曾 任
“太阳花”律师，其在云林
焚化炉案中，竟曾教唆证
人伪证，有串证之虞。

评 论 指 出 ，蔡 英 文 执
政以来，用人不讲专业，只
看政治的颜色，如今连大
法官提名人选都沦为政党
化。

评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 要让成天趴别人家窗户的“偷窥狂”感到怕
美军在这个时候炒作

解 放 军 战 机“ 不 专 业 拦
截 ”问 题 ，显 得 既 可 疑 又
可笑。美国印太司令部 5
月 30 日 以 一 种 受 害 者 的
委屈语气，指称一架解放
军歼-16 战机上周五（5 月
26 日）在 南 海 所 谓“ 国 际
空域”对美军 RC-135 侦察
机进行了“不必要的咄咄
逼人的动作”。五角大楼
也表达了“担忧”。

由于美国人经常玩这
一套，人们马上看出了其
中 的 猫 腻 。 香 格 里 拉 对
话会就要开了，美国国防
部长奥斯汀要出席，这些
年 来 每 次 美 防 长 都 要 在

“香会”上批评中国，已成
为“ 香 会 ”上 标 配 的 滑 稽
表 演 。 这 次 的 炒 作 大 概
率 是 为 了 给 奥 斯 汀 的 发
言提供素材和弹药，又想

造一顶“香会”特供的“中
国 不 负 责 任 ”“ 中 国 威 胁
论”的帽子给中国戴上。

去 年“ 香 会 ”前 夕 ，美
国 的 小 兄 弟 加 拿 大 就 通
过其国防部发布声明称，
加 空 军 巡 逻 机 与 解 放 军
军机发生了“多次互动”，
并指责解放军军机“没有
遵 守 国 际 航 空 安 全 规
范 ”。 几 天 之 后 ，奥 斯 汀
果 然 在“ 香 会 ”上 拿 它 说
事，攻击中国。这次应该
也不会例外，过不了几天
我 们 就 能 看 到 奥 斯 汀 炒
作这种“素材”的把戏。

事 情 的 全 貌 和 真 相 ，
美军是不会说的，但看看
事 发 地 在 哪 吧 ？ 就 在 中

国的家门口。数据显示，
这 次 涉 事 的 美 军 侦 察 机
最 近 时 离 我 们 的 海 岸 线
不到 50 公里，意味着几乎
是 贴 着 我 国 的 领 海 线 在
飞行，还蓄意闯入解放军
海 军 17 舰 编 队 训 练 区 域
实 施 侦 察 干 扰 。 而 解 放
军的相关处置依法依规、
操 作 专 业 规 范 。 现 在 基
本 上 每 天 都 有 多 架 次 的
美 军 侦 察 机 对 我 进 行 抵
近 侦 察 ，2022 年 美 方 对 中
国 抵 近 军 事 侦 察 次 数 较
十 几 年 前 增 长 了 一 倍
多 。 美 军 在 南 海 军 事 活
动 的 强 度 和 频 次 都 大 幅
增加，它还唆使盟友的军
机到南海来挑衅。

美军的行为是什么性
质呢？很容易理解，就相
当于成天趴别人家窗户缝
的偷窥狂，只能让人以为
是图谋不轨。而每次被抓
了现行，华盛顿都要倒打
一耙。但究竟是中国舰机
离美国舰机太近，还是美
国舰机离中国太近呢？如
果中国的军机每年不远万
里飞到美国海岸线几十公
里的地方搞 1000 多次抵近
侦察，美国会怎么样？一
个因不可抗力飘过去的中
国民用无人飞艇，都让美
国上下如临大敌、鸡飞狗
跳，甚至出动战斗机发射
导弹将其击落，就不要再
说别的了。

现实生活中遇到了偷
窥 狂 ，我 们 可 以 报 警 ，但
在 由 主 权 国 家 构 成 的 国
际 社 会 中 并 没 有 一 个 派
出 所 能 执 法 维 护 公 道 和
正义。更过分的是，犯罪
分 子 自 己 还 以“ 世 界 警
察”自居。美军之所以把
变态行为干得明目张胆、
理 所 当 然 、肆 无 忌 惮 ，就
是 以 为 没 人 能 奈 何 得 了
它，不会受到任何惩罚。

中国不会容忍这样的
流氓泼皮行径，没处报警
我 们 就 只 能 增 强 自 卫 能
力 ，该 拦 截 就 拦 截 ，该 驱
离就驱离，根据其恶劣程
度 做 出 反 击 和 回 应 。 对
付越界的偷窥狂，我们必

须拿起棍子将他们赶跑，
总 之 很 有 必 要 让 它 感 到
不 安 全 ，要 让 它 感 到 害
怕 。 美 国 人 本 应 该 更 能
明 白 这 一 点 。 在 国 内 层
面 ，美 国 人 很 注 重 自 卫
权，到了国际层面不可能
要 求 别 人 对 你 的 挑 衅 行
为无动于衷、逆来顺受。

说 到 安 全 ，美 军 让 别
人不安全，别人一定也会
让你不安全，导致的后果
就 是 地 区 和 平 与 稳 定 的
环境遭到破坏，爆发冲突
的风险急剧上升，这个责
任 当 然 在 于 始 作 俑 者 的
美 军 。 在 严 重 缺 乏 互 信
的情况下，美军不对自己
危 险 的 海 空 行 为 加 以 约
束收敛，却口口声声说要
和解放军沟通交流，如此
分裂，有什么诚意可言？！

来源：环球时报

习近平在北京育英学校考察
向全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童节快乐

5 月 31 日上午，中共中央总书记、中国国家主
席、中央军委主席习近平来到北京育英学校看望慰
问师生，向全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童
节快乐。这是习近平在教师办公室同教师们亲切交
流。 新华社记者 申宏 摄

对美国构成“风险”？看到马斯克访华
果然有美国政客坐不住了

2023 年 5 月 30 日，国务委员兼外长秦刚在北京会
见特斯拉首席执行官马斯克。 图自外交部网站

中国海军戚继光舰结束对泰国
友好访问启程前往文莱

中新社曼谷 6 月 1 日
电 当 地 时 间 6 月 1 日 上
午，中国海军戚继光舰结
束对泰国为期三天的友好
访问，启程前往文莱。

当天上午 10 时，泰方
在梭桃邑港码头举行欢送
仪式。中国驻泰国大使馆
官员及工作人员、华校师
生代表、中资机构和华侨
华人代表、泰国海军官兵
代表等 200 余人在码头送
行。

执行远海远域实习访
问任务的中国海军戚继光
舰是在当地时间 5 月 29 日
上 午 抵 达 泰 国 梭 桃 邑 港
的，这是中国海军训练舰
第 5 次到访泰国。

在 泰 国 访 问 期 间 ，中
方任务指挥员拜会泰国海
军司令成猜，参加梭桃邑

海 军 基 地 组 织 的 欢 迎 晚
宴，带领学员赴泰国海军
学院访问交流。出访官兵
还到泰国海军“差克里·纳
吕贝特”号航母、罗勇府公
立光华学校、泰中罗勇工
业园参观交流，并与泰国
海军学院学员开展了足球
友谊赛。

访 泰 期 间 ，戚 继 光 舰
还组织了 3 场舰艇开放活
动，泰国军方、当地市民和
华侨华人、中资机构人员
等 近 千 人 次 登 上 舰 艇 参
观。

5 月 31 日 晚 ，戚 继 光
舰举行了盛大的甲板招待
会 ，中 泰 双 方 近 300 人 出
席。在奏响中泰两国国歌
后，中方官兵与出席招待
会的泰方各界人士进行了
友好交流。
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【万隆讯】5 月 29 日 ，
万隆华族关怀团队（MTP）
与成员万隆渤良安福利基
金会（YDSP）、福清同乡基
金 会（Y.Harmoni）、闽 南 公
会（Y.Minnan ）、客 属 联 谊
会(Y.HK)、广肇会馆

(Y.Mutiara) 、印华百家
姓 西 爪 哇 分 会 (PSMTI Ja-
bar)、万隆台湾工商联谊会
(TBC)齐聚渤良安福利基金
会会所二楼迎接万隆印尼
国 军 指 挥 参 谋 学 院（SES-
KOTNI）院 长 古 斯 沃 罗 空
军 中 将（Marsdya TNI Kus-
woro.S.E,M.M.）、古 谷 赫 苏
尔 雅 少 将（Mayjen TNI Ku-
kuh Surya,S.S.,M.Tr (Han)）、
安 达 力 克 沙 上 校
（KolonelPnb Antariksa Anon-

do,S.E.,M.Tr(Han)）、哇 万 布
吉 阿 特 莫 果（Brigjen TNI
WawanPujiatmoko）准 将 、苏
万 迪 准 将 （Brigjen TNI
(MAR) Suwandi,S.A.P.,M.M.）、
伯 拉 木 鞥 伽 斯 陆 军 上 校
（Kolonel Inf Pramungkas）等。

MTP 领 导 兼 渤 良 安 福
利基金会主席李振健、何
学祥、陈明山、洪民和、陈
文雄、哈吉李国丁等都陪
同参观华族历史纪念馆和
百氏祠。尔后一起交流各
样事宜，最后在欢乐的气
氛中共享午餐。

MTP 协 调 主 任 兼 西 爪
百家姓分会执行主席陈春
富致词，今天很荣幸能接
待万隆印尼国军指挥参谋
学院院长古斯沃罗先生及

各位先生。而后介绍 MTP
在疫情期间抗疫、接种疫
苗、援助弱势群体、习经院
等事宜。他说：“我们 MTP
本着爱心关怀，超越种族、
宗教等，从疫情开始就为
社会各族群奉献物资，帮
知他们渡过艰难时期。一
直到今天不停地举办巡回
献血活动供应红十字会血

库的需要。华社各界善长
仁翁无私地、自动捐助给
MTP 再转捐给需要帮助的
人们或机构，也和军部合
作。只希望能让社会经济
恢复正常运转，社会社群
得到帮助，万隆，西爪哇各
地治安良好，使能安居乐
业。”

李振健致词介绍出席

的渤良安和华族团队领导
后 说 ：“ 我 们 组 成 MTP，是
为 了 凝 聚 万 隆 华 社 各 社
团，一起携手团结作慈善
扶 助 弱 势 群 体 工 作 的 团
体 。 其 实 ，2017 年 前 还 没
疫情，我们华社都一起携
手做慈善工作。每当国庆
日，除了参与庆祝，还和西
爪商会（KADIN）捐助 1000
份爱心包裹给退伍军人和
军 眷 。 救 灾 工 作 ，MTP 虽
不出面，但我们在后面大
力支持到展玉（Cianjur）的
捐助物品；我们还和西爪
哇省马哈瓦尔曼校园军团
（Resimen Mahawarman） 合
作，供应给他们消毒剂，让
他们到处去喷洒，使环境
变得干净。每次疫苗接种

活动，我们有上百位医生，
500 名义工，无偿地参与。
我们还有太极气功活动，
龙狮队伍等。也许有机会
可以和军部学院合作这些
活动。”

古 斯 沃 罗 院 长 致 词 ：
“我听说过这里有华族纪念
馆，一年前就想亲自来看
看，到今天才能成行，感谢
各位的盛情接待。参观了
纪念馆，让我们都大开眼
界。这些历史很重要，很有
意义，应该让年轻的后辈们
了解。以后可以在献血或
其他活动合作，凡是通过我
们要发放的援助物资，我确
保定能到达到正确的人们
手里。”接着一一介绍随行
人员。 （雪妮报道）

印尼国军指挥参谋学院一行拜访万隆关怀团队

陈春富致词陈春富致词 李振健致词李振健致词 古斯沃罗院长致词古斯沃罗院长致词

宾主在百氏祠合影宾主在百氏祠合影 李振健象征式移交爱心包裹给古斯沃罗院长收受李振健象征式移交爱心包裹给古斯沃罗院长收受

古斯沃罗院长赠送纪念品给李振健收受古斯沃罗院长赠送纪念品给李振健收受 陈春富陈春富、、古斯沃罗院长在已故父亲陈振文图片前留影古斯沃罗院长在已故父亲陈振文图片前留影陪同参观的洪民和陪同参观的洪民和、、陈明山陈明山、、哈吉李国丁哈吉李国丁、、黄文汉黄文汉、、冯群雄冯群雄、、冯群华冯群华

宾主欢乐交流宾主欢乐交流
华社冯群雄华社冯群雄、、周国程周国程、、洪民和洪民和、、陈振璧陈振璧、、
陈明山陈明山、、薛顺龙薛顺龙、、陈春富与军部嘉宾陈春富与军部嘉宾 嘉宾愉快地参观纪念馆嘉宾愉快地参观纪念馆

华社杨汉平华社杨汉平、、陈文雄陈文雄、、黄文汉黄文汉、、冯群华冯群华、、余树胜与军部嘉宾余树胜与军部嘉宾 军部嘉宾正交流有关象棋军部嘉宾正交流有关象棋
洪民和洪民和、、薛顺龙薛顺龙、、哇万布吉阿特莫果准将哇万布吉阿特莫果准将、、

周国程周国程、、陈振璧陈振璧、、人民思潮报人民思潮报 IqbalIqbal

萨克卢厅市长萨克卢厅市长（（右二右二）） 马古斯院长马古斯院长（（右一右一））等相关领导在进行剪彩等相关领导在进行剪彩 唐格朗卫生局人员及马古斯院长唐格朗卫生局人员及马古斯院长（（右一右一））等在新闻发布会上等在新闻发布会上

唐格朗市长萨克卢厅在牌匾牌上签字唐格朗市长萨克卢厅在牌匾牌上签字 牌匾牌匾

【本 报 讯】2023 年 5
月 30 日（星 期 二），坐 落
在 万 登 省 唐 格 朗 国 信 医
院 （Mayapada Hospital
Tangerang）首 推 放 射 治 疗
服务中心。

由唐格朗市长萨克卢
厅 （Drs.H.Sachrudin） 主 持
启用礼，在牌匾牌上签字
并 于 唐 格 朗 国 信 医 院 院
长马古斯医生（Dr.Markus-
Waseso）及 相 关 领 导 一 起
剪彩。

这是国信医疗保健集
团 自 豪 地 宣 布 在 坦 格 朗
和 万 丹 推 出 首 个 放 射 治
疗 服 务 。 作 为 一 家 致 力
于 通 过 持 续 高 投 入 为 社
区 提 供 优 质 健 康 服 务 的

医院，随着
这 项 放 射
治 疗 服 务
的推出，唐
格 朗 Maya-
pada 医 院
为 癌 症 患
者 提 供 了
综 合 全 面
的 健 康 解
决 方 案 。
唐 格 朗 和 万 登 地 区 的 首
次放疗是 Mayapada 医院癌
症 中 心 服 务 创 新 成 为 优
质服务的具体体现。

放射性疗法是一种有
效的癌症治疗方法，利用
辐 射 破 坏 或 抑 制 癌 细 胞
的生长，放射性疗法还可

以帮助缩小肿瘤大小、控
制 癌 症 扩 散 或 缓 解 与 癌
症相关的症状。

Mayapada 医 疗 保 健 集
团 首 席 执 行 经 理 翁 大 川
(Jonathan Tahir) 表 示 ：“ 根
据我们的愿景，即成为以
质量为首选的医疗服务，

Mayapada 医疗保健始终致
力 于 提 高 医 疗 服 务 质
量。”

他 说 ，“ 我 们 希 望 在
唐 格 朗 的 Mayapada 医 院
能 够 成 为 万 丹 省 综 合 癌
症健康服务中心，为需要
它 的 社 会 各 阶 层 提 供 服

务 ，包 括
社 保
（BPJS） 健
康用户。”

院 长
马 古 斯 医
生 表 示 ，
我 们 的 放
射 治 疗 服
务 是 满 足
该 地 区 医

疗服务需求的重要举措。
他 说 ，“ 我 们 希 望 为

唐 格 朗 的 癌 症 患 者 提 供
更方便和更好的服务，特
别 是 万 登 地 区 和 包 括 我
国民众，他们以前可能不
得 不 长 途 跋 涉 去 接 受 类
似的治疗。”

在 放 射 治 疗 服 务 方
面，一支训练有素且合格
的医疗团队，包括放射肿
瘤 学 家 、放 射 治 疗 师 、医
学 物 理 学 家 、护 士 ，将 共
同努力，根据患者的需要
计划提供正确的治疗。

唐 格 朗 Mayapada 医 院
放 射 肿 瘤 科 主 管 Kartika
Erida Brohet 医 生 说 ，“重 要
的 是 要 知 道 放 射 治 疗 是
一个复杂的医疗程序，需
要 仔 细 监 测 和 正 确 的 方
法 。 使 用 放 疗 的 患 者 应
咨 询 经 验 丰 富 的 放 射 肿
瘤学家，以选择正确的技
术，当然还要根据患者的
具体情况进行调整。”

本报记者明光报道

国信医院在万登唐格朗首推放射治疗服务
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业内人士：政府在做危险的事情
日本强推核污染水排海遭多方反对日本强推核污染水排海遭多方反对

俄罗斯别尔哥罗德州一地
遭大规模炮击 数百间公寓受损

科技行业领袖警告
AI可能给人类带来“灭绝风险”

中新网6月1日电据美国
《纽约时报》报道，5月30日，超过
350名人工智能领域的行业高
管、研究人员和工程师签署了一
封公开信，他们在信中警告称，
AI可能给人类带来“灭绝风险”。

这封公开信只有一句话的
声明：“减轻人工智能带来的灭
绝风险，应该成为全球的优先
事项，就像应对其他社会规模
的风险——如大流行病和核战
争一样。”

该公开信由非营利组织人
工智能安全中心(Center for AI
Safety)发表，350多名签署者中
包括三家领先人工智能公司的
高管：OpenAI首席执行官山姆·
阿尔特曼，谷歌DeepMind首席
执行官杰米斯·哈萨比斯，以及
Anthropic首席执行官达里奥·
阿莫代伊。

《纽约时报》称，最近，大型
语言模型，即ChatGPT和其他
聊天机器人使用的人工智能系
统所取得的进展，引发了人们
的担忧。

人们担心，人工智能有可
能很快就会被大规模用于传播
错误信息和宣传，或者可能消
除数百万白领的工作。

5月，阿尔特曼、哈萨比斯
和阿莫代伊曾与美国总统拜登
和副总统哈里斯碰面，讨论人
工智能的监管问题。在会后的
参议院证词中，阿尔特曼警告，
先进人工智能系统的风险已经
严重到需要政府干预的程度，
同时，他呼吁对人工智能的潜
在危害进行监管。

此前，阿尔特曼和OpenAI
的另外两名高管提出了几种负
责任地管理强大人工智能系统

的方法。他们呼吁领先的人工
智能制造商进行合作，对大型语
言模型进行更多技术研究，并成
立一个类似于国际原子能机构
的国际人工智能安全组织。

阿尔特曼还表示，支持制
定规则，要求大型尖端人工智
能模型的制造者，注册政府颁
发的许可证。

“我认为如果这项技术出
了问题，它可能会大错特错。”
阿尔特曼告诉参议院小组委员
会。“我们希望与政府合作，防
止这种情况发生。”

据报道，今年3月，包括埃
隆·马斯克在内的1000多名科
技领袖、技术人员和研究人员
签署了另一封公开信，呼吁暂
停开发最大的人工智能模型六
个月，理由是担心“开发和部署
更强大数字思维的竞赛失控”。

习近平在北京育英学校考察
向全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童节快乐

美国会众议院通过债务上限法案

5 月 31 日上午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平来到北
京育英学校看望慰问师生，向全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童节快
乐。这是习近平在学校小广场同师生们亲切交流。 新华社记者 鞠鹏 摄

这是 5 月 31 日在美国华盛顿拍摄的众议院共和党籍
议长麦卡锡（中）。

美国国会众议院 5 月 31 日晚投票通过一项关于联邦
政府债务上限和预算的法案。法案暂缓债务上限生效至
2025 年年初，并对 2024 财年和 2025 财年的开支进行限
制。按照立法程序，该法案还需在参议院获得通过，再递
交总统拜登签字后方能生效。 新华社发（亚伦 摄）

日本政府及东京电力公
司坚持今年夏季开始将福岛
第一核电站核污染水排放入
海，随着夏季的临近，日本国
内人士也愈发焦急。31日，部
分日本专业人士表示，政府在
做危险的事情，坚决反对核污
染水排海。

川崎医疗生活协同组合
坂户诊疗所所长 竹内启哉：
现在处于避难状态的福岛民
众仍有很多，福岛核事故的后
续处理依然没有结束，然而核
污染水一旦排海又会让一切

回到从前，日本政府要做如此
危险的事情，我非常不满而且
反对。

反对人士表示，福岛核事
故的灾难与教训如今依然历历
在目，许多福岛避难者无法返
乡，核污染清理工作还未结
束。尤其是核污染水的排海，
在没有得到福岛渔民和当地民
众的同意情况下，日本政府一
意孤行推进排海工程，是对福
岛以及日本民众的不负责任。

全日本民主医疗机关联
合会 事务局长 岸本启介：从

这么多方案中选择排海，日本
政府却说排海是唯一方案，我
认为这是毫无根据的，这样的
解决方案是绝对不会得到渔

民同意的。
川崎医疗生活协同组合

坂户诊疗所所长 竹内启哉：
海洋不是日本的，而是全世界

的。
从全球环境角度来说，并

不是简单地稀释后就没事了
的问题。 (央视新闻客户端)

中新网6月1日电据塔斯
社报道，近期，俄罗斯别尔哥罗
德州频繁遭乌军袭击，别尔哥
罗德州州长格拉德科夫表示，5
月31日凌晨，该州舍别基诺市
遭大规模炮击，造成4人受伤。

格拉德科夫表示，即日起

已开始将儿童从该州格赖沃
龙区和舍别基诺区转移出去。

随后，格拉德科夫表示，
在乌军5月31日夜间至6月1
日发动的袭击中，舍别基诺市
又有2人受伤。他表示，乌方
的打击持续了一个小时。

另据俄罗斯卫星通讯社报
道，别尔哥罗德州舍别基诺区负责
人弗拉基米尔·日丹诺夫5月31日
表示，该地区当日遭乌军袭击，造
成72辆汽车、37栋公寓楼、471间
公寓和29栋私人住宅受损或被
毁。当地道路受损，无人员死亡。南非暴发霍乱疫情

卫生部正在调查病毒源头
中新网约翰内斯堡 6

月 1日电 (记者 王曦)当地
时间 6 月 1 日，南非卫生部
对外证实，针对日前在南非
多地暴发的霍乱疫情，该国
卫生部官员已前往疫情发
生地展开调查，以期尽快找
到此次疫情的感染源头。

自今年5月下旬以来，
南非豪登、自由州两省相继
发生霍乱疫情。截至目前，
疫情已经造成 24 人死亡，
数百人住院治疗。其中，死
亡的 23 人来自豪登省，另
外1人来自自由州省。

南非卫生部部长乔·法
赫拉证实，随着疫情范围的
扩大，死亡数字有可能继续
攀升。据他透露，南非卫生
部已经派出官员前往疫情
发生地，就病毒源头展开调
查。

据悉，本轮霍乱疫情确
诊的首例病例为一名56岁
男子，该男子从林波波省前
往行政首都比勒陀利亚参
加警察培训课程，而后发病
住院，期间伴有严重腹泻、
腹痛等症状。法赫拉指出，
目前针对霍乱疫情展开的
调查正在加紧进行中，除了
查找源头，卫生官员还希望
弄清疫情是否存在跨省旅
行造成的传播可能。

此前，南非总统拉马福
萨就此次疫情造成的人员
死亡表示哀悼。他坦承，霍
乱疫情的发生，与南非个别
地区污水处理存在严重疏
漏造成的污染有关。因此
在查找到病毒源头后，有关
部门必须对此负责，并及时
采取措施，防止霍乱疫情的
大面积传播。
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【本报讯】2023 年 5 月
31 日 周 三 ，Indonesian Para-
dise Property 上 市 公 司
（INPP）通 过 子 公 司 Pros-
pek Duta Sukses 有限公司给
第 一 座 塔 楼 举 行 封 顶 仪
式，并继续力争时间在雅
加 达 南 区 完 成 Antasari
Place 公 寓 工 程 。 根 据 设
计，Antasari Place 有两座塔
楼组成，将建造 1,600 个单
位。

Prospek Duta Sukses 有限
公 司 总 经 理 比 摩（A.H Bi-
mo Suryono）表 示 ，封 了 顶
的 Antasari Place 公寓，在下
一阶段就是完成第一座塔
楼的工作。目标是在 2024
年 12 月 开 始 向 消 费 者 交
接公寓住宅单位。

迄 今 为 止 ，INPP 已 经

为 Antasari Place 工 程 拨 出
总投资价值为两万亿盾当
中 的 五 千 亿 盾 。 比 摩 声
称，以封顶为标志的第一
座 Antasari Place 公 寓 结 构
的竣工，比原定计划提前
一个月完成。

三 十 八 层 楼 高 的 An-
tasari Place 建筑工程于 2022

年 6 月开始大兴土木。但
是建筑结构不包括在 INPP
接管 PDS 之前建成的地下
室五层楼。

Antasari Place 配备智能
生活概念，将连通性、有效
空间和绿色空间融为一体
为混合用途的区域，在此
展 现 现 代 住 宅 。 在 2.5 公

顷 的 总 面 积 中 ，约 70% 的
面积是开放空间，让两座
塔楼有易于连通的整合通
道 ，日 后 ，Antasari Place 不
仅仅是公寓，而且是拥有
配套设施和包括零售设施
在内的混合用途建筑物。

在 2021 年被 INPP 接管
之 前 ，名 为 Antasari 45 的

Antasari Place 公 寓 是 曾 经
停滞的工程。后来通过和
平协议达致和解。

雅加达中区商事地方
法庭在 2021 年 3 月 16 日颁
布 关 于 和 解 裁 决 的《140/
Pdt.Sus-PKPU/2020/PN.Niaga.
Jkt.Pst》，规 定 了 开 发 商 和
债权人新的权利和义务。

有关消费者在 Antasari
Place 持有的权利和义务的
和解裁决信息，由前最高
法 院 大 法 官 卡 尤 斯（Prof.
Dr. T. Gayus Lumbuun, S.H., M.
H.）传达，他被指定为解决
司法问题的律师。

而 PDS 管 理 层 也 继 续
通过举办各种活动，向消
费者传达信息，传达消费
者了解和解的结果。

卡尤斯教授说：“新管
理 层 通 过 各 种 活 动 和 程
序，证明了对这项目认真
的处理和承诺，也就公寓
封顶仪式，这意味着公寓
的建筑结构已经完成，即
使在更短的时间内完成，
但 同 时 也 保 持 良 好 的 质
量。”

(BAM/HAN)

Antasari Place第一塔楼进行封顶仪式

封顶仪式封顶仪式 卡尤斯卡尤斯（（Prof. T. Gayus LumbuunProf. T. Gayus Lumbuun））在讲述时在讲述时

麦当劳与SPS集团在芝卡朗国际城最大购物旅游区
破土奠基准备开设门店

【本报讯】美食、时尚和
零售、生活方式和娱乐在
大流行后时代，各行各业
呈现出增长的趋势，尤其
是在勿加西县。根据西爪
省旅游和文化局的数据，
勿加西县的餐馆、餐饮和
咖 啡 馆 的 数 量 ，已 从 2019
年的 200 家犹如雨后春笋
般 显 著 增 加 到 2021 年 的
981 家。

凭 此 数 据 ，麦 当 劳 快
餐店就在勿加西县芝卡朗
国 际 城/CINITY 商 业 区 增
设 新 门 店 。 芝 卡 朗 国 际

城/CINITY 是 商 业 区 和 住
宅 区 中 心 ，在 500 公 顷 的
土地上开发，以满足未来
市民对住房的需求。

麦当劳分店于 2023 年
5 月 31 日星期三举行破土
奠基仪式，出席者包括 Sri
Pertiwi Sejati（CINITY）有 限
公司创始人阿斯马德（As-
mat Amin）、芝卡朗国际城/
CINITY 首 席 执 行 官 明 亮
（Ming Liang 译 音）、Sri Per-
tiwi Sejati（CINITY）有 限 公
司 运 作 经 理 阿 古 斯（Agus
Supriyadi）和 麦 当 劳（Rekso

Nasional Food 有 限 公 司）集
团 商 店 开 发 经 理 拉 德 娜
（Ratna Wirahadikusumah）。

芝卡朗国际城/CINITY
首席执行官明亮表示，麦
当 劳 门 店 占 地 450 平 方
米 ，位 于 芝 卡 朗 国 际 城/
CINITY Big Box 战 略 点 商
区。麦当劳印尼的到来，
是开发最大购物旅游区的
初始阶段，这将对勿加西
县尤其是旅游业和经济领
域产生良好的影响。

麦当劳印尼商店发展
副 经 理 埃 里 克·马 里 诺
（Erik Marino）通 过 其 官 方
声明透露，麦当劳印尼在
芝 卡 朗 国 际 城/CINITY 开
设门店，是因为麦当劳认
为该地点有潜力成为有前
途 的 地 点 。 据 埃 里 克 介
绍 ，芝 卡 朗 国 际 城/CINITY
确实是勿加西县地带极具
发展潜力的地点，是麦当
劳印尼值得开发新店的地

区之一。
明 亮（译 音）补 充 说 ，

麦 当 劳 在 芝 卡 朗 国 际 城/
CINITY 的门店准备在 2023
年第四季度开业。除了在

Big Box 区域建设麦当劳门
店外，芝卡朗国际城/CINI-
TY 正 在 开 发 其 它 商 区 ，
即；以三层楼店屋形式出
现的城市中心、主题购物

街集群、可作为消磨時間
和 聚 会 点 的 第 九 中 心
（Hub 9）以 及 Premier 湖 畔
住宅集群建设。

（BAM/HAN）

■■（（自左至自左至
右右))））阿古斯阿古斯、、拉德拉德
娜娜、、阿斯马德阿斯马德 、、芝芝
卡 朗 国 际 城卡 朗 国 际 城//
CINITYCINITY首席执行首席执行
官明亮主持破土官明亮主持破土
奠基仪式时奠基仪式时



国际/广告 BB33■ 2023年6月2日（星期五）

■ Friday, June 2, 2023 Lt:Win

资料图资料图：：巴西总统卢拉巴西总统卢拉。。

资料图资料图：：古巴国家主席迪亚斯古巴国家主席迪亚斯--卡内尔卡内尔。。

中新网 6 月 1 日电综
合 报 道 ，当 地 时 间 5 月 30
日，巴西总统卢拉出席南
美国家领导人会议时，提
议创建一种地区共同货币
来挑战美元霸权。古巴国
家主席迪亚斯-卡内尔日
前接受采访时也表示，弃
用美元将有助于发展中国
家，摆脱美国的“制裁、勒
索、侵略和诽谤”。

据 报 道 ，卢 拉 在 南 美
国家领导人会议上表示，
应通过更有效的补偿机制
和创建可用于贸易支付的
地区共同货币，减少对区
域外货币的依赖，从而在
货币领域“深化我们的南

美身份”。
今 年 4 月 中 旬 ，卢 拉

在上海出席金砖国家新开
发银行新任行长、巴西前
总 统 罗 塞 夫 的 就 职 典 礼
时，曾呼吁“终结美元主导
地 位 ”。 他 说 ，“ 每 天 晚
上，我都会问自己，为什么
所有国家都要用美元来结
算？为什么不能用自己国
家的货币作为国际结算货
币？这到底是谁决定的？”

此 外 ，卢 拉 还 在 南 美
国家领导人会议上表示，

“任何国家都无法独自面
对当今地缘政治和全球经
济的挑战。”

他认为，当今世界存

在多种变化和挑战，只有
共同行动才能克服当前的
系统性威胁，而南美洲地
区“拥有强大的资产来应
对这个转型期的世界”。

卢 拉 强 调 ，南 美 洲 的
一体化很重要，因为这是
一 个 拥 有 4.5 亿 居 民 的 大
型消费市场，“我们没有时
间可以浪费，应该再次走
上团结的道路，这样南美
洲才能成为一个充满潜力
的发达大陆”。

在 拉 丁 美 洲 ，除 了 卢
拉，还有另一位领导人也
在呼吁抛弃美元。

据“今日俄罗斯”(RT)
5 月 31 日 报 道 ，古 巴 国 家
主席迪亚斯-卡内尔在接

受该媒体专访时表示，“是
时候放弃美元了。”

迪 亚 斯 - 卡 内 尔 认
为，作为世界储备货币的
美元，使得美国能够奉行

“筑墙封锁、实施惩罚性制
裁、勒索、侵略和诽谤”等
侵略性的霸权政策。

他还指出，基于这样
的政策，美国已对古巴实施
禁运长达 60 年。他表示，

“金砖国家为经济一体化提
供了一个绝佳的选项，尤其
是对发展中经济体而言。”

迪 亚 斯 - 卡 内 尔 称 ，
持续的“去美元化”将为那
些拒绝美国“谎言和空洞
承诺”的人，带来“更具包
容性且更加互利的贸易”。

拉美两国领导人
相继呼吁：抛弃美元！

中新网 6 月 1 日电 据
美 国 全 国 广 播 公 司 (NBC)
报道，消息人士透露，美国
前副总统彭斯计划在 6 月
7 日正式宣布竞选美国总
统，参与共和党总统候选
人提名的角逐。

消 息 人 士 称 ，彭 斯 届
时将在艾奥瓦州得梅因市
发布竞选视频，并发表启
动参选的演讲。当天也是
他 64 岁生日。

据 报 道 ，彭 斯 将 前 往
艾 奥 瓦 州 的 所 有 99 个 县
进行竞选活动，消息人士
称这“将使彭斯处于有利
地位”。

NBC 新 闻 称 ，彭 斯 将
他在艾奥瓦州的中西部伙
伴视为他的政治支持者。
熟悉彭斯计划的人士说，
艾奥瓦州重视迈克·彭斯
遵循的传统的保守原则，
这 是 他 们 根 深 蒂 固 的 信

仰。
彭 斯 在 众 议 院 任 职

十几年，担任印第安纳州
州 长 4 年 ，2017 年 至 2021
年 初 在 特 朗 普 总 统 任 期
内 担 任 美 国 副 总 统 。 据
路透社报道，彭斯是一位
坚定的社会保守派，在特
朗 普 任 职 期 间 始 终 支 持
他。

但自特朗普上次竞选
美国总统失败以来，他与
特 朗 普 的 关 系 越 来 越 疏
远。彭斯曾表示，特朗普
在 2021 年 1 月 6 日煽动支
持者袭击美国国会大厦，
造成他和他的家人处于危
险之中。

NBC 称 ，向 共 和 党 选
民重新定义自己是彭斯面
临的挑战，因为这些人对
他的印象主要还是“特朗
普的副总统”。

但 在 近 几 个 月 权 衡
是否参选时，彭斯首次表
现 出 在 政 策 上 与 特 朗 普

分 开 的 意 愿 。 他 明 确 赞
成美国对乌克兰的支持，
白 宫 和 国 会 应 该 考 虑 削
减医疗保险和社会保障，
这 与 特 朗 普 的 立 场 并 不
一致。

据 报 道 ，本 周 ，共 和
党 内 参 选 总 统 的 竞 争 者
越 来 越 多 ，角 逐 日 趋 激
烈，新泽西州前州长克里
斯 蒂 和 北 达 科 他 州 州 长
布 尔 古 姆 也 将 在 未 来 几
天宣布参选。

目 前 ，共 和 党 内 已 宣
布参加总统竞选的包括美
国前总统特朗普、佛罗里
达州州长德桑蒂斯、美国
参议员蒂姆·斯科特、南卡
罗来纳州前州长妮基·黑
莉、阿肯色州前州长哈钦
森。

美媒认为，彭斯在共
和党中面临着艰难的竞选
道路，因为民调显示他的
支持率仅为个位数，远低
于特朗普与德桑蒂斯。

资料图资料图：：特朗普特朗普((左左))与彭斯与彭斯((右右))。。

从特朗普搭档变对手？
美国前副总统彭斯将宣布竞选总统

中新社伦敦电 当 地
时间 5 月 31 日，因与火车
运 营 商 和 政 府 在 薪 酬 等
方 面 的 长 期 争 议 未 能 解
决，英国火车司机工会举
行新一轮罢工。

此 次 罢 工 将 影 响 16
家 铁 路 公 司 。 除 5 月 31
日以外，英国火车司机工
会还将在 6 月 3 日举行罢
工。罢工期间，只有大约
40%的列车将运行，部分
地区完全停运。此外，英
国铁路、海事和运输工人
全国联盟将于 6 月 2 日举
行 罢 工 。 罢 工 期 间 ，约
50%的铁路线路将关闭。

英国媒体分析认为，
高 通 胀 率 是 此 轮 罢 工 的
重 要 原 因 之 一 。 职 员 们
通 过 这 种 方 式 抗 议 不 断
飙升的生活成本，特别在
公共服务领域，工资远追
不 上 高 通 胀 的 脚 步 。 同
时，政府的经济与社会政

策也未得以持续、稳健地
推行。数月前，英国铁路
系 统 工 作 人 员 就 曾 举 行
大规模罢工，有近五分之
四的铁路服务停摆，苏格
兰 和 威 尔 士 的 大 部 分 地
区铁路服务瘫痪。

英 国 本 周 正 处 于 夏
季学期的期中假，罢工将
对 外 出 旅 游 的 民 众 出 行
带 来 严 重 影 响 。 此 外 ，6
月 3 日英足总杯决赛、英
格 兰 叶 森 德 比 赛 马 大 赛
等赛事将举行，罢工对于
观 赛 民 众 的 出 行 将 造 成
严重影响。

英 国 火 车 司 机 工 会
秘 书 长 米 克·惠 兰 说 ，铁
路 系 统 的 发 展 关 乎 这 个
国家的未来，铁路工作人
员 不 想 因 为 罢 工 而 给 乘
客带来不便，但谈判陷入
僵 局 ，协 议 无 法 达 成 ，从
而 不 得 不 考 虑 采 取 罢 工
等行动。

英国铁路系统员工举行
新一轮罢工部分地区完全停运

中新网 6 月 1 日电据
“今日俄罗斯”(RT)报道，
一项新的调查发现，随着
政 府 福 利 的 减 少 和 杂 货
价格的飙升，越来越多的
美国人“正在挨饿”。

据 报 道 ，美 国 Propel
公 司 针 对 其 应 用 程 序 用
户的调查显示，近 44%的
受访者表示在 4 月份吃不
起饭，创历史新高。该公
司 开 发 了 一 款 帮 助 用 户
管 理“ 食 品 券 ”福 利 的 手
机 应 用 程 序 ，调 查 显 示 ，
该 程 序 用 户 的 粮 食 不 安
全 状 况 连 续 第 二 个 月 处
于“前所未有的水平”。

根据调查结果，近三分
之一的受访者(32%)表示，他
们在4月依靠家人或朋友提
供食物。将近一半的人说，

他们买不起想要的食物；
54%的人说他们被迫少吃。

调查显示，能源等其
他 必 需 品 的 成 本 上 升 正
在 加 剧 粮 食 不 安 全 危
机 。 超 过 43% 的 受 访 者
有 逾 期 未 付 的 水 电 费 或
其他账单，26%的人拖欠
租 金 或 抵 押 贷 款 。 大 约
57%的用户认为他们手头
的钱撑不过一两天，比 4
月份增加了近 20%。

Propel 的调查结果说
明，3 月份美国 32 个州开
始削减福利后，依赖联邦
政 府 补 充 营 养 援 助 计 划
(SNAP)的美国人正在艰难
度 日 。 此 次 削 减 福 利 影
响了 3000 多万人，与此同
时，美国食品杂货价格比
两年前高出约 20%。

调查：物价飙升福利削减
越来越多美国人艰难度日

当地时间 4 月 12 日，顾客在美国加州米尔布雷
市一家超市购物。美国劳工部当日发布数据称，美
国 3 月份消费者价格指数(CPI)同比上涨 5%，环比上
涨 0.1%。 中新社记者刘关关摄

中新社北京 6 月 1 日
电综合消息：据外媒报道，
苏丹武装冲突直接当事方
苏丹武装部队当地时间 5
月 31 日称，暂停参加在沙
特 阿 拉 伯 进 行 的 停 火 谈
判。

据 路 透 社 报 道 ，苏 丹
武装部队 5 月 31 日发表声
明称，暂停参加在沙特城
市吉达与苏丹快速支援部
队进行的停火谈判，原因
是快速支援部队未履行任
何停火协议条款并不断违
反协议。

苏丹武装部队与快速
支援部队 5 月 6 日在吉达
开始谈判，聚焦停火协议
等问题。双方此后达成的
为期 7 天的停火协议于苏
丹当地时间 5 月 22 日晚生
效 。 双 方 29 日 同 意 将 停
火协议延长 5 天。

据 路 透 社 报 道 ，苏 丹
医生委员会称，有炮弹在

5 月 31 日落入苏丹首都喀
土穆南部一个市场，造成
至 少 17 人 死 亡 、106 人 受
伤。截至当晚，喀土穆及
附近几个城市仍有冲突发
生。

另据报道，苏丹民航
局 5 月 31 日宣布将苏丹领
空关闭时间延长至 6 月 15
日，但人道主义援助和外

国公民撤离不受限制。
据《苏丹论坛报》5 月

30 日报道，苏丹武装部队
总司令阿卜杜勒·法塔赫·
布尔汉当天说，若快速支
援部队“坚持无视或不回
应理性的声音”，武装部队
将被迫使用“全部致命力
量”。

报 道 还 称 ，苏 丹 4 月
15 日爆发的武装冲突已导
致 至 少 866 名 平 民 死 亡 、
140 万人流离失所，需要人
道 主 义 援 助 的 人 数 升 至
2470 万人。

苏丹武装冲突一方
暂停参加停火谈判

中新社旧金山电当地
时间 5 月 31 日，美国亚马
逊旗下智能门铃公司 Ring
以 及 语 音 助 手 Alexa 部 门
分别与美国联邦贸易委员
会就有关侵犯用户隐私的
指控达成和解协议，亚马
逊及 Ring 公司将总共支付
超过 3000 万美元。

美国联邦贸易委员会
当 天 在 其 官 网 宣 布 ，Ring
将为其受到的侵犯客户隐
私 指 控 支 付 580 万 美 元 。
美国联邦贸易委员会指控
Ring 未能限制其员工和承
包商访问客户视频，并在
未经同意的情况下使用客

户视频来完善其算法。在
一 个 案 例 中 ，一 名 Ring 员
工在数月期间查看了至少
81 名女性用户的数千份私
密空间监控视频。

美国联邦贸易委员会
还 表 示 ，大 量 Ring 公 司 的
摄像头产品被黑客入侵。
一些入侵者不仅观看了用
户视频，还利用摄像头骚
扰、威胁和侮辱用户，并更
改设备的设置。

根 据 和 解 协 议 ，Ring

公司必须删除 2018 年之前
收集的用户数据以及从这
些数据中取得的成果。

美国联邦贸易委员会
5 月 31 日宣布的另一项和
解协议显示，亚马逊将支
付 2500 万美元民事罚款，
以 解 决 其 Alexa 部 门 违 反
儿童隐私法的指控。这项
名为 COPPA 的儿童隐私法
限制相关方在未经父母同
意 的 情 况 下 收 集 13 岁 以
下儿童的个人信息。美国

联邦贸易委员会指控亚马
逊在“相当长的一段时间
内”未能按照父母要求删
除孩子录音。

和解协议要求亚马逊
根据消费者要求删除语音
记录和地理定位数据，另
外，该公司还被禁止使用
这些数据来完善其算法。
针 对 31 日 宣 布 的 和 解 协
议，亚马逊在其网站上回
应称，公司已推出一系列
保 护 儿 童 隐 私 的 措 施 。
Ring 则 表 示 ，在 美 国 联 邦
贸 易 委 员 会 开 始 调 查 之
前，公司就已解决了隐私
和安全问题。

美国亚马逊及其子公司将为
侵犯用户隐私指控支付超3000万美元
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BP3OKP-RI为六名BP3OKP-RI成员就职举行祈祷会和感恩会

【本报讯】印尼共和国-巴
布亚特别自治加速建设指示
机构（BP3OKP-RI）于星期一
（29/5/2023）在雅加达北区孙
特查雅（Sunter Jaya）Yos Su-
darso 街 Cabin 酒店为印尼共
和国-巴布亚特别自治加速建
设指示机构的六名巴布亚成
员的就职，举行祈祷和感恩
会。

就职的六名成员是巴布
亚 省 代 表 艾 伯 特（Alberth

Yoku）、西巴布亚省代表艾琳
（Irene Manibuy）、南巴布亚省
代 表 约 瑟（Yoseph Yanowo
Yolmen）、中巴布亚省代表皮
特鲁斯（Piteous Waine）、巴布
亚山脉省代表汉托尔（Hantor
Matuan）和西南巴布亚省代表
奥多（Otto Ihalauw）。

此前，马鲁夫副总统于
2023年5月29日周一在雅加
达中区棉兰独立南路副总统
府确认这六人的就职。这是

根据《2023 年第 15/M 总统决
定书》关于任命巴布亚特别自
治加速建设指示机构六名成
员，任期5年，

佐科维总统定下的日期
是2023年4月5日。

副总统秘书处负责支持
政府政策和民族观点助理菲
利克斯(Felix Wanggai）说，今
天是巴布亚大地建设片段路
程和巴布亚大地特别自治的
一部分。因为今天佐科维总

统通过马鲁夫副总统确认印
尼共和国巴布亚特别自治加
速建设指示机构六名成员的
就职。

他继续说，今天国家开辟
了一条新的道路，有了一个机
构，为总统、部长们以及战略
合作伙伴、县长、省长和其他
利益相关者指出方向，共同建
设巴布亚大地。政府意识到
不能单独而为。 政府需要我
们所有人。

菲利克斯传达了马鲁夫
副总统的几项指示，让印尼共
和国巴布亚特别自治加速建
设指示机构成员倾听更多巴
布亚人民的愿望、抱怨和需
求。

他满怀希望说：希望印尼
共和国-巴布亚特别自治加速
建设指示机构六名成员能与
省长、县长和市长一起努力，
共同建设巴布亚大地。

他说，巴布亚特别自治加

速建设指示机构六名成员还
将监督从2022年到2041年未
来20年加快巴布亚大地建设
的总体规划。

在结束讲话之前，菲利克
斯转达了马鲁夫副总统的最
后一个信息，即巴布亚的建设
不能仅靠政府的方案来完成，
而必须与巴布亚大地的文化、
宗教、习俗和战略团体齐头并
进。

（松鹤）

巴布亚特别自治加速建设指示机构六名成员合影巴布亚特别自治加速建设指示机构六名成员合影巴布亚特别自治加速建设指示机构六名成员在副总统府宣誓就职之前巴布亚特别自治加速建设指示机构六名成员在副总统府宣誓就职之前

万隆旅游群组大假期欢乐游东爪哇景区

【本报讯】罗盘报(Kom-
pas)读者赞扬政府交通部、军
警单位、休闲场地等有关部
门在今年回返家乡人群按排
工作做到成功的效果。

今年解禁节大假期有10
天，政府有关部门根据现场
观察调整有効的单线车辆回
乡(中爪)或回市(西爪)的交
通安排获得今年最佳的成
绩。

对于华裔家庭组织团体
旅行也成为热门潮流。我们
通过他们的旅游经历可以获
得有益的经验，以备有机会亲
身参加有趣味的旅游活动。

万隆天主教友群组分两
组，一组私家车，另一组乘火
车到东爪哇旅游一星期。时

间是4月19日到4月25日。
私家车组由 Willi (陈志

辉)Liana( 王 丽 珠) 夫 妇 驾 驶
Mitshubishi SUV 多功能车隨
同女儿Olivia和岳父4人，由
Arie(谢仕雄). Elsa(王爱珠)夫
妇驾驶Honda HRV 轿车隨同

男孩 Arthur 和妹妹王玉珠 4
人。

乘火车组由 Erik ,Felicia
夫妇和男孩，Erwin ,Shinta 夫
妇和女儿，Yose 和母亲共 8
人组成。

他们到东爪旅游第 1 站

是玛郎峇都景区旅店 Hotel
Golden Tulip Holland Resort.通
过网订只能 1 夜。第 2，3 天
在玛郎市Hotel Ibis 寄宿。

万隆旅游团队在玛朗市
Jatim Park 3 恐龙旅游景区大
约8个小时在景区里观看恐

龙模型，故事，乘旅游穿山车
过恐龙生存时期的森林等。
有各种刺激的娱乐场地，穿
过山洞的船，上下移动的吊
船，彷飞氈左右移动的玩意
儿，碰撞车等。

有电影博物馆，中外国

影星偶像，唱片等，广告上写
有东南亚最大的电影博物
馆。有趣的音乐器博物馆里
展示西方，亚州等国的乐器，
展示台前方地板有1双脚印
记号，观众站在脚印上，可以
聆听例如中国乐器各种声
音，印尼乐器声音等。

佩服这恐龙旅游景区规
模之大，投资大笔资金的开
发企业家的生意经，大假期
众多旅客参观见识新鲜旅游
景区。

接着万隆旅游团队最后
两晚在泗水市寄宿。到大超
市 Tunjungan Plaza.Pakuwon
Mall.Galaxi Mall 参观、饮食、
购物、买手信等。

万隆旅游团队供稿

玛朗巴都旅游景区旅馆合影玛朗巴都旅游景区旅馆合影 玛朗巴都旅游景区旅馆合影玛朗巴都旅游景区旅馆合影

恐龙旅游园里合影恐龙旅游园里合影 恐龙旅游园里合影恐龙旅游园里合影

旅客专车观看树林园里恐龙模型雕像旅客专车观看树林园里恐龙模型雕像 恐龙旅游园里合影恐龙旅游园里合影 泗水旅游景区泗水旅游景区，，海边海边V AgungV Agung 佛堂后院景佛堂后院景

“音乐+文化+艺术”南宁这场乡村音乐市集有“颜”有“料”
印尼萨珊多乐队带来精彩器乐弹唱

【本报讯】全新改编的《赶
圩归来啊哩哩》首发，壮族天
琴非遗传承人秦华北在古岳
坡成立工作室，云南拉祜族老
达保乐团带来原生态歌舞表
演……5月13日—14日，一场
集经典歌曲、传统民乐合奏为
一体的盛宴——“潮起三月
三·奋进新时代”《家园》中国
—东盟啊哩哩乡村音乐市集
活动在南阳镇古岳坡精彩上

演。
“啊哩哩，啊哩哩，赶圩归

来啊哩哩”经典民歌唱响古岳
坡……乡村音乐文化主题市
集中，来自不同国家的音乐人
一起“嗨”玩音乐，活动现场还
展出了龙州天琴、扎染艺术、
五色糯米饭等非遗特色以及
青秀区各乡镇特产，在音乐与
文化融合中感受古岳坡的乡
村音乐文化魅力。

在“潮起三月三·奋进新
时代”《家园》中国—东盟啊哩
哩乡村音乐市集音乐会上，广
西艺术创作中心一级作曲颜
宾（艺名“小苹果”）首发由《赶
圩归来啊哩哩》衍生的新音乐
作品《啊哩哩》，引发全场大欢
唱。除了广西本土音乐人的
极富独特魅力的参演外，中国
民间文化杰出传承人、壮族天
琴非物质文化遗产传承人秦

华北携手儿女秦荔、秦艺和小
苹果老师一同登台，用天琴弹
唱《放雁》；印尼萨珊多乐队带
来精彩器乐弹唱，同时印尼团
队还将一把“萨珊多”赠送给
了青秀区，留在了古岳坡，更
有来自云南老达保乐队的吉
他弹唱，给大家带来原生态的
农耕音乐。

在啊哩哩的故乡，共建美
好的音乐交流家园。音乐会

上还为《赶圩归来阿哩哩》原
创者、国家一级作曲黄有异老
师颁发了音乐助力乡村振兴
特殊贡献证书，并举行了秦华
北壮族天琴音乐工作室、小苹
果音乐工作室落地古岳坡授
牌仪式。印度尼西亚民族器
乐中国交流基地、马来西亚世
丰福集团音乐中国交流合作
基地、马来西亚Musixmusix音
乐中国合作交流基地、菲律宾

菲中电视台视听艺术中国交
流合作基地、快乐童伴中国—
东盟青少年文化交流基地也
相继落户古岳坡，以音乐为载
体搭建中国—东盟国家友谊
的桥梁，为更多音乐、艺术、文
化提供交流平台，进一步挖掘
并讲好中国—东盟民心相通
的故事，助力南宁加快建设面
向东盟开放合作的国际化大
都市。 余伟 周振

55名东努沙登加拉民族传统乐器的演奏员名东努沙登加拉民族传统乐器的演奏员 印中传统音乐合作中心牌匾印中传统音乐合作中心牌匾 SasandoSasando 在演出在演出
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【本报讯】5 月 31 日上
午，旅居香港多年的印尼
巴中 53 届陈清泉校友，在
巴中旅港校友梁淦基的陪
同下，做客印尼巴中三语
学校，受到巴中三语学校
领导层，有巴中校友会主
席林凤英、巴中学校基金
会辅导主席朱祖慰，校友
会副主席郑维克、古世玉、
林锋升、林玉凤，名誉主席
李振强、郭桂和、廖世隆、
李荣霖、钱裕铭、常务顾问
陈鹤昌，辅导委员吴富源、
郑维舟、巴中学校有限公
司总经理汤国鑫，67 届主
席刘晋垣、秘书黄惠明、财
政黄贵娘，联络部主任侯
国昌，文艺部徐月群、郑高
发，文教部陈美致，总务部
陈森宗，福利部洪湘云校
友 ，翁 玉 坤 ，体 育 部 许 凤
娇，嘉宾印华作协主席袁
霓 及 夫 婿 陈 德 贤 等 及 300
余名校友及师生的欢迎。
随即由巴中三语学校举办
了讲座会，由陈清泉院士
主讲《能源革命与出行革
命的挑战和机遇》。

巴中校友会主席林凤
英致词，对陈清泉院士莅
临巴中三语学校表示欢迎

及 高 兴 。 林 凤 英 对
陈 清 泉 院 士 取 得 的
傲人成就感到自豪，
希 望 学 生 们 以 陈 院
士 为 榜 样 ，努 力 学
习，将来成为国家杰
出的栋梁。

巴 中 学 校 基 金
会 辅 导 主 席 朱 祖 藯
致词，称陈院士的奋
斗 精 神 和 所 取 得 的
成 就 为 我 们 树 立 了
光辉典范，值得我们
学 习 传 承 。 世 上 无
难 事 ，只 怕 有 心 人 ，
朱 主 席 冀 学 生 们 努
力学习，天天向上。

陈 清 泉 多 次 荣
获 国 际 性 科 技 成 就
奖陈清泉院士，毕业
于 北 京 矿 业 学 院 机 电 系
(现中国矿业大学)和清华
大学研究生班，先后获颁
香港大学、乌克兰敖德萨
大学与英国拉夫堡大学博
士学位。是香港首位中国
工程院院士，前后获选英
国皇家工程院士、匈牙利
工程院荣誉院士、乌克兰
工程院院士、香港工程科
学院院士暨特别顾问。现
任香港大学荣誉教授及原

电机电子工程系讲座教授
及系主任。世界电动车协
会创始主席、国际院士科
创中心创始人。荣获多个
世界著名工程师勋章。他
著有四百五十多篇学术论
文、十七本专著，获十项专
利。第十届全国政协委员
中国侨联顾问及中华海外
联谊会名誉理事、澳门特
区政府科技顾问、广东省
政 府 专 家 咨 询 委 员 会 委

员、粤港澳大湾区院士联
盟发起人。

发扬科学精神陈清泉
从创新驱动和发扬科学精
神的重要性讲起，论述能
源革命和汽车革命。提出
交通网、能源网、信息网、
人文网融合，能源流、信息
流、物资流、价值流融合的
理论和实践。助推数字经
济全方位发展、双碳目标
以及第四次工业革命向第

五次工业革命的演
化。

物 理 世 界 、信
息 世 界 、人 文 世 界
的融合陈清泉揭示
了能源与信息的联
系 ，提 出 通 过 四 网
（能 源 网 、信 息 网 、
交通网、人文网）四
流（能 源 流 、信 息
流 、物 质 流 、价 值
流）融 合 的 理 论 和
实 践 ，可 以 将 人 的
主观能动性和能源
革命、信息革命、交
通（出行）革命联动
起 来 。 这 是‘ 四 网
四 流 ’的 核 心 。 陈
清 泉 指 出 ，物 理 世
界和信息世界一定

要跟人文世界结合才能够
破解难题，关靠技术不能
够破解很多问题，一定要
把物理世界、信息世界和
人文世界深度地融合。

工程科技在经济发展
中的作用陈清泉分享了工
程科技在各区经济发展中
的应用，强烈需要以纵览
全球、环形思维的角度去
待科学。他指出，科学是
发展、是真理，要利用好自

然界的发展规律并造福人
类，运用科学技术让世界
更进一步，解决问题。他
认为，工程科学技术在推
动人类文明的下一步中着
眼于发动机的作用，科学
技术是第一生产力，工程
科技是第一生产力最重的
因素。科学发现推动人们
在认识世界的过程中形成
科学原理，工程科技的使
命是把科学原理变成改造
世界的能动力量。

第四次工业革命向第
五次工业革命的演化第四
次工业革命将颠覆性改变
我们和子孙后代的生活，
重 塑 人 类 赖 以 生 存 的 经
济、社会、文化和背景。陈
院士称，我们需要颠覆性
地战略思考应对第四次工
业革命，突破传统的线性
思维。四网四流融合是突
破性的环形思维取代线性
思维，以此迈入第五次工
业革命。

这是一个难得的讲座
会，陈清泉院士的精彩讲
话让在座人士获益匪浅。
讲座会至中午时分圆满结
束。

刘甡华报道

陈清泉院士做客印尼巴中三语学校
讲座会主讲：能源革命与出行革命的挑战和机遇

讲座会后合影讲座会后合影。。前排左起前排左起：：郭桂和郭桂和、、古世玉古世玉、、林锋昇林锋昇、、袁霓袁霓、、陈美緻陈美緻、、陈鹤昌陈鹤昌、、
朱祖藯朱祖藯、、林凤英林凤英、、陈清泉院士陈清泉院士、、梁淦基梁淦基、、郑维克郑维克、、吴富源吴富源、、郑维舟郑维舟、、李荣霖李荣霖、、刘晋垣等刘晋垣等

陈院士接受林凤英赠送纪念品后合影陈院士接受林凤英赠送纪念品后合影。。
左起左起：：朱祖藯朱祖藯、、林凤英林凤英、、陈院士陈院士、、梁淦基梁淦基

左起左起：：陈清泉院士陈清泉院士、、梁淦基梁淦基、、林凤英林凤英、、朱祖藯在讲座会上朱祖藯在讲座会上

林凤英致词林凤英致词 朱祖藯致词朱祖藯致词 陈清泉院士主讲陈清泉院士主讲

【本报马六甲讯】2023年
5 月 27 日（周六）下午 1 时，
马来西亚永春周氏公会成立
65 周年团结午宴，在马来西
亚马六甲帆加南马林镇藩酒
楼举行，主题为“团结周族
心、凝聚周家情”暨颁发子女
奖励金和华文独立助学金。

马来西亚永春周氏公会
会长周国民，署助理拿督周
汉强族亲，本次活动筹委会
主席周勇翰等理事，来自世
界各地周氏宗亲们包括河南
省汝州市周氏文化研究会助
理周宏杰，世界濂溪周氏联
谊总会代表周仲坚，新加坡
周氏总会会长周忠发，砂拉
越诗巫周氏公会主席周华
尊、槟威汝南堂朱周袁蓝梅
宗亲会主席周成祝，印尼雅
加达周氏宗亲会会长周沅
瑶，辅导主席团周道义，妇女
部周玉华、周玉娟等理事及
宗亲出席参加。

马来西亚永春周氏公会
会长周国民首先欢迎来自世
界各地的宗亲们踊跃出席和
支持。他说，马来西亚在
2020 年被新冠肺炎病毒侵

袭，政府又发布行动制令所
有社团活动都被停止。周国
民说，先辈们成立公会的宗
旨氏团结族亲和宗亲们为周
氏子孙谋求福利发展，每年
都有主办颁发会员子女奖励
金，鼓励族亲子女努力学习，
为国家社会培育人才。同
时，本会也和国外周氏宗亲
社团组织都保持密切联系，
互相交流，显示世界各地的

周氏宗亲子孙们大家血脉相
连，请大家多多鼓励后辈子
女加入成为会员和参与理
事，大家老中青一起配合更
能把公会会务推到另一个高
峰。最后，祝大家身体健康，
万事如意。

周沅瑶首先代表印尼雅
加达周氏宗亲会向马来西亚
永春周氏公会成立 65 周年
团结午宴庆典致词表示，热

烈祝贺和诚挚的问候。周沅
瑶会长表示，马来西亚永春
周氏公会自成立迄今 65 年
来，在贵会历届领导们和周
氏前辈的英明带领下，秉承
其创会宗旨，团结族群，拓展
宗族友谊，发挥薪火相传精
神，同时成立奖学金，鼓励更
多的族亲子女努力学习，造
福社会，为周氏一族在社会
上发挥更大作用作出积极的

贡献。最后，恭祝马来西亚
永春周氏公会事事顺利，会
务蒸蒸日上，百尺竿头，更进
一步!

河南省汝州市周氏文化
研究会助理周宏杰，世界濂溪
周氏联谊总会代表周仲坚，新
加坡周氏总会会长周忠发，砂
拉越诗巫周氏公会主席周华
尊，槟威汝南堂朱周袁蓝梅宗
亲会主席周成祝分别致词时

表示，首先感谢周国民会长的
热情款待。马来西亚永春周
氏公会在这65年的岁月里，
致力于凝聚宗亲，同心协力发
展公会，展现了精诚团结之精
神致力弘扬中华民族文化，供
宗亲们联系感情，保持密切的
联系。恭祝马来西亚永春周
氏公会会务步步升高。最后
祝愿大家平安喜乐，身体健
康，事业发达，家庭幸福，万事
如意。

马来西亚永春周氏公会
署助理拿督周汉强族亲表示，
感谢大家拨冗出席马来西亚
永春周氏公会成立65周年庆
典，希望世界各国各地周氏宗
亲们更加团结，互相交流，继
续传承周文化做出贡献。

团结午宴庆典活动包括，
由各界周氏宗亲赠送交换纪
念品，孝亲敬老送礼，颁发会
员子女奖励金，赞助乐捐剪彩
鸣锣仪式，庆祝永春周氏公会
65 周年切蛋糕，敬酒敬茶仪
式，还赠送了各种各样丰富幸
运抽奖奖品，在喜气洋洋气
氛，既喜气又愉悦地圆满完成
各项议程，成功落幕！

印尼雅加达周氏宗亲会会长周沅瑶率团
出席马来西亚永春周氏公会成立65周年团结午宴

周勇翰周勇翰（（左起左起）、）、周仲坚周仲坚、、周宏杰周宏杰、、周国民周国民、、周忠发周忠发、、
周沅瑶周沅瑶、、周华尊周华尊、、周成祝在会上合影周成祝在会上合影各组织代表合影留念各组织代表合影留念

周国民和周沅瑶等理事合影周国民和周沅瑶等理事合影周国民会长等理事等嘉宾切蛋糕仪式周国民会长等理事等嘉宾切蛋糕仪式

赞助乐捐剪彩鸣锣仪式赞助乐捐剪彩鸣锣仪式周沅瑶会长周沅瑶会长（（右右））向周国民会长向周国民会长（（左左））赠送礼品赠送礼品

周沅瑶致辞周沅瑶致辞周忠发致辞周忠发致辞周仲坚致辞周仲坚致辞周宏杰致辞周宏杰致辞周国民致辞周国民致辞
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万隆台湾工商联谊会举办32周年庆

【万隆讯】5 月 27 日,印
尼万隆台湾工商联谊会在
客联会所二楼大礼堂举办
以“勇於承担，全力以赴”
为题的 32 周年庆。600 多
位出席嘉宾，除了主办方陈
明山理事长与众理监事，还
有驻印尼台北经济贸易代
表处副代表陈盛鹏与众理
事、印尼台湾工商联谊会联
合总会总会长曾裕华等。
万隆渤良安福利基金会、客
属联谊会、福清同乡基金
会、闽南公会、广肇会馆、
印华百家姓西爪哇分会、西
爪哇留台同学会等都有领
导代表莅临参加盛会。

晚 6 时许，司仪黄丽
霞宣布庆典开始，由陈明山

理事长致词欢迎并感谢嘉
宾 们 拨 冗 莅 临 32 周 年 晚
会。接着一一介绍现场嘉
宾。让会员们与远来的各
区台商及万隆华社朋友互
相认识交流，让已认识的朋
友趁机会叙旧，大家在融洽
美好的气氛里度过一个美
丽的夜晚。

陈盛鹏副代表致词向

万隆台商会理监事致以衷
心的感谢。因台商会参与
举办了很多有益社会社群
的工作，包括福利慈善发放
爱心包裹、疫苗接种、献血
以及在教育和赈灾等活动，
落实的工作都是有目共睹
的。

印尼台湾工商联谊会
联合总会会长曾裕华致词：

“32 年是很漫长的时间，台
商会已经在万隆落地生根，
并已深入主流华社并参与
各项服务工作。”

闽南公会主席杨汉平
致词：“今晚很高兴被邀请
来参加台商会成立 32 周年
庆祝晚会。我谨代表万隆
华族关怀团队向台商会祝
贺周年庆，祝愿台商会越办

越好越辉煌。台商会在万
隆的存在是很有意义的，尤
其加入了万隆华族关怀团
队，一起作慈善工作，帮助
弱势群体。尤其在新冠肺
炎疫情肆虐期间，台商会加
强，扩大了我们对有需要的
社区和机构的援助。这些
活动包括献血活动、疫苗接
种。也协助了军区、警局和

检察院办公室、印尼国军等
机构开展和促进他们的义
务。我在此代表万隆华社
向台商会致以衷心的敬意
和感谢。希望我们的关系
能更加密切，更融洽，能帮
助到更多的人们。再祝身
体健康，一切顺利！”

而后邀请各方嘉宾上台见
证一起切生日蛋糕，表示团结
一起携手为社会社群做出更多
更有益的事。其他助兴节目有
达鲁伊纳亚习经院歌唱组献场
几首歌曲，也有个人独唱，娱人
娱己。最让人开心的是幸运抽
奖，奖品包括飞机票、麝香猫咖
啡、红包等，得奖者都开心欢
呼！

（雪妮报道）

林秉文林秉文（（左左 11）、）、西爪百家姓同仁在席上西爪百家姓同仁在席上 出席的外地台商会理事们出席的外地台商会理事们 徐宝岩徐宝岩、、李政颖李政颖、、许可加等许可加等

出席的客联理监事出席的客联理监事
出席的客联妇女组理事出席的客联妇女组理事、、

崇仁三语学校幼儿崇仁三语学校幼儿、、小学和初中校长小学和初中校长 出席的广肇会馆理监事出席的广肇会馆理监事

出席的渤良安福利基金会同仁出席的渤良安福利基金会同仁 福清同乡基金会同仁在席上福清同乡基金会同仁在席上 留台校友会校友在席上留台校友会校友在席上

一起切蛋糕一起切蛋糕 嘉宾上台见证切糕仪式嘉宾上台见证切糕仪式

黄丽霞主持黄丽霞主持 陈明山致词陈明山致词 陈盛鹏致词陈盛鹏致词 曾裕华致词曾裕华致词 杨汉平致词杨汉平致词

【本报讯】印尼峇淡岛
天后宫于 2023 年 5 月 12 日
正式举行妈祖娘娘神像开
光暨启用仪式，数千名国内
外信徒蜂拥而至，祭拜妈
祖，祈求庇佑合家安康，生
意兴隆，风调雨顺，国泰民
安，现场气氛庄严肃穆，仙
气凛然！

峇淡岛天后宫迄今为
止是本岛乃至廖内群岛省
境内规模最大的妈祖庙，且
殿宇极具中华文化建筑艺
术，雕梁绣柱，巧夺天工，
可谓是本岛最为精巧华丽、
气魄宏大的庙宇。

林氏宗亲会总会长林
松葵表示，峇淡岛天后宫妈
祖金身开光后，每日都有本
地与国内外妈祖信徒前来
烧香祭拜，尤其是来自新加
坡、马来西亚等邻国的游客
与信徒更是络绎不绝，天后
宫显然已成为峇淡岛必来

参拜的胜地。
他表示，天后宫能落成

并举行神像开光仪式，均蒙
众宗亲齐心合力，数年来劳
心劳力，出钱出力，此外，
峇淡岛及各地信徒也大力
支 持 ，捐 助 资 金 ，众 志 成
城。

连续六天举办法会
林松葵亦称，天后宫妈

祖神像开光前，恭请来自印
尼、新加坡以及马来西亚共
12 位道长连续 6 天举行法

会，以最尊崇、正宗的道家
礼 数 ，进 行 神 像 装 藏 、请
圣、开光等仪式。

他解释，峇淡岛林氏宗
亲会作为天后宫筹建及管
理方，多方资讯，力求寻得
最符合传统道教教义的开
光礼节，最终定下方案，由
新加坡、马来西亚及印尼
12 位道长主持法会。

此次法会之规模至今
在峇淡岛前所未有，法会于
5 月 6 日至 12 日一连六天

举行，林氏宗亲会众理监事
及宗亲，男女老幼，数百人
参加法会，目睹这宝贵历史
性时刻。

虎头蜂装藏
道教认为，凡塑神像，

均须装藏，以应五脏，故装
十 二 药 精 ，五 色 线 、五 谷
粮、五金（金银铜铁锡）、金
币等装藏品，以求神力。

林松葵说，最值得一提
的就用虎头蜂装藏，这是道
家最为重要的装藏元素，但

主办方已托人到处寻觅虎
头蜂，却无法觅得。但是，
就在神像即将装藏当天，工
作人员赫然在大殿前的石
狮上发现虎头蜂巢，林松葵
等理事欣喜不已，妈祖庇
佑，以致众信徒能如愿以
偿，能装藏虎头蜂，不负姑
祖娘娘厚恩。

他表示，以后头蜂装藏
神像至今在峇淡岛，天后宫
乃是首例，此前无人曾如此
郑重操办。

未来规划
据林松葵介绍，天后宫

虽由峇淡岛林氏宗亲会发起
筹建，当前庙宇刚刚落成，仍
需进行各项整顿工作，但未
来必会接纳各界各姓妈祖信
徒参与管理，让更多海内外
妈祖信徒得以前来参拜，祈
求妈祖保佑全境。

除此之外，林氏宗亲会
是峇淡岛首个华族社团，自
1991 年成立至今，已开办多
项社会服务，尤其在华社殡
仪服务领域取得显著成绩，
具备墓园、火葬场、灵骨塔
等场地，设施齐全，常为贫
困百姓提供免费殡仪服务，
获得社会大众好评。

林松葵表示，继天后宫
落成后，峇淡岛林氏宗亲会
正筹划成立老人院，为孤苦
伶仃、无人照顾的老人，提
供安度晚年之处，以回馈社
会。

峇淡岛天后宫顺利开幕 海内外信徒络绎不绝

林松葵会长献香林松葵会长献香

林松葵会长与峇淡林松葵会长与峇淡
林氏宗亲会创始人林氏宗亲会创始人

林玉俊合影林玉俊合影



Lt:Win
輓 告BB88 ■ 2023年 6月2日（星期五）

■ Friday, June 2, 2023



海客 学习小组 侠客岛

地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 境外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、惠灵顿、雅加达、泗水、首尔、香港

PEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION

2023年6月1日 星期四 癸卯年四月十四

今日12版 第11882号 人民日报社出版

编辑部邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

新华社北京5月31日电 6月1日
出版的第 11 期 《求是》 杂志将发表
中共中央总书记、国家主席、中央
军委主席习近平的重要文章 《中国
式现代化是中国共产党领导的社会主
义现代化》。

文章强调，党的二十大报告明确
指出：“中国式现代化，是中国共产
党领导的社会主义现代化。”这是对
中国式现代化定性的话，是管总、
管根本的。党的领导直接关系中国
式现代化的根本方向、前途命运、
最终成败。

文章指出，党的领导决定中国式
现代化的根本性质。党的性质宗旨、
初心使命、信仰信念、政策主张决定
了中国式现代化是社会主义现代化，
而不是别的什么现代化。我们党始终
高举中国特色社会主义伟大旗帜，坚
定不移地走中国特色社会主义道路，
确保中国式现代化在正确的轨道上顺
利推进。我们党坚持把马克思主义作

为根本指导思想，不断开辟马克思主义
中国化时代化新境界，为中国式现代
化提供科学指引。我们党坚持和完善
中国特色社会主义制度，为中国式现
代化稳步前行提供坚强制度保证。我
们党坚持和发展中国特色社会主义文
化，为中国式现代化提供强大精神力
量。只有毫不动摇坚持党的领导，中
国式现代化才能前景光明、繁荣兴
盛；否则，中国式现代化就会偏离航
向、丧失灵魂，甚至犯颠覆性错误。

文章指出，党的领导确保中国式
现代化锚定奋斗目标行稳致远。我们
党始终坚守初心使命，矢志为中国人
民谋幸福、为中华民族谋复兴，坚持
把远大理想和阶段性目标统一起来，
接续奋斗、艰苦奋斗、不懈奋斗。改
革开放以来，我们建设社会主义现代
化国家的奋斗目标都是循序渐进、一
以贯之的，并随着实践的发展而不断
丰富完善。党的二十大更加清晰擘画
了到 2035 年我国发展的目标要求，

科学描绘了全面建成社会主义现代化
强国、全面推进中华民族伟大复兴的
宏伟蓝图。建设社会主义现代化国家
是我们党一以贯之的奋斗目标，一代
一代地接力推进，并不断取得举世瞩
目、彪炳史册的辉煌业绩。

文章指出，党的领导激发建设中
国式现代化的强劲动力。改革开放是
决定当代中国命运的关键一招，也是
决定中国式现代化成败的关键一招。
改革开放以后，我们党不断推进各领
域体制改革，形成和发展符合当代中
国国情、充满生机活力的体制机制。
党的十八大以来，我们党以巨大的政
治勇气全面深化改革，冲破思想观念
束缚，突破利益固化藩篱，坚决破除
各方面体制机制弊端，改革由局部探
索、破冰突围到系统集成、全面深
化，许多领域实现历史性变革、系统
性重塑、整体性重构，为中国式现代
化注入不竭动力源泉。

（下转第三版）

《求是》杂志发表习近平总书记重要文章

中国式现代化是中国共产党领导的社会主义现代化 新华社北京5月31日电 近日，
国家主席习近平复信孟加拉国儿童
阿里法·沁，鼓励她努力学习、追求
梦想，传承好中孟传统友谊。

习近平指出，沁在信中讲述的亲
身经历是中孟友好的生动写照。中国
和孟加拉国人民自古以来就是好邻
居、好朋友，拥有绵延千年的友好交
往历史。600多年前，中国明代航海家
郑和的“宝船”两度到访孟加拉，在两
国人民中间播撒下友谊的种子。600

多年后，中国海军“和平方舟”号医院
船怀仁远航，中国女军医在吉大港帮
助沁的母亲渡过险境、顺利生产，沁
的父亲用孟语“中国”为其取名，谱写
了中孟友好新的感人篇章。

习近平强调，得知沁立志长大后
做中孟友谊的使者，未来希望到中国
学医，像“中国妈妈”那样救死扶伤，
感到十分高兴。希望沁珍惜韶华、努
力学习，实现自己的梦想，回馈家庭、
服务社会、报效祖国。在“六一”国际

儿童节到来之际，祝沁身体健康、家
庭幸福、学习进步。

阿里法·沁 2010 年出生时，其
母因患严重心脏病遭遇难产，一度
生命垂危。当时正在孟加拉国吉大
港访问的中国海军“和平方舟”号
医院船接到求助，派出军医第一时
间赶赴当地医院，顶着巨大压力进
行剖腹产手术，最终母女平安。为
表感激，她的父亲为其起名“沁”

（Chin），孟语意思为“中国”。

习近平复信孟加拉国儿童阿里法·沁

本报北京5月31日电 在“六一”国际儿
童节到来之际，中共中央总书记、国家主席、
中央军委主席习近平 5月 31日上午来到北京
育英学校，看望慰问师生，向全国广大少年
儿童祝贺节日。习近平强调，少年儿童是祖
国的未来，是中华民族的希望。新时代中国儿
童应该是有志向、有梦想，爱学习、爱劳
动，懂感恩、懂友善，敢创新、敢奋斗，德
智体美劳全面发展的好儿童。希望同学们立
志为强国建设、民族复兴而读书，不负家长
期望，不负党和人民期待。

中共中央政治局常委、中央办公厅主任
蔡奇，中共中央政治局常委、国务院副总理
丁薛祥陪同考察。

北京育英学校 1948 年创办于河北西柏
坡，前身为“中共中央直属机关供给部育英
小学校”。75 年来，学校在老一辈革命家关
心关怀下，全面贯彻党的教育方针，落实立
德树人根本任务，推行学制创新，开展特色
办学，引领学生德智体美劳全面发展。

习近平来到学校，首先走进校史馆，了
解学校历史沿革、建设发展和近年来推动教
育教学改革创新、落实“双减”政策要求、促
进学生德智体美劳全面发展等情况。习近平
指出，教育的根本任务是立德树人，培养德
智体美劳全面发展的社会主义建设者和接班

人。学生的理想信念、道德品质、知识智力、
身体和心理素质等各方面的培养缺一不可。

“双减”政策落地有一个过程，要久久为功。要
引导家长、学校、社会等各方面提高认识，推动
落实好“双减”工作要求，促进学生全面发展。
育英学校具有光荣的革命传统和鲜明的红色
基因。要加强革命传统教育，让每一位育英学
校的学生牢记学校的光荣历史，铭记党的关
怀，赓续红色传统，传承红色基因，从小听党
话、跟党走，立志为党成才、为国奉献。

习近平步行察看校园环境。篮球场上学生
们正在打篮球、跳绳，上体育课。习近平指出，
提高人的健康素质，青少年是黄金期。这个阶
段，长身体是第一位的，身体好了，才能为今后
一生的学习工作打好基础。体育锻炼是增强少
年儿童体质最有效的手段。现在生活条件好
了，孩子们不是要吃得胖胖的，而是要长得壮
壮的、练得棒棒的。体育锻炼要从小抓起，体育
锻炼多一些，“小胖墩”、“小眼镜”就少一些。学
校要把体育老师配齐配好，家庭、学校、社会等
各方面都要为少年儿童增强体魄创造条件。

随后，习近平来到学生农场。这里是学生
开展农业种植活动的实践场所，阳光下、田垄
上，一排排绿油油的菜苗生机勃勃。孩子们拿
着水桶、铲子、耙子、毛笔，为西红柿、黄瓜等浇
水、松土、除草、授粉。 （下转第三版）

习近平在北京育英学校考察时强调

争当德智体美劳全面发展的新时代好儿童
向全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童节快乐

蔡奇丁薛祥陪同考察

■少年儿童是祖国的未来，是中华民族的希望。新时代中国儿童应该是有志向、有梦想，爱学习、爱劳动，懂感恩、懂友善，敢创新、
敢奋斗，德智体美劳全面发展的好儿童。希望同学们立志为强国建设、民族复兴而读书，不负家长期望，不负党和人民期待

■教育的根本任务是立德树人，培养德智体美劳全面发展的社会主义建设者和接班人。学生的理想信念、道德品质、知识智力、身体和心理素
质等各方面的培养缺一不可。“双减”政策落地有一个过程，要久久为功。要引导家长、学校、社会等各方面提高认识，推动落实好“双减”工
作要求，促进学生全面发展。育英学校具有光荣的革命传统和鲜明的红色基因。要加强革命传统教育，让每一位育英学校的学生牢记学校
的光荣历史，铭记党的关怀，赓续红色传统，传承红色基因，从小听党话、跟党走，立志为党成才、为国奉献

■提高人的健康素质，青少年是黄金期。这个阶段，长身体是第一位的，身体好了，才能为今后一生的学习工作打好基础。体育锻炼是增强少
年儿童体质最有效的手段。现在生活条件好了，孩子们不是要吃得胖胖的，而是要长得壮壮的、练得棒棒的。体育锻炼要从小抓起，体育锻
炼多一些，“小胖墩”、“小眼镜”就少一些。学校要把体育老师配齐配好，家庭、学校、社会等各方面都要为少年儿童增强体魄创造条件

■很多知识和道理都来自劳动、来自生活。引导孩子们从小树立劳动观念，培养劳动习惯，提高劳动能力，有利于他们更好地学习知识。新时
代生态文明建设要从娃娃抓起，通过生动活泼的劳动体验课程，让孩子亲自动手、亲身体验、自我感悟，让“绿水青山就是金山银
山”的理念早早植入孩子的心灵

■希望同学们从小树立“科技创新、强国有我”的志向，当下勇当小科学家，未来争当大科学家，为实现我国高水平科技自立自强作贡献

■中国特色社会主义教育体系是好的，我国的基础教育在世界上是有优势的，要坚定文化自信，把自己好的东西坚持好，把国外好的东
西借鉴好，与时俱进、开放发展，让孩子们有更广阔的眼界、更开阔的思路、更开放的观念，努力培养堪当民族复兴重任、勇于创造
世界奇迹的国之栋梁

■人才培养，关键在教师。广大教师要牢记为党育人、为国育才的初心使命，以人民教育家为榜样，以德立身、以德立学、以德施教。要在全社
会营造尊师重教的良好风尚，让教师成为最受社会尊重和令人羡慕的职业，努力形成优秀人才争相从教、优秀教师不断涌现的良好局面

■党中央始终关心关怀少年儿童的健康成长，采取了一系列政策举措，努力为孩子们健康成长创造更好环境。我相信，有中国共产党的
领导和社会主义制度的显著优势，生活在中华民族大家庭里的各族儿童一定会越来越幸福，一定会拥有更加美好的未来。各级党委和
政府、社会各方面要切实做好与儿童事业发展有关的各项工作，关心帮助困难家庭的孩子特别是孤儿和残疾儿童，让所有孩子都能感
受到党和政府的温暖，都能有一个幸福美好的童年

■今天的少年儿童是强国建设、民族复兴伟业的接班人和未来主力军。为在本世纪中叶把我国全面建成社会主义现代化强国，现在是我
们这一代人在努力奋斗，未来要靠你们去接续奋斗

“每一种文明都延续着一个国家和民族的精神血
脉，既需要薪火相传、代代守护，更需要与时俱进、勇
于创新。”

穿越历史的烟云，中华文明历经数千年风雨始终生生
不息、历久弥新，在人类文明史册上写下浓墨重彩的篇章。

党的十八大以来，习近平总书记深刻把握新时代历
史方位，以坚定的文化自觉、宏阔的历史视野、深远的
战略考量，就文化建设提出了一系列新理念新思想新战
略，引领中华文化创造性转化、创新性发展，推动中华
文脉绵延繁盛、中华文明历久弥新。 （下转第二版）

为 强 国 建 设 民 族 复 兴 注 入 不 竭 精 神 动 力
——以习近平同志为核心的党中央引领中华文化创造性转化创新性发展纪实

5月31日上午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平来到北京育英学校看望慰问师生，向
全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童节快乐。这是习近平在学生农场同正在进行农业种植实践的小学生
们亲切交流。 新华社记者 鞠 鹏摄

5月31日上午，中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平来到北京育英学校看望慰问师生，向
全国广大少年儿童祝贺“六一”国际儿童节快乐。这是习近平在科学教室同小学生们亲切交流。

新华社记者 王 晔摄
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放眼新时代，亿万中华儿女吸吮着悠悠

五千多年中华文明的滋养，赓续深入骨髓的
精神血脉，激扬深厚蓬勃的中国力量，以无
比坚定的历史自信和文化自信，在强国建
设、民族复兴伟大征程上昂首阔步。

高瞻远瞩，指引中华文化前进
方向

北京，天安门广场东侧，国家博物馆游
人如织。基本陈列 《古代中国》《复兴之路》
和 《复兴之路·新时代部分》，成为人们参观
的必到之处。

展厅内，中华民族灿烂悠久的历史文
化，与现代中国奋斗发展的辉煌成就交相辉
映，绘就一幅波澜壮阔的文明长卷。

2012年11月，正是在《复兴之路》展厅
里，习近平总书记抚今追昔，饱含深情提出

“中国梦”：“我以为，实现中华民族伟大复
兴，就是中华民族近代以来最伟大的梦想。”

10年后，在大型历史文献丛书 《复兴文
库》 的序言中，习近平总书记又深刻阐释

“中国梦”的历史脉络，强调“修史立典，存
史启智，以文化人，这是中华民族延续几千
年的一个传统”。

文化是一个国家、一个民族的灵魂。没
有高度的文化自信，没有文化的繁荣兴盛，
就没有中华民族伟大复兴。

回望历史的风云际会，中国共产党始终
作为中国先进文化的积极引领者和践行者、
中华优秀传统文化的忠实传承者和弘扬者，
在实践创造中进行文化创造，在历史进步中
实现文化进步。

从党的十八大开始，中国特色社会主义
进入新时代。站上新的历史起点，中国共产
党人应当如何赓续千年文脉，弘扬中华文
明，为伟大复兴中国梦提供强大价值引导
力、文化凝聚力、精神推动力？

怀着高度的文化自觉和文化自信，习近平
总书记深刻指出：“在 5000 多年文明发展中
孕育的中华优秀传统文化，在党和人民伟大
斗争中孕育的革命文化和社会主义先进文
化，积淀着中华民族最深层的精神追求，代
表着中华民族独特的精神标识。”

党的十八大以来，习近平总书记站在中
华民族和中华文明永续传承的战略高度，就
弘扬和发展中华文化提出了一系列重要论
述，为坚持和发展马克思主义文化理论作出
重大原创性贡献，为建设社会主义文化强国
指明前进方向。

把握中华优秀传统文化的独特定位，坚
定守护中华民族文化根脉——

中华优秀传统文化是中华民族的精神命
脉，是我们在世界文化激荡中站稳脚跟的坚
实根基。

习近平总书记曾深情地说：“我们从哪里
来？我们走向何方？中国到了今天，我无时
无刻不提醒自己，要有这样一种历史感。”

从河北承德避暑山庄，到广东潮州广济
桥；从山西平遥古城，到河南安阳殷墟；从
陕西西安博物院，到广西北海合浦汉代文化
博物馆……带着这种深厚的“历史感”，习近平
总书记的“文化足迹”遍及全国，考察文化
遗产，探寻文明根脉。

“泱泱中华，历史悠久，文明博大。中华
民族在几千年历史中创造和延续的中华优秀
传统文化，是中华民族的根和魂。”习近平
总书记以马克思主义政治家的历史自信和战
略清醒，为传承发展中华优秀传统文化注入
固本培元、立根铸魂的思想力量。

洞悉文化的重要作用，为民族复兴注入
强大精神动能——

2016年 5月 17日，哲学社会科学工作座
谈会。

习近平总书记在讲话中指出：“坚定中国
特色社会主义道路自信、理论自信、制度自
信，说到底是要坚定文化自信，文化自信是
更基本、更深沉、更持久的力量。”

通过将文化自信置于前所未有的高度，
深刻揭示中华文化的独有特质和独特作用，
新时代中国共产党人标定了文化在社会主义
现代化建设中的重要作用：

统筹推进“五位一体”总体布局、协调
推进“四个全面”战略布局，文化是重要内
容；推动高质量发展，文化是重要支点；满
足人民日益增长的美好生活需要，文化是重
要因素；战胜前进道路上各种风险挑战，文
化是重要力量源泉。

在习近平总书记引领下，我国物质文明
和精神文明建设比翼齐飞，国家物质力量和
精神力量同步增强，中国特色社会主义事业
不断向前推进。

揭示文化传承发展的内在规律，开辟守
正创新、固本开新的文化发展新境界——

习近平总书记指出，弘扬中华优秀传统
文化，要处理好继承和创造性发展的关系，
重点做好创造性转化和创新性发展。

何为创造性转化？就是要按照时代特点
和要求，对那些至今仍有借鉴价值的内涵和
陈旧的表现形式加以改造，赋予其新的时代
内涵和现代表达形式，激活其生命力。

如何创新性发展？就是要按照时代的新进
步新进展，对中华优秀传统文化的内涵加以补
充、拓展、完善，增强其影响力和感召力。

融汇古今，联通中外。以习近平同志为
核心的党中央在波澜壮阔的伟大实践中发扬
光大中华文化，营造了在深厚传统中取精用
宏、继往开来的大格局大气象。

文明的长河奔流不息，思想的波涛澎湃
激荡。

2021年仲春，福建武夷山，习近平总书记
专程来到九曲溪畔的朱熹园。

鉴往知来，习近平总书记感慨万千：“如
果没有中华五千年文明，哪里有什么中国特
色？如果不是中国特色，哪有我们今天这么

成功的中国特色社会主义道路？我们要特
别重视挖掘中华五千年文明中的精华，把
弘扬优秀传统文化同马克思主义立场观点
方法结合起来，坚定不移走中国特色社会主
义道路。”

问渠那得清如许？为有源头活水来。
孔子故里，拿起桌上摆放的 《孔子家语

通解》《论语诠解》两本书，表示“这两本书
我要仔细看看”；岳麓书院，凝望“实事求
是”匾额，指出“一定要把真理本土化”；三
苏祠中，强调“要善于从中华优秀传统文化
中汲取治国理政的理念和思维”……习近平
总书记一次次身体力行，无不彰显出对中华
文化的深刻思考，也让我们真切感受到深邃
思想的源头活水。

2021 年 7 月 1 日，庆祝中国共产党成立
100 周年大会，习近平总书记深刻提出，坚
持把马克思主义基本原理同中国具体实际相
结合、同中华优秀传统文化相结合。

在 2021 年 11 月党的十九届六中全会上，
在2022年10月作党的二十大报告时，习近平
总书记进一步阐明“两个结合”的重大意义。

只有植根本民族历史文化沃土，马克思
主义真理之树才能根深叶茂。“两个结合”的
提出，深刻阐明了中华优秀传统文化是我们
党创新理论之“根”，进一步夯实了马克思主
义扎根中国的历史根基、文化根基，不断赋
予其崭新的生命活力。

思想之意义，正在于应历史之变、解时代
之问。习近平总书记以史鉴今资政治国，将中
华文化的智慧融会于治国理政的方方面面：

全面深化改革的实践，展现“不谋全局
者，不足谋一域”的胸怀；创新、协调、绿
色、开放、共享的新发展理念，蕴含“自强
日新”“道法自然”的智慧；统筹发展与安
全，彰显“明者防祸于未萌，智者图患于将
来”的清醒……

习近平新时代中国特色社会主义思想
从中华五千多年文明的积淀中汲取人文精
神、道德价值、历史智慧等精华养分，同
时赋予中华优秀传统文化新的时代内涵和
现代表达形式，无愧为中华文化和中国精
神的时代精华。

培根铸魂，为民族复兴凝聚起
更为主动的精神力量

强国的事业，需要什么样的精神引领？
复兴的征途，需要什么样的价值铸魂？

“历史和现实都表明，构建具有强大感召
力的核心价值观，关系社会和谐稳定，关系
国家长治久安。”

2014年2月24日下午，习近平总书记主持
十八届中央政治局第十三次集体学习，主题
正是培育和弘扬社会主义核心价值观、弘扬
中华传统美德。

“人民有信仰，国家有力量，民族有希
望。”经过几千年的沧桑岁月，把我国 56 个
民族、14亿多人紧紧凝聚在一起的，是中华
民族一脉相承的精神追求、精神特质、精神
脉络。社会主义核心价值观，正是中国精神
的时代表述和集中体现，维系着当代中国人
民团结一心的精神纽带。

“核心价值观是文化软实力的灵魂、文化
软实力建设的重点。这是决定文化性质和方向
的最深层次要素。”习近平总书记这样强调。

这一年的五四青年节，习近平总书记来
到北京大学，与师生一起座谈。

“每个时代都有每个时代的精神，每个时代
都有每个时代的价值观念。”座谈会上，习近平
总书记就社会主义核心价值观进行了阐释。

富强、民主、文明、和谐，自由、平等、公
正、法治，爱国、敬业、诚信、友善——这
24字微言大义，无不渗透着对中华优秀传统
文化因素的吸收和运用：

“富强、民主”联通“民惟邦本”“本固
邦宁”的质朴理想；

“爱国、敬业”汲取“丹心报国”“天道
酬勤”的精神追求；

“诚信、友善”传承“仁义礼智信”的古
代智慧；

…………
“我们生而为中国人，最根本的是我们有

中国人的独特精神世界，有百姓日用而不觉
的价值观。我们提倡的社会主义核心价值
观，就充分体现了对中华优秀传统文化的传
承和升华。”习近平总书记的深刻阐述，让在
场的青年学子深受鼓舞。

源头活水，润泽千年。
党的十八大以来，习近平总书记反复强

调提倡和弘扬社会主义核心价值观，必须从
中华优秀传统文化中汲取丰富营养——

“深入挖掘和阐发中华优秀传统文化讲仁
爱、重民本、守诚信、崇正义、尚和合、求
大同的时代价值”。习近平总书记主持中央政
治局集体学习，提出使中华优秀传统文化成
为涵养社会主义核心价值观的重要源泉。

“我们倡导的社会主义核心价值观，体现
了古圣先贤的思想”。习近平总书记来到北京
市海淀区民族小学，为孩子们上了一堂生动
的“社会主义核心价值观”课。

“要坚持以社会主义核心价值观为引领，
坚持创造性转化、创新性发展”。在陕西绥德
县非物质文化遗产陈列馆，习近平总书记强
调找到传统文化和现代生活的连接点。

…………
在传承中实践，在升华中弘扬。

《新时代公民道德建设实施纲要》《新时
代爱国主义教育实施纲要》 等规范性文件相
继印发，建立健全党和国家功勋荣誉表彰制
度，设立烈士纪念日，建设新时代文明实践
中心……

小德川流，大德敦化。立足于中华优秀
传统文化的社会主义核心价值观深度融入人
民生活方方面面，推动形成崇德向善、奋发
向上的社会风尚。

固本开新，激发全民族文化创
新创造活力

北京中轴线，恢弘大气，贯通南北，正
是连通古今的“文化之脊”——

中轴线北延长线上，“工”字形建筑中国
共产党历史展览馆、外观如“凌空藏宝阁”
的中国非物质文化遗产馆、硕大篆书“史”
字悬于其上的中国历史研究院，三座北京文
化新地标比邻左右、呈鼎足之势。

一路向北，燕山脚下，中国国家版本馆
中央总馆坐落于此，中华文化种子基因“藏
之名山、传之后世”。

文脉传承，弦歌不辍。在习近平总书记
亲切关怀下，党的十八大以来，一系列新时
代国家文化殿堂相继落成，成为展现大国风
采的崭新标识。

“一个民族、一个国家，必须知道自己是
谁，是从哪里来的，要到哪里去”“中华文明源
远流长，从未中断，塑造了我们伟大的民族，这
个民族还会伟大下去的”……习近平总书记有
力的话语直抵人心，穿越时空，启迪未来。

滔滔黄河，万古奔流。位于山西最南端的
运城，古称“河东”，是中华文明的发源地之一。

2023年 5月 16日，习近平总书记考察了
运城博物馆。在这里，他又一次将目光投向
历史的深处——

博物馆有很多宝贵文物甚至“国宝”，它们
实证了我国百万年的人类史、一万年的文化
史、五千多年的文明史，要深入实施中华文明
探源工程，把中国文明历史研究引向深入。

党的十八大以来，习近平总书记以护文明
之火种、传永续之文脉的崇高使命感，身体力
行探寻中华文化保护传承、守正创新之道。

2021年 3月 24日下午，正在福州考察的
习近平总书记走进三坊七巷历史文化街区，
古城沸腾了。

“保护好传统街区，保护好古建筑，保护好
文物，就是保存了城市的历史和文脉。对待古建
筑、老宅子、老街区要有珍爱之心、尊崇之心。”

言者恳挚，听者动容。
习近平总书记同这片古老街巷之间，有

着一段跨越三十年的守护情缘。
“一片三坊七巷，半部中国近代史。”福

州三坊七巷，是“里坊制度活化石”，见证了
千百年的历史变迁。

上世纪80年代如火如荼的城市开发建设
中，坐落于三坊七巷北隅的故居即将“一拆
了之”。时任福州市委书记习近平听闻这一消
息，立刻叫停拆迁。时隔半年，故居修缮工
程悄然动工……

从拆到修，一字之差，天壤之别，考验
的是历史远见。

重视良渚遗址保护，“实证中华五千年文
明史的圣地”是习近平总书记作出的重要论断；

来到甘肃嘉峪关关城，“保护好中华民族
精神生生不息的根脉”是习近平总书记的殷
殷嘱托；

在陕西秦岭，“中华民族的祖脉和中华文
化的重要象征”是习近平总书记对秦岭生态
和文化价值的高度评价；

关心国家重大文化工程“中国历代绘画大
系”编纂出版，强调“继续深入挖掘中华文明赓
续传承的基因密码”……习近平总书记的关
切，彰显着始终如一的历史自觉和文化自信。

胡同、四合院，作为典型的文化符号见
证着北京这座千年古城的变迁。

2014年 2月 25日，习近平总书记来到北
京玉河旁的雨儿胡同，先后走进29号、30号
大杂院。总书记说：“这一片胡同我很熟悉，
今天来就是想看看老街坊，听听大家对老城
区改造的想法。”

老城要发展，居民生活亟待改善。如何
既满足老街坊们对美好生活的期盼，又保留
城市文化记忆、延续历史文脉？习近平总书记
有着深邃思考。

“北京是世界著名古都，丰富的历史文化
遗产是一张金名片，传承保护好这份宝贵的
历史文化遗产是首都的职责，要本着对历史
负责、对人民负责的精神，传承历史文脉”。
习近平总书记语气坚定。

2019 年 2 月，习近平总书记再次走进北
京胡同，来到前门东区，沿草厂四条胡同步
行察看街巷风貌。“让城市留住记忆，让人们
记住乡愁。”总书记的文化情怀，隽永绵长。

对文物工作作出重要指示，强调“树立
保护文物也是政绩的科学理念”；在扎实推
进长三角一体化发展座谈会上强调避免“千
城一面、万楼一貌”；在中央经济工作会议上
强调要“敬畏历史、敬畏文化、敬畏生态”……
习近平总书记念兹在兹的理念要求，让登得
上城楼、望得见古塔、记得住乡愁的文化图
景变为现实。

今天，正定古城重现北方雄镇风貌，北
京胡同镌刻古都记忆与浓浓乡情，八廓街见
证西藏翻天覆地历史巨变，“世遗之城”泉州
讲述包容与开放的动人故事……历史文脉融
入现代生活，山水人文交汇成现代宜居之
地，文化自信构筑中华民族共有精神家园。

以古之规矩，开今之生面。在习近平
总书记“创造性转化、创新性发展”理念指
引下，传统文化与现代生活相融相通，在回
应时代命题中焕发蓬勃生机活力。

从 《关于实施中华优秀传统文化传承发
展工程的意见》 首次以中央文件形式推动延
续中华文脉、传承中华文化基因，到长城、
大运河、长征、黄河、长江国家文化公园建设打
造中华文化重要标志，文化创造与文化自信相
互激荡，彰显时代精神、升腾中国气象。

从革命文物保护利用开创新局面，成为
传承红色基因、助力乡村振兴、促进老区发
展的活力源泉，到博物馆文创频上热搜、民
俗文化游不断升温，国宝、文物、非遗走进
国人生活，新的文化自觉助推收藏在博物馆
里的文物、陈列在广阔大地上的遗产、书写

在古籍里的文字活起来，为全社会提供丰沛
历史文化滋养。

在习近平总书记引领推动下，中华文化
的“一池春水”被彻底激活，中华优秀传统
文化、革命文化和社会主义先进文化融汇澎
湃，文明古国阔步迈向文化强国。

2014年10月15日，指引中国文艺前进方
向的座谈会，时隔72年再次召开。

“文艺创作方法有一百条、一千条，但最根
本、最关键、最牢靠的办法是扎根人民、扎根生
活”“文艺不能在市场经济大潮中迷失方向，不
能在为什么人的问题上发生偏差，否则文艺就
没有生命力”“我们要坚守中华文化立场、传承
中华文化基因，展现中华审美风范”……

习近平总书记在文艺工作座谈会上的重
要讲话，为新时代中国特色社会主义文化发展
锚定价值航向。广大文艺工作者坚持以人民为
中心的创作导向、潜心创作深耕不辍，使文艺
创作不仅有当代生活底蕴，而且有文化传统血
脉。中国文艺格局一新、境界一新、气象一新，
文艺园地百花齐放、硕果累累——

电影 《我和我的祖国》《长津湖》、电视
剧 《觉醒年代》《人世间》、报告文学 《乡村
国是》《十八洞村的十八个故事》、舞剧 《永
不消逝的电波》、话剧 《谷文昌》、豫剧 《焦
裕禄》 ……有温度、有筋骨、有力量的作品
层出不穷，唱响时代主旋律。

舞剧《大梦敦煌》、昆剧《临川四梦》、京剧电
影《曹操与杨修》、电视节目《中国诗词大会》《典
籍里的中国》《唐宫夜宴》……蕴含中华文化气
度风范的作品不断涌现，提振民族精气神。

文化既是凝聚人心的精神纽带，又是增
进民生福祉的关键因素。

“要为群众提供丰富多彩、喜闻乐见的文
化生活”“要加强公共文化设施建设，推动文
化产业高质量发展，更好满足人民精神文化
生活新期待”……人民群众的精神文化生
活，习近平总书记一直记挂在心。

2019 年 8 月，习近平总书记考察甘肃，
来到位于兰州市区的读者出版集团有限公司。

“为人民提供更多优秀精神文化产品，善
莫大焉！”他叮嘱在场的文化工作者，要提倡
多读书，建设书香社会，不断提升人民思想
境界、增强人民精神力量，中华民族的精神
世界就能更加厚重深邃。

在习近平总书记关心和推动下，“人民精
神文化生活更加丰富”写入党的二十大报
告，“促进人民精神生活共同富裕”的美好图
景正铺展开来。

文化惠民工程暖民心，提升幸福感、获得
感。截至2022年底，全国共有公共图书馆3303
个，文化馆 3503 个，博物馆 6565 家。到目前为
止，实现了所有公共图书馆、文化馆、美术馆、
综合文化站和90%以上博物馆免费开放。

以文塑旅、以旅彰文。文化和旅游业态融
合、产品融合、市场融合，旅游演艺、乡村旅游、
文化遗产旅游蓬勃兴起，历史文化类景区由
2012年的2064个增加到2021年的4111个，人
们在旅游中感悟文化味道、增强文化自信。

数字化赋能，演绎文化生活新精彩。2022年
全年我国博物馆推出线上展览近万个、教育活
动4万余场，新媒体浏览量超过百亿人次。“云阅
读”“云视听”“云赏乐”“云旅游”“云演出”……

“数字+文化”带来新体验、催生新业态。
放眼神州，新时代的文化事业生机盎

然，全民族文化创新创造活力竞相迸发，一
派“江山壮丽，人民豪迈，前程远大”的博
大气象。

胸怀天下，铺就交流互鉴美美
与共的文明之路

灞河之滨、长安塔下，千年古都迎来一
场历史与未来交融的盛会——

2023年5月18日至19日，中国—中亚峰
会在西安举行。百花齐放，礼乐和鸣，中亚
各国元首在唐风古韵中，感受中华文化兼纳
百川、包容四海的雍容气度。

“陕西是古丝绸之路的东方起点，见证了
中国同中亚国家两千多年的深厚友谊。千百
年来，中国同中亚人民互通有无、互学互
鉴，创造了古丝绸之路的辉煌，书写了人类
文明交流史上的华章。”习近平总书记说。

千载流泽生生不息，丝路精神薪火相传。
“站在这里，回首历史，我仿佛听到了山

间回荡的声声驼铃，看到了大漠飘飞的袅袅
孤烟……”2013年金秋，习近平总书记提出
共建“一带一路”倡议。如今，这一植根于
历史厚土的中国智慧，为各国开拓出一条通
向共同繁荣的机遇之路，也探索出一条交流
互鉴、美美与共的文明之路。

文明如水，润物无声。
源远流长的中华优秀传统文化，博大精

深的马克思主义思想理论，共同涵养了中国
共产党人的世界眼光、天下情怀。

带着对“和而不同”的深刻理解，怀抱
吸纳不同文明的广博视野，新时代中国共产
党人从中华优秀传统文化中汲取智慧和力
量，以海纳百川的胸怀打破文化交往的壁
垒，以兼收并蓄的态度汲取各国文明的养
分，以自信开放的姿态更好推动中华文化走
出去，推动各国文明在交流互鉴中共同前进。

“海纳百川，有容乃大。”
亲仁善邻、协和万邦是中华文明一贯的

处世之道。
2013 年 3 月，习近平就任国家主席后首

次出访，就在莫斯科向世界阐发了“命运共
同体”的倡议。一年后，他在联合国教科文
组织总部发表演讲，深刻阐释新时代中国的
文明观，指出“文明交流互鉴，是推动人类
文明进步和世界和平发展的重要动力”。

在习近平总书记心中，不论是中华文
明，还是世界上存在的其他文明，都是人类
文明创造的成果；推动文明交流互鉴，可以
丰富人类文明的色彩，让各国人民享受更富
内涵的精神生活、开创更有选择的未来。

2019年5月，亚洲文明对话大会在北京举
行。大会由习近平总书记亲自倡导举办，不仅
覆盖亚洲所有国家，还向世界各大洲开放。

“以多样共存超越文明优越，以和谐共生
超越文明冲突，以交融共享超越文明隔阂，
以繁荣共进超越文明固化……”来自亚洲 47
个国家和世界其他国家及国际组织1000多名
与会代表发表的成果文件，彰显各方对平
等、互鉴、对话、包容文明观的广泛共识。

2019 年 11 月，正在希腊访问的习近平
总书记走进雅典卫城博物馆，“沉思的雅典
娜”浮雕吸引了他的目光。

“她在思考战争的意义究竟何在。”习近平
总书记讲起“止戈为武”的中国典故，陪同参观
的时任希腊总统帕夫洛普洛斯点头表示赞同。

“中国人自古以来信奉‘己所不欲，勿施
于人’、‘天下为公’、‘和谐万邦’的理念。
中国绝不会搞国强必霸，也不认同你输我赢
的零和游戏，因为中国人从来没有这种文化
基因，也没有这种野心。”习近平总书记说。

谈及习近平总书记提出的文明观、构建
人类命运共同体等理念，当年出席了亚洲文
明对话大会的帕夫洛普洛斯由衷感慨，“这体
现了古老的中华文明的智慧和中国作为一个
负责任大国的历史担当。”

于历史深处探寻，中华文明绵延传承，
始终在兼收并蓄中历久弥新。

2019 年 8 月，习近平总书记甘肃考察首
站来到敦煌莫高窟。

栩栩如生的彩塑，精美绝伦的壁画，历
经千年岁月沧桑，依然焕发着令人神往的传
奇之美，见证着多元文化的交汇融合和东西
方文明的交流互鉴。

“敦煌文化展示了中华民族的文化自信，
只有充满自信的文明才能在保持自己特色的
同时包容、借鉴、吸收各种文明的优秀成
果。”习近平总书记强调，要铸就中华文化新
辉煌，就要以更加博大的胸怀，更加广泛地
开展同各国的文化交流，更加积极主动学习
借鉴世界一切优秀文明成果。

掷地有声的话语，向世人传递出宏阔高
远的文明观。

“和羹之美，在于合异。”
习近平总书记多次强调，文明因交流而多

彩，文明因互鉴而丰富。这是理念，更是行动。
“我访问过世界上许多地方，最喜欢做的

一件事情就是了解五大洲的不同文明，了解这
些文明与其他文明的不同之处、独到之处”。

在墨西哥漫步于奇琴伊察玛雅文明遗
址，领略古老文明间的奇妙“相遇”；在比利
时布鲁日欧洲学院，以茶和酒作喻阐述东西
方文明异同；在埃及卢克索神庙，忆及文明
交往的源远流长；在印度马哈巴利普拉姆古
寺庙群，畅叙文明互鉴的悠久渊源；在斐济穿
上“布拉衫”，倾听原住民的祝福歌谣；在沙特
阿拉伯“四方宫”，与当地群众共同起舞……

一场场“文化外交”，展现出中国对其他
文明的尊重欣赏。习近平总书记身体力行推
动不同文明交流对话、和谐共生，为建设美
好世界注入深厚持久的力量。

中国走向世界，世界也渴望读懂中国。
“中国式现代化令人钦佩。”多次来华访问

的法国总统马克龙，对中国发展有着深刻观察。
历史定格下这一意味深长的瞬间——
2023年4月7日，习近平总书记邀请法国

总统马克龙漫步岭南园林。千年古琴奏响
《高山流水》，两国元首一起欣赏。

“了解今天的中国，要从了解中国的历史
开始”，习近平总书记纵论古今，强调“我们
对中国发展前景充满信心”。

“这两天里，我们的交流友好深入，使我进
一步领略了中国悠久灿烂的历史文化，增进了
对现代中国治国理政理念的了解。”马克龙说。

深厚的文明底蕴，积淀了“物之不齐，
物之情也”的智慧，涵养了“比天空更宽
阔”的胸怀，绘就古老大国走向复兴的雄浑
底色，也照亮人类文明的未来。

“大道不孤，天下一家。”
中共二十大召开前不久，《习近平谈治国

理政》第四卷中英文版面向海内外发行，世界瞩
目。翻开书页，镌刻在五千多年华夏文明基因里
的天下情怀，在新时代闪耀更加夺目的光彩。

今日之中国，不仅是中国之中国，而且
是世界之中国。

“中国共产党是为中国人民谋幸福、为中
华民族谋复兴的党，也是为人类谋进步、为
世界谋大同的党。”习近平总书记一语道出以
天下为己任的使命担当。

今年初，讲述中国扶贫故事的电视剧
《山海情》在多个阿拉伯国家陆续播出，中国
人民战贫脱贫的顽强意志和生存智慧在阿拉
伯世界引发广泛共鸣。

从影视作品和经典著作互播互译到治国
理政经验交流，从向世界讲好中国故事到共
赴星辰大海的发展合作，中华文化所蕴含的
理念与智慧，正跨越时空、超越国度，为世
界文明的发展进步带来深刻启迪。

“让世界文明百花园姹紫嫣红、生机盎
然”。2023年3月15日，在中国共产党与世界政
党高层对话会上，习近平总书记面向世界首次
提出全球文明倡议，引发国内外广泛关注。

文明是多彩的，文明是平等的，文明是
包容的。应对日益突出的全球性挑战，迈向
人类更加美好的未来，需要文化文明力量。
习近平总书记的文明观，秉持和平、发展、
公平、正义、民主、自由的全人类共同价值，赋
予“大道之行也，天下为公”这一中华文化蕴含
的“天下观”崭新内涵，为时代发展提供正确指
引，为人类文明作出中国贡献。

顺大势，担大义，行大道，谋大同。
新时代中国，不断从中华民族五千多年

文明史中汲取智慧力量，在实现民族复兴的
伟大征程中，同世界各国携手并进，共绘人
类文明壮丽画卷！

（新华社北京 5 月 31 日电 记者张旭
东、林晖、周玮、史竞男、王鹏、徐壮）
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本报北京5月31日电（记者金晨） 神舟十
六号载人飞船成功发射，在台湾收获一大波点
赞。国台办发言人朱凤莲31日在例行新闻发布
会上表示，在实现中华民族伟大复兴的道路
上，台湾同胞将同大陆同胞一道，共享一个伟
大国家的尊严和荣耀，以做堂堂正正的中国人
而骄傲和自豪。神舟十六号出征，工程师上太
空舱，台湾同胞为之振奋，送上很多祝福，就
是共享这种尊严和荣耀，表达这种骄傲和自豪。

近日，C919大型客机圆满完成首次商业飞
行，也引发两岸同胞热议，有台胞表示“期待
C919执飞两岸航线”。“大鹏一日同风起，扶摇直
上九万里。国产大飞机乘风起飞，是两岸中国人
共同的骄傲。”朱凤莲答问时说，我们充分感受到
台湾同胞的欣喜之情以及对乘坐国产大飞机的
热切期盼，相信两岸民众一定可以在两岸航线上
享受C919执飞体验。

朱凤莲应询介绍，第十五届海峡论坛将于
6 月 16 日起在福建举办，17 日举办论坛大会，
主会场设在厦门，有关设区市和平潭综合实验
区举办相关活动。组委会邀请了台湾政党代

表、主办单位代表，行业代表、社团负责人，
以及工青妇、科教文卫、农渔水利、民间信仰
等各界嘉宾。

本届论坛由两岸84家机构共同主办，坚持
“民间性、草根性、广泛性”定位，延续“扩大民间
交流、深化融合发展”主题，设基层交流、青年交
流、文化交流、经济交流四大板块，安排活动共计
51场；将面向台湾青年提供1200多个就业岗位，
1000多个实习实训岗位，推动两岸有关单位和企
业签订乡村振兴、台青创业，以及科技、教育、文
化、金融行业合作等多项协议。

近期，台湾歌手、乐队在大陆各地举办演
唱会，场面火热。“两岸同胞血脉相连，文化同
根，在中华文化滋养下，不管是经典音乐还是
当下的流行音乐，都会引发两岸同胞情感共
鸣。”朱凤莲应询表示，我们将继续深化两岸音
乐领域融合发展，推动两岸音乐人交流合作，
共同弘扬中华优秀传统文化。

5 月 19 日，大陆有关部门宣布恢复旅行社
经营台湾居民来大陆团队旅游业务，受到台湾
旅游业界和广大台胞欢迎。朱凤莲答问时说，

我们注意到，民进党当局公开表示不会解除对
旅行业组织台湾民众旅游团来大陆的禁令，引
发岛内各界不满。“两相对比，谁在为台湾同胞
和旅游业者着想，谁站在他们利益对立面，答
案一目了然。”

她表示，台陆委会声称所谓需要旅游“小
两会”协商，完全站不住脚。我们一贯主张台
胞在两岸之间便利往来。台湾民众来大陆团队
游早在30年前就逐渐形成常态，根本不需要两
岸协商。台方明令禁止台湾民众来大陆团队
游，是30多年来从未有过的。民进党当局拒不
解除禁令，只会损害台湾民众和旅游业界利
益，不得人心。

证监会3月31日起实施《境内企业境外发行
证券和上市管理试行办法》，境内企业于境外上
市正式转向备案制。朱凤莲应询表示，相关标准
对所有大陆境内企业一体适用，包括主要经营业
务活动在大陆的台资企业。大陆尊重台资企业
自主选择上市地，支持符合条件的台资企业依法
合规赴境外上市，利用两个市场、两种资源，实现
规范健康发展。

台湾同胞热烈点赞神舟十六号

国台办：共享尊严荣耀

本报北京5月31日电（记者金晨） 国台办
发言人朱凤莲 31 日在例行新闻发布会上指出，
民进党当局明知自己一意孤行搞“台独”意味
着战争，却不许老百姓担忧战争带来的灾难。
人民的眼睛是雪亮的，民进党不放弃“台独”
立场，就没有资格奢谈“和平”，就是战争恐惧
的始作俑者。

有记者问，蔡英文日前提出岛内政党及政
治人物不要为选举利益贩卖战争恐惧、用恐惧
煽动台湾人民等论调，对此有何评论？朱凤莲
作上述表示。

“是谁在贩卖战争恐惧，相信台湾民众看得
很清楚。”朱凤莲指出，民进党当局顽固坚持“台
独”立场，贴靠外部势力挑衅大陆，极力渲染所谓

“大陆威胁”，为其操弄“反中抗中”寻找借口，骗
取选票，不惜挥霍台湾民众血汗钱，对外大肆求
购武器，把台湾一步步推向险境，引发岛内民众
对“台独”导致战争的深切忧虑。

针对蔡英文在就职 7 周年记者会上的有关
言论，朱凤莲指出，这篇讲话一边空谈和平，
一边赤裸裸贩卖“两国论”，兜售“台独”主
张；宣称要“和平对话”，却避而不谈一个中国
原则和“九二共识”这一两岸对话协商的政治

基础。朱凤莲强调，谎言不可能欺世，妄图搞
“和平分裂”更是不可能得逞。

她表示，世界上只有一个中国，大陆和台
湾同属一个中国，中国的主权和领土完整从未
分割也不容分割，这是两岸关系的真正现状，
也是国际社会的普遍共识。民进党当局2016年
上台以来，单方面破坏两岸关系政治基础，大
搞“台独”分裂，阻挠两岸交流合作，公然宣
扬“两国论”，企图破坏两岸同属一中的事实，
勾连外部势力谋“独”挑衅，是台海现状的真
正破坏者，是台海和平稳定的最大乱源。这是
任何粉饰狡辩都掩盖不了的事实。

朱凤莲指出，“台独”是走不通的绝路。我
们坚持“和平统一、一国两制”基本方针，愿意为
和平统一创造广阔空间，但绝不为各种形式的

“台独”分裂活动留下任何空间。
据台媒报道，民进党当局称大陆通过在海

外设置的“警侨驿站”对台“统战”，还对台境
外机构发动黑客攻击，并继续指责大陆散布

“假讯息威胁民主”。对此，朱凤莲表示，民进
党当局的说法，完全是贼喊捉贼、蓄意栽赃。

朱凤莲指出，民进党当局上台 7 年来，全
方位、全链条编造、散播虚假信息。据岛内媒

体、人士揭露，民进党当局是假信息产业链的
“链主”，负责提供虚假信息源，然后由豢养的
网军带风向、绿营媒体跟风炒作，不断生产假
信息抹黑攻击大陆。他们造假成瘾，为谋取政
治私利持续制假造假，蓄意激化两岸敌意对
立，伤害两岸同胞感情，破坏两岸关系发展。
为避免谎言被拆穿，他们只能不断制造“信息
茧房”，剥夺普通民众知情权，封堵岛内同胞了
解大陆真情实况的渠道，误导台湾社会和民众
认知。民进党当局说谎造假，必遭反噬。

针对美国与中国台湾地区将就所谓“21世
纪贸易倡议”签署首批协议，朱凤莲表示，我们坚
决反对我建交国与中国台湾地区洽商任何具有
主权意涵或官方性质的协议，这一立场是一贯
的、明确的。民进党当局力推这份所谓“协议”，
任由美方予取予求，是“尽台湾之物力，讨外国之
欢心”，纯属赔本赚吆喝。

“这份所谓‘协议’是不平等协议，是披
着经贸外衣做政治交易，是美国巧取豪夺、压
榨台湾，是民进党当局卑躬屈膝、出卖台湾。
民进党当局吹嘘的所谓‘外交成就’，其代价
就是岛内企业、民众利益被出卖，台湾核心产
业优势和整体经济竞争力被削弱。”她说。

国台办：

民进党不放弃“台独”立场，就没资格奢谈“和平”

本报北京5月31日电（记者王
美华） 国家卫健委 5 月 31 日召开新
闻发布会，介绍维护妇女儿童健康
权益有关情况。

国家卫健委妇幼健康司司长宋
莉介绍，2022年，全国孕产妇死亡
率下降至15.7/10万、婴儿死亡率下
降至 4.9‰、5 岁以下儿童死亡率下
降致6.8‰，均降至历史最低，妇女
儿童健康权益得到有效保障。

世界卫生组织将人均预期寿命、
婴儿死亡率和孕产妇死亡率作为衡
量一个国家人民健康水平的主要指
标，其中妇幼健康反映了全民健康水
平、生活质量和文明程度。

宋莉表示，下一步，国家卫健委
将推动一系列妇幼健康行动计划落
地见效，包括母婴安全行动提升计
划、健康儿童行动提升计划和出生缺
陷防治能力提升计划，并以着力消除
影响妇女儿童健康的重大疾病的母
婴传播为目标，实施消除艾滋病、梅
毒、乙肝母婴传播阻断行动计划和加
速消除宫颈癌行动计划。此外，国家
卫健委还将积极促进妇幼健康和中
医药融合发展，积极推进母乳喂养促
进行动计划和生殖健康促进行动计
划。力争到 2030 年，将我国孕产妇
死亡率下降至 12/10 万以下，5 岁以

下儿童死亡率下降到 6‰以下，使妇
幼健康事业继续得到高质量发展。

“我国宫颈癌和乳腺癌检查项目
已覆盖 2600 多个县区市，县 （区）
级覆盖率超过90%。”宋莉表示，截
至目前，我国已累计开展了1.8亿人
次宫颈癌免费筛查，近 1 亿人次乳
腺癌免费筛查。通过早筛查、早诊
断、早治疗，使患病妇女得到及时
救治。

在儿童就医服务改革方面，国家
儿童医学中心主任倪鑫表示，国家卫
健委近年来设立了国家儿童医学中
心和5个国家儿童区域医疗中心，使
不同地区的儿科资源得到有效均
衡。此外，国家卫健委还推动建设儿
童健康服务网络，建立了涵盖妇幼保
健院、综合医院儿科和儿童医院的
省、市、县三级服务体系，促进形成儿
童服务网络体系保障。

“下一步，我们将继续推动优质
医疗资源下沉，提升不同地区儿科
的整体水平，让孩子们真正能够在
当地解决就医问题。”倪鑫说，在人
才建设过程中，儿科人才属于短缺状
态，我国未来将继续加大儿科人才培
养力度，推进公立医院薪酬制度改
革，使儿科医生能够有效存留、有效
培训、为患者提供有效服务。

本报香港5月31日电（记者陈然） 湖南—港
澳融合发展交流会 30日在香港举行。本次交流会
是 2023 年湖南—粤港澳大湾区投资贸易洽谈周主
题活动之一，主要围绕产业链对接、科技、贸易
以及文旅的进一步深化合作进行交流。

交流会上，湖南省工信厅、商务厅分别推介
了湖南省十大产业集群情况和湖南省开放型经济
发展情况，香港贸易发展局代表介绍了港湘产贸
融合发展的有关情况。港澳政商界 100 余名代表

参会。
湖南省省长毛伟明致辞表示，当前，湘港澳三

地面临共建“一带一路”、泛珠三角区域合作、粤港
澳大湾区发展等重大战略机遇。港澳地区背靠祖
国、联通世界，扮演着“超级联系人”的角色；湖南地
处东部沿海地区和中西部地区过渡带、长江开放经
济带和沿海开放经济带结合部，是粤港澳大湾区发
展的重要腹地、产业转移的重要承载地，这些都为
推进融合发展创造了有利条件。

香港特区政府商务及经济发展局副局长陈百
里致辞表示，香港特区政府正全力巩固提升“八
大中心”战略定位，积极对接国家战略，为香港
本地和海内外人员提供更好的发展机遇。支持湖
南企业到港发展，同时推动湖南与粤港澳大湾区
的优势互补和深度合作，重点加强在经贸、投
资、科创等领域的合作。

当日下午，“三湘四水·相约湖南”湖南文化旅
游大湾区（香港）推介会在香港举办。

2023年湖南—粤港澳大湾区投资贸易洽谈周5
月 29 日至 6 月 5 日在香港、深圳和珠三角地区举
行。期间，湖南省及有关市州在粤港澳大湾区举
办多场文旅推介活动。

据新华社香港电 （记者褚萌
萌） 邵逸夫奖基金会5月30日在香港
公布2023年度邵逸夫奖获奖名单，华
裔数学家丘成桐等7位国际科学家分
获数学科学、天文学、生命科学与医学
3个奖项，每项奖金为120万美元。

邵逸夫奖理事会主席、评审会
副主席杨纲凯在当日举行的新闻发
布会上介绍，邵逸夫奖为国际性奖
项，以表彰在学术科学研究、应用
上取得突破性成果，并对人类生活
产生深远影响的科学家。

本年度邵逸夫数学科学奖平均
颁予美国芝加哥大学教授弗拉基米
尔·德林费尔德和清华大学丘成桐数
学科学中心主任丘成桐，以表彰他们

对数学物理、算术几何、微分几何和
凯勒几何的贡献。天文学奖平均颁
予澳大利亚研究委员会引力波发现
卓越中心主任马修·贝利斯、美国西
弗吉尼亚大学教授邓肯·洛里默和莫
拉·迈克劳克林，以表彰他们发现快
速电波爆发。生命科学与医学奖平
均颁予德国马克斯·普朗克多学科科
学研究所分子生物学系主任帕特里
克·克拉默和美国加州大学伯克利分
校教授伊娃·诺加利斯，以表彰他们
在结构生物学领域的开创性研究。

邵逸夫奖于2002年创立，由邵
逸夫奖基金会管理及执行，从 2004
年开始每年颁奖一次。据悉，今年
颁奖典礼将于11月在香港举行。

国家卫健委举行新闻发布会

妇女儿童健康权益得到有效保障湖南—港澳融合发展交流会在港举行

丘成桐等科学家获2023年度邵逸夫奖

“我们 5名队员都是第一次来温州参加帆船比
赛，这里码头软硬件设施都很棒，有山有水，风
景也很漂亮。比赛很开心，跟大陆选手也有交
流，大家都很热情。期待两岸以后在更多水上运
动上展开交流。”台湾省澎湖县帆船协会队队长叶
时松对记者说。

2023 温州首届国际帆船节近日在浙江温州举
行，吸引一批顶级赛手竞帆瓯江。来自多个国家
和地区的 30余家游艇企业代表，以及侨领、外地
商会、本地协会、重要企业负责人应邀出席。

本次活动以“千年商港，扬帆启航”为主
题，聚焦“培育壮大水上休闲运动产业，提升温
州城市形象和国际影响力”两大任务，设置 2023

“瓯江杯”温州首届国际帆船赛以及温州首届国际

游艇展、城市休闲生活节、东瓯商港码头生活集
市等系列活动，旨在通过举办集运动赛事、文化
娱乐、商业贸易、时尚引领等多板块联动的大型
综合活动，借力亚运“东风”发展赛事经济，积
极助力温州打造区域消费中心城市。

2023“瓯江杯”温州首届国际帆船赛上，来
自美国、德国、芬兰等国家和地区的 12支队伍竞
帆瓯江，为温州市民呈现踏浪前行的“速度与激
情”。本次赛事帆船采用J80统一级别，分为场地赛
和长航赛，吸引近百名帆船运动高手同场竞技。与
多数帆船赛事不同的是，本届赛事的比赛场地离岸
较近，观众在岸上便能清晰目睹选手风采。

“当年以帆船运动员身份进入奥运赛场，去年
退休回到温州生活，这回首次在瓯江上驾驶帆船参

加比赛，和各位帆友畅快交流，我非常高兴，有种圆
梦的感觉。”温州千年商港队队长郑开平说。

“我经常来大陆比赛，参赛船队我认识一半以
上。疫情之前，我们比赛中几乎年年遇到。”来自台
湾岛内的乐涛航海学校队队长潘伟华告诉记者，跟
各位老朋友几年没见，这次一起把酒言欢。他所在
船队由教练组合参赛，大家都很尽兴。

中山大学帆船队队长左皓晟说，这次的风力状
况不错，水流也增加了。帆船赛事很过瘾，越玩越
有劲。澎湖科技大学帆船队指导老师吴建宏对记
者说，本次船队参赛选手由大一到大四的学生组
成，也是去年澎湖帆船周优胜队伍。本次比赛使用
的船型，与台湾学校训练使用的船型有所区别。“帆
船运动需要依靠经验累积，队员们积极适应不同船
型，未来会有更好的发展。”吴建宏说。

本次国际游艇展吸引来自全球海洋行业的众
多参展商，展示最新的产品和服务，同时举办了
多项游艇文化活动，包括游艇比赛、海洋文化讲
座、游艇品鉴、海上运动等。活动现场还进行产
业合作项目签约，水上文旅产业投资联盟将推进
温州洞头海上文旅产业孵化园项目和苍南海西国
际游艇俱乐部项目建设，温州水上文旅战略合作
将共同赋能水上文旅产业发展。

“温州自然风光壮美，水上资源丰富。举办国
际帆船节，是温州市培育壮大水上运动休闲产业
的重要举措。”温州市副市长陈应许说，希望借助
本次盛会，我们与各地进一步加强体育、文化交
流合作，携手开创帆船运动和水上文旅产业发展
更加美好的未来。

本次活动由温州市人民政府主办，亚洲帆船
联合会等指导，温州市台办、温州市体育局、温
州市鹿城区人民政府承办。

两岸帆友共聚“温州国际帆船节”
本报记者 张 盼 文/图

图为2023温州首届国际帆船节开幕式现场演出。

（上接第一版） 习近平强调，很多知
识和道理都来自劳动、来自生活。
引导孩子们从小树立劳动观念，培
养劳动习惯，提高劳动能力，有利
于他们更好地学习知识。现在一些
城里的孩子接触农村、接触大自然
少，不光“四体不勤”，而且“五谷
不分”，对吃的是什么、从哪里来
的、怎么来的都不知道，更体会不
到“谁知盘中餐，粒粒皆辛苦”。他
对同学们说，认识大自然，首先要
从认识身边的植物开始。同学们栽
培的各种植物，虽然书本上都有介
绍，但大家亲手种、亲自培育、跟
踪观察，收获肯定是不一样的。希
望同学们从“学农”中感受到农作
的艰辛和农民的不易，从小养成热
爱劳动、珍爱粮食、尊重自然的良
好习惯，为建设美丽中国作贡献。
新时代生态文明建设要从娃娃抓
起，通过生动活泼的劳动体验课
程，让孩子亲自动手、亲身体验、
自我感悟，让“绿水青山就是金山
银山”的理念早早植入孩子的心灵。

学校思聪楼二层科学教室不时
传出欢声笑语，习近平走进教室，
师生们告诉总书记，他们正在运用
所学的直线运动、曲线运动、斜面
运动等知识，用积木动手设计搭建
过山车模型进行验证。习近平指
出，科学实验课，是培养孩子们科
学思维、探索未知兴趣和创新意识
的有效方式。希望同学们从小树立

“科技创新、强国有我”的志向，当
下勇当小科学家，未来争当大科学
家，为实现我国高水平科技自立自
强作贡献。

习近平随后来到五年级教师办
公室，看望正在研讨备课的老师
们，询问课后服务课程结构设置等
情况。习近平指出，中国特色社会
主义教育体系是好的，我国的基础
教育在世界上是有优势的，要坚定
文化自信，把自己好的东西坚持
好，把国外好的东西借鉴好，与时
俱进、开放发展，让孩子们有更广

阔的眼界、更开阔的思路、更开放
的观念，努力培养堪当民族复兴重
任、勇于创造世界奇迹的国之栋
梁。习近平强调，人才培养，关键
在教师。广大教师要牢记为党育
人、为国育才的初心使命，以人民
教育家为榜样，以德立身、以德立
学、以德施教。要在全社会营造尊
师重教的良好风尚，让教师成为最
受社会尊重和令人羡慕的职业，努
力形成优秀人才争相从教、优秀教
师不断涌现的良好局面。

在学校小广场上，师生们热情
欢送总书记。习近平祝愿孩子们茁
壮成长、健康成才，并向全国广大
少年儿童祝贺“六一”国际儿童节
快乐。他说，今天我专程来北京育
英学校看望大家，和小朋友们共庆

“六一”儿童节。看到同学们天真活
泼、朝气蓬勃，脸上洋溢着幸福的
笑容，感到非常高兴。党中央始终
关心关怀少年儿童的健康成长，采
取了一系列政策举措，努力为孩子
们健康成长创造更好环境。我相
信，有中国共产党的领导和社会主
义制度的显著优势，生活在中华民
族大家庭里的各族儿童一定会越来
越幸福，一定会拥有更加美好的未
来。各级党委和政府、社会各方面
要切实做好与儿童事业发展有关的
各项工作，关心帮助困难家庭的孩
子特别是孤儿和残疾儿童，让所有
孩子都能感受到党和政府的温暖，
都能有一个幸福美好的童年。

习近平对同学们说，今天的
少年儿童是强国建设、民族复兴
伟业的接班人和未来主力军。为
在本世纪中叶把我国全面建成社
会主义现代化强国，现在是我们
这一代人在努力奋斗，未来要靠
你们去接续奋斗。

习近平祝愿广大家长身体健
康、家庭幸福，祝愿广大教师在神
圣的岗位上作出新的贡献。

尹力及中央和国家机关有关部
门、北京市负责同志陪同考察。

（上接第一版）
文章指出，党的领导凝聚建设

中国式现代化的磅礴力量。我们党
深刻认识到中国式现代化是亿万人
民自己的事业，人民是中国式现代
化的主体，必须紧紧依靠人民，尊
重人民创造精神，汇集全体人民的
智慧和力量，才能推动中国式现代
化不断向前发展。我们坚持党的群
众路线，努力使党的理论和路线方
针政策得到人民群众衷心拥护。我
们坚持把人民对美好生活的向往作

为奋斗目标，坚持以人民为中心的
发展思想，让中国式现代化建设
成 果 更 多 更 公 平 地 惠 及 全 体 人
民。我们党发展全过程人民民主，
确保人民依法通过各种途径和形式
管理国家事务，管理经济和文化事
业，管理社会事务，以主人翁精神
满怀热忱地投入到现代化建设中
来。我们党以中国式现代化的美
好 愿 景 激 励 人 、 鼓 舞 人 、 感 召
人，凝聚起全面建设社会主义现
代化国家的磅礴伟力。
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产 业 协 同 发 展
是京津冀协同发展
战略三个率先突破
领域之一，对疏解
北 京 非 首 都 功 能 、
推动区域高质量发
展 具 有 重 要 意 义 。
近日，工业和信息化
部会同国家发展改
革委、科技部等有关
部门以及京津冀三
地政府共同编制了

《京津冀产业协同发
展实施方案》。

据 介 绍 ， 京 津
冀产业协同发展已
取得积极进展。2022
年，京津冀地区工业
增加值实现 25114.4
亿 元 ，是 2013 年 的
1.5 倍 ，年 均 增 长
4.5%，占全国比重为
6.3%。三地强化优
质企业培育，筑牢
工业稳增长压舱石。
截至2022年底，京津
冀地区共有规模以
上 工 业 企 业 25160
家，比2013年增加了
15.8%；累计培育国
家级专精特新“小巨
人”企业 1100 多家、

“专精特新”中小企
业 7000 多家，占全
国 比 重 分 别 达 到
12%和9%。

产 业 结 构 持 续
优化。北京高精尖
产业快速发展，科
技创新中心建设高
位推进。2014 年以
来北京全市累计退
出一般制造和污染
企业近 3000 家。天
津构建以智能科技
产业为引领的现代化产业体系，加快建设全国
先进制造研发基地，国家级企业技术中心累计
达到 77家，位列全国主要城市第三。河北产业
转型升级试验区建设取得重大成效，制造业单
位数区域占比由协同前的 54.6%提升至 2021 年
的79.3%。

工信部有关负责人表示，推动京津冀产业
协同发展的主要目标是，到 2025年，京津冀产
业分工定位更加清晰，产业链创新链深度融
合，综合实力迈上新台阶，协同创新实现新突
破，现代化产业体系不断完善，培育形成一批
竞争力强的先进制造业集群和优势产业链，对
京津冀高质量发展的支撑作用更加凸显。

围绕上述目标，未来将加快推动优化区域
产业分工和生产力布局、提升产业基础高级化
和产业链现代化水平、增强区域产业创新体系
整体效能、协同打造数字经济新优势、培育壮
大优质企业群体等。

提升产业基础高级化和产业链现代化水
平。包括深化产业链区域协作，协同培育新能
源汽车和智能网联汽车、生物医药、氢能、工
业互联网、高端工业母机、机器人等 6 条重点
产业链。建立重点产业链供应链关键环节监测
和协同保障机制，增强产业链供应链韧性和竞
争力。

增强区域产业创新体系整体效能。瞄准人
工智能、集成电路、生命科学、空天科技等前
沿领域，强化京津冀关键核心技术攻关，着力
攻克一批产业链共性技术和关键核心技术。推
动开放型创新载体建设，加强重点实验室等平
台建设，打造产学研结合的跨京津冀科技创新
生态，联合实施一批科技重大项目。

工信部负责人表示，将持续推进京津冀深
化改革创新，推进资质互认、信息互通，加快
政务服务一体化，打造市场化法治化国际化营
商环境，切实保护好中小企业合法权益。在京
津冀地区探索实行产业协同链长负责制，协同
开展产业链强链补链畅链工作。探索建立跨区
域重大项目、园区共建的协同招商、落地实
施、利益分享机制。
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河北省秦皇岛市海港区通过搭建产业创新
扶持平台、加强精准服务等措施，培育“专精特
新”中小企业，助力京津冀产业协同发展。图为
工人在秦皇岛市海港区一家汽车电路企业的生
产车间忙碌。

新华社记者 杨世尧摄

开发利用潜力大

——全球盐碱地多利用1%，相
当于世界粮食增产5000万吨，能够
满足1.2亿人一年用粮需求

在山东东营垦利街道五庄村，粮农胡
长海正忙着麦收。聊起眼前这片地，胡长
海很感慨：“过去，俺们这光秃秃的，满是
白毛碱，种啥都长不起来，那真是‘十年九
不收，糠菜半年粮’。”

“东营地处黄河尾闾、渤海之滨，作为
退海之地，土壤盐渍化严重，全市约有盐
碱地 341 万亩，占山东全省盐碱地面积的
38.2%，是规模和利用难度都比较大的三角
洲型盐碱地。”东营市农业农村局有关负责
人介绍，从粮食生产角度看，东营盐碱耕
地面积 196 万亩，约占全市耕地面积的
60%，“向盐碱地要粮”一直是东营农业发展
的重要着力点。

东营是一个缩影，“盐碱地上种粮难”
是世界性问题。据统计，盐碱地遍布全球
六大洲80多个国家和地区，面积超过8.3亿
公顷。在这些地方，土壤盐分和碱含量明
显高于正常值，作物很难生长，其中当土
壤含盐量超过 6‰时，作物出苗率将低于
50%，产量减少90%，几乎没有收成。

“中国有 15 亿亩盐碱地，类型多样，
除了山东等沿海地区，东北松嫩平原、内
蒙古河套地区、新疆地区也有大量盐碱
地。”山东省黄河三角洲农业高新技术产
业示范区盐碱地综合利用服务中心研究员
刘志鑫介绍，15 亿亩中约 5 亿亩有开发利
用潜力，如此大面积的土地资源，如能充
分利用起来，将有效增加耕地、保障粮食
安全。

农业农村部相关负责人介绍，根据中
国实践，在改良后的盐碱地种植水稻，平
均每公顷产量可达6吨。如果全球盐碱地能
多利用 1%，相当于世界粮食增产 5000 万
吨，按人均占有 400 公斤计算，能够满足
1.2亿人一年用粮需求。

对于这样的潜力，胡长海有着真切感
受：“经过10多年努力，曾经的盐碱滩正在
变成‘米粮川’。去年麦子平均亩产超460公
斤，创下盐碱地小麦高产典型。照眼下形
势看，今年这茬收成差不了，俺希望以后
还能再多收点。”

加大改造提升力度

——把握水盐运动规律，协调
好水和盐的关系，培肥土壤

如何进一步发挥潜力，在盐碱地上多
打粮？加大改造提升力度是重要一环。

专家表示，盐碱地治理难度大，其重
要原因就像农民常说的“碱是天生的，盐是
地长的，无法完完全全去掉”，应充分把握
水盐运动规律，协调好水和盐的关系。

“以前的治理模式就是简单的‘灌水洗
盐’，虽说效果挺明显，但 1 亩地得用 180
到200立方米的水，大量的淡水资源被浪费
掉。而且随着水分蒸发，深层盐碱还会通
过蒸腾作用产生次生盐碱化。”刘志鑫说，

“通过积极探索，我们开始采用管道节水降
盐、微咸水利用等新模式，用管道代替过
去的渠道，小沟代替过去10米宽的深沟，3
年可将盐分从 4‰至 6‰稳定控制在 3‰以
下，节约淡水38％以上。”

据介绍，山东有近900万亩盐碱地，根
据盐碱地现状及特点，采取挖沟排盐、种

稻改盐等方式进行盐碱地改良。通过改
良，全省盐碱耕地可种植粮食360万亩、棉
花100万亩、枣树100万亩、牧草10万亩。

在新疆，“吃盐植物”正在成为盐碱地
改造提升的“利器”。中国科学院新疆生态
与地理研究所研究员田长彦介绍，新疆是
中国盐渍化土壤面积最大的分布区，盐渍
化对其农业影响巨大。“在调查和生产中我
们发现，有些盐渍化土地上虽无法生长常
见的甜土植物或农作物，却生长了不少

‘吃盐植物’，它们能把盐从土里‘吃掉’、
移走。我们从中筛选出一些具有饲料价
值、经济价值的进行试种，第一年土壤盐
分就降低了40%，第二年降低60%以上，第
三年降低85%到90%，使盐碱地成为能正常
种植的土地。”田长彦说。

除了控盐，还得培肥土壤。作为世界
三大苏打盐碱地集中分布区之一，吉林省
西部地区近年引入多家科研院所及企业，
采用有机硅、磷石膏、高分子缓释肥、脱
硫石膏等多种土壤改良剂，取得了不错的
效果。

“我和盐碱地打了 7 年交道，第一年在
盐碱地种水稻，由于缺少科技方法，每亩
只收200多公斤。2017年，在专家指导下改
良土壤，亩产达到了430多公斤，去年达到
500 公斤以上。”位于吉林西北部的大安市

新平安镇农民郭晓红说。

不仅“改土”，还育“新种”

——优质耐盐碱作物品种的培
育与推广种植，将有效提升盐碱地
产能

仅“改土”还不够。关键得转变育种观
念，由治理盐碱地适应作物向选育耐盐碱
植物适应盐碱地转变。

“优质耐盐碱作物品种的培育与推广种
植，将有效提升盐碱地产能，对于保障粮
食安全意义重大。”中科院遗传发育所研究
员谢旗和他的团队不久前首次发现作物主
效耐碱基因 AT1，并揭示了其作用机制，

“在理论突破的基础上，我们利用AT1基因
对相关作物进行了耐盐碱育种改良并开展
大田实验。其中在宁夏平罗盐碱地，高粱
籽粒增产 20.1%，谷子增产 19.5%；在吉林
大安盐碱地，水稻增产22.4%至27.8%。”

随着理念的变化，各地区各部门加快
行动，越来越多耐盐碱植物新品种在盐碱
地上诞生。在河北南皮，“小偃60”品种1亩
能产 550 公斤左右小麦；在东营，“盐黄香
粳”亩产 505.1 公斤，外观品质和加工品质

达到优质米一级标准；在宁夏，科研人员
在河套平原盐碱地上选育了枸杞、玉米、
水稻、葡萄等多个耐盐碱新品种，产量实
现大幅提升。

日前，国家盐碱地综合利用技术创新
中心正式揭牌成立。该创新中心由中国农
科院等单位联合国内 18 家盐碱地科研院校
企业等优势单位共建，聚焦盐碱地生物育
种、盐碱地产能提升和盐碱地生态化利用
三大关键领域，计划用3年左右时间，培育
耐中度盐碱的粮油、饲草、特种经济作物
新品种 （系） 80 个以上，耐盐碱作物新品
种推广面积达到 3000万亩，带动 1300万亩
盐碱耕地质量普遍提升1-2个等级，单位面
积综合产能提高25%以上。

“国家盐碱地综合利用技术创新中心的
成立，就是通过产学研深度融合，由改地
适种变为改种适地。预计经过一段时间发
展，能推动1亿多亩盐碱地得到利用，供应
更多粮油和食物。”中国农科院副院长梅旭
荣说。

农业农村部表示，接下来，将发挥农
业科技创新的关键作用，根据盐碱地普查
结果分区域分类型开展改造提升，加强适
宜盐碱地作物品种开发推广，推进农机农
艺配套和加工技术装备研发，以综合性措
施推动这一战略问题破题。

中国有15亿亩盐碱地，是全球第三大盐碱地分布国家——

唤醒“沉睡”的耕地后备资源
本报记者 邱海峰

盐碱地，贫瘠的代名词，“十年九不收”
是它曾经的标签。

盐碱地，潜在的“新粮仓”，分布广、面
积大是它鲜明的特点。

作为全球第三大盐碱地分布国家，中国
有15亿亩盐碱地，相当于现有耕地面积的近
八成。近年来，各地区各部门强化治理改

造，推动盐碱地面积总量减少、重度盐碱地
面积比例持续降低，综合利用取得积极进
展。5月17日，农业农村部作出新部署，明
确要系统谋划、整体推进盐碱地综合利用。

唤醒这一“沉睡”的耕地后备资源还面临
哪些难题？未来前景如何？本报记者就此进
行了采访。

本报北京电（记者寇江泽）
环境影响评价是在发展中守住
绿水青山的第一道防线，对于
协同推进经济高质量发展发挥
着重要作用。记者近日获悉，
2022 年，全国共审批建设项目
环评 12.3 万个，总投资约 23.3 万亿元。今年以来，生态
环境部已审批重大基础设施和资源开发、煤炭保供、重
大产业项目等环评 14 个，涉及总投资超过 600 亿元。1 至
4 月全国共审批 3.38 万个项目环评，涉及总投资超过 6 万
亿元。

非化石能源发电行业发展迅猛。2022 年，环评审批涉
及光伏发电项目 952 个，同比增长 132.2%；风电行业项目
586个，同比增长36%；抽水蓄能行业进入快速发展期，涉

及此类项目22个，占水电行业的88.8%。
环境治理行业保持高位发展态势。2022 年，垃圾焚烧

发电行业平稳发展，有关项目可新增处理能力3.5万吨/日；
一般固废处置和利用项目2088个，同比增长24.7%；危险废物
治理项目 1596 个，同比增长 27%；污水处理及其再生利用项
目1794个，同比基本持平，投资2631.2亿元，同比增长6%；全
国共备案脱硫、脱硝、除尘等大气污染治理项目环境影响
登记表3.03万个，连续3年超过3万个。

基础设施、新兴行业等重
大 项 目 投 资 拉 动 效 应 显 著 。
2022 年，水利建设力度显著加
大，环评涉及的项目、投资同
比分别增长 53.9%、98.6%。南
水北调引江补汉工程、淮河入

海水道二期、环北部湾广东供水工程等一批重大水利工程
完成环评审批。铁路建设快速推进，公路建设仍维持较大
规模。锂离子电池制造项目，计算机、通信和其他电子设
备制造业项目，投资增长明显。

生态环境部新闻发言人刘友宾表示，生态环境部将持
续做好环评服务保障，既努力支撑服务保障好经济平稳运
行，又努力守好生态环境底线，以高水平保护推动经济高
质量发展。

前4个月全国审批3.38万个项目环评
涉及总投资超过6万亿元

▶ 内蒙古达拉特旗3.8万亩盐碱地改良的水
稻田正进入插秧期。达拉特旗位于黄河岸边，多
年来，当地对盐碱化耕地实施改良，种植耐盐碱
水稻品种，帮助村民增收致富。图为达拉特旗昭
君镇村民在盐碱地改良水稻田中使用农机插秧。

新华社记者 刘 磊摄

▲ 吉林西部地区有盐碱地上千万亩，近年当
地探索河湖连通、以水改土、科技赋能、引资奖
补等绿色治理措施，让一度生态恶化的西部重现
水草丰美、候鸟翔集的生态底色，实现新增耕地
46.62万亩，粮食产能增加上亿斤。图为吉林西部
地区大安市海坨乡粮食收获场景。

李晓明摄 （新华社发）
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“刷着抖音，我的奶茶就到了”

“老弟，你的奶茶到了，出门来拿吧！”
乡里茶饮店老板一边骑着电动车，一边冲着
村民小张家喊。

“刷着抖音，我的奶茶就到了。真快，
我一个视频还没看完呢！”小张迅速放下手
机，开门取回自己的奶茶。

和小张一样，村里人基本都有“5分钟
生活圈”，只要骑上家里的电动车，买菜、
赶集、购物、送孩子上学、去诊所、干农
活，基本上5分钟直达，非常方便。不想出
门的时候可以叫外卖，店家送到家也同样是
5分钟。

然而，多年以前，这样的生活却遥不
可及。

“那时候村里没有水泥路，土路坑坑洼
洼，骑电动车就跟坐轿子似的，颠得很。家
里到菜市场、学校、诊所这些地方都不远，
但1公里甚至几百米的路经常要走上快20分
钟。”说到路，村民王老汉有一肚子话要和
记者说。

王老汉回忆起当年雨天时的场景：每当
大雨过后，土路变得湿滑泥泞，部分路段还
会有积水。这时候电动车的轮子容易深陷泥
淖，出门只能靠步行。“孩子们去上学没法
走，基本要靠大人背。老人们就算穿上雨靴
走路也容易摔倒，非常危险。”

2015 年初，郑海村被纳入虞城县整体
推进扶贫开发重点村，县委宣传部为对口帮
扶单位。在召开村民大会时，大多数村民都
提出了“要脱贫，先修路”的意见。

“说到修路，村民热情可高了。”郑海村
村委委员王温海告诉记者，修路需要村民出
让一些地块，涉及到的农户都很积极配合，
没有人因为修路占地跟村里要补偿。有的村
民说，把路修好，就算让一亩地也心甘情
愿。甚至还有人说，只要路修到家门口，自
己作为脱贫户的补助都可以不要。

郑海村驻村第一书记朱贺表示，在县委
宣传部和郑海村党支部的协调下，郑海村近
几年来获得近百万元的项目资金，共修了约
10 公里的路。“如今村民只要把院门一开，
就能骑上电动车甚至是开着汽车到自己想去
的地方。以前下雨就会溅一身泥的日子再也
不会有了。”

郑海村的改变不只有路：文化广场修好
了，村民可以在这里看演出；篮球架、乒乓
球台设置了，孩子们放学后能在家门口锻炼
身体；公共场所和村民家的厕所都改造了，
过去旱厕里苍蝇满天飞的场景不复存在；村
里的电网也都升级了，村民用电更稳定也更
安全了……

“共产党给咱老百姓办的都是好事！”谈
起村里前后的变化，村民徐行志老人发自肺
腑地说。

“家门口上班，老人小孩都
能管”

裁剪、缝线、钉纽扣、打包……一大
早，郑海村的扶贫车间——中亿防雨服饰制
衣厂已经一片忙碌。员工们各司其职，开始
一天的工作。

郑海村村民魏素是车间里的老员工。她
告诉记者，有扶贫车间之前，村子里除了种
小麦就没有其他产业，所以很多人都外出打
工。虽然在外打工赚钱能多一些，但家里的
老人孩子就没法得到好的照顾；如果要在家
照顾老人孩子，那就意味着收入下降。这样
的烦恼困扰了很多人。

“现在可好了，家门口上班，老人小孩
都能管。做防雨服我一个月可以拿到 5000
多元，中午、晚上还可以回家做饭照顾老
人孩子，真的是工作家庭两不误。”魏素笑
着说。

沙集乡副乡长兼郑海村村支书王松龄介
绍，这家防雨服饰厂订单不少，能够吸纳的
就业人数也较多。村民不仅可以在这里获得
不错的收入，工作时间还很灵活。“因为工
资是按工作量来算，所以工人们可以先安排

好家里的事，然后再来车间上班，只要最终
完成订单就可以。有的像销售岗位甚至不用
来车间，在家里用电脑和手机接订单就可以
了。效益好的时候，这些销售一个月能拿到
上万元嘞！”

防雨服车间里热闹，外面的元胡种植地
里同样热闹。元胡是一种重要的中药材，
目前正是收获的季节。记者站在路边望
去，看到不少村民都戴着草帽、挎着篮子
在地里挖元胡。村民劳动结束后，种植方
会对挖出来的元胡进行筛选称重，按重量
将报酬付给村民。村民劳作半天多即可获
得数十元的收入。

除了防雨服加工和元胡种植，郑海村还
积极发展肉牛养殖产业，壮大肉牛养殖专业
户实力；引导帮扶村民建设葡萄园，种植优
质富硒葡萄；建设蔬菜大棚近 20 座，种植
无公害反季节蔬菜200多亩；为脱贫户申请
产业资金入股郑海村精准扶贫合作社，由合
作社来种植梨树近百亩……这些举措都有效
增加了村民的收入来源，带动了郑海村的经
济发展，为乡村振兴奠定了坚实的基础。

“就算是因为身体有病不方便出门工
作，我还可以利用家里的院子养羊呢。卖一
只羊能赚好几千！”徐行志老人说，针对他
家里的特殊情况，村里上门提供了畜牧方面
的技术支持，让他可以科学养羊。如果在资
金方面有需求，他还可以申请无息贷款。

有了产业支持、收入保障，村民的日子
越来越红火了。

“以前想吃肉，我都要咬牙等等，凑个
好日子或过节再买。现在想吃了随时就
买。”村民徐大爷告诉记者，现在每天新鲜
的蔬菜、水果、肉蛋奶不间断，还经常给
孩子们买营养品，生活变得滋润多了。在
国家医保政策的支持下，村民看病报销的
比例大幅提高，基本不需要自己花钱，负
担也变轻了。

“日子变好了，我们更要多活几年享受
嘞！”徐大爷开心地说。

“同学们在长身体，当然要
吃好”

红烧狮子头、西红柿炒鸡蛋、米饭和玉
米粥……中午时分，在沙集乡郑海小学的食
堂里，孩子们正在津津有味地吃着刚送来的
营养午餐。有的孩子
全部吃完之后，又去
打了一些自己喜欢的
菜品，嘴里不停地说

“好吃，好吃！”
“你们看，菜品

荤素搭配，每天都不
重样嘞。”徐行安在
郑海小学已从教30多
年，他一边帮孩子们
打菜一边高兴地说，

“国家农村义务教育
学生营养改善计划实
施以来，咱们农村地
区孩子们长得更高更
壮了！”

这样的幸福时光
来得并不容易。在国
家实施农村义务教育
学生营养改善计划之
前，孩子们在村里上
学都要自己带饭。由
于当时条件有限，加上较多学生是留守儿
童，孩子们带到学校的饭菜种类单一，基本
没有荤菜，到中午时饭菜放凉了也没有加热
设备，用餐情况令人堪忧。即便是农村义务
教育学生营养改善计划刚实施的几年里，因
为沙集乡农村学校的营养餐主要由个人承包
经营，所以也存在着菜品单调、营养不均
衡、卫生不达标等多种问题。

2017 年，虞城县通过统一招标，开始
由中标的供餐企业统一为各乡镇中小学提供
午餐，从此孩子们的午餐更丰富、更可口了；
也是在这一年，郑海小学新建了标准化餐厅，
孩子们吃饭的环境也变得更舒适宽敞了。

“现在孩子们中午不仅能吃上热乎乎的
饭菜，而且顿顿都有肉。”郑海小学校长徐
涛感慨地说。

营养餐好吃又卫生的秘诀在哪里？记者
来到制作营养餐的中央厨房进行了实地探
访。来到沙集乡学校营养餐供餐企业的备餐
车间，记者进入参观时需要穿防护服、戴防
护帽和鞋套，里面的员工也是如此。车间
内通风情况良好，地上没有垃圾和污水，
员工们在做好清洁防护的情况下备菜、炒
菜、打包分发，用于打包的容器均带有防
尘保温功能。

在墙上的健康公示栏里，我们看到了车

间每名员工的健康证。“车间里的每一名配
餐人员在上岗前都需要去县里医院做体检，
每天公司还会对上班员工进行晨检，坚决杜
绝员工带病备餐。”负责现场管理的邵经理
说道，“值得一提的是，公司雇用的一些员
工就是当地学生的家长，这样既带动了当地
就业，还让家长们直接参与了菜品的清洗加
工，他们更放心。”

为保证孩子们的用餐安全，每天午餐所
需的食材都是由供餐企业当天统一采购，统
一检测，统一配送，这样能从源头上保证菜
品的新鲜和安全。

要让孩子们吃饱吃好，不仅要严要求还
需高标准。“对于每天的餐量，我们是按照
每个学生肉类不低于60克、蔬菜不低于280
克、馒头不低于 180 克或米饭不低于 280 克
的标准准备。”邵经理拿着一周的菜谱说，

“午餐基本是一荤一素，而且保证每天不重
样，不仅如此，我们还定期与学校的师生进
行交流，根据孩子们的饮食偏好，动态调整
每周的菜谱，争取让孩子们吃得更营养、更
健康。”

“同学们在长身体，当然要吃好！有的
孩子中午甚至能吃好几个馒头，说比家里做
的还好吃嘞！”徐涛兴奋地说。

如今在郑海，同学们不仅能吃上热饭、
好菜，还可以在拥有多媒体设备的教室里上
课，可以使用多种体育器材参加活动，可以
阅读各种类型的书刊……学习的便利性和趣
味性在提升，校园生活也变得越来越精彩。

王松龄，是河南省商丘
市虞城县沙集乡副乡长兼郑
海村党支部书记，当地人都
管 她 叫 王 姐 。 作 为 基 层 干
部，她的一天十分忙碌，需
要处理各种各样的事务。此
次驻村期间，记者近距离观
察王松龄一天的工作，感受
基层干部的敬业与付出。

时间：8∶00—10∶00
“‘形式主义’少了，

工作时间就多了”

“叮铃铃……”一阵铃响
过后，王松龄从乡政府的办
公室拿起本子和笔，快步走
向大会议室。每天上午 8 点，
乡里都在这里举行早会。学
习党的二十大精神、落实五
星村党支部创建工作安排、规范记录脱贫户摸
底排查情况……半个小时的时间里，王松龄认
真听讲，仔细记录。

“每天早会一般不超过半小时，这样的安排
既能有效布置任务，又不会耽误大家开展具体
工作。”散会时，王松龄告诉记者，过去基层干
部不是在开会就是在开会的路上。这些年中央
大力整治“形式主义”，基层干部不只是经常
开短会，还可以通过视频连线县、市甚至省里
的主会场开会，再也不用每天为会议忙得团团
转了。

“‘形式主义’少了，工作时间就多了！”说
话间，王松龄已经开车回到郑海村，开始新一
天的工作了。

时间：10∶30—12∶30
“趁村民们在家吃饭，抓紧时间走访”

“大家先停下手里的活，趁村民们在家吃
饭，抓紧时间走访！”王松龄喊的这一嗓子，
让村委委员们迅速集合，一同出发到农户家里
访问。

“为什么要利用午饭时间走访？”记者问。
王松龄笑着说，因为午饭时间村民们大都会在
家中用餐，所以比较容易碰到他们。要是过了
饭点，很多村民会午休睡觉、起床后又会下地
或去车间干活，就不容易见面了。

一路走来，记者跟随王乡长走访了七八户
人家，每户人家都有人在。“家里老人身体怎么
样？”“最近收入有什么变化？”“厕所改造后用
得是不是习惯？”……王乡长和村委委员们一一
过问，努力为他们排忧解难。

“王乡长，家里做着面条呢！一块儿吃点
吧！”告别时，乡亲们都表达着自己朴素的
心意。

“不了，我还要走访下一家呢！谢谢你们
啦！保重身体！”王松龄和同事们挥手向群众们
致意。

一圈 10多户走访下来，时间已经快到下午
1 点。王乡长和同事们这才回到村部，吃上了
午餐。

时间：14∶30—16∶30
“安全无小事，切莫一失万无”

用完午餐，王乡长和同事们会抽空靠在办
公室的会议桌前小憩。这期间，他们偶尔也会
接听乡里或有关部门打来的电话，或办理村民
需要的各种证明。

下午的重点工作，是村里的安全生产检
查。这是王乡长重点关注的工作之一。

“安全无小事，切莫一失万无！”王松龄
说，这些年沙集乡尤其是郑海村的发展离不开
扶贫车间和相关产业的支持，如果安全出了问
题，就会威胁到群众的生命财产安全，脱贫攻
坚取得的成果也就大打折扣。

来到扶贫车间，王松龄认真地扫视过道、
车间、流水线，环顾四周看看哪里有风险点。

“物料堆放时不要挡到安全通道”“消防器
材要记得检查，让员工经常参与使用培训”“纸
箱 子 和 易 燃 物 品 不 要 随 意 放 置 ， 小 心 起
火”……王松龄一一提出要求，并对照要求作
了检查。

时间：17∶00—19∶00
“ 办 场‘ 村 晚 ’，让 乡 亲 们 享 受‘ 文

化大餐’”

下午 5 点过后，太阳西斜，天气也凉快起
来。王松龄和村委委员们一起来到村里的文化
舞台，量场地、看方案，忙得不亦乐乎。

“这周末我们要在这里办场‘村晚’，让乡
亲们享受‘文化大餐’。”王松龄表示，之前村
里办“村晚”都是农历新年前后，现在一年四
季都有“村晚”，让乡亲们观看节目的同时还可
以展现才艺，营造良好的文化氛围。

“徐老师，你们的舞蹈队要表演什么节
目？”“张大妈，上次您的豫剧唱得真好，这周
末还要再来一次啊！”……王松龄一边联系着节
目安排事宜，一边对现场布置作出指导。想到
又一场精彩演出要在文化舞台上展现，她不禁
露出了笑容。

直到天色渐暗，路灯亮起，王松龄才转身
回到办公室，喝水、擦汗，准备回家和家人们
一起晚餐……
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红红火火的日子
——河南省虞城县沙集乡郑海村驻村观察

本报记者 柴逸扉 张义钊

虞城县沙集乡郑海村位于河虞城县沙集乡郑海村位于河
南省东南部南省东南部，，距离安徽亳州仅数距离安徽亳州仅数
十公里十公里。。这里曾经是贫困村这里曾经是贫困村，，基基
础设施薄弱础设施薄弱，“，“村中无直路村中无直路、、小小
路弯曲多路弯曲多，，晴天路难行晴天路难行、、雨天泥雨天泥

吸脚吸脚””是当时的真实写照是当时的真实写照。。近年近年
来来，，在有关部门的帮扶下在有关部门的帮扶下，，郑海郑海
村发生天翻地覆的变化村发生天翻地覆的变化，，展现出展现出
一派美丽乡村的新景象一派美丽乡村的新景象。。

日前日前，，本报记者柴逸扉本报记者柴逸扉、、张张

义钊前往郑海村开展为期半个月义钊前往郑海村开展为期半个月
的驻村的驻村学习教育和实践锻炼活学习教育和实践锻炼活
动动，，深入了解郑海村从脱贫攻深入了解郑海村从脱贫攻
坚到乡村振兴一路走来的经历坚到乡村振兴一路走来的经历
和故事和故事。。

王松龄

（本文照片均为
本报记者柴逸扉摄）

▲郑海村的
小麦田。

▶松土机
在平整土地。

▼郑海村
幼儿园老师在
教儿童识字。

▼郑海村
幼儿园老师在
教儿童识字。

◀村民在扶贫
车间工作。
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核能分歧“绊住”欧洲能源转型脚步
本报记者 贾平凡

近几个月，欧洲多国围绕核能问题分
歧不断。为力挺核能，法国日前举办了一
场“欧洲核联盟”会议。会上，16个欧洲
国家代表呼吁欧盟考虑核能贡献，强调核
能作为可再生能源的补充，对欧洲脱碳目
标作用巨大。而会外，反对扩大核能的德
国则刚结束核能时代。4月中旬，德国关闭
了最后3座核电站，结束了60多年的商业
核能使用。由于成员国仍就核能在清洁能
源目标中的作用争论不休，欧盟可再生能
源目标的关键投票已被推迟。专家分析认
为，在核能发展分歧无法弥合的情况下，
欧洲能源转型之路注定不平坦。

环 球 热 点环 球 热 点

近日，《日本经济新闻》 报道称，美墨加
协定 （USMCA） 生效 3 年来，严格的免关税
条件刺激墨西哥工资水平上涨，提高了企业
的生产成本，使在墨外国车企负担加重。

在墨车企利益受损

目前，墨西哥已经成为世界第七大汽车
生产国和第五大汽车零部件生产国。

按照美墨加协定规定，每辆乘用车40%至
45%的汽车零部件必须由时薪不低于16美元的
工人生产才能免关税。由于从墨西哥向美国
出口产品，总体成本依然低于在美国本土生
产，因此许多车企选择留在墨西哥，提高工
人工资或支付关税以符合协定要求。

不过，墨西哥用人成本上涨，削弱了墨
西哥汽车制造业相对的低成本优势，加重了在
墨外国车企负担。据路透社报道，2020年8月，
大众墨西哥工会表示，大众汽车墨西哥分公司
已同意将工人的工资和福利提高5.46%，其中
工资将上涨 3.62%，福利将上涨 1.84%。《日本
经济新闻》报道称，位于墨西哥北部塔毛利帕
斯州的松下控股公司汽车零部件工厂，2022
年新工会与经营方谈判，工资上涨了9.5%。

此外，根据协定，北美地区所产汽车75%
及以上的组成部件产自本地区方可享受零关
税优惠，这一比例较此前规定的62.5%大幅提
高，给墨西哥汽车产业链带来挑战。协定生
效前，在墨西哥建厂的许多汽车企业主要从
非美洲国家购进汽车零部件。随着汽车原产

地比例不断提高，这些企业不得不增加从美
国、加拿大购进原材料的比例。

推动制造业回流美国

早在 2018 年北美自由贸易协定升级谈判
过程中，美墨两国曾就汽车制造业议题僵持
不下。最终，墨西哥做出较大让步，并先于
加拿大主动与美达成双边协定。

北京工业大学经济与管理学院副教授张
鹏杨认为，美墨加协定对三方而言并非是一个
完全平等的协定。美国秉持本国利益优先的思
维方式，主导制定美墨加协定，根本意图在于
保护美国自身利益。美墨加协定名为促进北美
区域经济一体化和集团化发展，促进制造业回
流美洲，实则是推动制造业回流美国。

中国国际问题研究院拉丁美洲和加勒比
研究所助理研究员章婕妤在接受采访时指出，

“美洲制造”不会取代“美国制造”，“美国优先”
也不可能让步于“美洲优先”。“现阶段，美拉

‘近岸外包’所呈现出的‘繁荣’景象，不排除是
美国为应对国内供应链危机而使出的缓兵之
计，即先吸引美国的海外供应链落户拉美，待
产业培育成熟之际再一举迁回美国本土。”

此前，墨西哥洛佩斯政府将本国电力企
业收归国有的举措引起美国方面不满。美国
已宣布墨西哥 《美墨加协定》 违规，将在后
续贸易中对墨西哥施以关税制裁。

“美墨加在劳工待遇、汽车原产地规则等
议题方面的分歧是协议成员国间不可调和的

矛盾，也是发达国家和发展中国家进行自由
贸易时难以避免的问题。”章婕妤表示，由于
美国始终秉持“以我为主、为我所用”的“美国
优先”的原则，拜登政府将很难在涉及劳工待
遇、汽车原产地规则等关键议题上作出让
步。而考虑到加拿大的经济体量远大过墨西
哥，所以自贸协定的负面后果将很有可能由
墨西哥方面承担。

对美依赖度或增加

“美墨加协定生效对墨西哥的影响具有长
期性和复杂性。”章婕妤表示，在满足协定中
关于时薪和原产地规则要求的情况下，墨西
哥出口美国的商品基本上可以享受免关税待
遇，即使无法被免除全部关税的商品，也可
在同等情况下享受最惠关税待遇。可以预
见，墨西哥今后为追求美国方面的关税优
待，或将大幅增加在北美区域内的汽车零配
件采购规模，进而加大对美国市场的汽车整
车出口体量。

然而，有分析指出，美墨加协定中关于
时薪和原产地规则的规定会影响汽车生产设
施投资地点的选择，可能会引导更多投资流
向美国和加拿大，一定程度上阻碍了各国车
企向墨西哥集中生产制造的转移。

“汽车工业作为墨西哥国民经济的基石。
在美墨加协定的持续影响下，未来，墨西哥国
内经济对美依赖度和依存度可能会大幅增加，
进而削弱本国经济的独立性。”章婕妤说。

美墨加协定让在墨车企“压力山大”
史欣怡

环 球 掠 影环 球 掠 影
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近日，法国海外属地马约
特岛附近风和日丽，风光旖
旎，吸引大量游人前往。

上图：一名男子在钓鱼。
左图：在马约特岛旁的小

岛拍摄的风光。
新华社/法新

马约特岛风光旖旎

5 月的马达加斯加正值金
秋。在距离首都塔那那利佛 35
公里外的马义奇镇，中国国家
杂交水稻工程技术研究中心非
洲分中心的试验田里，65 岁的
中国杂交水稻技术专家胡月舫
正与当地农民们一起抢收本季
的最后一批水稻。“这两天雨水
多 ， 温 度 低 ， 必 须 尽 快 收 割
完。”胡月舫戴着宽沿草帽，草
帽下面是黝黑的脸庞和脖子。

水稻是马达加斯加的主要
农作物，占该国农业种植面积
的一半以上。然而，受制于种
子质量、种植技术、基础设施等
多重因素，马达加斯加的稻米
产量始终无法完全满足本国民
众口粮需求，仍需依赖进口。
为实现粮食自给自足，自 2007
年开始，马达加斯加与中国展
开杂交水稻技术合作。

2008 年底，胡月舫离开湖
南益阳老家，以杂交水稻技术
专 家 的 身 份 来 到 这 座 非 洲 岛
国。刚到不久，胡月舫就意识
到，这里的自然环境与中国国
内大相径庭，照搬国内的研究
经验并不现实。马达加斯加气
候条件复杂多样，有热带雨林、
热带草原、半干旱等多种气候。
同时，高、中、低海拔地区不同
的温度和降雨条件，也给杂交水
稻的适应性研究提出严峻挑战。

从事水稻研究，需要常年
驻扎在偏僻的农村地区。住农
户家的草棚子，收集屋顶铁皮
瓦上的雨水当饮用水，徒步去
十几公里外的市场购买生火做
饭的木柴……为了找到适应性
最好的杂交水稻品种，十余年
间，胡月舫和他的技术团队几乎
跑遍了岛上所有的水稻种植区。

2010年，胡月舫带领团队成
功培育出三个适应当地高、中、低
海拔地区的杂交水稻品种，在马
达加斯加全国推广种植。“这三个杂交水稻品种每公顷
的产量是马达加斯加常规稻的三到四倍。”胡月舫说。

中国杂交水稻产量高、米质白、口感好，成
为马达加斯加从政府到民间的共识。但是，杂交
水稻的种植也是个技术活。“过去，马达加斯加的
农民不习惯精耕细作。他们只了解何时播种、何
时收割等一些简单的农业技术，而如何保水保
肥、对种子进行提纯优化……他们都完全没有概
念。”胡月舫说。

在扎根马达加斯加的十几年间，胡月舫带领
团队培训了数百名本地的农业技术人员和水稻种
植户，平时在田间地头随时随地的农业技术指导
数不胜数。“有时候农民临时遇到棘手的技术问
题，如果离得近，我骑着摩托车就去了；远的地
方，我就远程电话沟通指导。”

在位于岛屿东部海岸的塔马塔夫省，当地农
民试图将齐腰深的沼泽地改造为稻田。可是一到
雨季，上游的水一冲下来，整片稻田就像船一样
被推走了。胡月舫实地了解情况后，提出要改变土
质结构，把土壤底部的地下水排出来，通过“开渠
引水”，最终从根本上解决了问题。

在胡月舫和其他中国技术专家的共同努力下，目
前，中国杂交水稻在马达加斯加累计推广面积已达5
万多公顷，平均每公顷产量可达7.5吨左右。马达加斯
加距离实现粮食自给自足的目标迈近了一大步。

中国杂交水稻技术专家们继续为在马达加斯加
寻找适应性更强、产量更高、品质更好的杂交水稻
品种而努力。他们的科研成果也有望惠及整个非
洲。据中国国家杂交水稻工程技术研究中心非洲分
中心执行主任张立军介绍，中心希望依托中国杂交
水稻领先全球的技术，通过中非杂交水稻技术合作，
助力非洲早日实现消除饥饿、实现粮食安全的目标。

（据新华社电）
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拟定发展“路线图”

法国能源转型部发布的新闻公报显
示，“欧洲核联盟”会议主要讨论两个议
题：一是如何建立独立的欧洲核供应
链；二是欧洲核工业复兴的条件。与会
方签署了一份联合声明，呼吁制定欧洲
行动计划，以促进核能部门在技术、创
新、安全标准等方面的合作。

“欧洲核联盟”会议为欧洲拟定核能
发展“路线图”。公报预计，在现有核电设
施持续安全运行基础上，如果欧盟新建30
个至45个大型核反应堆，同时发展小型模
块化核反应堆，到2050年欧盟核电装机容
量将从目前的100吉瓦提高至150吉瓦。

6月19日，“欧洲核联盟”还将举行新
一轮会议，并制定一份详细的核能发展
路线图。欧盟委员会要求“欧洲核联盟”
起草一份有关项目性质的联合文件。

“‘欧洲核联盟’会议明确了核电在推
动欧洲能源转型进程中的关键性作用，
带动欧洲核能供应链和核工业发展，力
图保障未来欧洲能源供应的独立性和安
全性。”中国社会科学院欧洲研究所副研
究员杨成玉在接受本报记者采访时表
示，“欧洲核联盟”由法国发起，旨在团
结希望发展核能的欧洲国家，助推欧洲
能源转型。“欧洲核联盟”成员包括法国、
比利时、保加利亚、克罗地亚、捷克共和
国、芬兰、匈牙利、荷兰、波兰、罗马尼亚、
斯洛文尼亚、斯洛伐克、爱沙尼亚、瑞典以
及作为观察员的意大利和英国。本次是

“欧洲核联盟”的第三次会议，从成员国
数量看，参与国家已扩展至包括意大利
和英国两个观察员身份的 16 国，显示出
欧洲国家发展核电的积极意愿。从会后
签署的联合声明看，会议参与国在加强
人才、创新、安全标准和废物处理等领
域达成合作共识。

核电是碳排放较低的能源之一。联
合国政府间气候变化专门委员会公布的
数据显示，核电技术的温室气体排放与
陆上风电基本相当，是水电的一半，光
伏的 1/4—1/3，远低于煤电、天然气发
电和生物质发电。

“核能区别于欧洲正在‘去依赖’的化
石能源，适用于应对气候变化，既能弥
补可再生能源波动性大的缺点，又能满
足日益增长的电量需求，因此成为欧洲
国家能源转型的重要方向。”杨成玉表
示，“欧洲核联盟”会议参与国发展核能
具有技术和产业优势。“欧洲核联盟”会
议的召集国法国是最早应用核电的国家
之一，建立了完整的核工业体系，拥有
原材料开采和加工、核电站投资、设
计、运营、核废料处理等全生命周期的
相关技术能力，在长期运营中积累了成
熟丰富的安全管理经验。

危机加快转型节奏

去年，面对俄乌冲突引发的严峻能
源危机，不少欧洲国家纷纷对核能采取
新动作：法国宣布计划新建 6 座核反应
堆；比利时将 2025 年废除核能计划延后
10 年，推迟至 2035 年；英国称每年将新
建一座核电站以减少对外能源依赖；德
国将原定于2022年底关闭的境内最后3座
核电站推迟到今年4月。

“能源危机‘倒逼’欧洲国家加快绿色
转型。”复旦大学欧洲问题研究中心主
任、经济学院世界经济研究所教授丁纯
认为，俄乌冲突发生后，欧洲国家能源
价格持续飙升，加之欧盟追随美国对俄
罗斯施加多轮制裁，导致欧洲能源进一
步供应紧张、价格飞涨。在依然深陷能
源危机、能源供应存在不可预测性的情
况下，欧洲国家加快绿色发展的意愿比
以往任何时候都强烈。核能成为一些欧
洲国家加快能源绿色转型的重要抓手。

“长期以来，欧洲将清洁能源转型作
为保障能源安全、对冲地缘经济风险的
重要方向。俄乌冲突加快了欧洲清洁能
源转型的节奏。”杨成玉介绍，欧盟层面
出台“REPowerEU”计划，到 2027 年额
外提供价值 2100 亿欧元的投资，用于发
展清洁能源基础设施、提高家庭能源效
率和安装热泵、进口液化天然气等领
域，以推动清洁能源转型提速。

但欧洲反对发展核能的声音一直存
在。自上世纪 50 年代商用发电的核电站

出现以来，欧洲针对核电安全性的质疑
从未停止，质疑主要来自两方面，一是
核电厂事故；二是核废料造成的核污染。

在德国，反核运动持续发生。日本
福岛核泄漏发生后，德国民众的反核情
绪达到顶峰，德国政府随即决定在 10 年
内关闭所有核电站。此前，一项针对英
国民众的调查发现，尽管核电已经被定
义为低碳能源，仍仅有少数人无条件接
受核电，对气候变化的担忧在增进核能
接受度上作用有限。

“在欧洲努力实现绿色经济转型与碳
中和背景下，欧盟成员国的最大分歧之
一在于是否将核能纳入‘清洁能源’范
畴。”杨成玉说。

据路透社报道，德国、奥地利、西班
牙、卢森堡、丹麦等国家认为，核能应该
被排除在可再生能源目标之外，否则将
削弱扩大风能发电和太阳能发电规模的
努力。而法国、芬兰、意大利等拥核国家
则认为，应该鼓励各国使用基于核能生
产的氢气，因其不含二氧化碳。

去年 7 月，欧洲议会投票通过了将
“天然气、核能”列为绿色能源的决议。以
法国为首的阵营强烈支持此决议，而以
德国、奥地利为首的“反核”阵营则批评
这是在给化石燃料与核能“洗绿”。

对此，杨成玉表示，这一决议将核
能归为可持续投资的“过渡”能源，将
核能定义为“绿色”能源。这标志着未
来核电在欧洲发展的政策障碍已经被成
功扫除。

难以形成合力

国际能源署预测，到 2050 年，全球
几乎90%的电力将来自可再生能源，其中
风能和太阳能光伏发电共占将近70%，其
余 30%中的大部分来自核电。数据显示，
过去50年，核能帮助全球减少了660亿吨
二氧化碳当量，如果没有核电，全球电
力部门累计排放将增加20%左右。国际原
子能机构认为，未来几十年，核电与
风、光等可再生能源一起，仍是电力部
门脱碳的关键选择。

今年以来，欧洲在加快能源绿色转

型方面取得不少进展。4 月，德法英等 9
个欧洲国家领导人、能源部长举行北海
峰会，通过 《奥斯坦德宣言》，并为环北
海国家的海上风力发电制定了明确目
标，誓将北海地区打造成“欧洲最大绿
色能源基地”；3 月，欧盟国家和欧洲议
会达成一项待批准成法的临时政治协
议，设立明确目标，到 2030 年，欧盟
42.5%的能源将来自风能和太阳能等可再
生能源；3月，欧盟批准了2035年欧洲禁
售会导致碳排放的新燃油乘用车和小型
厢式货车的法案；2月，欧盟委员会还发
布了一项“绿色协议产业计划”，鼓励资
金流向欧盟绿色产业，对抗美国 《通胀
削减法案》给欧洲带来的不利影响……

“‘欧洲核联盟’已经召开 3 次会议，
就欧洲核能发展的人才、创新、安全标
准和废物处理等细分领域达成合作共
识，但与达成欧洲一致行动的目标还存
在很大距离。”杨成玉表示，“欧洲核联
盟”的核能发展计划要获得欧盟层面支
持并取得欧盟成员国一致通过，障碍依
然很多。例如，各国能源结构不同，应
对气候变化、实现能源转型的压力不
同，对发展核能的态度不同；各国核能
的发展水平差异巨大，法国在这一领域
优势明显，但一些无核电国家的核能发
展基本是空白。

路透社报道称，欧盟各成员国使用
可再生能源的水平存在明显差异。瑞典
在欧盟 27 国中领先，可再生能源占比
63%，而在卢森堡、马耳他、荷兰和爱尔
兰等国，可再生能源在能源使用总量中
占比不到13%。

“由于欧盟成员国的能源需求、对供
应商依赖程度以及能源结构各异，调剂
能力不一，欧盟内部协调整体能源政策
始终存在分歧。这导致欧盟难以形成坚
实的合力，给欧洲能源领域改革带来极
大挑战。”丁纯表示，欧盟利用可再生能
源彻底解决能源危机并非易事。欧盟能
源转型也正在遭遇美欧争夺绿色经济等
困境。随着绿色发展日益在全球成为大
势所趋，各国在相关领域的博弈必将长
期持续。但欧洲的能源绿色转型，不仅
面临俄乌冲突的冲击，更要遭遇“美国优
先”的反噬，这一进程可能会举步维艰。
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金 波：儿童文学给孩子的世界
打开了一扇窗，但要最大限度发挥儿
童文学的功用，我认为离不开“亲子共
读”。这个概念在 20 世纪 90 年代传入
中国，很快得到大家认可。一开始，
就是家长舍得花钱给孩子买书。图画
书刚刚流行的时候，一些家长觉得比
较贵，接受了“亲子共读”概念后，便
不再觉得买书花费大了。但很多家长
没时间陪孩子读或没兴趣读，不会坐
下来跟孩子一起读。

针对这个问题，我首先问家长，
你们会专门给孩子准备一个小书架
吗？我的两个孩子小时候虽然没有独
立的书架，但我告诉他们书架下面的
两层是你们的。这个很重要。孩子会
觉得有自己的图书天地，这儿的书是
我的，这样就有了一种支配书的权
利，想读哪本，就可以读哪本。亲子
共读不仅要引导，也要给予孩子尊重。

第二个问题，我问家长：你能不
能花点时间，陪孩子共读一本书？不
是你读你的书，我读我的书，而是

“共读”一本书。虽然那本书你可能读
过，但现在还要读一遍。为什么？就
为了能跟孩子交流阅读感受。如果不

共读一本书，家长谈不出来感受，即
使想交流，也想不出来交流的题目。

钱理群：“共读”是“真读”。
金 波：对，甚至是研究性地阅

读。家长要想了解孩子，就从阅读开
始。没有共同的阅读，家长不会了解
孩子深层次的所思所想。还有家长问
我：您觉得该怎么给孩子推荐书？能
否列个书目？我说：即使列出书目，
局限性也很大，不见得适合你的孩
子。我建议家长，首先要了解孩子喜
欢读什么书。他读完了哪本书，愿意
跟你交流，就说明他对这方面特别感
兴趣。这是你了解他阅读趣味的一个
途径。慢慢地，你就知道孩子喜欢什
么书了。“亲子共读”不能仅仅停留在
推荐书目的层面。

钱理群：我做一点补充。实际上
在亲子共读时，家长自己也是有变化
的。有的家长自己已淡忘了童年，通
过阅读，能够回归自己的童年，即与
孩子“共享童年”。

金 波：对。进入成年后还要与
孩子“共享童年”，“共享”很重要。

钱理群：家长没有童年记忆了，
那就帮他再回到童年。家长引导孩
子，先要了解孩子，就是你刚才讲
的，要了解孩子内心更深层次的东
西。与孩子一起阅读和讨论，是一个
很好的途径。这其实就是一个自己和
孩子共同提升的过程，这样就会有真
正意义上的精神共鸣。

我还主张爷爷奶奶和孩子一起
读。爷爷奶奶也有这样的精神需要，
他们也借共读回到童年。实际上这样
的亲子共读有三个阶段：从童年、少
年时期，到青年时期，再到老年。这
是一个家庭文化的逐渐形成与发展过
程，其核心是使全家人获得精神的共
鸣，而且贯穿每个成员的一生。

金 波：是的。其实孩子在很小
的时候就有鲜明的个性了，他的审美
趣味、思维方式，他待人接物的表现
等，能看出一个孩子感知世界的方式
和角度。我觉得家长可以通过阅读了
解孩子，进一步和他交谈，借助阅读
的话题，发现孩子的认知能力和感受
能力。

比如生活经验的积累与审美趣
味的养成，这些都离不开阅读。这个
话题我觉得家长一定要重视，亲子共
读不仅仅是知识的积累，更是生活经
验的积累。阅读是软功夫，它带来的
影响未必能立竿见影。阅读的方法、

观念，包括它的功能以及分级阅读等
问题，都值得进一步深入研讨。

钱理群：还要注意儿童文学作品
的语言。我认为你对儿童文学创作最
大的贡献，是把汉语的音乐性、装饰
性、文学性，都做了充分的发挥。所
以我建议家长和孩子读你的儿童文学
作品时，要特别注意语言。

我对你的作品语言有一个概括，
就是“俗白中的精致”。它继承了中国
现代汉语写作的一个重要传统。所谓

“ 俗 ”， 就 是 用 日 常 生 活 的 语 言 ；
“白”，就是白话。你的作品，用的都
是日常的生活用语，是纯粹的白话，
又很讲究，追求俗白语言中的精致的
美。用老舍的话来说，就是写出白话
的“味儿”来。好像很随意，其实十分
用心、讲究。

在我看来，你的儿童文学作品是
母语教育非常好的教材，需要细细品
味。我们编《金波诗意美文·钱理群精
读点评本》，我评点的任务就是提醒、
帮助家长、老师和孩子注意作品的细
节。比如你描写花的红，用了“醉红”
这个词，就很耐琢磨。“醉”是喝醉了
的“醉”，它给人的感觉，就是主体和
客体融合了，“红”是一个单纯的花的
颜色特征，但“醉红”，就渗入了人

（观察者、描写者） 主观上“沉醉”的感
觉，变得迷人起来。你作品中的语言
看似毫不经意，顺手写出，其实句
句、词词精心琢磨，不知不觉之间就
把“俗”和“雅”结合起来了。

金 波：你帮助我提炼了。其实
我写的时候，有一个习惯，就是写一
篇文章或者写一段文字后，一定要自
己读一下，而且读的时候要出声地
读，顺不顺自己首先感觉出来。这个
句子是不是太长？断成两句是不是琐
碎？经过反复斟酌，这种语言的感觉
就有了。读和不读是不一样的，所以
你刚才一说这个问题，我就想到亲子
共读的时候，或者孩子独自阅读的时
候，尽量要出声读、大声读，读散文
更要这样。

钱理群：有的地方要细细地读，
轻轻地读，有的地方要大声读。

金 波：朗读一定要听见自己的
声音——最亲切、最真实的声音，你
自己内心的声音。

钱理群：这就是汉语的特点了——
音乐性。音乐性之外，还有色彩感、
绘画感。这背后就是生命感：汉语是
有生命的语言。

成人写童诗，面孔往往有点
严肃，多少带点成人腔，难免与
孩子的生理心理脱节。诗人高凯
却能放下世故和城府，完全站在
孩子的角度，用孩子的眼光观察
生活，用孩子的心灵体悟自然。
他的童诗名副其实姓“童”，说的
是童语，一点不失童真，处处充
满童趣，始终跳动着一颗童心。

大自然是孩子成长的摇篮。
高凯笔下的自然，类似鲁迅的百
草园，充满童年的自由和欢乐。

《草丛里的那个孩子》就是这样的
一首诗：“一头小牛丢了/肯定是
被牵牛花偷走的//白瓷碗儿摔碎
了/那是一朵打碗花给打碎的//脚
上划了一个口子/也说是被狗尾巴
草咬破的//因为鸡冠花早上没有
叫鸣/所以上学又迟到了//草丛里
的那个孩子/撒完最后一个谎就长
大了//从此以后见人说话就会害
羞/也是含羞草教的”。

诗人擅长用植物编织美丽的
童话。小牛丢了，本来是一件伤
心事，想象它是被牵牛花偷走，
伤心就变得浪漫。不小心把白瓷
碗摔碎了，却说是一朵打碗花给
打碎的，失误也变得有趣。脚上
的伤口说是被狗尾巴草咬破的，

“咬”出了情趣，疼痛感顿减。上
学又迟到了，怪鸡冠花早上没有
打鸣，为自己的错误辩解。含羞
草教会害羞，是成长的变化。双
关和拟人是诗人的拿手好戏，在
这首诗中发挥到极致，把植物写
得生动活泼，憨态可掬。

诗人描绘的动物世界大致可
以归为几类：第一类，借动物表
达对真善美以及理想的憧憬。《看
见一只真的白鹭》，写白鹭一动不
动，像假的一样，为了消除我的
疑问，证明自己的真，它亲自飞
给我看，有童真的可爱。《宠物与
孩子》，写两只小狗刚认识，因各
自主人的离去，无奈地摇着尾巴
再见，与两个小朋友挥手再见相
互辉映。《在高原上》通过鹰写高
原的神秘，“高原如果让一个人一
眼就望到她的最高处/高原就不是
高原了”。诗人在另一首诗中写
道：“那只鹰天天在天上练习闪
电/练习驾驭风……今生被一只鹰
长久地俯瞰”。鹰代表一种高度，
对鹰的崇敬就是对理想的向往。
第二类，写人对动物的悲悯。《幸
存者》 写鸟巢被暴风雨打翻在

地，一只幸存的鸟受到惊吓，“一
整天我都想去问那只孤单的小鸟/
是不是想找人诉说自己的遭遇”，
对无枝可依的小鸟充满同情和担
忧。《鱼儿的眼泪我们谁也看不
见》 中，诗人敏锐地发觉鱼儿的
悲伤：“没有哪一条鱼儿敢跑到人
世间/给我们泪流满面”，不是笑
话鱼儿胆小，而是批评人类缺乏
慈悲。第三类，写动物与人类的
隔阂。《和一只小鸟走在一条路
上》，“我加快了小鸟就加快了/我
放慢了小鸟就放慢了/陌生的小鸟
总 是 有 意/和 我 保 持 着 一 段 距
离”，小鸟始终提防着人，“小鸟
在我接近它时惶恐地飞上天”。面
对此情此景，诗人感慨：“那是一
段多么美好的距离呵/好长时间我

都在想那只小鸟/行走的姿势/想
着在一只小鸟带领下/走路的幸
福”。人类渴望与动物和谐相处，
但动物也需要距离产生“美”。第
四类，写生态环境的变化。《豹子
回来了》 中，人们又惊又喜，既
害怕，又想见，但“自从豹子回
到林子以后/大山看上去威风了/
人也威风了”，生态向好体现出社
会的进步。第五类，借动物表达
自 身 的 困 惑 。《玩 毛 线 球 的 小
猫》，写妈妈借着织毛衣作掩护来
监督孩子，却让小猫天天玩，孩
子不理解。“小猫可能才是妈妈亲
生的”“似乎小猫才是那件毛衣/
未来的小主人”。过分的严管使孩
子心中不满，写动物，也是写
人，诗集中的不少作品都展示出
孩子成长中真实的心理状态和对
生活的思考。

诗集中还有一些状物诗。普
通的物被诗人赋予独特的生命意
义。比如把下雪想象成满天的水
滴在开花、在迎春，表达孩子对
春天的期盼。又如 《其实沙漠不
是一盘散沙》 写沙子选择沙子，
就像小伙伴选择小伙伴，彼此之
间跟着、拉着、喊着，“从四面八
方聚到一起”，形象地揭示了“团
结就是力量”的人生哲理。

诗集中大量的人文诗，内容
非常丰富。《村小：生字课》已成
广为流传的名作，还有几首也不
同寻常。《告诉你一个小秘密》，
写爸爸妈妈和孩子生气时，孩子
叫出他们各自的小名，爸爸妈妈
就变成孩子的小朋友，这是一首
智慧之诗。在 《修表匠》 中，诗
人写道：“面对时间 修表匠只会
修理时分秒/不会修理年月日/所
有的时间都不是修表匠的”。连修
表匠都无法把控时间，说明时间
不可逆转，启发孩子们要珍惜时
间，热爱生命。

高凯的童诗，有孩子气，有
孩子味，写的是孩子眼中的自然
和世界。诗人的精神最终都得靠
语言完成，诗人希尼认为：“诗歌
词语的目标是逐渐成长为内容”。
高凯用童心为文字镀上了一层梦
幻的色彩，他的诗歌语言具有鲜
嫩的质地，闪耀着太阳的光泽，
弥漫着花草的气息，释放出心灵
的热能，字里行间闪烁着爱的光
焰，是孩子们走向美好未来的成长
伴侣。

童年是人生的故乡。茅盾文
学奖获得者张炜沉潜 6 年写就的
儿童文学新作《橘颂》，讲述老文
公带着一只叫橘颂的猫住进山里
后发生的琐事，串联起童年与记
忆、自然与生态、人心与人性，
探讨生活真谛，诠释友爱、天
真、互助，为孩子们带去奇思妙
想和无尽启发。

红彤彤的橘子，绿莹莹的枝
叶，可爱的胖橘猫……色彩明丽
而温馨的封面，营造出意象纷纭
的瑰丽氛围。偏僻而幽静的山
村、神秘而古老的石屋、命运多
舛的老文公、留守不走的老棘
拐，组成一个陌生又熟悉的乡土
世界。《橘颂》采用双线并进的叙
事方式，一边写老文公如何与留
守乡邻李转莲、老棘拐和重孙水
根融洽相处，友爱互助，一边借
助与半岛东部的莫逆之交互通电
话，追问家族历史，探问荒芜石
村，整理著述书稿，解密海洋

“冰娃”。小说开篇写道，“橘颂第
一次出城……一辆旧货车，驾驶

室里有烟味儿。车子爬过几个大
坡，司机要抽烟。老文公指指橘
颂。司机把烟放到一边”。寥寥几
句，猫与人的友爱跃然纸上，众
生平等的情怀力透纸背。

全书高潮部分当属结尾处的
槐花盛宴。“尊敬的女士，先生
们！在这个槐花盛开的夜晚，请
接受我们，我和橘颂，我俩的祝
福！”墙上贴的橘树画，诗行一样
的菜单以及方形餐桌上摆着的三
岔青铜烛台、高脚酒杯、槐花
饼，还有老棘拐带来的蘑菇和玻
璃瓶装水……与其说这顿丰盛的
筵席是对乡邻们的答谢，倒不如
视作对大自然的感恩圣餐。这幕
场景与作者 《我的原野盛宴》 中
外祖母为野物们摆宴异曲同工，
如书中老广所说，“人和野物是两
股道上跑的车，走的不是一条
路。人帮它，它就帮人。”不同之
处在于，作者在 《橘颂》 里悄然
升华了。书中埋藏着一条“草蛇灰
线”，即人们对橘颂的态度，从与
它的互动中揭露世相，鉴照人
性：货车司机抽烟，被老文公阻
止；李转莲剥鸡蛋黄喂橘颂吃，
邀它去家里吃荠菜水饺，老文公
提出给橘颂添个碟子，并挡回了
她要加的醋；橘颂带黄鼬回家，
老文公把所剩无几的肉块分给它
俩吃，还把小鱼干全部让给橘
颂；水根要和橘颂亲嘴，被老文
公阻挡，直说“它和我们的口腔菌
群落不一样”；老棘拐从橘颂的碟
子里捏鱼丸吃；大洋彼岸的儿子
投身金融，只有小孙子哭着嚷嚷

“我要橘颂”……不难看出，橘颂
是童年的另一个“我”或“我们”，

书里书外的人与动物相互映照，
有着相似的境遇与命运。

其 实 ， 每 个 人 的 童 年 都 有
“橘颂”，要么是小猫、小狗，要
么是其他友伴。从 《半岛哈里哈
气》到《兔子作家》，从《寻找鱼
王》再到《橘颂》，张炜的儿童文
学创作始终坚守诗性立场，以传
统文化为圆心，以半岛人文为半
径，勾勒出一幅幅令人心生向往
又回味不尽的斑斓长卷。书名

《橘颂》即灵魂诗眼，令人想到屈
原《九章》里的名篇《橘颂》，老
文公写请柬时又再次引用诗句

“深固难徙，更壹志兮”“青黄杂
糅，文章烂兮”，“橘颂”二字内
蕴着几代人的坚守和一个人的执
拗。老文公对乡土文明的执拗有
着与橘树固守南方相似的深情、眷
恋和无畏。因此，橘树的品格，亦是
个人理想乃至家国天下的象征。

比利时作家弗朗兹·海仑说：
“不能在自我身心中重新体会童年
的人是痛苦的，童年就像他身体
中的身体，是在陈腐的血液中的
新鲜血液；童年一旦离开他，他
就会死去。”张炜则有个鲜活的比
喻：儿童文学是一个开关，打开
这个开关，整个文学建筑就会变
得灯火通明。言外之意，儿童文
学是文学的根基，关乎文学世界
源头的清澈与明亮，这恰恰决定
了儿童文学创作的责任和使命。
一部 《橘颂》 让我们记住的不仅
仅是一人一猫的山居生活，更多
的是那氤氲纸上的淳朴、宁静、
简单的浪漫生活，几百年的老
藤、一米长的大鱼、夜色下的紫
罗兰，还有永远留在梦中的故乡。

薛涛的 《桦皮船》 聚焦东北少数
民族鄂伦春族非物质文化遗产桦树皮
船制作技艺，勾连起鄂伦春族的山林
生活与沈阳现代都市生活，讲述了少
年乌日与民族文化传统相遇的故事。
民族文化、非物质文化遗产、自然生
态、儿童成长……小说围绕的皆是当
下中国文学的重要命题。

《桦皮船》无疑有着作者独特的巧
思。整体上，小说以“返乡”为主线。
可以讲，整篇小说都在呈现回乡路上
的风景。乌日、托布和李阿哈三人的

“返乡”，各不相同又相互纠缠，意外
频发又合乎情理。他们在旅途中遭遇
的多重“风景”，读来令人忍俊不禁又
让人掩卷深思。也正是从“返乡”叙事
开始，《桦皮船》 将民族文化、自然、

成长等诸多重要议题纳入其中，使这
篇小说获得了超越性，成为一部民族
文化浸润童年的出色之作。从大城市
沈阳到边地大兴安岭十八站，借助返
乡叙事，薛涛充分表达了他的创作理
念和文化省思，也展示了别具一格的
美学风格和艺术追求，为新时代儿童
文学民族文化主题书写提供了范例。

20世纪80年代以来，两种儿童文
学创作类型及理念影响和塑造了中国
当代儿童小说创作。一种是“追随永
恒”，多以记忆书写呈现儿童生活和成
长历程，用“牧歌式”笔调展示过往历
史的艰辛和不凡，表现前现代乡村与
人性的永恒；另一类是“感动当下”，
关注现实校园，关切市场经济影响下
的都市生活，反映孩童在现代生活中
的思想嬗变，一些还涉及儿童在应试
教育面前的心态。这类创作中，部分
作家汲取借鉴西方“顽童”书写资源并
加以转化创造，成为当代中国“热闹
派”童话的滥觞。

毋庸讳言，“追随永恒”和“感动当
下”两种儿童创作观及其写作实践极大
推动了中国当代儿童文学的发展。与
此同时，这两种主流儿童叙事模式在
当下也逐渐遭遇某种程度的写作困
境。“追随永恒”虽强调艺术性，但其
叙述多局限于乡村的历史记忆，与当
代中国日新月异的儿童生活实际产生
了一定距离和隔阂；“感动当下”关注
城市校园生活，但过分强调儿童与成
人的分歧，往往流于对童年生活的刻

板化描述，导向另一种脸谱化、平面
化、单一化的“顽童”形象。《桦皮船》
所表现的“返乡”叙事，既关注城市儿
童生活形态，又聚焦民族文化和乡村
边地少数民族生活景观，将现代都
市、地域文化及自然生态等议题放置
于儿童成长叙事中，并不局限在某一
空间向度，而是表现成长的多重空
间，恰是快速变化的当代生活之丰富
性多样性的表征。从这个意义上看，

《桦皮船》突破了既有写作的范式和藩
篱，充分汲取中国现当代文学史丰沛
的写作资源，将记忆与现实、乡土与
都市、自然与人文交融在一起，从乡
土山林和城市校园两个空间刻画成
长，呈现出丰富的美学维度。小说中
乌日的离家与“返乡”，对鄂伦春族文
化生活的触碰和感悟，并非描述某种

“停滞”的“被展览”的文化奇观，而始终
存在着当代视野和当代文化的观照，体
现出作者以活态民族文化浸润儿童心
灵、情感和生活的努力。

正如小说中所写，“桦皮船恋恋不
舍，在河心徘徊几圈，然后随波逐流
向下游漂去。在白桦林诞生的时刻，
它就想去看大海，今天如愿以偿，向
着大海出发了”。“桦皮船”最后的归
宿，有着显著的文化象征意味。作者
对于民族文化和现代性的思考，不是
保守的怀旧的批判式展示，而是独具
包容性的当代哲思，是新时代儿童生
活、现实境遇及童年文化想象真切而
饱满的表达。
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薛涛小说《桦皮船》：

讲述民族文化浸润中的童年故事
毕 海

今天是“六一”国际儿童节，本版推出的几篇文章紧紧围绕儿童文学这一主题：头
条是儿童文学作家金波与学者钱理群的对谈，二人一致认为，阅读是了解孩子的重要
方式，家长应当通过“共读”陪伴孩子成长。几篇书评可以视作这一话题的延伸，张炜
的《橘颂》、薛涛的《桦皮船》、高凯的《草丛里的那个孩子》3部儿童文学佳作，或以动
物为主角表达友爱主题，或讲述少数民族少年成长故事，或呈现富于童心的诗意想
象，均是亲子共读的良好素材。希望这些文章对“大读者”和“小读者”都有所启发。

——编 者

4月 23日，黑龙江省图书馆亲子共读阅览室内，孩子和家长一起读书。
新华社记者 张 涛摄
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提升个人竞争力

在计算机领域工作3年后，刘宇决定去美国攻
读新的研究生学位。

“大学毕业后，我进入了目前的公司。逐渐适
应工作后，我感觉每天做着重复的事情，职业上升
的空间也很有限。”刘宇说，“通过观察职场前辈的
发展路径，我思索着有哪些提升自己的方式。我认
为互联网行业的纯技术岗发展有限，如果能懂些管
理知识，则更有个人竞争力。因此，我申请去美国
读商科提升学历背景，也能拓宽求职方向，迈上更
广阔的平台。”

无独有偶，在上海工作近2年后，胡珈源去年
踏上前往英国的留学路，攻读知识产权法硕士。胡
珈源坦言，辞职留学主要想提升自己的专业能力。

“出国前我在律所工作，工作中常用英语写作法律

文书、交流沟通。我想，来英国进修知识产权法，
不仅通过课堂的听说读写训练提升英语水平，还能
学习知产前沿的知识。”

王鑫慧在荷兰埃因霍温理工大学生物医学工程
专业攻读博士，对于英语学习环境，她有相同感
受。王鑫慧说：“出国前我在研究院和医院分别工
作过，其中需要用英文阅读大量期刊、举办会议，
国外的英文环境对提升科研工作能力确有帮助。同
时，留学时我能接触到国际化的学术理念，不同思
维的碰撞更能生出启发。”

新生活新机会

曾在外企工作的赵伊楠去年辞职后准备出国申
请，并拿到了心仪的录取信。赵伊楠说，虽然身边
人并不完全理解她的决定，但她有自己的想法。

“我原本的工作薪资、环境都不错，是许多人羡慕
的‘好工作’，但辞职留学不能单纯用投资回报比
率来考量，我喜欢创意，想转行去做广告，出国留
学给了我第二次选择职业的机会。”

赵伊楠提到，留学并不仅仅是拿一个新学位。
“工作之后，我明白职场不仅需要硬实力，还需要
软技能。留学时能认识更多同学、行业内的前辈，
积累人脉。日后，我们可以互相分享信息、寻求合
作，这是人生的一大财富。”

“从现实角度考虑，留学后就业能再次有应届
生的身份，参加校园招聘，其中包含很多优质职
位。”刘宇说，“我申请的研究生学制比国内更短，
付出的时间成本低，不会与职场脱钩太久。况且，
留学生身份也能帮助我回国后在一线城市落户。”

对刘宇而言，工作后留学也完成了自己的一个
心愿。刘宇说：“上大学时，我其实一直有个留学
梦，想要出去看看、拓宽视野，但留学的花销并不
低。如今，我已经有一些积蓄，可以不给家里增加

负担，靠自己实现留学梦想。”
胡珈源则谈到，重返校园的自己会更加珍惜上

学的时光。他说：“我想好好利用在国外的机会，
多走走、尝试感兴趣的事，给留学的日子留下美好
回忆。”

少了些“玻璃心”

受过职场的训练，胡珈源对留学生活的安排更
有规划。他说：“工作时我的时间管理能力得到了
锻炼，现在我更清楚如何分配时间和精力，每天都
过得比较充实。由于此前接触过法律实务，我发现
在学习时知道自己需要接受哪些信息、提升什么能
力。我已经明确了毕业后回国继续从事律师工作，
因此也时常关注国内相关领域最新的法律案例、文
章等，让自己不和实务脱节。”

“以前我是个‘社恐’，现在不再像本科时那么
在意面子了。”刘宇自我调侃说，“商学院有许多社
交活动，现在在讲座、聚会上，我会主动上前介绍
自己，和对方交流行业信息，在职场社交的网络平
台我也联系了一些校友，向他们征询实习机会，即
便被拒绝我也不会因此沮丧，少了些‘玻璃心’。”

“工作经验让我的读博心态更平稳。”王鑫慧
说，“由于有过实践经历，我更清楚自己对什么感
兴趣，学习的目的是什么，以及目标的达成路径如
何。有时遇到工作任务冲突，我可以比较成熟、妥
善地拒绝。再者，经历的事情多了，我的抗挫折能
力也变强了。遇到困难的时候，我能较快调整好情
绪，做科研嘛，得慢慢来，急不得。”

王鑫慧在荷兰加入了中国学联，解锁了很多新
体验。“今年在荷兰恩斯赫德，我作为执行导演组
织策划了新冠疫情后的首次线下春晚，这次晚会还
来了不少荷兰友人，大家热情似火。工作后再次投
入学生活动，我感受到满满迸发的青春活力。”

初到新加坡的留学生常常会
留意到这里独特的地铁站名：有
的站名明明是字母单词却并不像
英文 （如Ubi），有的站名乍看像
汉 语 拼 音 细 品 却 又 不 是 （如
Sengkang） ……若对新加坡的自
然人文概况缺乏了解，这些站名
或 许 还 会 给 留 学 生 带 来 迷 路
困扰。

地铁所经之处往往是城市中
人流量大、重要性强的地点，因
而地铁网络是了解城市自然风
貌、人文社会的一扇窗口。新加
坡地铁自1987年首条线路通车至
今，现已贯通 5条线路，分别为
红线 （南北线NS）、绿线 （东西
线 EW）、紫线 （东北线 NE）、
黄线 （环线 CC） 与蓝线 （市区
线DT）。站名中，词源为英语的
约占一半。其余站名分别源自马
来语、汉语、阿拉伯语、印尼语
等语种，更有部分名称由英语、
马来语与汉语两两混搭而成。

英语和马来语站名

英语和马来语作为新加坡地
铁站名的主要语种，折射出马来
土著史和英殖民史对新加坡语言
文化的深刻烙印。以1819年英殖
民者莱佛士 （Raffles） 登陆新加
坡为界：此前，新加坡为马来原
住民的聚居地；此后，新加坡被
英国殖民长达一个半世纪。最早
通车的红线和绿线即有一站名为
Raffles Place （莱佛士坊） 的换
乘站，紧邻当年莱佛士登岸所在
地，是这段历史融入当地生活的
有力见证。此外，约半数英文站
名多是新加坡建国后推行英语的

产物。

闽方言为主的汉语站名

新加坡自古是我国海上丝绸
之路的必经之地，与我国南部沿
海往来频繁。明末、清初和民国
时期，我国福建、广东一带出现
的持续大规模人口南迁“下南
洋”，使得新加坡成为一个华人
占主体的国家——其华人比例至
今依旧很高，远多于马来裔和英
裔人口。

现有的汉语站名中，12个为
闽语发音的罗马化 （如 Sengkang
盛港），4 个为普通话拼音 （如
Simei 四美），1 个为粤语发音的
字母转写 （Tai Seng 大成）。这
不由引人深思：汉语站名为何多
用闽方言？

原来，新加坡初代华人移民
多为潮闽籍的闽语使用者，这种
华人结构大致形成于 19 世纪中
叶至 20 世纪初的英殖民时期。
当时的殖民政府为开发新加坡，
从中国华南地区引入了大批劳
工。19 世纪末的新加坡华人中，
讲闽语的福建、潮州人最多，粤
语人口次之，客语区的梅州客家
人最少。今天，新加坡地铁站名
的方言分布仍能隐约对应当年
闽、粤、客三大方言区的人口数
量排序：闽语站名 12 个，粤语
站名1个，暂无客语站名。

为何新加坡地铁还会有拼音
站名？这与李光耀先生1979年前
后为团结不同祖籍的新加坡华人
所发起的汉语拼音化、标准化运
动有关。然而部分民众反对，迫
使汉语拼音化运动于 1987 年停

摆。至此，除少数已被拼音化的
地名，绝大多数地名最终还是用
回了方言。

其他站名百花齐放

新加坡地铁站名还隐约可见
阿拉伯语 （3 站，如 Aljunied）、
印尼语 （2 站，如 Bugis）、印地
语 （1 站，即 Dhoby Ghaut） 等
非官方语言。其中，阿拉伯语站
名和印尼语站名显示出伊斯兰文
化对马来原住民的影响，Dhobi
Ghat则与英殖民时期新加坡印裔
族群有关。

除了上述单语站名，新加坡
地铁还有部分双语混合站名。其
中涉及汉语的有 3个汉马混合站
名 （Toa Payoh 大 巴 窑 ， Tiong
Bahru 中峇鲁，Lorong Chuan 罗
弄 泉） 及 1 个 汉 英 混 合 站 名

（Haw Par Villa虎豹别墅）。混合
站名的汉语成分 （Toa大，Tiong

塚，Chuan 泉，Haw Par 虎豹）
均为闽方言。

同时，闽语成分多出现在表
特征的专名位置，而马来语或英
语成分多位于表类型的通名位置

（如Payoh沼泽，Lorong巷，Villa
别墅等）。

上述风格各异、语种杂糅的
地铁站名正如当地美食罗惹 （新
加坡常见传统水果和蔬菜沙拉
盘） 一样，由各民族的特色食材
混搭而成。

难得的是，各食材的味道并
未在相互混合中同化中和、香消
味损，而仍能保有各自独一无二
的特性。正如罗惹 （Rojak） 的
马来语本意：折中混合、求同存
异。求学于此的留学生在这样兼
容并包的环境下，感受到的是满
满的包容感。

（作者曾在新加坡南洋理工
大学心理系攻读博士，现为广东
外语外贸大学翻译学研究中心兼
职研究员、副教授）

本报电 （记 者 周姝
芸） 近日，ETS （美国教育
考 试 服 务 中 心） 宣 布 自
2023 年 9 月 22 日起 GRE 普
通考试时长将缩短至2小时
以内，约为现行考试时长
的 一 半 。 考 生 现 可 报 名
2023 年 9 月 22 日及之后的
考试。

据悉，GRE 普通考试
是包括商学院和法学院在
内的全球研究生类项目广
泛接受的入学考试。GRE
普通考试评估申请人在研
究生阶段学习中所需的文
字推理、数量推理、批判
性 思 维 和 分 析 性 写 作 能
力。此次具体调整包括删
除分析性写作部分的“论
证分析”（Analyze an Ar-
gument） 任务；减少数量
推理和文字推理部分的题

目数量；取消不计分的加
试题。

除上述调整外，考生
在考试结束后仅需 8-10 天
便可收到官方成绩报告。

ETS 首 席 执 行 官 阿 米
特·塞瓦克表示，此次调整
旨在为考生提供更好的考
试体验，帮助他们节省考
试时间，并减少考试可能
带来的焦虑和疲劳感。ETS
将不断创新测评产品，维
持考试严谨、有效的同时
提升考生体验。

在前往日本前，我对
日本的了解仅限于书本的
介绍，以及柯南、哆啦 A
梦等家喻户晓的动漫形
象。我访学的地点是日本
岐阜县朝日大学。岐阜，
一座低调的城市，它不像
东京、大阪、名古屋那么
举世闻名。不过，在踏足
岐阜的那一刻，我立刻感
受到了这里的与众不同。

岐阜有一种古老而静
谧的美，四周群山环绕，
路上行人三三两两，鳞次
栉比的老式房屋，纵横交
错的阡陌小巷，透露出悠
然生活气息的餐厅酒馆。
这种场景很像我的家乡云
南，我立刻对这里感到亲
切起来，心里也泛起了些许思乡的涟漪。

在游学的日子里，我有幸拜访了岐阜县中日友好
协会会长杉山幹夫。杉山先生特别准备了一次隆重的
座谈会，他向我们讲述了自己与中国40多年的不解之
缘。杉山先生已经有96岁高龄，但只要在岐阜有中日
文化交流活动，他都会第一时间前往。得知我们是来
自北京大学的交换生，他露出了慈祥的笑容，和我握
了手，轻轻地拍了拍我的肩膀，用不太流利的中文说

“你好，欢迎来到岐阜。”我们还留下了一个约定——
杭州是杉山老人来到中国的第一站，今年的亚运会也

在杭州举办，杉山老人说自己今年要重返杭州，我们
相约彼时再见。

拜访完杉山先生后，学校老师带我们前往了岐阜
公园，此时正值阳春三月，万物复苏，公园里随处可
见斑点绿色，一片生机盎然；亭台楼阁、小桥流水、
古树苍天，错落有致地分布在公园一隅，宛若置身江
南水乡。

在岐阜访学，我最期待的是和大家一起用餐，那
时有机会和老师、同学深入交流。令我没想到的是，
日本同学告诉我，闲适、惬意只是岐阜小镇的外表，
人们的生活节奏实则迅速。有意思的是，和日本同学
交流有一种“返璞归真”的感觉，因为我们都不太精
通双方的语言，词不达意时会借助肢体语言进行表
达，这也是最原始的沟通方式，而当我们成功领会到
对方的意思时，彼此会心一笑。我们谈论了学业规
划、人生理想、兴趣爱好等话题，日本同学很喜欢熊
猫、长城、旗袍这些中国元素，他们也向我介绍了风
靡流行的棒球运动，带
我参加了每周举行的校
园音乐节，我还体验了
相扑运动。

离别之时，千思万
绪语还休，离情别意在
心头，愿与岐阜小城有
缘再会。

（作者系北京大学护
理学院赴日本朝日大学
交换生）

为二次择业，
他们辞职去留学

本报记者 周姝芸

为二次择业，
他们辞职去留学

本报记者 周姝芸

日 前 ， 新 东 方 教 育 发 布
《2023中国留学白皮书》。《白皮
书》中调研数据显示，25岁及以
上出国读硕博意向人群呈上升趋
势，越来越多在职人士希望通过
出国留学提升学历、增强就业竞
争力。辞职留学有哪些考虑？再
返校园的体验如何？本报记者采
访了几名工作后留学的中国学
生，听听他们的经历和想法。
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留学服务站留学服务站作者在新加坡南洋理工大学毕业时留影。
作者供图作者供图

作者供图
作者在日本朝日大学向师生做自我介绍。

王鑫慧 （前排左二） 在荷兰留学时和同学一起庆祝春节。 受访者供图受访者供图

受访者供图胡珈源在英国留学时留影。
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筑梦“太空之家”——中国空间站建设记34

新组合
航天驾驶员、航天飞行工程师、载

荷专家齐“飞天”

作为空间站应用与发展阶段的载人飞行“首
秀”，神舟十六号将在空间站驻留约 5个月，计划
于今年 11月返回东风着陆场。神舟十六号乘组将
完成与神舟十五号乘组在轨轮换，并开展空间科
学与应用载荷在轨实 （试） 验，实施航天员出舱
活动及货物气闸舱出舱，进行舱外载荷安装及空
间站维护维修等任务。

在轨期间，神舟十六号将迎来两次对接和撤离
返回，即神舟十五号载人飞船返回、天舟五号货运
飞船对接和撤离以及神舟十七号载人飞船对接。

中国载人航天工程新闻发言人、中国载人航天
工程办公室副主任林西强说，神舟十六号乘组将开
展电推进气瓶安装、舱外相机抬升等平台照料工
作；完成辐射生物学暴露实验装置、元器件与组件
舱外通用试验装置等舱外应用设施的安装；按计划
开展多领域大规模在轨实（试）验，有望在新奇量子
现象研究、高精度空间时频系统、广义相对论验证
以及生命起源研究等方面产出高水平科学成果。

针对在轨工作的新任务，此次飞天的神舟十
六号乘组首次包含了航天驾驶员、航天飞行工程
师、载荷专家3个航天员类型——经验丰富的航天
驾驶员景海鹏第四次执行飞行任务，航天飞行工
程师朱杨柱与载荷专家桂海潮则是首次飞向太空。

值得一提的是，在神舟十六号任务期间，备
受少年儿童关注的“天宫课堂”太空授课活动也
将继续开展。

从此前发射的天舟六号到此次升空的神舟十
六号，进入空间站应用与发展阶段后，航天员乘
组轮换和货运补给任务将趋于常态化。林西强
说，航天员乘组的在轨工作主要有6大类任务，包
括驾乘载人飞船交会对接和返回，辅助货运飞
船、巡天望远镜等来访飞行器对接和撤离；对空
间站组合体平台的照料；乘组自身健康管理；进
行在轨实 （试） 验；开展科普及公益活动；进行
异常情况处置等。

新构型
空间站将由“T”字变“十”字

执行神舟十六号发射任务的长二F运载火箭是
中国现役唯一具有故障检测系统和逃逸系统的火
箭，其发射成功率达 100%。相比于上一发遥十五
火箭，遥十六火箭共有 20项技术状态变化，涉及
控制系统、火工品、发动机等关键产品以及影响
飞行成败的点火、分离等关键环节。研制团队重
点围绕冗余度提升和工艺改进，持续提升火箭的
可靠性。

此外，研制团队在确保发射可靠性的前提
下，通过调整测试顺序、并行工作、整合测试项
目等措施，不断优化发射场流程。目前，长征二
号F运载火箭“发一备一”发射场流程已从空间站
建造初期的49天压缩至35天。

神舟十六号载人飞船由航天科技集团五院抓
总研制。作为航天员实现天地往返的“生命之
舟”，神舟系列载人飞船由轨道舱、返回舱和推进
舱构成，共有 14个分系统，是我国可靠性、安全
性要求最严苛的航天器。

从神舟十二号开始，神舟飞船进入批量研制
模式，神舟十六号是新一批次神舟飞船的首发
船。为此，研发团队围绕自主可控做了大量工
作，如增强北斗导航信号的可靠性、提升元器件
的国产化率等。

据了解，目前，神舟十七号已经在酒泉卫星
发射中心完成总装测试工作，具备应急救援待命
能力。神舟十八号和神舟十九号正在进行出厂前
的整船总装和测试工作，这一批次的其他飞船也
已进入单机研制阶段。

发射入轨后，神舟十六号载人飞船采取径向
对接的方式与空间站进行交会对接，停靠于空间
站核心舱的径向端口，3 名航天员进入空间站天
和核心舱，这是中国空间站应用与发展阶段在空
间站三舱“T”字构型下实施的首次径向交会对
接任务。

林西强介绍，在未来，为进一步支持在轨科
学实 （试） 验、为航天员的工作和生活创造更好

的条件，中国将适时发射扩展舱段，将空间站基
本构型由“T”字构型升级为“十”字构型。

新阶段
航天员选拔和空间实验有序进行

目前，中国空间站进入为期 10 年以上的应用
与发展阶段，航天员将长期连续驻留空间站，通
常每年进行2次乘组轮换和1-2次物资补给。

在航天员选拔训练和保障体系上，林西强介
绍，中国第四批预备航天员选拔工作正按计划有
序推进，计划今年底前完成全部选拔工作。截至
今年3月，已完成初选阶段选拔工作，共有100多
名候选对象进入复选阶段，有 10余名来自香港和
澳门地区的候选对象进入复选。

在空间科学、空间应用、空间技术发展方
面，中国将充分利用空间站目前已配置的舱内实
验柜和舱外载荷以及巡天空间望远镜等设施设
备，滚动实施空间生命科学与人体研究、微重力
物理科学、空间天文与地球科学、空间新技术与
应用等 4个专业领域近千项科学研究与应用项目，
开展较大规模的空间科学实验与技术试验。

近期，中国载人月球探测工程登月阶段任务已
启动实施，计划在 2030 年前实现首次登陆月球，开
展月球科学考察及相关技术试验，突破掌握载人地
月往返、月面短期驻留、人机联合探测等关键技术，
完成“登、巡、采、研、回”等多重任务，形成独立自主
的载人月球探测能力。

同时，为进一步提升工程近地轨道综合能力和
技术水平，中国将统筹载人月球探测任务，研制可
重复使用的新一代近地载人运载火箭和新一代近
地载人飞船。

在国际合作方面，林西强介绍，中国与多个
国家和地区的航天机构和国际组织开展了形式多
样的交流合作。一方面，将按照既定计划稳步推
进已有的，与联合国外空司、欧洲空间局等机构
间的国际合作项目，陆续进入中国空间站开展实
验。另一方面，积极拓展与新兴航天国家的合作
交流，重点在空间站科学实验与应用、中外航天
员联合参与中国空间站飞行任务等方向。

神舟十六号探宇
载人航天开启精彩新篇章

本报记者 刘 峣

5月30日，搭载神舟十六号载人飞船的长征二号F遥十六运载火箭在酒泉卫星发射
中心点火发射，成功将航天员景海鹏、朱杨柱、桂海潮送入太空，中国空间站由此开启了全
面建成后的首次载人飞行任务。

新的航天员组合、新的飞行任务、新的载人航天目标……神舟十六号的探宇之旅，
开启了中国载人航天的又一精彩篇章。

本报电（张伟纳） 由中国科学技术协会和北京市人民政府共同
主办的 2023 中国科幻大会近日在北京市石景山区首钢园拉开帷幕。
此次大会以“科学梦想、创造未来”为主题，活动将持续至 6 月 4
日。大会将举办专题论坛、科幻展、科幻活动、科幻嘉年华等4个方
面共40场活动，高端科幻平台和丰富的创新元素，为公众打造科幻
与技术融合的科幻盛景。

中国科协科普部副部长庞晓东介绍，在此次科幻大会的北京特色
科幻嘉年华等特色板块中，科幻电影之夜、科幻“星球奖”颁奖典礼等
丰富多彩的科幻活动陆续展开。其中，科幻电影之夜将推出《飞向月
球》《深海法则》等多部科幻电影首发，为科幻迷们提供集中预览科幻
新片、现场接触科幻团队的难得机会。大会期间，在首钢园1号高炉将
持续上演“科幻之夜”灯光秀，大力营造科幻氛围，充分满足广大科幻
爱好者和群众近距离接触科幻的需求。

同时，本届大会还推出中国科幻产业报告、科幻新技术新产品
展等优质内容，北京国际科幻大奖——科幻“星球奖”的技术奖也
于今年大会隆重推出。

2023中国科幻大会在京举行

▲参观者在潮幻奇遇季互动展上体验模拟月地驾驶。 张伟纳摄
◀科幻电影 《流浪地球》 中的智能量子计算机 MOSS在科幻产业新

技术新产品展中展出。 新华社记者 陈钟昊摄

图为学生在福建省福州市仓山区中科格致STEAM科技研学馆
体验科普设施。 王旺旺摄（人民视觉）

据新华社电（记者魏梦佳） 记者从 2023中关村论坛重
大成果解读新闻发布会上获悉，我国首颗综合性太阳探测
卫星“夸父一号”上的三台载荷的观测数据已对全球试开
放。其中，“太阳硬X射线成像仪 （HXI） ”载荷的在轨表
现最为优秀，迄今已观测到200多个太阳耀斑，不仅实现了
我国首次太阳硬 X 射线成像，其成像质量也达到国际一流
水平。

中国科学院紫金山天文台研究员、“夸父一号”卫星工
程首席科学家甘为群在会上介绍，HXI载荷提供目前国际
上唯一以近地视角拍摄的太阳硬 X 射线图像，为“一磁两
暴”的太阳耀斑观测提供了无可替代的观测资料。“目前，
HXI 载荷所反映的太阳耀斑非热辐射分布的细节非常罕
见，超出之前的预期，”他说。

同 时 ， 卫 星 上 的 另 一 载 荷 “ 全 日 面 矢 量 磁 像 仪
（FMG） ”首次实现了我国太阳磁场的空间观测，其局部纵
向磁场的观测精度达到国际先进水平，为“一磁两暴”的
磁场观测提供了有效素材。此外，“莱曼阿尔法太阳望远镜

（LST） ”载荷还首次在卫星平台上实现了全日面莱曼阿尔
法成像观测，观测到一些比较罕见的白光耀斑，并观测到
若干比较壮观的莱曼阿尔法日珥爆发。

“太阳跟人类的关系极其密切，‘夸父一号’承担着开
启我国综合性太阳空间探测新时代的神圣使命，意义重
大。”甘为群说，目前，“夸父一号”的太阳物理前沿研究
正在全面展开，希望未来能更好地组织国内外太阳物理学
家使用卫星数据开展深入研究。

2022 年 10 月 9 日，“夸父一号”在酒泉卫星发射中心
顺利发射升空，其科学目标为“一磁两暴”：即同时观测
太阳磁场和太阳上两类最剧烈的爆发现象——耀斑和日冕
物质抛射，研究它们的形成、演化、相互作用和彼此关
联，同时为空间天气预报提供支持。今年 4 月，“夸父一
号”科学团队向全球宣布卫星数据试开放，并举办卫星数
据使用国际培训会，25 个国家近 400 位太阳物理工作者受
邀参会。
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十八部门联合发文
加强中小学科学教育

本报电（立风） 教育部等十八部门近日联合印发关于加强新
时代中小学科学教育工作的意见。意见提出，通过 3至 5年努力，
在教育“双减”中做好科学教育加法的各项措施全面落地，中小学
科学教育体系更加完善，社会各方资源有机整合，实践活动丰富多
彩，科学教育教师规模持续扩大、素质和能力明显增强，大中小学及
家校社协同育人机制明显健全，科学教育质量明显提高，中小学生
科学素质明显提升。

意见要求，各地加强教学管理，开齐开足开好科学类课程，
修订完善课程标准及教材，同时将教辅书纳入监管体系。强化实
验教学，并广泛组织中小学生前往科学教育场所，进行场景式、
体验式科学实践活动。完善试题形式，坚持素养立意，增强试题
的基础性、应用性、综合性、创新性，减少机械刷题。加强实验
考查，提高学生动手操作和实验能力。

意见提出，各校由校领导或聘任专家学者担任科学副校长，
原则上至少设立1名科技辅导员、至少结对1所具有一定科普功能
的机构。加强中小学实验员、各级教研部门科学教研员配备，逐
步推动实现每所小学至少有1名具有理工类硕士学位的科学教师。

意见还要求各地指导中小学生理性选择参加“白名单”竞
赛，搭建中小学生成长平台，发现有潜质的学生，引导其积极投
身科学研究。指导各竞赛组织方在竞赛活动中融入爱国主义教
育，培养参赛学生家国情怀；突出集体主义教育，为参赛学生未
来从事有组织科研打牢思想基础。

神舟十六号载人飞船成功对接于空神舟十六号载人飞船成功对接于空
间站天和核心舱径向端口间站天和核心舱径向端口。。

神舟十五号航天员乘组与神舟十神舟十五号航天员乘组与神舟十
六号航天员乘组拍下六号航天员乘组拍下““全家福全家福””。。
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制度创新 敢闯敢试

曹文轩

海南自贸港建设以来，大项目、好项目纷至沓
来，土地资源变得更加宝贵。怎样解决“存量”与

“增量”的矛盾以及土地“管”和“用”的矛盾？创
新建立“土地超市”制度无疑为解决问题找到了新
的突破口，也体现了海南全面优化营商环境的决心。

“土地超市”是海南以制度集成创新促进全面发展
的一个缩影。今年1月，海南自贸港制度集成创新三年
行动方案宣布收官。3年来，60项创新工作任务全面完
成，累计发布制度创新案例134项，其中8项被国务院
向全国复制推广。

海南建设自由贸易港，需要建立与高水平自由贸
易港相适应的政策制度体系，在推动制度创新、培育
增长动能、构建全面开放新格局上取得新突破。海南
正秉持敢闯敢试的创新精神大步前进，相信海南自贸
港一定会成为展示中国风范的靓丽名片。

地方之窗 责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com
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5 月 25 日傍晚，江苏省如东县洋口港阳
光岛中石油江苏LNG （液化天然气） 接收站
码头一派繁忙景象：百慕大籍 LNG 运输船

“路易斯”轮缓缓靠泊，码头带缆人员已在各
自的点位上准备就绪，卸料臂连接人员正在
等待登轮……在投运12周年之际，该接收站
迎来了第 614 艘 LNG 运输船。从 2011 年 5月
24日接卸首船LNG至今，该接收站天然气接
卸总量累计超5000万吨，向江苏乃至整个华
东地区输送天然气超 720 亿立方米，为如东
本地贡献税收超50亿元。

中石油江苏LNG接收站坐落于如东外海
离岸约 13 公里的阳光岛上，这是一块面积 3
平方公里的小岛，过去一片荒芜，如今成为

“能源仓”。它是中石油首个LNG项目，同时
也是江苏省目前最大的进口LNG接收终端与
清洁能源集散地。自投运以来，该站历经两
次扩容，现已建成 6座 LNG储罐，存储、气
化、外输能力均达到千万吨级，满库容情况
下，可储备6.7亿立方米天然气，在冬季用气
高峰时期，能够保障 2300万户家庭连续 1个
月的用气量。

作为江苏省乃至华东地区最重要的清洁
能源“补给站”之一，中石油江苏LNG接收

站的安全平稳运行，为区域优化调整能源结
构、实现节能减排、改善环境质量、促进经济社
会发展作出了积极贡献。“‘路易斯’轮载货量
达 7 万吨，按照目前 3300 万立方米/天的输气
量计算，这一船大约可供下游使用3天。”中石
油江苏液化天然气有限公司生产运营中心副
经理朱斌斌说，中石油江苏 LNG 接收站累计
外输的720亿立方米天然气，按户均月用气13
立方米计算，可满足4.61亿户家庭一年的用气
需求，与等热值的燃煤相比，相当于减排二

氧化碳1.8亿吨、二氧化硫150万吨。
12 年来，中石油江苏 LNG 接收站耸立于

茫茫大海之中，扛起保障江苏经济发展和民生
用气需求的责任。“迎峰度夏和冬季保供期间，
是接收站接船和输气任务最重的时候，针对这
两段特殊时期，公司会提前谋划，成立专项工
作小组，编制专项卸货方案，在保证运行安全
的前提下，最大程度提高卸货效率，确保能源
可靠供应。”朱斌斌说，4000多个日夜坚守，接
收站已圆满完成12次保供任务，总的外输量

中，冬供“暖气”占了一半。
中石油江苏LNG接收站“吞吐”全球天

然气，先后与卡塔尔、俄罗斯等“一带一
路”沿线 25 个国家和地区建立通航关系。
2018 年 7 月，中俄能源合作重大项目——亚
马尔液化天然气项目向中国供应的首船液化
天然气运抵洋口港。同年，该站实现了接卸
与外输设计产能“双达产”。2022 年，外输
天然气首次突破 100 亿立方米，清洁能源

“压舱石”作用愈加凸显。
着眼未来，中石油江苏LNG接收站正在

谋划新布局：即将启动四期工程，计划再建
一座LNG储罐及相应的配套工艺设施，实现
天然气供应保障能力提升 30%、接卸能力突
破千万吨级。工程全面建成后，对进一步促
进天然气产供储销体系建设、助力区域经济
社会高质量发展具有重要意义。

要素配置市场化，市场主
体更踏实

进入“海易办”小程序，点击“土地
超市”首页，曾正看到了由地方政府推出
的、一块块正等待被交易的土地照片及其
各种相关信息：所在地、编码、批文、面
积以及更为专业的土地用途、规划条件包
括建筑限高、建筑密度、容积率等，一应
俱全。“果然像走进了一家超市，商品在
柜、即视即观、可选可挑。”曾正连连点
赞道。

“目前逛‘超市’除了能浏览项目土
地的基本信息、规划指标、准入条件等内
容，还能看到地块 360 度全景、地图定
位、周边情况，实现‘云上选地’。企业
有意向、看中的地块可以加入购物车进行
收藏，并向相关市县招商、自然资源和规
划部门发出意向申请，根据市县供地计划
参与公开竞买土地。”海南省自然资源和
规划厅专项规划处处长刘禹舒介绍，如果

“超市货架”的现有“商品”无法满足需
要，还可以通过海南省项目策划生成平台
进行模拟选地，借助智能选址、合规性检
测等功能进行投资辅助分析，企业以自助
方式实现项目策划模拟推演。

“把各类土地资源信息通过‘土地超
市’方式公布出来，使其与市场精准配
对、确保交易全程公开透明，这不仅提升
了土地资源的市场化配置水平，而且更有
效服务好、保护好市场主体，让其更踏
实。”海南省资规厅负责人告诉记者。

自贸港建设启动以来，海南重大项目
迅速猛增。据统计，尽管受到疫情影响，
海南非房地产投资占比5年提高18.2%，其
中产业投资年均增长 12.4%。四大主导产
业占全省GDP比重由53%提升至70%。

如此投资规模，让海南土地市场热度
持续提升。如何提高土地资源配置效率？
为此，海南省政府 2022 年 5 月正式出台

《关于建立“土地超市”制度的实施意
见》，要求将政府已完成收储的土地、符
合规划和“净地”要求的批而未供土地

（不含划拨供应的基础设施、公共设施用
地）、依法依规收回且具备新供应条件的
土地等，全部纳入“土地超市”。

近一年时间内，海南“土地超市”上
架土地676宗，共3.45万亩；成交314宗共
1.58万亩，成交总价款317.2亿元。

为优化包括土地交易在内的全省营商
环境，去年年底，海南省营商环境建设厅
在海口正式成立。营商环境厅相关负责人
告诉记者：目前海南还正在探索使用土地

二级市场信息服务平台，今后凡符合法
定转让条件的土地也将逐步纳入“土地
超市”。

交易信息透明化，市场竞
争更公平

“土地超市”开张伊始，鹏博 （海
南） 硼中子医疗科技有限公司成了土地出
让交易的首位顾客，他们通过“土地超
市”信息平台实现了从选地、看地、拿地
到签约全流程，以挂牌方式取得了位于博
鳌乐城国际医疗旅游先行区 9.25亩医疗卫
生用地。

“不光相关信息特别丰富，而且后期
的报建手续也很高效，几乎每个环节都很
顺畅。没想到能提前 1 个月开工，自贸港
的速度与环境果然不一般。”鹏博有限公
司执行董事赵聃告诉记者。

同样为“土地超市”办事效率竖起大
拇指的，还有香港蓁晗教育科技有限公司
创始人兼执行董事卓孝凡。卓孝凡介绍，
今年 3 月公司正式落户海南，成为入驻琼
港经济合作三亚示范区投资促进中心的首
家企业，得益于“土地超市”，他们已经
拿到了心仪的项目用地。5月 11日，得知
海南省“土地超市+项目投资”招商推介
会在上海举办，卓孝凡又赶到现场，成了
土地超市的“回头客”。

“不必找中介，只需在手机上点击打
开‘土地超市’，就能立马找到规划条件
和净地出让保障措施到位的优质地块，整
个过程公开、透明，效率高。”卓孝凡
说，这极大减少了企业寻找合适土地资源
所耗费的时间成本和金钱成本，“期待今
后能通过这一平台找到更多‘宝地’”。

据了解，海南在全国率先探索开展
“多规合一”。“土地超市”正是“多规合
一”改革成果之一——从一张空间规划图
中，就能一次性了解到原本跨部门、跨领
域、跨用途的各种信息。因此，投资者一
点进“土地超市”就可以查询到海南省按
照市县或者土地用途等分类所提供的国土
空间规划、基准地价、周边配套等各类信
息。基于“多规合一”，实现了对建设用

地“批、供、用、管、查”全过程信息监
管和业务协同、对土地供应后履约情况实
施常态化监管。

“‘土地超市’涵盖商业、工业、医
疗、文化设施等多种用途，每宗地块都受
到了市场广泛关注。”海南省自然资源和
规划厅党组成员王雪皓告诉记者，为不
断优化自贸港营商环境，海南还全力推
行 “ 机 器 管 规 划 ” 改 革 。 将 “ 土 地 超
市”平台与项目策划生成平台对接，形
成项目和用地自动配对后进入土地交易
平台，土地交易后进入工程建设项目审批
管理平台，再通过“机器管规划”自动展开
报建手续。

“由于打破了部门间的物理隔离，平
台之间互联互通、数据共享，因而实现了
土地全生命周期服务监管。由此便可解决
以往‘有项目无土地’‘有土地不知晓’

‘土地供后监管’等问题，同时更好地保
证交易的公平性。”王雪皓说。

盘活闲置土地，资源利用
更高效

自贸港建设启动后，一度一方面大量
好项目纷至沓来却“无地可落”，另一方
面当地不少土地已闲置多年却仍在“睡大

觉”。而如今“土地超市”为解决此类问
题提供了新思路。

根据 《中华人民共和国海南自由贸易
港法》《中华人民共和国城市房地产管理
法》 等法律、法规，2022 年 1 月 1 日起海
南省正式施行 《海南自由贸易港闲置土地
处置若干规定》（下称 《规定》），规定以
出让方式取得土地使用权后超期一年未竣
工的，应当在竣工前每年征收出让土地现
值一定比例的费用。

据海南省自然资源和规划厅总工程师
王保汉介绍，目前海南已有针对性地梳理
出了 8 万多亩闲置土地，按照有偿收回退
出一批、消除政府原因动工一批、依法无
偿收回一批、市场盘活利用一批“四个一
批”的处置路径，力争实现到2025年底处
置率80%以上的目标。

“未来，我们将按照‘进超市’是常
态、不进‘超市’是例外”的原则，不断
提升‘土地超市’信息平台的量和质。同
时，抓好平台应用场景建设，有序推进

‘土地超市+标准地’‘土地超市+全域土地
综合整治 （共享农庄） ’‘土地超市+拿地
即开工’等制度集成创新，进一步提升土
地利用效率，高效服务企业用地需求。”
王保汉说。

（王 硕参与采写）

荒岛变为“能源仓”
徐书影

荒岛变为“能源仓”
徐书影

海南开了家“土地超市”
本报记者 赵 鹏 曹文轩

“想看看这个‘土地超市’是咋运作
的。”4月举行的海南省“土地超市+项目
投资”招商推介会上，霍氏集团百利威
投拓经理曾正说。

加快推进自贸港建设，海南把制度
集成创新摆在突出位置，以制度集成创
新集聚要素，提升发展能级，推进自贸

港迸发新的发展活力。“土地超市”信息
平台是海南自贸港优化营商环境的重要
制度集成创新手段，自 2022 年 6 月上
线，至今运行满一年。截至5月中旬，海
南全省 （除三沙外） 18个市县已上架土
地 676 宗，共 3.45 万亩；成交 314 宗共
1.58万亩，成交总价款317.2亿元。去年

12月，海南发布自由贸易港第十五批 6
项制度 （集成） 创新案例，“土地超市”
全生命周期管理模式入选其中。

究竟什么是“土地超市”？这家“超
市”如何运营？海南又为何把土地交易
以“超市化”的形式上网交易？记者进
行了采访。

我所在的海南省陵水黎族自治
县文罗镇五星村曾是个深度贫困
村，以往村民靠传统种植业为生，
脱贫前人均年收入不足4000元。

乡村振兴，产业是关键。2022
年以来，为了让村里有产业，村民
增收入，我开始带头推动芒果产业
在村里落地。经过一年多的推广，
目前全村种植芒果约 3000 余亩，五
星芒果年产值已达500余万元，人均
年收入增长至1.8万余元。芒果已成
为五星村主要支柱产业，未来将成
为五星村的“绿色银行”，让五星村
的“绿色家底”更殷实。

实现乡村振兴，必须要想方设
法拓宽农民的增收渠道，做大做强
农业产业品牌，让农业生产从粗放
型向集约精细化管理转变。五星村
立足村情大胆探索、汇聚产业活
力，成立集体公司，走出了一条

“支部引领、资源盘活、产业推动、
共同富裕”的村级集体经济发展之
路，逐步形成致富带头人和龙头企
业带动产业发展模式。我们发展菜
篮子产业，鼓励村民将长期农作物
和短期农作物相结合种植。我们通
过跟县菜篮子公司签订协议，做到
既能稳定市场菜价，又有稳定的销
售平台，让村民在家门口就有稳定
的务工和收入。

产业托举，让我们村成为当地
小有名气的美丽乡村。如今走进五
星村，村里道路干净整洁，老瓦房
变成了小洋楼，公交车通到村门
口，路面硬化，路灯亮起，村里有
了篮球场、文化室。为了推进脱贫
攻坚与乡村振兴有效衔接，我们立足村情、大胆
探索，围绕资源要素和区位优势，尝试蹚出一条
农业高质量发展的路子。依托村里优越的自然条
件，我们正筹划引进民宿建设专业团队，整合闲
置农房、村集体房屋，做好民宿产业。同时希望
通过民宿产业的发展，带动农业产品销售。

五星村还坚持物质文明和精神文明两手抓，
通过改善人居环境，倡导乡风文明，助推乡村治
理，实现乡村振兴外提“颜值”，内修“气质”。

乡村振兴，需要产业振兴，也需要人才振
兴。五星村着重搭建好平台，让更多年轻人回到
乡村、扎根乡村。如今，乡村人气更旺，发展动
力更足，村民日子红火、更有奔头。

（作者黄丽萍为党的二十大代表，海南省陵
水黎族自治县文罗镇政府副镇长、五星村党总支
书记）
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▲▲海南琼海文体海南琼海文体
中心加紧施工中心加紧施工。。

蒙钟德蒙钟德摄摄
（（人民视觉人民视觉））

▲消费者在海南海口国际免税城内购物。
新华社记者 张丽芸摄

▲▲消费者在海南海口国际免税城内购物消费者在海南海口国际免税城内购物。。
新华社记者新华社记者 张丽芸张丽芸摄摄

▶▶探索二号科探索二号科
考船从海南三亚母考船从海南三亚母
港出发进行海试港出发进行海试。。

王程龙王程龙摄摄
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彩虹奇观“天天见”

山高林密、河谷幽深，是许
多人对安徽省岳西县黄尾村的第
一印象。人们或许不会想到，在
别处难得一见的彩虹，却是这座

“秘境”小村里的“常客”。
在大别山耸立的群峰之间，

一条溪流从大别山主峰白马尖发
源，一路奔腾到黄尾村的猴子崖
处，纵身一跃，飞泻而下，在崖
底巨石上激荡出如雷声响。飞溅
的水花织成细密的水雾，只需灿
烂的阳光“大笔一挥”，一道绮丽
的 彩 虹 便 遥 挂 在 瀑 布 前 ， 形 成

“彩虹+瀑布”的组合景观。
“在我们这里，只要出太阳，

天天都能看见彩虹！”岳西县大别
山彩虹瀑布景区综合管理部负责
人王金焰告诉记者，奇观彩虹之
所以在这里变得常见，一是因为
瀑 布 上 游 集 雨 面 积 广 ， 来 水 充
沛，四季不涸，能够不断在猴子
崖底形成水雾；二是因为瀑布落
差 将 近 百 米 ， 平 均 流 量 达 到
2.0-5.0立方米/秒，水势较大，能
够在空气中形成较大水滴。而空
气中的水滴越大，彩虹颜色就越
鲜艳，宽度也越大，更容易被肉
眼看到。

在 岳 西 县 气 象 部 门 的 发 掘
下，彩虹瀑布入选全国首批天气
气候景观观赏地名录，“飞瀑直出
落彩虹”的缤纷景观吸引了众多
游客前来打卡。“早上八九点钟的

阳光，入射角度较为适宜，容易
形成高悬在瀑布前的彩虹，这时
候人行虹移，在飞瀑玻璃眺台上
更容易找到与彩虹合影的最佳角
度。”说起“出片攻略”，王金焰
讲得头头是道。

研学康养两相宜

“看！好漂亮的彩虹！”不久
前，来自河图辅导小学的孩子们
来到大别山彩虹瀑布景区，参加
主题研学实践活动。通过近距离
观测彩虹、学习彩虹成因等自然
知识，孩子们对大自然的绚丽啧
啧称奇，守护山水之美的生态环
保意识也进一步增强。

作为安徽省研学旅行基地，

大别山彩虹瀑布景区已成为孩子
们直观认识自然的“第二课堂”。
王金焰告诉记者，自从获评“天
气气候景观观赏地”，景区承办的
研学活动越来越多，彩虹瀑布研
学 游 的 名 号 越 来 越 响 。 今 年 以
来，已有 2 万多名中小学生来到
彩虹瀑布参与研学旅行，景区专
门规划了以奇景观光、拓展体验
为主要内容的研学游路线，受到
孩子们的欢迎。

在休闲木栈道上临水而行，
听鸟语，闻花香，来一场森林深
呼吸，是彩虹瀑布的另一种“打
开方式”。据了解，岳西县全域森
林覆盖率达 77%，山峰林立，平
均海拔 600 米，四季分明，空气
清新，是气候康养的好去处。慕

彩 虹 之 名 而 来 的 游 客 “ 快 到 慢
游”，在亲水近林的酒店住下，也
是一种惬意的体验。

研学旅行、康养度假等活动
“动静皆宜”，来彩虹瀑布游玩的
游客络绎不绝。“今年‘五一’假
期，景区接待游客数量近 3 万人
次，比去年同期翻了一番。”王金
焰说。

景村相融日子美

背靠彩虹瀑布，发展生态旅
游，黄尾村的村民们踏上了彩虹
铺就的致富路，日子过得像彩虹
一样美。

“真没想到我也能当老板，开
农家乐。”村民蔡立江原来住在黄
尾村附近的山区里，做木匠，种
庄稼，日子十分清苦。随着黄尾
村开发彩虹瀑布景区，乡村旅游
越来越红火，老蔡瞅准机会，举
家搬迁到彩虹瀑布景区附近，办
起了农家乐，妻子做大厨，儿子
忙采购，生意好的时候一天能开
60 多桌饭。在家门口吃上“旅游
饭”的老蔡成为远近闻名的致富
带头人。

据介绍，为了让更多村民享
受到旅游业发展的红利，彩虹瀑
布景区在开发运营过程中注重景
村一体化发展，专门设置公益性
质的土特产摊位，供村民们售卖
豆腐、野生菌菇等特色农产品，
既让老乡们的货品卖上好价钱，
又让游客们尝尝山里的好味道。

近年来，黄尾村不断开发旅
游产品，吸纳当地人就业，以生
态旅游赋能乡村振兴，获得全国
乡村旅游模范村、全国美丽休闲
乡村等荣誉称号。“下一步，我们
将在彩虹瀑布上游继续开发以原
始森林为特色的景观资源，为游
客提供更丰富的旅行选择。”王金
焰说。

上图：安徽省岳西县黄尾村
彩虹瀑布景观。

程小龙摄
下图：游客在飞瀑玻璃眺台

上与彩虹合影留念。
王金焰摄

安徽岳西：

飞瀑直出落彩虹
本报记者 朱金宜

安徽岳西：

飞瀑直出落彩虹
本报记者 朱金宜

“六一”国际儿童节到来之际，旅
游市场上的亲子游出现小热潮。利用
儿童节后的周末旅行，成为许多家长
陪伴孩子过节的方式。

“6 月 2 日晚，我们出发去西安，
4日晚返回北京。孩子已经做好了攻
略，包括景点和当地美食，她说还要
穿着汉服游览大唐芙蓉园。”北京小
学生陈子涵的妈妈告诉记者，他们一
家三口要去西安体验一次文化之旅。

途牛旅游网的数据显示，儿童节
亲子游小高峰将出现在 6月 3日。北
京、上海、南京、广州、成都、厦
门、无锡、沈阳、西安、南昌等地的
家长展现出更为强烈的亲子游需求。
80 后、90 后父母是亲子游的消费主
力。妈妈们更热衷于通过旅游来陪孩
子度过儿童节，在亲子游产品预订用
户中，女性占比近七成。

记者从旅行社了解到，有一部分
学龄前及低学龄儿童的家长为孩子安
排了更远距离的出游。三亚、上海、
北京、广州、丽江、青岛、西安、厦
门、大理、南京等成为国内长线亲子
游热门目的地。中国香港、中国澳
门、泰国、新加坡、马尔代夫是出境
亲子游的热门选择。

从出游方式来看，亲子游客更多
选择自驾游、自由行或私家团。不少
旅行社推出的亲子游私家团采用一单
一团的设计，专属导游全程跟团，并
提供司机、摄影助手、安全护卫等管
家式服务。私家团以深度游玩、行程
可调为原则，更好地满足了亲子游私
密、舒适、自由等需求。

作为孩子的专属节日，小朋友
在儿童节出游主题上拥有更多选择
权。马蜂窝旅游的数据显示，各地
主题乐园平均热度涨幅超过 50%。
上海迪士尼乐园、北京环球影城、
广州长隆欢乐世界、常州中华恐龙

园、无锡融创乐园、珠海长隆海洋
王国等主题公园最受小朋友喜爱。

文博游、研学游也是亲子游的
热门选择。马蜂窝数据显示，除故
宫博物院、中国国家博物馆、陕西
历史博物馆等传统热门博物馆外，
陕西考古博物馆以 220%的涨幅成为
儿童节亲子游的热门“黑马”博物馆。

途牛旅游网近期推出的“跟着唐诗游
长安亲子研学1日游”颇受欢迎，研学
之旅以唐诗为引，开启盛唐探秘之旅，
小朋友在参观大唐盛世浮雕、大慈恩
寺、大雁塔等文化遗迹的过程中，参加
与该地点相关的诗词讲解及飞花令、
诗词接龙、手画折扇等互动游戏，直观
感受传统文化的魅力。

马蜂窝旅游的“秦岭野生熊猫
寻踪”“敦煌壁画泥塑研习”等创意
十足且寓教于乐的亲子研学游受到
欢迎。广之旅推出首批 10 条红色、
艺术、自然、科技等主题的研学实
践课程，学生们走进广州的三元里

人民抗英斗争纪念馆、广州起义烈
士 陵 园 等 红 色 地标，重温革命历
史，用手中的画笔描绘烽火革命故
事，传承弘扬红色精神。

上图：在安徽合肥举办的迎“六
一”亲子游园会上，小朋友们观看马
派皮影戏表演。

袁 兵摄 （人民图片）
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近日，2023岷山红色文化旅游节
在江西省九江市岷山乡金盘村开幕。
开幕式现场，大型革命题材原创情景
剧《红色岷山》再现了赣北红军游击队
的战斗历史；岷山红色研学精品路线
正式发布；“红色旅游打卡行”活动启
动，岷山烈士纪念塔、岷山红色文化园
等10处打卡点，吸引游客深入岷山追
寻红色记忆，感受山村蝶变。

岷山素有“赣北井冈”之称，是
赣北红军游击队诞生地和中共赣北工
委旧址所在地。近年来，为讲好红色
革命故事，活化利用红色旅游资源，
岷山提升改造旅游服务设施，新建岷
山乡游客服务接待中心等场所，设计
出能够有机串联各个景点的旅游线
路，并充分发挥红色革命遗址的社会
教育功能，着力打造红色旅游名片。

据了解，岷山每年接待游客数量已超
过30万人次。

雨后初晴，云雾缭绕在山间，沿着
蜿蜒曲折的山间小路前行，路边溪水
潺潺、野花缤纷，崭新的村舍民居坐落
山中，令人陶醉。在岷山“红色旅游打
卡行”线路中，不乏生态良好、村美人
和的乡村旅游景观。走进革命烈士欧
阳学端的故乡欧家村，红色文化广场、
古树走廊等令人眼前一亮，既有丰富
的红色文化元素，又有碧水悠悠、土地
平旷的田园之景。

为方便游客出行，本次旅游节还
推出了岷山智慧旅游小程序。游客只
需扫描二维码，打开小程序，就可以实
时收听、观看各景点音视频讲解，查询
吃、住、行、娱等旅游信息，并借助导
航直达景点。

江西九江：

追寻岷山红色记忆
洪永林

江西九江：

追寻岷山红色记忆
洪永林

打开浙江省首批“新时代富春山居图样板区”名单，嘉
兴市有4处样板区入选，其中就有南湖区“烟雨江南·红船
圣地”城市新区风貌样板区。该样板区位于南湖之滨，是
中国革命红船的起航地。样板区内拥有南湖湖心岛、南
湖天地商圈和连片居住区等城市风貌，总面积 303 公顷。

在保留原有建筑功能布局和城市文化的基础上，
“烟雨江南·红船圣地”城市新区风貌样板区采取服务集
成、历史保护、产业升级等多种方式改造提升，串联
起南湖红船文化风貌片、南湖天地商业风貌片和南湖
邻里居住风貌片三大板块，构建“一环两轴三片”的风
貌脉络。

近年来，嘉兴市在全域推进城乡风貌整治提升，加快
打造“红船起航地、共富典范城、九水江南韵、未来生活
诗”的诗画江南美景，建设了未来社区、未来乡村、现代化
美丽城镇、风貌特色镇等共同富裕现代化基本单元。截至
目前，全市已累计启动136个未来社区、59个未来乡村和40
个城乡风貌样板区试点建设，成功命名省级城乡风貌样板
区9个、未来社区6个、美丽城镇样板镇32个。

如今，如诗如画的新时代富春山居城镇、社区、乡
村，焕发出勃勃生机与活力。

在平湖市林埭镇徐家埭村，棒球经济成为发展旅游

的切入点，通过积极对接中国棒球协会等主体，承办棒球
赛事，带动了餐饮、住宿、交通、购物等方面消费，当地社
会消费品零售总额增长 1000 多万元，村级旅游公司年营
业收入超1000万元，促进“体育+文旅”融合发展。

在桐乡市石门镇墅丰村，丰子恺漫画作为特色 IP 元
素，被融入村庄建设中，墅丰村结合“果菊飘香子恺路”精
品线建设，依托江南传统村落特色风貌，打造集漫画文
创、研学旅行等活动于一体的“子恺漫画村”。

南湖区七星街道依托万亩水域、万亩森林、万亩农
田，打造“相湖八景”，景镇联动焕发城乡风貌新活力；嘉
善县西塘镇举办汉服文化周、“恋恋西塘”诗歌音乐节等大
型活动，重拾西塘历史记忆……

下一步，嘉兴市将通过沿水通绿、见缝插绿、三
维增绿等手段增加城镇空间植被覆盖率，有效改善城
镇小气候生态条件；深挖街头、河边等碎片型空间资
源，因地制宜植入运动健身、民生公益等社会服务功能，
打造更多家门口的“文化客厅”“城市书房”“街角公园”
等，通过对特色区块的有机更新改造，提高城镇竞争力，
彰显城镇历史文化、人文景观和产业特色。

左图：浙江省桐乡市祟福镇农创园风光。
杨晓敏摄

浙江嘉兴：

勾勒富春山居新画卷
施君源
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短短一年时间，中创新航江门基地项目
完成建筑面积达54万平方米的大型厂区建
设，并即将首线试产。图为厂区航拍图（图

中二期厂房为设计效果）。 新会区工业园区
管委会供图

魅力龍華 15二〇二三年六月一日  星期四（農曆四月十四）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Thursday  June  1 , 2023

 (福建侨报供稿）

5
月21日，首届
全 球 车 网 互 动
（V2G）高峰论坛
暨产业联盟成立发
布仪式在龙华区拉
开帷幕。

这一次，他们
深 入 探 讨 数 字 能
源、车网互动、新
型电力基础设施等
关键技术融合发展
前沿话题，推动龙
华创建数字能源融
合 发 展 先 行 示 范
区。在主论坛环节
举行了系列签约及
揭牌启动仪式。

龙华区政府与
欧阳明高院士团队
及孵化企业北京链
宇科技有限责任公
司进行战略合作签
约，推动科研成果
在龙华生根发芽。

龙华区政府与车网互动企业合作签约，
企业及项目落地将推动新能源汽车与新型电
力系统产、学、研、用融合发展。

值得一提
的是，由龙华区政府
联合欧阳明高牵头发起的大湾
区车网互动（V2G）产业联盟在论坛
上正式揭牌成立。该联盟将进一步深化“政
府引领、智库支持、行业协同、企业协作”
发展模式，未来将通过跨领域、跨地域创新
资源的协作，加快车网互动在大湾区的创新
发展，共同打造车网互动全球示范标杆，谱
写数字能源产业高质量发展的新华章。

论坛以“能源数字互联，车网互动未
来”为主题，包括一场主论坛、两场平行论
坛。在“双碳”目标驱动新一轮能源革命的
背景下，实现车网互动规模化是促进新能源
发电和新能源汽车健康发展，双向奔赴的重
要成果，并将带动相关产业新一轮升级，为
践行能源安全新战略、实现“双碳”战略目
标提供有力支撑。

深圳市委常委、市政府党组成员郑红
波，中国科学院院士、清华大学教授、全国
政协常委欧阳明高，全国人大常委会委员、
国家气候变化专家委员会副主任王毅，龙华
区委副书记、区长雷卫华，深圳市发展和改
革委员会党组成员、副主任余璟，南方电网

深 圳 供 电
局有限公司副总经
理谢宏，区领导徐志斌，
欧洲科学院院士、英国皇家工程院
院士、澳门大学校长宋永华，荷兰国家应
用科学院资深研究员、教授陈玉森等领导和
专家参加有关活动。

据介绍，作为本届论坛举办地的龙华已
经在数字能源融合发展方面先行先试，以数
字赋能推动数字技术与能源产业发展深度融
合，在全国率先提出打造数字能源融合发展
示范区，构建以数字能源为核心，涵盖源、
网、荷、储各领域的“1+2+2”新能源产业集
群体系，积极探索具有龙华特色的新型能源
安全保障和绿色能源经济发展新路径。

龙华区已率先印发实施《龙华区创建数
字 能 源 融 合 发 展 先 行 示 范 区 行 动 计 划
（2022—2025年）》。展望未来，龙华将构

建 一
个 立 足 本 区 、
服务全市、面向大湾区、
放眼全国的数字能源交易市场，促进能源产
业向价值链高端转型，打造龙华乃至全市经
济发展新的增长极。

目前，龙华建立了较为完善的车网互动
基础设施，率先建设运营了粤港澳大湾区首
个针对居民区、商业等目的地充电场景的车
网双向互动示范站点，该项目成功参与深圳
虚拟电厂平台需求侧响应调控，取得了良好
的调节效果。

拿出手机，点上一杯咖啡，不到15分钟,无人机
化身外卖小哥，咖啡从天而降；同城打“飞的”上
班、空中“救护车”运送伤员，告别交通拥堵烦
恼；炫酷无人机上演云端“科技秀”，点亮精彩城
市夜空，点燃夜间经济消费活力……作为粤港澳大
湾区城市群核心节点城市，在深圳，各种丰富精彩
的低空经济应用场景越来越丰富，好莱坞大片的未
来城市想象正逐渐变成现实。

从航空运输到太空产业，人类对天空的探索一
直没有停止过，文明的触角不断向上延伸，在刷新
人们对天空的想象力同时，也释放了巨大的经济产
业利好。如今，低空经济正在成为推动经济高质量
发展的又一重要引擎，孕育上万亿级的市场空间。
2023年，深圳市政府工作报告中提出，要建设低空
经济中心，打造通用航空产业综合示范区、民用无
人驾驶航空试验区，这是深圳第一次把“低空经
济”写入政府工作报告。

作为深圳的人口大区、产业大区和制造业强
区，龙华区在物流运输、个人消费、商务飞行、空
中新媒体等低空市场有着巨大需求和坚实产业基
础，拥有众多低空经济龙头企业。在深圳“低空经
济”发展战略部署中，龙华区被委以重任，被赋予
打造“深圳无人机智慧配送应用试验区”等重点任
务。2023年，龙华区也基于自身基础优势先行先

试，提出了打造“低空物流先导区”的建设目标，
并按照“技术驱动、场景创新、产业集聚、机制改
革”的发展思路，全力推进低空经济发展。

“低空物流是龙华区物流产业的独特优势，发
展低空经济，龙华区具备区位优势、产业优势、科
技优势，抢占低空经济新赛道可谓恰逢其时、得天
独厚。”龙华区发展和改革局相关负责人表示，作
为深圳无人驾驶航空试验区试点区域，龙华拥有政
策上的“天时”；而龙华区河流、绿化带资源丰
富，山体、高层建筑、航空限高等影响小，拥有试
验上的“地利”；此外，龙华低空制造、飞行、保
障等产业链条成熟，美团等龙头企业常态化运营多
条无人机配送航线，区域数字城区建设又强化了应
用场景支撑，龙华区拥有研发上的“人和”。

当下的龙华，积极抢抓低空经济发展先机，已
在低空经济领域积蓄了雄厚的产业基础，营造了良
好的生态环境，凝聚了广泛的社会共识。

展望未来，龙华区正加快推进配套基础设施建
设，希望以低空物流等低空飞行场景为支撑，深化
无人驾驶航空技术研发应用，着力在低空制造、低
空服务等细分赛道上深耕细作，将龙华打造成为粤
港澳大湾区低空经济产业创新发展高地，助力全市
在低空经济上率先突破、打造样板，全力抢占现代
物流新领域的关键制高点。

龙华：向天空寻发展，抢占低空经济新赛道

作为低空物流方面的国
内标杆，美团获批深圳
首张人口密集区物流配
送试运行许可，图为美
团无人机配送外卖。

大漠大具有全球领先的无
人机编队表演技术，图为
大漠大炫酷无人机云端“
科技秀”，点亮精彩城市
夜空。

市民在美团消费大
数据运营中心参观
美团无人机设备和
大数据科技运用。

龙华区组建应急安全巡查无人机编队，开展重点区域场所常态化巡检，有效填补空中安全生产应急队伍空白。
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江 门 作 为 2023 华 侨 华 人 粤
港 澳 大 湾 区 大 会 的 主 会 场 ，给
与会嘉宾展示了侨乡的独特魅
力、无限的发展商机，更让广大
江门海内外乡亲倍感荣耀。他
们 纷 纷 表 示 ，将 以 更 加 积 极 主
动的精神面貌，抢抓机遇，拥抱
湾区，参与家乡建设发展。

大会在江门举办意义非凡
“21 天去了 10 个国家后，用

30 多 个 小 时 赶 回 江 门 参 加 大
会。”点开江门市侨商总会青年
会创会会长黄柏仁的最新一条
朋 友 圈 ，从 中 感 受 到 他 对 本 次
大会的召开感到格外激动与兴
奋。

对 于 扎 根 江 门 多 年 的 黄 柏
仁而言，大会在江门举办，不仅
对 于 江 门 这 座 城 市 意 义 非 凡 ，
也让江门五邑籍华侨华人倍感
荣 耀 和 喜 悦 ，他 说 ：“ 这 样 一 个
全 球 瞩 目 的 盛 会 在 江 门 举 办 ，
我感到非常开心。”

多年来，黄柏仁积极投身侨
务 工 作 ，致 力 于 服 务 江 门 五 邑
籍 华 侨 华 人 ，搭 建 华 侨 在 江 门
投 资 的 桥 梁 ，为 江 门 经 济 发 展
贡 献 力 量 。 在 他 看 来 ，江 门 一
直积极努力做好华侨华人新生

代 工 作 ，比 如 以 世 界 江 门 青 年
大会加深海内外同胞同根同源
的情谊。本次大会让许多海外
华 侨 华 人 的 目 光 再 次 聚 焦 江
门 ，是 一 个 向 他 们 展 示 江 门 发
展 的 好 机 会 ，让 更 多 的 海 外 华
侨华人认识江门、了解江门，有
利于吸引越来越多海外华侨华
人到江门投资创业。

在 朋 友 圈 ，黄 柏 仁 写 下 了
对 未 来 的 期 待 ：“ 大 湾 区 蓬 勃
发 展 ！ 越 来 越 好 ！”他 将 以 召
开 此 次 大 会 为 契 机 ，发 挥 自 身
优 势 ，密 切 沟 通 联 系 ，引 导 更
多海外侨胞参与大湾区发展建
设。

再 次 来 到 江 门 ，巴 拿 马 华
人 狮 子 会 副 主 席 、东 莞 商 会 副
会 长 张 振 军 感 慨 不 已 ，“ 通 过
实 地 考 察 、参 观 ，我 们 看 到 了
江 门 良 好 的 投 资 环 境 、深 厚 的
侨 文 化 底 蕴 、扎 实 的 工 业 基
础 ，也 看 到 了 与 江 门 合 作 的 广
阔空间”。

“这次举办华侨华人粤港澳
大 湾 区 大 会 ，对 许 多 海 外 华 侨
华 人 而 言 ，非 常 提 振 士 气 。”张
振 军 表 示 ，参 会 成 员 来 自 世 界
多 个 国 家 和 地 区 ，大 家 都 希 望

能够抓住机遇、对接项目，擦出
合作火花。

对于张振军而言，在外打拼
多 年 ，他 对 祖 国 的 感 情 更 加 深
厚 ，也 希 望 能 够 发 挥 海 外 华 侨
华 人 的 桥 梁 纽 带 作 用 ，向 世 界
展 示 祖（籍）国 繁 荣 发 展 的 成
果。这次在江门举办大会是一
个 很 好 的 窗 口 ，可 以 通 过 这 个
窗 口 ，让 更 多 侨 胞 全 面 了 解 大
湾 区 发 展 现 状 ，进 一 步 向 住 在
国宣传推介大湾区。
更好地打响侨都品牌、湾区品牌

莫 名 华 是 从 澳 洲 赶 回 广 东
参会的东莞籍侨商。她曾在江
门 就 读 ，得 知 本 次 大 会 主 会 场
设 在 江 门 ，她 充 满 期 待 ，“ 很 希
望 来 江 门 看 看 ，看 看 侨 乡 的 变
化”。步入大会会场前，她与同
行的外国友人毕华生一同参观
了侨资企业展和侨都咖啡展。

每到一处，莫名华都会认真
用 英 语 向 外 国 友 人 介 绍 侨 乡 。
莫名华说：“江门的制造业非常
发 达 ，这 从 侨 都 咖 啡 器 皿 生 产
就 能 看 出 来 ，不 仅 产 品 类 别 很
多 ，而 且 生 产 制 造 的 材 料 、工
艺 、质 量 很 好 。”毕 华 生 还 与 企
业 工 作 人 员 交 流 ，提 出 产 品 改

进提升的意见建议。
从 侨 都 咖 啡 到 更 多 江 门 制

造 ，莫 名 华 如 数 家 珍 ：“ 李 锦 记
非 常 有 名 ，是 很 多 华 侨 华 人 常
用 的 调 料 ，原 来 李 锦 记 最 大 的
生 产 基 地 就 在 江 门 ，不 愧 是 著
名 侨 乡 。 维 达 纸 巾 质 量 很 好 ，
而且还研发推出了多个系列的

生 活 用 纸 产 品 ，都 是 人 们 生 活
离不开的。雅图仕的印刷品很
精 美 ，在 产 品 包 装 市 场 大 有 可
为 。 我 们 很 愿 意 帮 助 江 门 产
品 、湾 区 制 造 更 好 地 走 向 海 外
市场，更好地打响侨都品牌、湾
区品牌。”
（文/图 赵可义 朱磊磊 唐达）
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扩大扩大““朋友圈朋友圈””一起一起““讲故事讲故事””合力合力““留住根留住根””
——海内外华侨华人代表逐梦大湾区

5 月 17 日上午，由国务院侨
办 和 广 东 省 人 民 政 府 主 办 的
2023 华侨华人粤港澳大湾区大
会 在 江 门 召 开 。 本 次 大 会 以

“ 汇 聚 侨 力 量 ，圆 梦 大 湾 区 ”为
主 题 ，来 自 90 个 国 家 和 地 区 的
约 700 名海外侨胞共聚一堂，共
叙乡情、共谋发展。

本次主题大会以“线上+线
下”形式举办，在江门设线下主
会场，在马来西亚、泰国等 11 个
国家和地区设线上分会场。海
内外华侨华人代表齐聚一堂、共
论湾区建设。扩大“朋友圈”、抢
抓机遇，讲好中国故事、讲好湾
区故事，加强海外华文教育、传
承中华优秀传统文化，成为会场
高频词。

拓展“朋友圈”
“这次回到家乡，看到大湾

区 发 展 日 新 月 异 ，也 拓 展 了 海
外人脉。”美国华人华侨联谊会
名誉主席赵正说。

这 次 大 会 的 举 办 对 赵 正 来
说，意味着机遇。“在大会上，能
和 来 自 全 球 各 地 的 700 多 位 同
胞 交 流 ，我 们 认 识 了 很 多 潜 在
合 作 伙 伴 。”赵 正 说 ，大 湾 区 的
优 秀 人 才 遍 布 世 界 ，而 这 次 大

会为大家提供了一个很好的交
流 平 台 ，“ 大 家 相 互 合 作 ，万 众
一 心 ，一 起 将 粤 港 澳 大 湾 区 建
设得越来越好。”

对于侨胞赵润林而言，这次
参 会 ，结 识 了 好 多 新 朋 友 。“ 在
报名现场，我认识了不少人，互
换了联系方式。感谢大会让大
家 聚 在 一 起 ，我 们 感 到 特 别 高
兴 。”赵 润 林 表 示 ，大 湾 区 各 个
城 市 作 了 推 介 ，能 更 深 入 了 解
大湾区的投资环境。

与 会 嘉 宾 对 江 门 未 来 发 展
充满期待。马来西亚沙巴州马
中联谊协会名誉会长胡宏华十
分 关 注 江 门 的 发 展 。 他 认 为 ，
江门善于抢抓 RCEP 机遇，过去
一年多，江门动作频频，如成立
了 全 国 首 个 RCEP 经 贸 科 技 文
化 合 作 交 流 中 心 ，发 出 了 全 球
首 份 华 商 对 接 RCEP 经 贸 合 作

“江门倡议”等等。“我们期待江
门与东南亚贸易往来越来越频
繁 ，并 从 中 寻 找 商 机 。”胡 宏 华
说。

江门乡亲、宏瑞寰宇（广州）
国际贸易有限公司有关负责人
李 灵 聪 说 ：“ 我 是 台 山 人 ，在 江
苏从事国际贸易已有十余年。”

李 灵 聪 说 ，随 着 粤 港 澳 大 湾 区
建 设 纵 深 推 进 ，江 门 作 为 大 湾
区 城 市 中 的 重 要 一 员 ，未 来 发
展 可 期 ；特 别 是 黄 茅 海 跨 海 通
道、深中通道建成通车后，将进
一步拉近江门与珠江口东岸城
市 的 时 空 距 离 ，江 门 将 迎 来 飞
跃式发展；有机会的话，将会选
择在家乡投资。
讲好中国故事 讲好湾区故事
“我会把这次大会的盛况说

给 大 家 听 ，鼓 舞 更 多 侨 胞 积 极
参与大湾区建设。”英国江门五
邑 商 会 会 长 梁 迪 新 表 示 ，自 己
将 在 海 外 做 好 广 播 人 和 牵 线
人，讲好中国故事，讲好湾区故
事 ，让 中 英 双 方 的 合 作 进 一 步
加强。希望有更多华侨华人关
注大湾区、关注江门，特别是做
好侨二代、侨三代的引领工作，
为江门高质量发展贡献自己的
一份力量，与国家同频，与时代
共 振 ，积 极 参 与 粤 港 澳 大 湾 区
建设，收获令自己满意的成果，
实现双赢。

在 世 界 民 间 合 作 与 发 展 委
员 会 秘 书 长 伍 新 雄 看 来 ，要 讲
好中国故事、讲好湾区故事，必
须发挥侨刊乡讯的作用。“侨刊

乡讯在华侨华人心中有着重要
的 地 位 ，在 宣 传 粤 港 澳 大 湾 区
中 发 挥 着 重 要 作 用 。”伍 新 雄
说 ，希 望 政 府 加 大 力 度 保 留 和
推 广 侨 刊 乡 讯 ，通 过 发 挥 华 侨
华 人 融 通 中 外 的 纽 带 作 用 ，向
全世界展现粤港澳大湾区和江
门 的 变 化 ，吸 引 更 多 人 参 与 大
湾区建设。

伍 新 雄 在 海 内 外 积 极 推 广
以 佛 家 拳 为 代 表 的 中 华 武 术 。

“这不仅仅是为了传授武术，更
是 通 过 武 术 这 张 名 片 ，传 播 中
华 优 秀 传 统 文 化 ，让 世 界 更 好
地 认 识 和 了 解 中 国 。”他 说 ，江
门 五 邑 是 著 名 的 武 术 之 乡 ，接
下来自己将通过举办相关活动
以 及 论 坛 ，积 极 向 世 界 更 好 地
推广江门。

“我将发挥融通中外的桥梁
作用，带头讲好中国故事、侨乡
故 事 ，积 极 发 动 广 大 华 侨 华 人
回乡投资、创业创新，助推粤港
澳大湾区和江门高质量发展。”
墨西哥江门五邑青年联合会会
长伍国昌说。

加强海外华文教育
旅居墨西哥 20 年，伍国昌仍

然 对 祖 国 、家 乡 有 着 难 以 割 舍

的情感。“江门作为中国著名侨
乡 ，沉 积 了 悠 久 的 侨 乡 历 史 文
化；再次回到这里，看到华侨建
筑 保 留 得 很 好 ，我 深 受 触 动 。”
伍国昌说。

印 尼 华 文 总 会 副 主 席 刘 一
江 第 一 次 来 到 江 门 ，但 他 对 江
门并不陌生：“一直以来我们都
跟 五 邑 大 学 有 合 作 ，互 相 之 间
经常有交流。”

祖 籍 梅 州 的 刘 一 江 在 印 尼
从事教育行业多年，在他看来，
华 文 教 育 是 海 外 华 人 社 会 的

“希望工程”“留根工程”和“民
心工程”，对海外华侨华人传承
中 华 语 言 文 化 ，促 进 中 外 民 心
相 通 、文 明 交 流 互 鉴 具 有 重 要
意义。

“江门是中国著名侨乡，侨
教 育 积 淀 深 厚 ，侨 研 究 实 力 雄
厚 ，侨 文 化 氛 围 浓 厚 。”刘 一 江
表 示 ，期 待 未 来 与 江 门 开 展 进
一 步 合 作 ，发 挥 侨 资 、侨 智 、侨
力 ，将 江 门 高 校 资 源 与 印 尼 侨
胞 资 源 相 结 合 ，探 索 高 校 与 侨
胞 互 利 共 赢 ，共 同 打 造 江 门 与
印尼华侨华人华文教育的更多
路径。

（文/皇智尧 朱磊磊 赵可义）

大会在江门举办让海内外乡亲精神振奋
拥抱湾区 参与家乡建设发展

与会侨胞与同行的外国友人参观侨都咖啡展。

x

5 月 17 日上午，由国务院侨办和广东省人民政府主办的 2023
华侨华人粤港澳大湾区大会在江门召开。 江轩供图 带着赤子之心和真知灼见，参会的嘉宾和侨胞对大湾区的未来充满信心。 郭永乐 摄
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限时进食，即把一天的食物摄入时间窗限制
在一定时间范围内（比如 12小时）。美国萨克研究
所生物学家潘达在《内分泌学评论》上发表最新
研究指出，限时进食能为所有性别和年龄组人群
带来多种健康益处，并预防多种慢性疾病。

限时进食利于慢病管理

早在公元前 500年的古罗马时期，限时进食就
被用来治疗癫痫，一些有宗教信仰的民众在斋月
期间也会限时进食。近二十年来，“间歇性禁食”
策略应运而生，主要有两类：一类是 5:2 断食，即
一周内 5 天正常进食，2 天不吃或吃正常食物量的
1/4；另一类就是限时进食。

2013 年，潘达的研究团队就提出，不仅吃什
么很重要，什么时间吃对健康同样重要。长期昼
夜和饮食节律紊乱会损害免疫系统，增加睡眠障
碍和患慢性疾病的风险。最近，潘达的新研究又
提出，接受限时进食的受试者绝大多数都出现不
同程度的健康改善，包括体重减轻、胰岛素敏感
度增加，以及血糖、血脂、血压和炎症水平的降

低。限时进食不仅能帮助人们更好地控制体重、
糖尿病、心脏病、神经退行性脑疾病、癌症、多
发性硬化症和炎症性肠病等，未来还可转化为预
防和管理代谢疾病的手段。

此前，也有一些研究提出相似结论。2018 年
《营养、健康与老化》杂志刊登一项研究称，限时
进食促进了超重和肥胖人群的体重下降和食欲减
退，同时促进糖尿病患者胰岛素敏感性增强。
2020 年《美国医学杂志》刊登一篇美国埃默里大
学的研究显示，在限时进食 5 周后，受试者血压、
甘油三酯和低密度脂蛋白水平均有下降，心血管
指标出现好转。美国阿拉巴马大学和威尔康奈尔
医学中心的研究者指出，限时进食有利于夜间休
息，避免胃肠负担加重而产生夜间脑缺血的情
况，减少了诱发心脑血管疾病的风险。

西安交通大学第一附属医院临床营养科主
任、副主任医师李卫敏说，限时进食在人体试验
的短期安全性和依从性已得到肯定，人体因其获
得的整体益处并不亚于、甚至超过热量限制。

北京大学第一医院内分泌科主任医师袁振芳
说，限制进食时段对健康影响的研究很受关注。
有研究者认为，限时进食使进食时间与人体生物
钟自然契合，从而逐渐恢复人体的代谢稳态。但
也有研究者提出，限时进食是否对广泛人群都有
效果还需更大规模对照研究，重要的是提高人们
对这种限时进食策略的认识。

激素分泌支配进食时间

“什么时候吃饭对新陈代谢有着重要影响。”

袁振芳说，调节机体功能的昼夜节律及相应时段
各种激素的分泌，决定了一天中什么时候吃东西
更好。昼夜节律几乎存在于哺乳动物的所有组织
和细胞中，每 24 小时重复一次，由生物钟网络组
成，包括中枢生物钟和外周生物钟。中枢生物钟
是全身生产和维持昼夜节律的总司令部，视网膜
将光信号传到中枢生物钟，使身体的组织活动和
行为与昼夜周期同步。外周生物钟（如肝脏、脂
肪细胞或胰腺生物钟）会受其他外源因素（如进
食时间、进食量）的控制。当正常进食节律发生
改变，就会影响生理系统，导致代谢紊乱。2019
年《生物节律杂志》上一项研究指出，饮食不规
律，患代谢综合征、糖尿病前期的风险增加 2 倍，
尤其是在年轻(<61岁)的参与者中。

不久前，法国斯特拉斯堡大学的学者在《营
养素》杂志发表研究，阐述了多种对身体代谢至
关重要的激素，并总结了激素分泌与进食时间的
关系。

褪黑素和皮质醇。在人体生理学中，一天被
分成两个阶段，上午 10 点至晚上 10 点是活动周
期，晚上 10 点至第二天上午 10 点是休息周期。褪
黑素和皮质醇在这两个阶段的昼夜节律调节中发
挥关键作用，且作用相反。例如，早上 7~8点，身
体因皮质醇达到峰值和褪黑素分泌处于低值而准
备好醒来。

饥饿激素。饥饿激素按脉动节奏分泌，一天
中有三个分泌高峰——上午 8 点、下午 1 点和傍晚
6点。在分泌高峰时，人的食欲和食物摄入量会增
加。因此，我们习惯在这三个时间段进餐，这也
是人体生物钟的奇妙安排。

脂联素。脂联素的分泌时间最长，从上午 10
点延续到晚上 8 点，上午 11 点为分泌高峰。脂联
素是葡萄糖和脂质代谢的重要调节因子，能够增
加葡萄糖利用和胰岛素敏感性，最重要的是加快
能量代谢分解，防止脂肪堆积。如果人们在晚上 8
点以后大量进食，会因为缺少脂联素参与糖和脂
类分解代谢，更易形成脂肪堆积，这就是晚饭不
能吃太晚的原因之一。

胰岛素。从下午 2 点到 6 点，胰岛素从胰腺产
生；下午 4 点到 5 点达到峰值，这期间，由脂联素
诱导的分解代谢变为由胰岛素诱导的合成代谢与
之并行。胰岛素能促进葡萄糖和蛋白质的合成、
储存，促进钾离子、镁离子、磷酸盐进入细胞，
诸多慢性病都与胰岛素代谢异常相关。

瘦素。瘦素从下午 4 点后上升，晚上 7 点达到
峰值，在凌晨 2点下降回基线水平。它能促使人减
少食物摄入量，增加脂肪分解，抑制脂肪积累。

所有这些激素的分解与合成代谢都
需要在一天中的“最佳时间”进行，这
就需要饮食时间的配合。研究称，我们
最好在上午 8 点左右开始进食，中午 1 点
左右吃午餐，下午 6点，在饥饿激素和胰
岛素高峰期达到后结束进食，最迟进食
时间不迟于晚上 7、8 点。在上午 8 点到
下午 4 点之间，脂联素会促进脂肪酸氧
化，糖酵解，抑制脂肪堆积，4点之后就
要少吃大鱼大肉。

改变“社会时差”，按时吃饭

数据显示，全球约 30%的上班族需要在工作时
间（上午 9 点~下午 5 点）以外工作，不吃早饭、
推迟晚餐、在正餐间摄入更多零食等为健康带来
隐患。2021 年《营养杂志》指出，上述生活变化
使人体内源性生物钟与实际睡眠和进食时间不匹
配，形成了“社会时差”。

西安交通大学第一附属医院临床营养科主管
技师宋戈表示，人们的进食时间大体应遵循上述
规律，不过也不必过于严苛。2019 年《糖尿病》
杂志上一项荟萃研究显示，不论限时进食时间是
早（上午 8点到下午 5点）是晚（中午 12点到晚上
9 点），是长 （12 小时） 是短 （8 小时），总体而
言，限制时间进食都能改善血糖反应，改善胰岛
素抵抗，降低“坏胆固醇”水平。

专家指出，限时进食一般在食物种类和热量
上没有过多限制，健康人群可参考《中国居民膳
食指南（2016））》，保证三餐规律、饮食适量和
多样化即可。以下几类人群要注意一些特殊情
况：1.孕妇易出现营养摄取不足，在进食时间方面
可以放松限制，具体可在营养医生指导下进行。2.
儿童不必特别强调限时进食，更重要的是日常的
食物种类要均衡搭配，吃好一日三餐，少吃零
食、少喝含糖饮料。3.老年人，尤其是有高血压、
糖尿病、冠心病等慢性病的患者，身体代偿较
弱，是否适合限时进食，需在医生指导下进行。
其中，糖尿病患者需防止夜间低血糖，晚餐不多
吃，但也要吃饱，保证摄入足量的蛋白质、碳水
化合物和蔬菜。4.有进食障碍的人不适合限时进
食。

每个人都有对幸福的渴望，想要遇见有缘之
人，让爱情婚姻保持长久。然而每个人都是独特
的，两个人共同生活时间越长，触及到复杂问题
越多，积累起来可能就会影响夫妻关系。但很多
夫妻直到感情出现严重问题也没觉察到自己哪里
做得不对。美国克莱蒙特麦肯纳学院心理学家罗
纳德·雷吉奥撰文，下面这 7 种做法会在不知不觉
中扼杀夫妻感情。

1.只索取不付出。人与人之间的交往是互相
的，亲密关系也如此，良好的夫妻关系需要彼此
有平等的付出。夫妻关系出现裂痕的危险迹象之
一，就是有一方总感觉自己付出太多、得到的回
报太少。虽说夫妻不分彼此，但在很多事上要
“有良心”，对己对人要公平，包括花钱、做家务
和情感交流等，你应时常反思自己是否让伴侣付
出过多。珍视伴侣的付出，是对伴侣的尊重，也
体现着你对对方的爱。

2.缺少同情心。同情心有多种不同形式的体
现，包括能够设身处地为对方着想，伴侣悲伤、
情绪低落和烦恼时，能表达善意的理解和宽慰，
还包括在伴侣有了开心事和积极情绪时，你能与
他分享快乐。如果总是对伴侣的喜怒哀乐漠不关
心，得到的可能就是伴侣对你的冷漠。

3.瞧不起对方。美国婚姻心理学家约翰·戈特
曼研究发现，夫妻离婚的最主要原因之一，就是
一方对另一方表现出了蔑视。戈特曼还发现，在
婚姻面临崩溃的夫妻中，两个人对对方做负面与
正面评价的比例为 5:1。虽说人无完人，即使在感
情稳固的幸福婚姻中，两个人也会彼此吐槽，但
负面评价与正面评价比例为 1:1。婚姻中，看到对
方的缺点，也要看到对方的优点，才是公平、客
观的状态。

4.说话尖酸。幸福婚姻建立在互敬互信的基础
上，如果一方总是责备、戏弄对方或者言词尖
酸，对方就难以和你和谐相处。比如总是讽刺对
方太敏感、不靠谱、疑神疑鬼、神经质，都会伤

害对方。说出的话太损，如同扔出了一把刀，一
点点割断两个人的情感纽带。

5.缺少交流。和所有的人际关系一样，夫妻能
敞开心扉、开诚布公并且经常交流是维系恩爱的
关键。如果两个人很少坐下来讨论生活中重要的
事情，或者为了避免争论避而不谈，表面上可以
相安无事，实际上会造成严重感情隔阂。

6.不忠。爱情不仅是激情的碰撞，更需要道德
的维护。在婚姻当中，没有什么比不忠对夫妻关
系伤害更大了。说起不忠，很多人可能马上想到
性关系不忠或者婚外恋，其实背叛还包括感情层
面。比如夫妻一方把所有时间都花在了陪朋友和
同事，却舍不得拿出一点儿时间陪陪伴侣，也会
引起严重感情问题。

7.破罐破摔。两个人出现一些矛盾在所难免，
但是感情出现裂痕的时候你就应该采取补救措
施，如果这时连个亡羊补牢的诚意都没有，迎来
的就是感情的进一步破裂。所有关系都需要“有
所作为”来维持，婚姻中要花一些时间切实地和
伴侣交流、有福同享、关心对方，不能只考虑自
己的需要，也要考虑伴侣的需要。

随着科技的进步、社会的发展，电脑、手机越来
越普及，但随之而来的电脑手机病之一——颈椎病也
普及大众，现在推拿科发病率第一的就是颈椎病。积
极、主动、正确并持之以恒的颈、肩部肌肉功能锻炼
则不但能够预防颈椎病，而且能够有效地阻止其发展
并治疗颈椎病。缓慢、有力、适度的进行颈部前屈、
后伸、左右侧屈、环转及旋转运动，以及用头顶或下
颌写“米”字与“凰”字的锻炼方法对于正常人来说
无疑是正确的，可使颈部肌肉均衡得到锻炼;但对颈椎
病患者而言则是不完全正确的。因为正常人群的颈部
肌肉功能相对对称、协调，训练时有必要共同提高、
协调发展。但对于一个颈椎病患者来说，其功能受
损、力量下降的肌肉则主要集中在颈、肩后部，只有
侧重加强颈、肩后部肌肉的功能锻炼，才能使其功能
相对提高，求得与颈前肌肉力量的动态平衡，达到维
持颈椎正常生理曲度，减轻颈椎间盘承受压力的作
用。正确的锻炼方法：

1.与项争力：头先微屈，然后用双手食、中、无
名指及小指指腹适力按压在颈后部，缓慢用力收缩颈
后部肌肉，使头抬起并后仰，坚持片刻后再缓慢放
松。按压颈部的手指自上而下，始于风府，止于大
椎。反复10遍。

有人将其演义为：“金龟望月”、“肥猪拱圈”、
“战马嘶鸣”、“金鸡报晓”等；更有人戏称为“狗舔
盘子”。生活休闲时放风筝、游泳、仰望星空等类似
的运动形式均是有益的。

2.提肩后旋：先将肩部缓慢尽量耸起，再尽量携
力后旋，双侧交替进行，反复10遍。

3.自身重力牵引：人仰卧于床上，头颈部慢慢伸
出床外，自然下垂，靠头颅自身的重量加以牵引。牵
引的时间以能耐受、无不良反应为标准，一般在20分
钟左右。床边与颈后的空隙，可用毛巾或小枕类物品
支撑，以利于颈曲的恢复。牵引结束时，须先将头颅
移回床上，休息片刻，左右活动颈椎数次后再慢慢翻
身坐起，不可突然直接坐起，避免因骤然改变体位而
引起短暂性脑供血不足。这种牵引方式简单易学，实
用有效，不但对于颈椎病患者，对正常人群而言亦有
养生意义。
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湯洛雯體諒老公忙
只要求馬國明出現婚禮

兩人首次以未婚夫妻身份出席活動，靚湯
感覺踏入人生的新章節，令她心情有點

緊張，馬國明就不忘大讚靚湯明艷照人，笑
道：「她不同時候有不同的靚，即使沒有化妝
或睡覺時都一樣靚。」笑指他們出席活動如預
演婚禮，靚湯稱其實仍未挑選婚紗，性感程度
要馬國明首肯才可以。她說：「之前有給款式
讓他看，他都說太勁，可能外國款式偏性
感。」馬國明就笑稱不介意靚湯穿性感婚紗，
但只限結婚當天穿着，平時就不用太性感。

計劃再置業為生B做準備
對於獲贈龍鳳鈪，靚湯大讚款式新潮又可

愛，笑言自己父母都尚未準備買金器。馬國明
就表示留意到其他婚禮上，新娘都會戴上「金

豬」牌，打算也買金豬送給未來太太，因為豬
很旺他。靚湯就撒嬌要求送她喜愛的獨角獸，
笑指她日前才表示已長大不再需要獨角獸，靚
湯笑道：「不要公仔而已，獨角獸都可以是鑽
石。」問到首次夫妻檔出席活動酬勞是否很可
觀，他們透露是開心價和抵用價，希望再有家
居設計及傢俬贊助。馬國明就有意再置業換大
屋，計劃為將來生小朋友組織家庭。
正忙拍《新聞女王》的馬國明因7月會再接

新劇，要推遲出埠影婚紗照計劃，他表示之
前一直由靚湯籌備婚禮，希望之後會有多些
時間參與。靚湯就明白馬國明忙於工作，每
日只有兩三小時睡覺，不好意思再打擾他睡
眠時間。笑指靚湯未結婚已十分體貼時，她
笑道：「未正式註冊嘛，他對我好好，就算

幾忙不夠瞓都想主動幫手，只要他度
到期給我，到時出現就得了。」
至於靚湯有份演的新劇《隱門》

已播出，二人都表示未有時間收
看，而馬國明就剛完成《新聞女
王》的主廠景拍攝，只剩外景戲
份就完成。而劇組日前替佘詩曼
慶祝生日時獨欠馬國明，他解
釋當日不用開工，之後一晚已
替阿佘補祝生日。至於《新聞
女王》一班主角經常「萬
歲」，他解釋在主廠景拍攝多
個月的時間裏，明白台前幕
後都很辛苦，所以都輪流
「萬歲」想慰勞大家。

香港文匯報訊（記者阿祖）台灣樂團麋先生MIXER成軍邁向第十年，
宣布將於7月8日在台北流行音樂中心表演廳舉辦《十年之後．浪漫之
前》演唱會，新歌重節奏搖滾融合「麋」人的拉丁風情。
麋先生由主唱聖皓、吉他手喆安與小B、貝斯手以諾和鼓手逸凡組成，
自學生時代就一起玩音樂，彼此感情深厚，出道第一張專輯《馬戲團運
動》就以初生之犢不畏虎之姿，拿下當年金曲獎最佳樂團。談到這次的演
唱會主題《十年之後．浪漫之前》，聖皓也鬼靈精怪說：「其實我們團算
是比較肉麻的那種，像是摟摟抱抱、開玩笑都OK。」他們聚在一起鬼點
子也特別多，除了討論音樂外，當時也給了今年3月新婚的以諾很多求婚
建議，聖皓爆笑說：「結果他都沒採納」。問起團員間為彼此做過最浪漫
的事，他們則異口同聲說：「從我們認識以來10年了，只要是團員生日，
我們一定會排除萬難聚在一起，都沒特別先約好，是有個默契在，只要是
我們5個其中一個人生日，大家絕對會到齊，我們覺得還蠻難得的。」
麋先生近年來從點擊近千萬的《嗜愛動物》、《長成什麼樣子算愛情》
到《模仿犯》主題曲《一種說法》，都悄悄埋藏一些浪漫因子，去年底更
締造《WE我們的十年演唱會》3分鐘5,000張門票秒殺的紀錄，為麋先生
立下一個新的里程碑，聖皓賣關子說：「我們在去年高流演出時，可以說
是把麋先生第一個10年做了一個很好的註解，接下來幾個10年，我們要
前往的方向都和這次演唱會的名稱《十年之後．浪漫之前》很有關聯，歌
迷們可以好好期待。除了新專輯越來越完整外，這次演唱會保證一定會搶

先聽到新歌，是麋先生沒有
出現過的風格。」
麋先生在7月8日北流開唱
前，將先帶着音樂飛往五月
天在北京鳥巢的《諾亞方舟
10周年進化復刻版》演唱會
擔任開場嘉賓，6月中再飛往
新加坡CLANG克朗音樂節
熱力開唱。

成軍十年七月浪漫開唱
麋先生自認肉麻樂團

香港文匯報訊（記者 達里）準夫妻馬國明與湯洛雯

（靚湯）5月31日替珠寶店新店擔任開幕嘉賓，穿上

淺色低胸裙的靚湯，與西裝骨骨的馬國明如預演婚禮

一樣，靚湯不時大晒手上鑽戒，又擺出可愛心心甫

士，與馬國明皆流露幸福笑容，二人更獲珠寶店送贈

一對龍鳳鈪作賀禮。

香港文匯報訊（記者馬曉芳北
京報道）2023中國科幻大會．北
京科幻電影之夜5月30日晚在北
京石景山區首鋼園開啟。海內外
多位知名科幻電影人、科幻作
家、科學家出席，共啟科幻光影
之路。現場推介多部即將上映的
優秀科幻影片，打造科幻電影首
發平台，《飛向月球》《家有兒
女之神犬當家》《海洋傳奇》
《黑洞之吻》《哪吒》《深空法
則》等科幻電影主創到場，與科
幻迷們共度科幻之夜。
是次活動首次推出「科幻短

片」單元面向全球電影創作者、
全球科幻愛好者徵集科幻短片，
發現和扶持新銳科幻電影人才，
推動科幻創意產業鏈的發展，孵
化各類優質科幻影視項目，提升
科幻電影的整體創作水平。特此
邀請中國電影導演協會副會長、
北京電影學院導演系副教授王紅
衛擔任評委會主席，導演張吃魚
和導演徐一超共同組成評委會。
徵集到的185部科幻短片，經過
長時間、多角度、重創新嚴格評
選有18部入圍影片。最終，獲得
最佳科幻動畫短片的有： 楊晗

《轉生的巨人》、周陽健《衝破
黑暗》 、陳侃文《過期時空》
、Tamas Rebak《逃逸速度》；
獲得最佳科幻故事短片的有：源
根《大廚》、祝詩聰《海瑟之
音》、嚴藝之《A.N.N.I.》 、邵
千航《濾鏡》；獲得最佳科幻特
效短片的有：李煉《誕辰》。
科幻短片單元的設立為培養

新人才、探索前沿創作理念提
供了肥沃土壤，也讓獨立創作
人及科幻新人增加了被商業市
場關注的機會。科幻短片單元
評委會主席王紅衛表示，根據
本次參評作品，女性導演顯著
增多，學生參與熱情比較高。
這背後折射的是中國科幻影視
作品的蓬勃發展。

香港文匯報訊（記者達里）致力發掘各地「女神」的
旅遊節目《自然系女子旅行》邀得台灣女神林莎拍攝新
一季節目，將與節目主持林映暉（暉哥）衝出香港和台
灣，帶觀眾玩轉日本。
身材優美的林莎憑着甜美面孔加上32D的美好身段，

社交平台粉絲人數直逼100萬，對於有份拍攝新一季
《自然系》，林莎表示非常期待，說：「因為平常工作
很忙碌，能親近大自然的機會很少，我通常去日本都是
去都市，每次看到照片中的日本自然景觀，都很期待有
一天可以親自前往。」林莎預告節目中會在石川縣體驗
浸溫泉，因她本身很喜歡泡溫泉，對溫泉旅程充滿期
待。至於再做節目主持的暉哥就感激觀眾的支持，也多
謝團隊給她機會，希望節目可以帶觀眾去其他國家旅
行。提到與林莎合作，暉哥興奮地說：「我有跟蹤對方
的社交平台，能夠跟她合作很開心也很期待，希望節目
繼續請多些女神，讓我認真工作之餘也可以圓夢。」
林莎與暉哥現身在日本拍攝，她們開直播分享日本北

陸地區的當地風景，又透露吃了不少美食，林莎更展示
她 初 學 的 廣 東
話，表示一直很
喜歡香港，說：
「我去過香港十
多次，我無聊時
會自己坐飛機去
香港吃東西，我
很 愛 香 港 的 食
物，好像燒臘和
各 種 港 式 點
心。」

內地科幻影展
新銳電影人佳作頻出

林
映
暉
孖
索
爆
台
妹
林
莎
玩
轉
日
本

準 夫 妻 出 席 活 動「 預 演 婚 禮 」

香港文匯報訊（記者子棠）龍婷和丁文俊因參加
《中年好聲音》而傳緋聞，亦為他們帶來工作機
會，二人獲安排合唱外購劇《天龍八部》主題曲
《萬水千山縱橫》，並於5月30日晚在電視城古裝
街拍攝MV，而梁榮智、梁浩銓、劉智衛及何博文
幾位《中年》好友也有份參與。
二人表示很開心有自己的MV，龍婷更指當中有
他們二人的兩個第一次，分別是第一個屬於自己的
MV，以及第一次在30多度高溫下拍MV。問到是
否因緋聞情侶關係才被選中？龍婷笑謂：「係呀，
我們曾合唱過《因為愛情》和《選擇》，都是談情
歌，今次則是劈友歌，因之前我們在《中年好聲音
紅白大戰》合唱了《問誰領風騷》，公司覺得我們
把聲好夾，亦適合唱這首歌。原本這首歌是男仔
歌，很有氣勢，今次我們一人一句的合唱又幾
夾。」問到二人可希望有一首屬於他們的合唱歌？
龍婷認為新、舊歌都沒所謂，最重要是歌好聽，可
以入屋，他們更希望這首歌是一個好開始，未來可
拍住一齊登台。
問到想不想簽歌手合約？二人均表示與TVB已簽
經理人合約，同時希望有機會簽歌手合約，龍婷透
露唱歌是她參加比賽的初衷，而丁文俊亦稱唱歌是
他的起點，當然想以唱歌為主。但除了唱歌外，二
人也希望有拍劇的機會，龍婷稱很願意學習，只要
導演覺得適合她演出，任何角色都願嘗試；丁文俊
亦指：「如果有機會拍劇會好開心，都好想試下吊
威吔，因為自細就看很多TVB武俠劇，印象中睇過
的《天龍八部》是梁家仁飾演喬峰，有很深的感
受，所以唱到這首歌感覺很神奇。」

緋
聞
情
侶
合
體
拍

緋
聞
情
侶
合
體
拍
MVMV

龍
婷
龍
婷
丁
文
俊
望
拍
住
登
台
搵
銀

丁
文
俊
望
拍
住
登
台
搵
銀

◆根據本次參評作品，女性導演顯著增多。

◆幾位《中年好聲音》的戰友也有份參與。

◆新一季的《自
然系女子旅行》
有台灣女神林莎
擔任嘉賓。

◆龍婷與丁文俊已簽TVB經理人合約。

◆◆麋先生團員互做浪漫的事麋先生團員互做浪漫的事1010年不變年不變。。

◆◆馬國明與靚湯擺出潮流馬國明與靚湯擺出潮流
「「臉頰心心臉頰心心」」的手勢的手勢，，幸幸
福滿瀉溢於言表福滿瀉溢於言表。。

◆◆靚湯撒嬌要馬國明送鑽石靚湯撒嬌要馬國明送鑽石「「獨角獸獨角獸」」。。 ◆◆二人獲珠寶店送贈一對龍鳳鈪作賀禮二人獲珠寶店送贈一對龍鳳鈪作賀禮。。
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◆責任編輯：于大海 2023年6月2日（星期五）



香港文匯報訊（記者郭若溪深圳報
道）「現在到深圳坐公交地鐵方便太多
了，打開 AlipayHK App（港版支付
寶）中的跨境乘車碼頁面，將地點切換
至深圳，就能直接掃碼乘車，不用重新
綁定內地手機號等各種信息。」5月31
日下午，在福田口岸，香港乘客劉先生
通過AlipayHK掃碼實測，順利坐上了
深圳的公交車，還能享受同等的乘車優
惠。

車費按實時匯率結算
為方便深港兩地公共交通出行，在深

圳市交通運輸局的指導下，深圳市深圳
通有限公司與支付寶、AlipayHK等公
司合作升級深港交通支付互認功能。深
圳通「灣區聯動，深港互通，一碼通深
港」業務正式上線。自2023年6月1日
起，使用深圳通、AlipayHK、支付寶
中任意一個App，即可在深港兩地掃碼
乘坐公交和地鐵。
深圳市民使用「深圳通」App 或「支

付寶」App，將乘車碼頁面地點切換至
香港，領取「香港乘車碼」後，即可掃
碼乘坐香港公交地鐵（機場快線除
外），乘車費用將按實時匯率價格進行
結算。
香港市民使用「AlipayHK」App，只
需要於AlipayHK的應用中心點擊「更
多」，揀選「跨境專區」並進入「公共
交通跨境乘車碼」，再選擇「深圳通」
並按照指示完成開通。日後上車時向掃

瞄儀掃瞄相應「跨境乘車碼」，即可以
港幣按優惠匯率完成支付車資。

加速深港交通一體化
而其他交通工具如深圳地鐵，廣州、
中山及佛山公共巴士，用戶只需在「跨
境乘車碼」中，揀選相應目的地並完成
開通方可使用，用戶亦可隨時於「乘車
碼」內查詢相關交易紀錄。
螞蟻集團、支付寶中國區域營運中心
華南區出行行業總監林鍾傑表示，在香
港，支付寶還可以在AlipayHK合作的
超過九成的本港商戶掃碼支付。在深
圳，香港人同樣可以在所有貼有「支付
寶」或者「Alipay+」logo的店舖使用
AlipayHK付款。深圳通公司經營拓展
部經理趙海寧表示，
「一碼通深港」的實
現，加速了深港交通一
體化的進程，對粵港澳
大灣區協同發展起到積
極示範作用。 掃碼看片

深推AIAI行動方案
建灣區智算樞紐

聯港打造智算賦能中心聯港打造智算賦能中心 重點支持通用大模型和機械人研發應用重點支持通用大模型和機械人研發應用

「一碼通深港」上線
AlipayHK可搭深圳地鐵巴士

目前，人工智能通用大模型已成為繼移
動互聯網技術之後最大的一波技術浪

潮，人工智能成為新一輪科技革命和產業革
命的重要驅動力量。
2023年4月28日，中央政治局會議明確

提出「要重視通用人工智能發展，營造創
新生態，重視防範風險」。公開資料顯
示，2022年深圳人工智能相關企業數量達
到6.38萬家，成為全國人工智能「密度」
第一城。

提出十八項具體舉措
《方案》從強化智能算力集群供給、增強

關鍵核心技術與產品創新能力、提升產業集
聚水平、打造全域全時場景應用、強化數據
和人才要素供給、保障措施六個方面，提出
十八項具體舉措。《方案》指出，要加強算
力資源統籌，建設城市級智能算力統籌調度
平台，實現「算力一網化、統籌一體化、調
度一站式」。加快啟動建設鵬城雲腦Ⅲ項目
和「智能算力網絡關鍵技術體系研究及驗
證」項目，預計鵬城雲腦Ⅲ項目將於2023
年年底前啟動建設。
同時，打造大灣區智能算力樞紐。加快實

施「智能算力網絡關鍵技術體系研究及驗
證」項目，積極有序集聚政府、企業、科研

機構、高校等的智能算力資源，與周邊城市
加強智能算力合作，謀劃共建粵港澳大灣區
智能算力統籌調度平台。支持建設企業級智
能算力平台，聯合香港企業、科研機構、高
校等，打造深港人工智能算力賦能中心。實
施軟件雲服務應用示範扶持計劃，鼓勵有關
單位採購智能算力雲服務，打造多層次智能
算力集群。

孵化千億級龍頭企業
深圳人工智能發展迅猛的同時，也衍生
了諸多挑戰，基礎研究和原創能力就是制
約深圳人工智能發展的一大短板。對此，
《方案》提出堅持推動技術與產品兩大創
新，重點支持通用大模型和智能機械人的
研發和應用。實施核心技術攻關載體扶持
計劃，支持科研院所與企業共建五家以上
人工智能聯合實驗室。鼓勵大模型插件及
相關軟硬件研發，以及在垂直行業領域的
布局。鼓勵企業依託河套深港科技創新合
作區、前海深港現代服務業合作區或海外
研發中心，研發基於國際主流大模型的創
新產品，拓展國際市場。

整合千億規模基金群
深圳市人工智能行業協會執行會長郎麗艷

表示，深圳已形成人工智能完整產業鏈，同
時深圳市政府也大力支持人工智能產業發
展，為創業者提供了很好的創新熱土。《方
案》在強化產業集聚方面提出，選擇條件成
熟的區域打造人工智能產業集聚區，搭建生
態孵化平台，大力培育企業梯隊，培育一批
具有核心競爭力的創新型領軍企業，孵化千
億級龍頭企業，打造一批專精特新、單項冠
軍、獨角獸人工智能企業，開展人工智能企
業定向招商。
《方案》還提出，堅持強化數據和人才兩
大支撐。加強數據關鍵要素供給，製定公共
數據開放計劃，搭建全市公共數據開放運營
平台，建立多模態公共數據集。研究數據要
素市場培育政策措施，做大深圳數據交易所
規模，打造一批企業數據品牌。推進人工智
能普及教育和學科建設，建立覆蓋全社會的
人才教育體系，加大行業人才培養和引進力
度，建設人工智能人才實訓基地，探索開展
企業人才匯聚計劃，推動人才向人工智能產
業集聚。
此外，加大財政資金投入力度，重點支持
人工智能創新和應用；統籌整合基金資源，
形成規模1,000億元的人工智能基金群；鼓
勵人工智能企業開展股權融資，在深圳創投
日設立人工智能專場。

強化智能算力集群供
給：從建設城市級智算平
台、打造大灣區算力樞紐、
建設企業級智算平台三個
層次，着力解決算力緊

缺問題。

增強關鍵核心技術與
產品創新能力：從加強
科技研發攻關、支持創新
產品研發兩個方面入
手，提升創新能

力。

提升產業集聚水平：
從規劃建設產業聚集區、
大力培育企業梯隊、搭建
生態孵化平台三個方面入
手，着力推動產業集

聚發展。

打造全域全時場景應
用：搭建場景開放供需對
接平台，推動公共服務、城
市治理以及千行百業廣泛
開放應用場景，提出26

個落地場景。

強化數據和人才要素
供給：從培育高質量數據
要素市場、打造高水平人
才匯聚高地兩個方面入
手，強化數據和人才

要素供給。

香港文匯報訊（記者郭若溪深圳報
道）人工智能應用前景廣闊，且有望成
為塑造全球競爭格局的重要因素，並將
為超前布局者帶來優勢。如何大力拓展
應用場景？《方案》提出，打造全域全
時場景應用，堅持開放政府和行業兩大
場景。搭建場景開放供需對接平台，依
託「深i企」平台建設人工智能服務專
區，鼓勵各區積極開展先行先試，創造
全域全時人工智能應用示範的有利條
件。大力推動公共服務、城市治理以及
千行百業的人工智能場景應用，提出
26個可由政府機關事業單位或國企主
導的人工智能推薦落地場景。

自動駕駛無人機配送等有前景
以人工智能的主要應用場景—智能網
聯汽車產業為例，它鏈接了汽車電子、
信息、互聯網等協同創新，能夠催生更
多新技術新產業，將帶動各個領域的技
術升級和轉型。截至目前，深圳累計開
放201.37公里測試示範道路，共向13
家企業發放了195張測試示範通知書。
在推進「公共服務＋AI」、「千行
百業＋AI」、「城市治理＋AI」、
「公共服務＋AI」等方面，加強製造業
數據的採集、利用、開發，探索建立企
業數據「標注＋訓練」閉環機制，儲備
高質量數據集，孵化高度智能化的生產
機械人。加快推進低空智能融合基礎設
施項目建設，推動低空經濟產業創新發
展。
「我感覺無人機配送除了快之外，對
我來說更大的價值是準時，我點的這杯
奶茶送來和它預估的時間誤差不到一分
鐘。」家住南山的消費者李女士在深圳
北站等車的時候，就體驗了一次無人機
外賣配送的方便快捷。
作為人工智能低空經濟的應用場景之
一，無人機配送已經不再是什麼新鮮
事。美團無人機配送在深圳北站附近的
匯隆商務中心北塔落地了第14條航
線，該航線航程約2公里。憑借精準到
秒的配送穩定性，無人機也收穫了不少
用戶的好評。
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香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報
道）香港文匯報記者5月31日從廣州南
沙區稅務局獲悉，稅務「港澳人士跨境
執業服務中心」日前在南沙正式啟用，
全方位推進港澳涉稅專業人士在南沙便
利執業。目前，已有7名港澳人士在南沙
成功辦理執業登記。首位辦理執業登記

的香港稅務學會前會長吳錦華說：「南
沙的執業環境值得期待，港澳人士跨境
執業服務中心將為港澳相關專業人士提
供更多便利和機遇，進一步促進涉稅專
業服務行業的發展和壯大。」
港澳人士跨境執業服務中心設在南沙
區稅務局智慧辦稅服務廳二樓。南沙稅
務部門設立了港澳涉稅專業人士服務專
窗，為港澳人士提供一站式服務，可快
速辦理執業登記備案、稅務代理申報等
業務。
為降低辦事成本，港澳人士在辦理執
業登記時，既可在南沙區稅務局現場遞
交材料，也可由香港稅務學會或澳門會
計師專業委員會代收並郵寄至南沙區稅
務局。執業登記後，港澳人士可通過發
起設立稅務師事務所、投資加入登記註
冊在廣州南沙的稅務師事務所擔任股東
或合夥人，或加入涉稅專業服務機構等
多種形式，在廣州南沙開展執業。

7名港澳涉稅專業人士南沙登記執業

香港文匯報訊（記者 郭若

溪 深圳報道）5月31日，深

圳市發布《深圳市加快推動人

工智能高質量發展高水平應用

行 動 方 案 （2023—2024

年）》（以下簡稱「《方

案》」），目標是打造中國新

一代人工智能（AI）創新發展

試驗區和國家人工智能創新應

用先導區，努力創建全球人工

智能先鋒城市，為全市高質量

發展助力賦能。2022年，深

圳市人工智能核心產業規模達

308億元（人民幣，下同），

同比增長34.4%，人工智能相

關產值2,180億元。預計2023

年，深圳市人工智能核心產業

規模達400億元以上。

◆◆深圳加快推動人工智能高質量發深圳加快推動人工智能高質量發
展展。。圖為國家超級計算深圳中心主機房圖為國家超級計算深圳中心主機房。。

香港文匯報記者郭若溪香港文匯報記者郭若溪攝攝

保障措施：從加強組
織領導、加強資金保障、
營造最好氛圍、加強安全
監管四個方面入手，強
化工作保障。

整理：香港文匯報

記者郭若溪

◆深圳提出打造人工智能全域全時場景應用。圖
為美團無人機外賣在景區內配送。

香港文匯報記者郭若溪攝

◆港人劉先生在深圳試用AlipayHK掃
碼乘車。 香港文匯報記者郭若溪攝

◆港澳人士跨境執業服務中心啟用，全
方位推進港澳涉稅專業人士在南沙便利
執業。 香港文匯報廣東傳真
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中國經濟景氣水平繼續回落，國家統計局最新發布的5月製造業採購

經理指數（PMI）降至48.8，低於4月0.4個百分點，連續三個月下

跌，並連續績兩月位於收縮區間。專家表示，當前經濟恢復動能有所

不足，企業生產活動放緩，市場新增需求不足，傳統行業和中小企業

生存發展壓力大。鑑於經濟動能不足，市場人士料下一步將增大企業

支持力度及刺激措施，有降準甚至降息的可能。

許正宇：香港投資管理公司已接洽不少項目

中國製造業PMI連縮三月惹減息憧憬
經濟恢復動能不足 企業生產放緩 新增需求不足

◆香港文匯報記者 海巖北京報道

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）香港特區
政府今年施政報告提出成立香港投資管理有
限公司，香港財庫局局長許正宇5月31日透
露，香港投資管理公司自成立以來，已接獲
不少機構提交投資計劃書，包括創科及金融
科技企業，雙方已開展初步洽談，未來會根
據董事會訂定的投資準則考慮作出投資。

起始管理資金規模620億
對於不少市場人士關注香港投資管理公

司有關投資計劃的細節、落實時間表等等，
許正宇5月31日以書面回覆立法會議員提問
時表示，香港投資管理公司將管理在未來基
金下設立的「香港增長組合」、「大灣區投
資基金」、「策略性創科基金」，以及新成

立的「共同投資基金」，起始管理資金規模
620億港元。
他指出，香港投資管理公司除投資回報
外，亦會考慮企業或個別項目帶動本地產業
發展和就業，以及長遠提升香港的競爭力和
經濟活力的潛力，有關過程視乎與相關合作
方的商討、個別市場的情況和董事會的決
策，不宜硬性規定時間表和投資比例。

已制訂投資策略投資準則
政府在2月中時已公布香港投資管理公
司董事會成員，許正宇最新透露董事會已
為公司制訂投資策略和投資準則，因應其
管理的基金的不同聚焦範疇，為項目、企
業或基金投資等訂定適合的策略及資產分

配，以及物色投資夥伴或目標的程序和準
則。在公司營運初期，金管局會向其提供
投資、後勤和營運方面的支援，包括利用
其投資管理經驗，協助董事會就投資項目
作出決策，制訂風險管理架構和處理行政
支援等事宜，讓公司快速開展運作，同時
具備高水平的企業管治。
許正宇又指，在投資公司成立之前，

「香港增長組合」已甄選8名普通合夥人，
為該組合作策略性投資，其涉及行業範疇十
分廣泛，包括科技、醫療保健、物流及供應
鏈管理、工商及金融服務、消費品等。金管
局一直協助統籌與普通合夥人合作的事宜，
跟進簽訂合約及安排注資，並監察合夥人按
協議和實際情況作出投資。政府已透過行政

安排逐步將「香港增長組合」過渡至由公司
管理，董事會將考慮投資運作的實際需要和
公眾知情權等因素，為公司制訂整體披露安
排。

「香港增長組合」安排過渡
行政長官李家超在今年施政報告中提出成
立香港投資管理公司，以更好利用財政儲備
促進經濟和產業發展，公司將按提高香港競
爭力、引領和支持策略性產業蓬勃發展的方
針，物色投資機遇，以增強香港招商引資的
能力、提升產業結構、增強經濟發展動能，
為市民創造更多優質的事業發展機會，並促
進香港與粵港澳大灣區城市的產業合作和發
展。

香港文匯報訊（記者 曾業俊）內地公布5月
官方製造業採購經理指數（PMI）為48.8，跌至
5個月低位，遜於市場預期。受消息拖累，人民
幣貶值，繼離岸價日前率先失守7.1後，在岸價
5月31日亦跌破7.1，為去年11月以來最弱。港
股於「五窮月」最後一日表現相當疲弱，繼之
前國指步入「技術性熊市」後，恒指5月31日

亦一度跌逾500點而墮入技術熊市區，最終收報
18,234點，跌361點或1.94%。整個5月，恒指
累跌1,660點或8.3%。
由於MSCI指數收市後更換成份股，大市全日
成交金額大增 81%至 1,709.53 億元（港元，
下同）。滬、深港通南下交易淨流入10.35億及
4.31億元人民幣。另外，5月31日國指跌120
點，報6,163點；科指跌75點，報3,626點。

科技股失色 京東創新低
5月 31日 73隻恒指成份股之中，僅創科實
業、中升控股、中芯、長江基建、比亞迪及農
夫山泉錄得升幅。科技股整體表現跑輸大市，
京東跌 3.15%至歷史新低 125.9 元、美團跌
5.32%至 52周新低110.2元、騰訊跌1.77%報
310.6元、阿里跌1.14%報77.9元。

人民幣兌美元跌穿7.1算
至於人民幣兌美元跌穿7.1算，離岸人民幣兌
美元跌0.039，報7.13；在岸人民幣兌美元挫
0.03，報 7.11，雙雙創去年11月 30日以來新

低。中國外匯交易中心公布，人民幣兌美元中
間價報7.0821，下調3點，再創去年12月初以來
約半年低。
信誠證券聯席董事張智威表示，內地PMI數字

反映中國經濟復甦不似預期，加上人民幣匯價繼
續創新低，拖累恒指當日大跌。市場常謂「五
窮、六絕、七翻身」，步入6月，預料恒指走勢仍
然「麻麻哋」，有機會下行至17,800點水平才會
見到支持。不過他強調，恒指大跌空間不多，因
為恒指已累積不少跌幅，現時水平已算「抵
買」，相信等一段時間探底完成後有望追落後。
元宇證券基金投資總監林嘉麒認為，恒指在期

指結算後首個交易日大跌，預料6月走勢並不理
想。人民幣跌勢未完，加上內地PMI數據差過預
期，相信恒指要再下試18,000點以下低位。科技
股整體表現跑輸大市，個別股份更再穿底，主要
由於市場憂慮美國在短期內仍會加息，而北水5
月31日淨流出亦反映減持跡象。至於人民幣匯價
方面，相信跌至7.2水平有支持，但預料人民幣
弱勢未必可以在短時間內扭轉，除非人民銀行出
手穩定人民幣，否則將繼續拖累港股。

統計局數據還顯示，5月非製造業商
務活動指數為54.5，低於4月1.9個

百分點。製造業和非製造業PMI均回
落，影響5月綜合PMI產出指數下降1.5
個百分點至52.9%。國家統計局服務業調
查中心高級統計師趙慶河分析稱，中國
經濟景氣水平有所回落，恢復發展基礎
仍需鞏固。

企業產能釋放受到抑制
5月製造業PMI各分項指數大多回落，

產需放緩，趙慶河稱製造業市場需求仍
顯不足，企業產能釋放受到抑制；全球
經濟復甦放緩，帶動新出口訂單指數在
收縮區間繼續下降。就業指數連續三個
月收縮，價格指數持續大幅回落，企業
信心總體穩定。相比大型企業產需擴
張、大型企業PMI在5月升至臨界點，
中小企景氣度依然偏弱，中小型企業

PMI均連續兩個月在收縮區間下降，降
幅超過1個百分點。

服務業保持較快恢復態勢
相比製造業景氣度回落，服務業繼續保

持較快恢復態勢。統計局公布的5月服務
業商務活動指數為53.8，低於上月1.3個
百分點。趙慶河表示，受消費需求加快恢
復等因素帶動，2月至4月服務業商務活
動指數連續三月位於較高景氣區間，本月
指數雖回調，仍高於上年同期6.7個百分
點。當月服務業業務活動預期指數高達
60.1，2023年以來始終保持在高位景氣區
間，且調查的全部行業均位於擴張區間，
表明服務業企業對市場恢復發展持續看好。
中國物流信息中心分析師文韜指出，當

前製造業新訂單指數已連續兩個月低於榮
枯線，企業調查顯示，反映市場需求不足
的企業比重為58.8%，創下有數據以來最

高值，國外需求也加快下降。結合來看，
當前經濟恢復動能不足。市場需求不足帶
動企業生產活動放緩，企業原材料採購量
也相應減少。非製造業企業反映需求不足
的比重也在上升，新增需求接續力度不足。

企業較樂觀 成本壓力緩
文韜說，經濟運行中也有好的表現，

就業指數雖有所回落，仍保持在48左右
相對正常水平；企業預期相對樂觀，生
產經營活動預期指數連續5個月保持在
54以上；企業成本壓力繼續緩解，除原
材料成本較快下降之外，物流成本也繼
續下降。同時，新舊動能轉換加快，傳
統的基礎原材料行業處於持續下行勢
頭，而裝備製造業和高技術製造業等新
動能保持穩定上升趨勢。認為當前經濟
存在的突出問題是市場新增需求不足，
傳統行業和中小企業生存發展壓力較
大。下一步需要繼續落實穩增長、擴內
需、穩外貿等工作，更大力度推進惠企
政策，支持中小企業平穩恢復。
浙商證券首席經濟學家李超預計，二

季度經濟同比增速有所放緩，但考慮低
基數效應不會太低，疊加美聯儲加息尚
未明確暫停，目前中國仍處於宏觀政策
空窗期。到下半年美聯儲加息暫緩後，
受益於國際收支、匯率改善，中國貨幣
政策空間有望打開，形成降息預期。

香港文匯報訊 (記者胡臥龍香港報道） 由山
東省工業和信息化廳、山東省人民政府台港澳
事務辦公室主辦的「2023港澳山東周」魯港澳
產業合作對接交流會5月31日在香港舉行。交
流會現場簽約9項重大項目，項目總金額達到93
億元（人民幣，下同）。
山東省工業和信息化廳廳長張海波在會上指

出，港澳是山東重要的合作夥伴，三方合作由
來已久、基礎牢固。山東產業基礎良好，市場
規模巨大，將為港澳企業、高校等提供充足的
合作空間。未來，山東產業將以最大熱情吸納
匯聚創新資源、推動綠色低碳發展、做強做優
數字經濟、全面深化金融合作，推動魯港澳合

作再上新高度。

9重大項目現場簽約
會上有9項重大項目現場簽約，涉及新能源新
材料、工業互聯網、產業人才合作等方面。尤
其是浪潮雲洲與澳門融貫簽署的「星火·鏈網」
應用項目，服務中國澳門、葡語系國家和東南
亞等地區，為近千家企業節省辦公能耗約
23%，對推動跨境數字貿易合作作出山東貢獻；
菏澤水務集團與香港協合新能源集團簽署的
「新型儲能智能製造工廠」項目，總投資額達
30億元，助力山東省產業綠色低碳發展；會
上，浪潮智能終端等5家企業作項目推介，吸引

港澳資金投向高新技術、數字經濟等新興領
域，進一步推進三方合作向縱深發展。
香港特區政府創新科技及工業局副局長張曼
莉，香港貿發局華北、東北首席代表陳嘉賢，
山東省台港澳工作辦公室副主任尹曉民，菏澤
市市長李春英等三方代表100餘人出席會議。

港股遇熊 五窮月跌1660點 首季內地客新造保費增27倍
香港文匯報訊（記者 莊程敏）
隨着香港與內地全面復常通關，
首季內地訪客到港買保險急升。
香港保監局5月31日公布，首季
內地客新造業務保費96億元（港
元，下同），急增近27倍。不
過，香港首季整體情況則略有走
弱，其中，毛保費總額達到1,472
億元，相較去年同期下跌7%。長
期有效業務保費收入跌近9%至
1,266億元，當中，非投資相連的
個人人壽及年金業務保費收入跌

逾3%至1,097億元。一般保險業
務毛保費升約7%至207億元，淨
保費亦升逾4%至125億元。
宏利香港亦表示，首季的保險
銷售業績錄得強勁增長。宏利香
港及澳門行政總裁白凱榮表示，
自香港與內地全面復常通關後，
內地訪港旅客明顯增加，帶動首季
年度化保費等值(APE)銷售額較
2022年同期顯著增長26%，其中
危疾保險計劃及合資格延期年金保
單的銷售額均按年增長逾40%。

香港文匯報訊（記者 殷考
玲）東瀛遊執行董事禤國全5月
31日於股東會後表示，公司生意
在4月至5月已回復至疫情前七
成，早過之前預期於暑期才能達
標。他期望暑假旺季生意有望超
越疫情前七成的目標，惟因各地
機場及航空公司運力有待提升，
兩者仍是影響機票及團費的重要

因素。至於該公司因疫情流失人
手，目前約有350名員工，與疫
前約600人仍有一段距離，現已
積極招聘。至於團費方面，禤國
全以暑假北海道團舉例，疫情前
團費約 1.3 萬元（港元，下
同），疫情後團費約1.4萬至1.5
萬元，但天數較以往為多，原因
是日圓疲弱，預訂酒店有折讓。

東瀛遊生意回復疫前七成

香港文匯報訊（記者 周曉
菁）周生生主席兼集團總經理周
永成5月31日於股東會後指，隨
着與內地全面復常通關，旅客人
數回升，相信年底生意額可回復
至疫情前水平。
周生生財務長兼公司秘書陳志
光透露，今年「五一黃金周」消
費與2018、2019年表現相若，

以往旅客消費佔本地業務的四至
五成，現時約有兩至三成。表明
內地訪港旅客人數不及預期，在
消費上亦較為保守。
近期金價略有波動，陳志光指，
公司對沖金價大約有四成，計價黃
金飾品是以市價賣出，若金價上
升，按照「先進先出」方式銷售，
某些程度上會有利毛利增加。

周生生：年底生意可恢復至疫前

◆財庫局局長許正宇指，香港投資管理
公司自成立以來，已接獲不少機構提交
投資計劃書。 中通社

◆恒指5月31日曾跌逾500點，最終全日下跌
361點或1.94%。 中通社

◆中國經濟景氣水
平有所回落，恢復
發展基礎仍需鞏
固。 中新社
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魯港澳產業合作對接交流會簽約93億

◆ 魯港澳產業合作對接交流會在香港舉行。現
場簽約9項重大項目，項目總金額達93億元人民
幣。 受訪者供圖
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王毅會見德國總理外事顧問普呂特納

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）針對蔡英文在就職7年記者會上發

表的有關言論，國台辦發言人朱鳳蓮在5月31日例行發布會上回應指出，謊

言不可能欺世，妄圖搞「和平分裂」更是不可能得逞。此外，她還指出，民

進黨當局明知自己一意孤行搞「台獨」意味着戰爭，卻不許老百姓擔憂戰爭

帶來的災難。人民的眼睛是雪亮的，民進黨不放棄「台獨」立場，就沒有資

格奢談「和平」，就是戰爭恐懼的始作俑者。

蔡當局妄圖搞「和平分裂」不可能得逞
國台辦回應蔡英文言論：一邊空談和平，一邊兜售「台獨」，謊言不可能欺世！

香港文匯報訊 據新華社報道，5月31
日，中國商務部部長王文濤會見特斯拉首席
執行官馬斯克。雙方就中美經貿合作、特斯
拉在華發展等議題進行了廣泛、深入的交
流。王文濤指出，中美兩國經濟深度融合，
雙方應在相互尊重、和平共處、合作共贏原
則指引下加強經貿對話與合作，世界經濟發
展和人類進步需要科技領域的開放合作。馬

斯克讚揚中國發展的活力和潛力，對中國市
場充滿信心，願繼續深化互利合作。

工信部部長會見馬斯克
另據中通社報道，5月31日，中國工業

和信息化部部長金壯龍在北京會見特斯拉
公司首席執行官馬斯克，雙方就新能源汽
車和智能網聯汽車發展等交換意見。

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）
中國共青團網最新顯示，吉林省委常委、
宣傳部長阿東已經履新共青團中央書記處
第一書記，出生於1970年11月的阿東是繼
新任國家金融監督管理總局局長李雲澤之
後，全國第二位70後正部級官員，同時也
是目前全國最年輕的正部級官員。共青團
中央原書記處第一書記賀軍科則剛剛轉任
中國科協黨組書記。
阿東現年52歲（1970年11月生），回

族，遼寧鞍山海城人。阿東在遼寧師範大學
地理系完成本碩課程，1994年考入北京大

學城市與環境學系，攻讀人文地理專業博
士。博士畢業後，阿東在國家海洋局工作19
年，歷任海域管理司副同長、東海分局副局
長、海洋出版社黨委書記等。2016年1月出
任國家海洋局政策法制與島嶼權益司司長。
2016年夏季，阿東南下出任海南三沙市委
副書記，此後兼任市委宣傳部長、市紀委書
記等職務，次年7月升任三沙市市長。僅半
年多後，又轉任三亞市長。2020年4月，他
跨省履新，擔任吉林省副省長，次年12月
出任吉林省委常委、宣傳部長，如今又獲晉
升，擔任新職。

香港文匯報訊 據中新社報道，5月31
日，廣西海事局聯合廣東海事局、海南海
事局開展2023年首次粵桂瓊北部灣聯合巡
航，強化北部灣水上交通安全監管，服務
西部陸海新通道建設。
據廣西海事局介紹，此次巡航編隊由「海

巡09」「海巡1001」等多艘海巡船組成。
其中，「海巡09」輪是中國首艘萬噸級海事
巡邏船，船長165米、舷寬20.6米，續航力
可達10,000海里（約18,000公里）以上，
也是目前中國噸位最大、裝備先進、綜合能
力強、具有世界領先水平的公務執法船。這
也是萬噸級海巡船首航北部灣港。
作為中國海事局首艘萬噸級深遠海綜合

指揮旗艦，「海巡09」輪具備高海況下的
跨海區安全巡航及應急搜救能力，可實現
海空一體綜合執法和全球巡航救援，是中
國海上重要的巡航動態執法平台。
此次巡航編隊從海南三亞港出發，經廣

西防城港、欽州港、北海港等水域後，最
終到達廣東轄區。巡航範圍涵蓋北部灣沿
海主要港區、航道、運輸航線及中越交界
水域，本次總巡航里程超430海里。
據廣西海事局指揮中心副主任陳忠明介

紹，本次巡航，海事部門對北部灣海域通
航環境、通航秩序、水域環境等進行重點
巡查，尤為關注海上風電建設等新業態發
展和通航環境變化。

香港文匯報訊 據新華社報道，5月31
日，中共中央政治局委員、中央外辦主
任王毅在北京會見德國總理外事顧問普
呂特納。
王毅說，作為全方位戰略夥伴，中德

不僅要穩定好發展好雙邊關係，也要為
共同應對全球挑戰作出貢獻。面對當前
國際局勢不穩定、不確定因素增多，中
德要攜手努力，舉辦好第七輪中德政府
磋商，向歐洲和世界發出積極信號。

王毅強調，世界是豐富多彩的，相互
尊重、平等相待、和平共處應成為大國
交往之道。中國堅持走和平發展道路，
內外政策保持高度穩定性、連續性，高
度公開透明。中國經濟同世界緊密融合，
我們將全面推進中國式現代化，堅持高質
量發展、高水平對外開放，同各國共享機
遇、合作共贏。中國實現穩定發展，14
億多人口整體邁入現代化，將為世界和
平穩定、發展繁榮作出更大貢獻。

普呂特納表示，德中關係基礎穩固，
德方將繼續堅定奉行一個中國政策。我
們對即將舉行的新一輪德中政府磋商充
滿期待，將共同加緊推進各項籌備工
作。世界多極化是必然趨勢，德方高度
評價中國發展成就，高度重視中國的國
際影響，願加強對話合作，共同應對動
盪不定局勢的挑戰。
雙方還就烏克蘭等共同關心的國際地

區問題交換了看法。

香港文匯報訊 據新華社報道，國防
部新聞發言人譚克非5月31日就美炒作
中方「拒絕」兩國防長會晤提議事答記
者問。他表示，當前兩軍交流面臨的困
難，責任完全在美方。
有記者問，據報道，美國防部稱，中

方拒絕美方有關在新加坡舉行兩國防長

會晤的提議。此外，美方還稱中方近年
來多次拒絕美方關於兩軍各層級交流的
請求。請問對此有何評論？
譚克非說，中方重視發展中美兩軍關

係和開展各層級溝通，事實上兩軍接觸
交流並未中斷。我想強調的是，對話不
能沒有原則，溝通不能沒有底線。當前

兩軍交流面臨的困難，責任完全在美
方。美方一方面口口聲聲要加強溝通，
另一方面又不顧中方關切人為製造障
礙，嚴重破壞兩軍互信，這不是致力於
溝通的應有態度。當前，美方要以實際
行動展示誠意、糾正錯誤，為雙方溝通
交流創造必要條件和應有氛圍。

香港文匯報訊 據中通社報道，中國
外交部發言人毛寧5月31日主持例行記
者會時，就美方派艦機對中國進行偵察
的相關提問回答說，美方應當立即停止
此類危險的挑釁行動。
記者會上，毛寧說，我想指出的是

美方長期頻繁派艦機對中國進行抵近
偵察，嚴重危害中國的國家主權安
全。這種挑釁性的危險行動是引發海
上安全問題的根源，美方應當立即停
止此類危險的挑釁行動，中方將繼續
採取必要措施，堅定維護自身的主權
安全。

嚴正促美約束海空一線兵力
另據中國人民解放軍南部戰區社交平台

賬號5月31日消息，南部戰區新聞發言人
張南東陸軍大校5月31日發表談話表示，
中方嚴正敦促美方切實約束海空一線兵力
行動，嚴格遵守有關國際法和相關協議協
定，防止出現海空意外事件。
張南東表示，5月26日，中國人民解

放軍海軍17艦編隊位南海進行例行性訓
練期間，美軍1架RC-135偵察機蓄意闖
入中方訓練區域實施偵察干擾，中國人
民解放軍南部戰區組織空中兵力全程跟

蹤監視，處置依法依規，操作專業規
範。
張南東表示，美方行徑嚴重破壞地區

和平穩定，相關報道罔顧事實，完全是
惡人先告狀，顛倒黑白、倒打一耙，妄
圖混淆國際視聽。
張南東表示，中方嚴正敦促美方切實

約束海空一線兵力行動，嚴格遵守有關
國際法和相關協議協定，防止出現海空
意外事件，否則由此引發的一切後果均
由美方承擔。戰區部隊時刻保持高度戒
備，堅決捍衛國家主權安全和南海地區
和平穩定。

商務部部長王文濤會見馬斯克
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中方：美應立即停止抵近偵察等挑釁行動

國防部：中美兩軍交流面臨困難 責任完全在美方

蔡英文在就職7年記者會上稱，台灣問題
要用和平解決，堅守所謂「四個堅持、

維持現狀」，以對話化解兩岸分歧，並稱以
「維持現狀」作為最大公約數，就是確保和
平之鑰。對此，朱鳳蓮回應稱，這篇講話一
邊空談和平，一邊赤裸裸販賣「兩國論」，
兜售「台獨」主張；宣稱要「和平對話」，
卻避而不談一個中國原則和「九二共識」這
一兩岸對話協商的政治基礎。朱鳳蓮強調，
謊言不可能欺世，妄圖搞「和平分裂」更是
不可能得逞。

民進黨當局是台海現狀真正破壞者
朱鳳蓮指出，世界上只有一個中國，大陸

和台灣同屬一個中國，中國的主權和領土完
整從未分割也不容分割，這是兩岸關係的真
正現狀，也是國際社會的普遍共識。民進黨
當局2016年上台以來，單方面破壞兩岸關係
政治基礎，大搞「台獨」分裂，阻撓兩岸交
流合作，公然宣揚「兩國論」，破壞兩岸同
屬一中的事實，勾連外部勢力謀「獨」挑
釁，是台海現狀的真正破壞者，是台海和平
穩定的最大亂源。這是任何粉飾狡辯都掩蓋
不了的事實。
朱鳳蓮重申，「台獨」是一條走不通的絕

路。「我們堅持『和平統一、一國兩制』基
本方針，願意為和平統一創造廣闊空間，但
絕不為各種形式的『台獨』分裂活動留下任
何空間。」

不棄「台獨」立場 沒資格奢談「和平」
有記者提問，蔡英文日前呼籲島內政黨及

政治人物不要為選舉利益，販賣戰爭恐懼，
用恐懼來煽動台灣人民，並稱「戰爭不是全
世界的選項，也不是台灣的選項」，對此有
何評論？朱鳳蓮作出回應稱，是誰在販賣戰
爭恐懼，相信台灣民眾看得很清楚。
朱鳳蓮表示，民進黨當局頑固堅持「台

獨」立場，貼靠外部勢力挑釁大陸，極力渲
染所謂「大陸威脅」，為其操弄「反中抗

中」尋找借口、騙取選票，不惜揮霍台灣民
眾的血汗錢，對外大肆求購武器，把台灣一
步步推向險境，引發島內民眾對「台獨」導
致戰爭的深切憂慮。民進黨當局明知自己一
意孤行搞「台獨」意味着戰爭，卻不許老百
姓擔憂戰爭帶來的災難。
朱鳳蓮強調，人民的眼睛是雪亮的，民進

黨不放棄「台獨」立場，就沒有資格奢談
「和平」，就是戰爭恐懼的始作俑者。

披上「和平」外衣欺騙不了世人
針對賴清德聲稱希望對大陸方面表示「人

民的福祉是最重要的，和平對大家都有好
處」，朱鳳蓮反問：「一個標榜自己是『務
實台獨工作者』的人說出這種話，不是很奇
怪嗎？」
朱鳳蓮指出，「台獨」本性不改，光靠變

換說辭，想給自己披上「善意」「和平」的
外衣，欺騙不了世人。繼續頑固堅持「台
獨」分裂立場，罔顧台灣民眾願望和利益，
最終只會把台灣推向兵兇戰危的險境。只有
徹底放棄「台獨」立場，才能維護台海和平
穩定，才能維護兩岸民眾利益福祉，才能推
動兩岸關係和平發展。

禁台民眾旅遊團來大陸不得人心
此外，朱鳳蓮還指出，民進黨當局禁止台

灣民眾旅遊團來大陸的做法不得人心。發布
會上有記者提問指出，針對大陸恢復台灣居
民赴大陸團隊遊，台旅遊主管部門稱，需等
旅遊「小兩會」協商後才能解除禁止旅行業
者接待及組團前往大陸的禁令。對此，朱鳳
蓮回答，5月19日，大陸有關部門宣布恢復
旅行社經營台灣居民來大陸團隊旅遊業務，
受到台灣旅遊業界和廣大台胞的歡迎。「我
們注意到，民進黨當局公開表示不會解除禁
止旅行業組織台灣民眾旅遊團來大陸的禁
令，引發島內各界不滿。兩相對比，誰在為
台灣同胞和旅遊業者着想，誰站在他們利益
對立面，答案一目了然。」

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報
道）針對美國政府對台武器援助首批
武器已抵台，國台辦發言人朱鳳蓮在
5月 31日例行新聞發布會上應詢指
出，美方調整加快對台售武的動向再
次證明，美國打「台灣牌」，企圖把
台灣打造成「豪豬」，實質是在「毀
台」「害台」，把台灣同胞當成炮
灰，絕不是為了台灣同胞好。
台防務主管部門5月25日證實，美

國政府對台5億美元武器援助已經實
施，首批交付的「毒刺」便攜式防空
導彈已運抵台灣。對此，朱鳳蓮表
示，美國售台武器違反中美三個聯合
公報特別是「八一七公報」規定，我
們堅決反對。

朱鳳蓮強調，美方調整加快對台售
武的動向再次證明，美國打「台灣
牌」，企圖把台灣打造成「豪豬」，
實質是在「毀台」「害台」，把台灣
同胞當成炮灰，絕不是為了台灣同胞
好。民進黨當局頑固「倚美謀獨」，
只會把台灣推入兵兇戰危的險境。

披着經貿外衣做政治交易
朱鳳蓮當日還對民進黨當局力推所

謂美國與台灣地區「21世紀貿易倡
議」作出回應。據悉，美國與台灣地
區將就所謂「21世紀貿易倡議」簽署
首批協議，有評論認為，如果完全遵
照該倡議制定的新貿易規則和標準，
台灣地區將成為美國的「經濟殖民

地」。
對此，朱鳳蓮表示，我們堅決反對

我建交國與中國台灣地區洽商任何具
有主權意涵或官方性質的協議，這一
立場是一貫的、明確的。
朱鳳蓮稱，民進黨當局力推這份所

謂「協議」，任由美方予取予求，是
「盡台灣之物力，討外國之歡心」，
純屬賠本賺吆喝。這份所謂「協議」
是不平等協議，是披着經貿外衣做政
治交易，是美國巧取豪奪、壓榨台
灣，是民進黨當局卑躬屈膝、出賣台
灣。民進黨當局吹噓的所謂「外交成
就」，其代價就是島內企業、民眾利
益被出賣，台灣核心產業優勢和整體
經濟競爭力被削弱。

美企圖把台灣打造成「豪豬」是毀害台灣

◆中國大陸5月19日恢復台灣團客赴陸旅遊。圖為台灣民眾在桃園機場搭機前往大陸。 資料圖片
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習近平：爭當德智體美勞全面發展好兒童
考察北京育英學校 向全國少年兒童祝賀「六一」國際兒童節快樂

香港文匯報訊 據新華社報道，在「六一」國際兒童節到來之際，
中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平5月31日上午來到
北京育英學校，看望慰問師生，向全國廣大少年兒童祝賀節日。習近平
強調，少年兒童是祖國的未來，是中華民族的希望。新時代中國兒童
應該是有志向、有夢想，愛學習、愛勞動，懂感恩、懂友善，敢創
新、敢奮鬥，德智體美勞全面發展的好兒童。希望同學們立志為強國
建設、民族復興而讀書，不負家長期望，不負黨和人民期待。

香港文匯報訊 據新華社報
道，近日，中國國家主席習近平
覆信孟加拉國兒童阿里法．
沁，鼓勵她努力學習、追求夢
想，傳承好中孟傳統友誼。
習近平指出，沁在信中講述

的親身經歷是中孟友好的生動
寫照。中國和孟加拉國人民自
古以來就是好鄰居、好朋友，
擁有綿延千年的友好交往歷
史。600多年前，中國明代航
海家鄭和的「寶船」兩度到訪
孟加拉，在兩國人民中間播撒
下友誼的種子。600多年後，
中國海軍「和平方舟」號醫院
船懷仁遠航，中國女軍醫在吉
大港幫助沁的母親渡過險境、
順利生產，沁的父親用孟語
「中國」為其取名，譜寫了中
孟友好新的感人篇章。
習近平強調，得知沁立志長

大後做中孟友誼的使者，未來
希望到中國學醫，像「中國媽
媽」那樣救死扶傷，感到十分
高興。希望沁珍惜韶華、努力
學習，實現自己的夢想，回饋
家庭、服務社會、報效祖國。
在「六一」國際兒童節到來之
際，祝沁身體健康、家庭幸
福、學習進步。
阿里法．沁2010年出生時，

其母因患嚴重心臟病遭遇難
產，一度生命垂危。當時正在
孟加拉國吉大港訪問的中國海
軍「和平方舟」號醫院船接到
求助，派出軍醫第一時間趕赴
當地醫院，頂着巨大壓力進行
剖腹產手術，最終母女平安。
為表感激，她的父親為其起名
「沁」（Chin），孟語意思為
「中國」。
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◆ 5月31日上午，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平來到北京育
英學校看望慰問師生，向全國廣大少年兒童祝賀「六一」國際兒童節快樂。這是
習近平在教師辦公室同教師們親切交流。 新華社

◆ 5月31日上午，中共中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平來到北京育英學校看望慰問師生，向全國廣
大少年兒童祝賀「六一」國際兒童節快樂。這是習近平在籃球場向正在上體育課的小學生們揮手致意。 新華社

中共中央政治局常委、中央辦公廳主任蔡奇，
中共中央政治局常委、國務院副總理丁薛祥

陪同考察。
北京育英學校1948年創辦於河北西柏坡，前身為

「中共中央直屬機關供給部育英小學校」。75年來，
學校在老一輩革命家關心關懷下，全面貫徹黨的教育
方針，落實立德樹人根本任務，推行學制創新，開展
特色辦學，引領學生德智體美勞全面發展。

落實好「雙減」加強革命傳統教育
習近平來到學校，首先走進校史館，了解學校歷

史沿革、建設發展和近年來推動教育教學改革創
新、落實「雙減」政策要求、促進學生德智體美勞
全面發展等情況。習近平指出，教育的根本任務是
立德樹人，培養德智體美勞全面發展的社會主義建
設者和接班人。學生的理想信念、道德品質、知識
智力、身體和心理素質等各方面的培養缺一不可。
「雙減」政策落地有一個過程，要久久為功。要引
導家長、學校、社會等各方面提高認識，推動落實
好「雙減」工作要求，促進學生全面發展。育英學
校具有光榮的革命傳統和鮮明的紅色基因。要加強
革命傳統教育，讓每一位育英學校的學生牢記學校
的光榮歷史，銘記黨的關懷，賡續紅色傳統，傳承
紅色基因，從小聽黨話、跟黨走，立志為黨成才、
為國奉獻。

冀同學們為高水平科技自立自強作貢獻
學校思聰樓二層科學教室不時傳出歡聲笑語，習近平

走進教室，師生們告訴總書記，他們正在運用所學的直
線運動、曲線運動、斜面運動等知識，用積木動手設
計搭建過山車模型進行驗證。習近平指出，科學實驗
課，是培養孩子們科學思維、探索未知興趣和創新意
識的有效方式。希望同學們從小樹立「科技創新、強
國有我」的志向，當下勇當小科學家，未來爭當大科
學家，為實現我國高水平科技自立自強作貢獻。

勉教師牢記為黨育人為國育才初心使命
習近平隨後來到五年級教師辦公室，看望正在研

討備課的老師們，詢問課後服務課程結構設置等情
況。習近平指出，中國特色社會主義教育體系是好
的，我國的基礎教育在世界上是有優勢的，要堅定
文化自信，把自己好的東西堅持好，把國外好的東
西借鑒好，與時俱進、開放發展，讓孩子們有更廣
闊的眼界、更開闊的思路、更開放的觀念，努力培
養堪當民族復興重任、勇於創造世界奇跡的國之棟
樑。習近平強調，人才培養，關鍵在教師。廣大教
師要牢記為黨育人、為國育才的初心使命，以人民
教育家為榜樣，以德立身、以德立學、以德施教。
要在全社會營造尊師重教的良好風尚，讓教師成為
最受社會尊重和令人羨慕的職業，努力形成優秀人
才爭相從教、優秀教師不斷湧現的良好局面。
在學校小廣場上，師生們熱情歡送總書記。習近平

祝願孩子們茁壯成長、健康成才，並向全國廣大少
年兒童祝賀「六一」國際兒童節快樂。他說，今天
我專程來北京育英學校看望大家，和小朋友們共慶
「六一」兒童節。看到同學們天真活潑、朝氣蓬
勃，臉上洋溢着幸福的笑容，感到非常高興。黨中
央始終關心關懷少年兒童的健康成長，採取了一系
列政策舉措，努力為孩子們健康成長創造更好環
境。我相信，有中國共產黨的領導和社會主義制度
的顯著優勢，生活在中華民族大家庭裏的各族兒童
一定會越來越幸福，一定會擁有更加美好的未來。
各級黨委和政府、社會各方面要切實做好與兒童事
業發展有關的各項工作，關心幫助困難家庭的孩子
特別是孤兒和殘疾兒童，讓所有孩子都能感受到黨
和政府的溫暖，都能有一個幸福美好的童年。
習近平對同學們說，今天的少年兒童是強國建

設、民族復興偉業的接班人和未來主力軍。為在本
世紀中葉把我國全面建成社會主義現代化強國，現
在是我們這一代人在努力奮鬥，未來要靠你們去接
續奮鬥。
習近平祝願廣大家長身體健康、家庭幸福，祝願

廣大教師在神聖的崗位上作出新的貢獻。
尹力及中央和國家機關有關部門、北京市負責同

志陪同考察。

中非攜手暖童心 傳遞溫暖和關懷
香港文匯報訊 據新華社報道，「六一」國

際兒童節前夕，中國國家主席習近平夫人彭麗媛
與非洲第一夫人發展聯合會共同倡議發起「中
非攜手暖童心」關愛非洲孤兒健康活動。中國
駐非洲各國使館和駐有關國家醫療隊赴當地孤

兒院或相關機構看望孩子們，開展健康體檢義
診、捐贈愛心包等活動。
彭麗媛在倡議中表示，中國是非洲永遠的朋
友，真誠的夥伴。今年是中國政府向非洲派遣
醫療隊60周年，中國醫療隊積極為非洲國家

民眾提供幫助，成為傳遞中非友誼的白衣使
者。希望關愛非洲孤兒健康活動向孩子們傳遞
溫暖和關懷，增進非洲兒童健康福祉，為推動
構建新時代中非命運共同體作出貢獻。
非洲第一夫人發展聯合會輪值主席、納米比

亞總統夫人根哥斯以及聯合會成員積極響應，
對彭麗媛長期關心支持非洲婦女兒童事業發展
表示高度讚賞。多個非洲國家總統、總統夫
人、高級官員等出席本國活動，大家紛紛表
示，相知無遠近，中國勝親鄰，衷心感謝中方
長期以來向非洲提供的無私幫助和寶貴支持，
期待續寫非中友誼新篇章，攜手共創美好未
來。

香港文匯報訊 據新華社報道，習近平5月
31日上午來到北京育英學校，看望慰問師
生。習近平步行察看校園環境。籃球場上學
生們正在打籃球、跳繩，上體育課。習近平指
出，提高人的健康素質，青少年是黃金期。這

個階段，長身體是第一位的，身體好了，才能
為今後一生的學習工作打好基礎。體育鍛煉是
增強少年兒童體質最有效的手段。現在生活條
件好了，孩子們不是要吃得胖胖的，而是要長
得壯壯的、練得棒棒的。體育鍛煉要從小抓
起，體育鍛煉多一些，「小胖墩」、「小眼
鏡」就少一些。學校要把體育老師配齊配好，
家庭、學校、社會等各方面都要為少年兒童增
強體魄創造條件。
隨後，習近平來到學生農場。這裏是學生開

展農業種植活動的實踐場所，陽光下、田壟
上，一排排綠油油的菜苗生機勃勃。孩子們拿
着水桶、鏟子、耙子、毛筆，為西紅柿、黃瓜
等澆水、鬆土、除草、授粉。習近平強調，很
多知識和道理都來自勞動、來自生活。引導孩
子們從小樹立勞動觀念，培養勞動習慣，提高

勞動能力，有利於他們更好地學習知識。現在
一些城裏的孩子接觸農村、接觸大自然少，不
光「四體不勤」，而且「五穀不分」，對吃的
是什麼、從哪裏來的、怎麼來的都不知道，更
體會不到「誰知盤中餐，粒粒皆辛苦」。他對
同學們說，認識大自然，首先要從認識身邊的
植物開始。同學們栽培的各種植物，雖然書本
上都有介紹，但大家親手種、親自培育、跟蹤
觀察，收穫肯定是不一樣的。希望同學們從
「學農」中感受到農作的艱辛和農民的不易，
從小養成熱愛勞動、珍愛糧食、尊重自然的良
好習慣，為建設美麗中國作貢獻。新時代生態
文明建設要從娃娃抓起，通過生動活潑的勞動
體驗課程，讓孩子親自動手、親身體驗、自我
感悟，讓「綠水青山就是金山銀山」的理念早
早植入孩子的心靈。

◆5月31日上午，習近平在學生農場同正在進
行農業種植實踐的小學生們親切交流。新華社

體育鍛煉多一些「小胖墩」就少一些

總書記深情寄語新時代中國兒童
每到「六一」國際兒童節之際，孩子們總
會收到習近平總書記的關心和祝福，既包括
看望、會見，也有回信、致賀等。
今年5月31日上午，總書記來到北京育英
學校看望慰問師生，向全國廣大少年兒童祝
賀節日。這是繼2014年赴北京市海淀區民
族小學之後，總書記再次在「六一」前夕走
進北京校園送祝福。在育英學校，總書記看
了什麼，談了什麼？《時政新聞眼》為你解
讀。

賡續傳統 傳承紅色基因
在北京育英學校，習近平總書記第一站去
了校史館。這是一所有着光榮革命傳統和鮮
明紅色基因的學校，1948年誕生於河北西柏
坡，前身為「中共中央直屬機關供給部育英
小學校」，1949年春隨黨中央遷入北京。
1952年「六一」國際兒童節前，毛澤東同
志為北京育英學校題字：「好好學習 好好
學習」。這8個字後來成為學校的校訓。漫
步校園，江山社稷石、育英時評、英雄牆、
影壁牆等，都被布置在學校的顯著位置，紅
色基因凝結為文化坐標。
在校史館，習近平總書記了解學校歷史沿
革、建設發展和近年來推動教育教學改革創
新等情況。總書記指出，要加強革命傳統教
育，讓每一位育英學校的學生牢記學校的光
榮歷史，銘記黨的關懷，賡續紅色傳統，傳
承紅色基因。

爭當這樣的新時代好兒童
新時代中國兒童，應該是什麼樣子的？
在北京育英學校考察時，習近平總書記作
了這樣的「畫像」：新時代中國兒童應該是
有志向、有夢想，愛學習、愛勞動，懂感
恩、懂友善，敢創新、敢奮鬥，德智體美勞
全面發展的好兒童。總書記當天在北京育英
學校的考察行程，也是詮釋這一「畫像」的
過程。

新時代中國兒童既要把學習搞得好好的，
又要把身體搞得棒棒的。總書記步行察看校
園環境，來到籃球場邊駐足觀看。球場上，
學生們正在打籃球、跳繩，上體育課。
「一些城裏孩子，缺的不是營養，缺的是運
動。」「現在孩子普遍眼鏡化，這是我的隱
憂。」德智體美勞全面發展，總書記曾經多次
談起對於「體」的思慮。這次在北京育英學
校，他再次指出，體育鍛煉要從小抓起，體育
鍛煉多一些，「小胖墩」「小眼鏡」就少一
些。
德智體美勞全面發展，不能忽視「勞」的
作用。總書記這次專門看了北京育英學校的
學生農場。這裏是學生開展農業種植活動的
實踐場所。一排排綠油油的菜苗生機勃勃，
就是孩子們勞動的果實。
愛學習，讀「有字之書」；愛勞動，讀
「無字之書」。在這次考察時，總書記希望
同學們從「學農」中感受到農作的艱辛和農
民的不易，從小養成熱愛勞動、珍愛糧食、
尊重自然的良好習慣，為建設美麗中國作貢
獻。

努力培養國之棟樑
「敢創新、敢奮鬥」，也是新時代中國兒
童的鮮明標識。
當天上午，習近平總書記還來到北京育英
學校的思聰樓，走進科學教室和五年級教師

辦公室，看望師生。科學教室裏，學生們三
五一組，圍聚桌前開展科學實驗。他們正在
運用所學的直線運動、曲線運動、斜面運動
等知識，用積木動手設計搭建過山車模型進
行驗證。
今年以來，總書記在兩次主持中央政治局

集體學習時，都談到了加強科學教育的問
題。他指出，要在教育「雙減」中做好科學
教育加法。基礎教育既要夯實學生的知識基
礎，也要激發學生崇尚科學、探索未知的興
趣，培養其探索性、創新性思維品質。在
「六一」前夕的這次考察中，總書記勉勵同
學們當下勇當小科學家，未來爭當大科學
家，為實現我國高水平科技自立自強作貢
獻。
總書記看望正在研討備課的老師們也指

出，要讓孩子們有更廣闊的眼界、更開闊的
思路、更開放的觀念，努力培養堪當民族復
興重任、勇於創造世界奇跡的國之棟樑。

共慶節日 寄語未來
臨別之前，習近平總書記來到學校小廣

場，祝願孩子們茁壯成長、健康成才，並向
全國廣大少年兒童祝賀「六一」國際兒童節
快樂。
2013年、2014年「六一」前夕，總書記

在北京市少年宮和海淀區民族小學向全國廣
大少年兒童祝賀節日時，強調了同一句話：
「每個人都是從孩子長大的。實現我們的夢
想，靠我們這一代，更靠下一代。」
在這次考察北京育英學校時，習近平總書記

對同學們說，今天的少年兒童是強國建設、
民族復興偉業的接班人和未來主力軍。為在
本世紀中葉把我國全面建成社會主義現代化
強國，現在是我們這一代人在努力奮鬥，未
來要靠你們去接續奮鬥。
這是歷史接力，也是根本大計。祝每一位

新時代中國兒童，節日快樂！
◆央視新聞客戶端 時政新聞眼

◆正在搭建過山車模型的學生們。

◆5月29日，在孟加拉國首都達卡，阿里
法．沁認真閱讀中國國家主席習近平的覆
信。 新華社
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不如一见不如一见
关於信仰上帝，有些

人坚持“看过才信”，他
们和掩耳盜铃的一样可
怜。因为第一，他们不
能证明“沒有”上帝，第
二，他们的上帝观，一生
若隐若现，“否认”增加
他们良心上的负担。第
三，上帝如果只限於空
间时间，祂一定不过是
一块最古的腐木，靠人
搬动供养。信这种上帝
的人，聪明有限。

在 科 学 的 世 界 里 ，
“看不见”的东西实在太
多了。原子，电子，质子
所带着的正电荷，外面
所包围的负电荷，每一
颗分子都是那么活跃，
只会分裂增加，並不消
灭。上几代的人类还沒
有发现它们之前，不都
是 拜 天 ，拜 太 阳 月 亮
吗？今天如果有人要拜

原子，那才是新闻。
人的价值，完全为了

他的智慧，他能“发现”，
可 是 他 永 远 不 能“ 创
造”。然而，单凭发现，
已经夠他惊奇了。他怎
么样去极力否认一切还
未看见的东西，那倒是
一个非常有趣的问题。

我们看，不靠肉眼而
已 。 微 笑 是 否 止 於 皓
齿 ？ 思 想 的 重 量 有 多
少？风义的尺寸如何？
美 丽 至 难 度 量 。 爱 心
嘛，就是剖心置腹，也摸
不着。且看那些“目击
论”的朋友要怎样辩论。

耶稣说：“清心的人
有福了，他们必得见上
帝。”

清心是一个纯洁的
心意，沒有虛伪作假，不
強词夺理。清心不是极
端主义，而是对宇宙的

启示，有合乎自然的响
应和感触。清心也不代
表完全，它是一个有纪
律的，不懈的意念去追
求完全。

清心不仅指心而已，
又指人对身体的爱护，
品格的陶冶，思想的发
展，行为的检点。

一个住在放纵，信心
雌黃的环境的人，他的
眼睛根本还未打开，何
来视觉呢？

创造以来，上帝一直
与人同在。祂的目的，
性格，位格都不变，变的
只是人。有人存心不要
见祂，因为他们两手肮
脏。而世界的真善美，
都是那些愿意看见上帝
的人把它们保存发扬，
否则人无噍类呢了。

上帝的伟大，不受人
的思想控制，各立派系，

评个他大小高低。上帝
借 了 万 象 ，显 现 了 自
己。保罗说：“上帝的永
能和神性，是明明可知
的。虽然眼不能见，但
借了所造之物，就可以

晓得，叫人无可推诿。”
上帝在何处？一

个初生的婴孩，一个垂
死的病人，一颗贝壳，一
个虔诚的默祷，一个黃
昏的哭泣，早晨的阳光，

初秋的落叶，一只海鸥，
一条毛虫…

耶稣当年对怀疑的
门徒多马说：“你因看见
了我才信。那沒有看见
就信的，有福了。”

◎余卓雄 来源：翼报

问：圣经是怎么样的
一本书？是否只是基督
教里的一本“宗教课本
“？我应该怎么知道圣
经说的话是实话，不带
有 欺 骗 或 误 导 的 成 分
呢？

答：
1、 圣经简述
圣经分为旧约和新

约，旧约指的是耶稣基
督降生以前的书卷，新
约则是耶稣基督降生以
后的书卷。旧、新约加
起来一共有 66 卷书，由
40 多位、横跨不同时代
的作者所完成的。

既然圣经大部分的
作者从来未见过面，甚
至不曾对话，如何能同
心撰写圣经，使圣经达
到一致性？更何况圣经
里 都 在 谈 论 有 关 神 的
事，面对看不见、摸不着
的神，该往哪里收集有

关神的信息和资料？怎
么知道神喜悦和不喜悦
的是什么？那岂非要如
瞎子摸象般，靠猜测和
推理神可能的样子，并
将这些内容写出？在这
样的情况下，又岂能在
跨时代中写出内容一致
性的圣经呢？

2、 圣 经 背 后 的 作
者 是 神 ，圣 经 是 神 的 话
语

关于圣经，提摩太后
书 3 章 16 至 17 节说到：
“圣经都是神所默示的，
于 教 训 、督 责 、使 人 归
正、教导人学义都是有
益的，叫属神的人得以
完全，预备行各样的善
事。”

“ 圣 经 是 神 所 默 示
的”，其中“默示”也有
“出自神的灵”“是神呼
出的”的意思。这就向
世人告知，神才是圣经

背后真正的作者，是“出
自 神 的 灵 ”“ 是 神 呼 出
的”，是神藉着祂的仆人
将神的话语写下的。神
若没有亲自向我们启示
祂自己，使我们能够认
识祂，我们将永远无法
追寻和亲自认识这位又
真又活的神。但神对我
们有丰富的怜悯，主动
向我们启示祂自己，藉
着圣经向我们说话。

藉着圣经一一神的
话，神按人可以理解的范
围的方式，告诉我们祂的
属性、祂的心意、祂的目
的是什么。圣经是神亲
自向我们说话的媒介。

3、从圣经认识神
因此，既然圣经是出

自神的话语，那圣经是
否会有错误、会不会有
欺骗和误导的成分？还
是圣经只能对过去或当
时读者说话，但如今已

经不管用了，已经不值
得我们继续阅读了？圣
经既然是神的话语，是
神“呼出”的，那我们就
当亲自认识神是不说谎
的，是全知的神。

神 亲 自 告 诉 我 们 ：
“神非人，必不致说谎，
也 非 人 子 ，必 不 致 后
悔 。 祂 说 话 岂 不 照 着
行 呢 ？ 祂 发 言 岂 不 要
成就呢？”（民 23:19）希
伯来书 6 章 18 节也告诉
我们“神决不能说谎”。
神既是不说谎，也不能
说 谎 的 ，那 神 的 话 语
——圣经就不能违背神
不说谎的属性，也不能
有 欺 骗 和 误 导 的 成 分
了。另外，因为神是全
知的，过去、现在、甚至
将来的事祂都知道。因
此，圣经从来不过时，是
神 按 着 祂 的 全 知 为 过
去、现在、未来的人及祂

的百姓写下的。
当我们怀疑圣经说

的是否属实、可兑现的，
我们也当认识神是信实
的 神 ，是 说 话 算 话 的
神。因为神的话语也说
到：“我们（人）纵然失
信，祂（神）仍是可信的，
因为祂不能背乎自己。”
（提后 2:13）

既然圣经就是神自
己的话语，是全知的、不
说 谎 的 、信 实 的 、是 圣
洁、真理、美善的本体，
那圣经就有其权威性，
指引我们什么是应当做
的，它是信仰和生活的
准则。因此，当我们读
圣经——神的话语的时
候，就并非给予我们参
考范围，考虑要不要遵
行神的话语。比如，针
对自己的罪恶过犯，不
是让我们参考、考虑要
悔改与否，而是依照圣

经 的 吩 咐 —— 应 当 悔
改、回转到神面前。

4、对待圣经的态度
因此，圣经不是人的

出产物、不是靠人思想
而来的哲学思想等，而
是神藉着人写下的。圣
经也不是一本“宗教课
本”或书籍作为研究的
对象或视为如同没有生
命的物质。若是如此，
恐怕研究方向将往错误
的方向驶去，地大不了
目的地，最终错过圣经
根 本 的 主 角 —— 神 自
己。

甚愿我们的对待圣
经时有新的态度和认识
—— 圣 经 就 是 神 的 话
语 。 求 主 使 我 们 敬 畏
祂、敬重祂的话语，才是
认识圣经最大和主要的
前提。
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長 呼 人長 呼 人 ，，即 代 叫即 代 叫 ；；
人 不 在人 不 在 ，，己 即 到己 即 到 。。
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智
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明【出处】《战国楚·屈原·卜居》

【注释】短：短处。长：长处。
。。

，，
，，

，，

易解：
长辈有事呼唤人，应代为传唤，如果那个人不在，

自己应该主动去询问是什么事？可以帮忙就帮忙，不
能帮忙时则代为转告。（国父说：“人生以服务为目的，
不以夺取为目的。”青少守则明言：助人为快乐之本。）
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媒妁婚与聘娶婚媒妁婚与聘娶婚

古代，在宗法组织日
益巩固时，家境富有的女
子，便开始请媒人来代办
婚嫁手续，于是兴起了媒
妁婚。

媒 妁 婚 制 在 东 周 时
已确立。《礼记·曲礼》上
说：“男女非有行媒，不
相知名”，《礼记·坊记》
说：“男女无媒不交”，其
意都是表明媒妁是介绍
男 女 相 交 接 的 中 间 人 。

《战国策》上曾说：处女
无媒，即使年龄再大，也
不能出嫁，倘若不用媒妁
而自媒出嫁，那就要落得
世 人 耻 笑 ，甚 或 疑 为 不
贞。

与 媒 妁 婚 同 时 出 现
的是聘娶婚。“聘”的含
义有三点：第一是父母之
命，第二是媒妁之言，第
三是要有聘约。男子要
以聘的程序而娶，女子也

要按聘的程序而嫁。聘
娶婚的关键是受币交亲，
其性质仍然具有买卖性。

聘 娶 婚 在 周 代 已 从
礼制上加以确立，这就是
规定了“六礼”。

“父母之命，媒妁之
言”坑害了不知多少青年
男女，它完全无视婚姻当
事 人 的 意 志 。 孟 子 说 ：
“不待父母之命、媒妁之
言，钻穴隙相窥，窬墙相
从 ，则 父 母 国 人 皆 贱
之”，没有父母的同意，
媒人的牵线，就从门缝看
看对方，或是穿墙私奔，
都将被父母或世人视为
极端可耻的事情。
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约翰叁书约翰叁书99--1515节节
思考问题思考问题：：从榜样中学习从榜样中学习（（二二））

我曾略略地写信给教我曾略略地写信给教
会会，，但那在教会中好为首的但那在教会中好为首的
丢特腓不接待我们丢特腓不接待我们。。所以所以
我若去我若去，，必要提说他所行的必要提说他所行的
事事，，就是用恶言妄论我们就是用恶言妄论我们。。
还不以为足还不以为足，，他自己不接待他自己不接待
弟兄弟兄，，有人愿意接待有人愿意接待，，他也他也
禁止禁止，，并且将接待弟兄的人并且将接待弟兄的人
赶出教会赶出教会。。亲爱的兄弟啊亲爱的兄弟啊，，
不要效法恶不要效法恶，，只要效法善只要效法善。。
行善的属乎神行善的属乎神，，行恶的未曾行恶的未曾
见过神见过神。。低米丢行善低米丢行善，，有众有众
人给他作见证人给他作见证，，又有真理给又有真理给
他作见证他作见证，，就是我们也给他就是我们也给他
作见证作见证。。你也知道我们的你也知道我们的
见证是真的见证是真的。。我原有许多我原有许多
事要写给你事要写给你，，却不愿意用笔却不愿意用笔
墨写给你墨写给你，，但盼望快快地见但盼望快快地见
你你，，我们就当面谈论我们就当面谈论。。愿你愿你
平安平安。。众位朋友都问你众位朋友都问你
安安。。请你替我按着姓名问请你替我按着姓名问
众位朋友安众位朋友安。（。（约翰叁书约翰叁书
99--1515））

这卷书的下半部分也是这卷书的下半部分也是
这封书信的主要重点这封书信的主要重点。。约翰约翰
在表扬该犹之后在表扬该犹之后，，接下来给接下来给
我们提出了两个人我们提出了两个人，，一个负一个负
面的和一正面的榜样面的和一正面的榜样。。丢特丢特
腓腓，，是一个骗人的基督徒是一个骗人的基督徒，，低低
米丢米丢，，是一基督的追随者是一基督的追随者。。
从他们的所言所行从他们的所言所行，，我们可我们可

以学习到什么功课以学习到什么功课？？
11..丢特腓丢特腓：：假冒为善假冒为善
丢特腓是约翰指责丢特腓是约翰指责

的对象的对象，，他透过该犹揭发在他透过该犹揭发在
教会中具有很大影响力的丢教会中具有很大影响力的丢
特腓特腓．．

a.a.谁是丢特腓谁是丢特腓？？
从约翰的话语中从约翰的话语中，，他是他是

教会的负责人且具有很大的教会的负责人且具有很大的
权力权力。。约翰称他为约翰称他为““好为首好为首
的的””是什么意思是什么意思？？有人认为有人认为
这是喜爱自我推荐这是喜爱自我推荐，，但无可但无可
否认否认，，他能有这样的身份肯他能有这样的身份肯
定是有人支持他定是有人支持他。。他可能是他可能是
当时教会迅速发不稳时期地当时教会迅速发不稳时期地
区性的一位监督区性的一位监督。。

b.b.动机是什么动机是什么？？
约翰指责他是骗人的基约翰指责他是骗人的基

督徒督徒，，有虚假的动机和非基有虚假的动机和非基
督化的行为督化的行为。。

随着使徒们的过世和教随着使徒们的过世和教
会蓬勃发展发会蓬勃发展发，，教会出现了教会出现了
新的领导层新的领导层，，也出现了权力也出现了权力
抗争抗争。。有些人正在抗拒长老有些人正在抗拒长老
的权柄的权柄，，丢特腓就这样的丢特腓就这样的
人人。。他可能是在寻求教会独他可能是在寻求教会独
立立，，但不是为了教会的益处但不是为了教会的益处
而是自己个人的荣耀而是自己个人的荣耀。。这个这个
人的野心使他偏离了使徒们人的野心使他偏离了使徒们
的教导并与他们分裂的教导并与他们分裂。。

c.c.引发后果引发后果
由于丢特腓的个人野由于丢特腓的个人野

心心，，他用恶言攻击使徒他用恶言攻击使徒，，拒绝拒绝
接待传道人接待传道人，，并且滥用权力并且滥用权力，，
驱逐有爱心接待人的信徒驱逐有爱心接待人的信徒。。
该犹就是其中的一位受害该犹就是其中的一位受害

者者，，约翰特别的写信支持和约翰特别的写信支持和
鼓励他鼓励他。。在新约圣经中在新约圣经中，，保保
罗对类似丢特腓的虚假领袖罗对类似丢特腓的虚假领袖
也提出了相同的警告也提出了相同的警告：：有些有些
人自高自大人自高自大??神的囯不在乎神的囯不在乎
言语言语，，乃在乎权能乃在乎权能??你们愿意你们愿意
怎样呢怎样呢？？是愿意我带着刑杖是愿意我带着刑杖
到你们那里去到你们那里去？？还是要我存还是要我存
温柔慈爱的心呢温柔慈爱的心呢？（？（林前林前44：：
1818--2121））

d.d.警戒与应用警戒与应用
在教会历史中在教会历史中，，类似丢类似丢

特腓的不乏其人特腓的不乏其人。。他们破他们破
坏了合一坏了合一，，炫耀个人权威炫耀个人权威，，
散播谣言和私立条规散播谣言和私立条规。。这这
样的基督教信仰和教会是样的基督教信仰和教会是
扭曲的扭曲的，，这样的教会圣灵已这样的教会圣灵已
经离开了经离开了。。教会的头只有教会的头只有
一位一位，，就是主耶稣就是主耶稣。。身为教身为教
会的领会的领??，，其心志必须是其心志必须是：：祂祂
必兴旺必兴旺，，我必衰微我必衰微。（。（约约 33::
3030））效法丢特腓的人即不忠效法丢特腓的人即不忠
于真理于真理，，也不忠于其他信也不忠于其他信
徒徒。。

22..低米丢低米丢：：正直可靠正直可靠
约翰在引证低米丢时约翰在引证低米丢时，，

目的不是凸显他个人值得赞目的不是凸显他个人值得赞
扬之处扬之处，，而是要强调真实的而是要强调真实的
基督徒生活是不能隐藏的基督徒生活是不能隐藏的。。
主耶稣说主耶稣说：：你们是世上的你们是世上的
光光。。城造在山上城造在山上，，是不能隐是不能隐
藏的藏的。（。（太太55::1414））

a.a.谁是低米丢谁是低米丢？？
低米丢这名字在圣经另低米丢这名字在圣经另

一个地方的出现一个地方的出现，，是记录在是记录在
使徒行传使徒行传1919章那位制造亚章那位制造亚

底米神银龛的低米丢底米神银龛的低米丢。。他们他们
是否是同一个人是否是同一个人？？我们无从我们无从
考证考证。。傑克曼认为他们可能傑克曼认为他们可能
是同一个人是同一个人，，后来归信了后来归信了
主主。。他是带着约翰的信给该他是带着约翰的信给该
犹的人犹的人。。

b.b.属神的人属神的人
有解经家认为约翰对有解经家认为约翰对

丢特腓似乎相当的温和而丢特腓似乎相当的温和而
提出不同的意见提出不同的意见。。马学而马学而
的看法是较中肯的的看法是较中肯的：：他不想他不想
与对方发生言语上的争辩与对方发生言语上的争辩，，
使自己落入对方的恶行使自己落入对方的恶行
中中。。约翰的典型风格约翰的典型风格：：把善把善
与恶作出清晰的对比与恶作出清晰的对比．．低低
米丢是善的米丢是善的，，见过神见过神，，属乎属乎
神的人神的人。。丢特腓是恶的丢特腓是恶的，，未未
曾见过神曾见过神，，是不属乎神的是不属乎神的
人人。。属神的人有是重生的属神的人有是重生的
人人，，是有永恒生命的人是有永恒生命的人。。

见过神是指什么呢见过神是指什么呢？？
这不是指情绪高涨或属灵这不是指情绪高涨或属灵
的异象的异象，，而是当腓力请求耶而是当腓力请求耶
稣把父显给他们看时稣把父显给他们看时，，主耶主耶
稣的回答稣的回答：：人看见了我人看见了我，，就就
是看见了父是看见了父（（约约 1414::99）。）。从从
来没有人见过神来没有人见过神，，只有在父只有在父
怀里的独生子将他表明出怀里的独生子将他表明出
来来（（约约 11::1818）。）。见过神就是见过神就是
认识耶稣认识耶稣，，他的所言他的所言，，所行所行
和所是和所是。。

c.c.真理见证真理见证
约翰说低米丢行善约翰说低米丢行善，，有有

众人作见证众人作见证，，并且有真理给并且有真理给
他作见证他作见证。。真理的见证是真理的见证是
圣灵的见证圣灵的见证，，真理的灵就是真理的灵就是

圣灵圣灵。。这不但鼓励了当时这不但鼓励了当时
低米丢正面对教会排斥的低米丢正面对教会排斥的
压力压力，，也给历世历代面对逼也给历世历代面对逼
迫的信徒激励迫的信徒激励。。使徒和圣使徒和圣
灵见证了低米丢灵见证了低米丢，，肯定了他肯定了他
是个正直与完全可靠的是个正直与完全可靠的
人人。。同时同时，，圣灵也是教会尊圣灵也是教会尊
行真理之人的后盾行真理之人的后盾，，让人对让人对
像丢特腓这样的人无所惧像丢特腓这样的人无所惧
怕怕。。

d.d.挑战应用挑战应用
从约翰在叁书的三个从约翰在叁书的三个

人物中人物中，，我们看到基督徒在我们看到基督徒在
世上的三个不同生命写世上的三个不同生命写
照照。。由于人的罪性和隐藏由于人的罪性和隐藏
的罪的罪，，教会仍然是不完全教会仍然是不完全
的的，，问题和危机仍然会不断问题和危机仍然会不断
的出现的出现。。这是所有的忠心这是所有的忠心
信徒都应当警惕的信徒都应当警惕的。。我们我们
的挑战仍是要让耶稣基督的挑战仍是要让耶稣基督
来改变我们的生命来改变我们的生命，，离开罪离开罪
恶恶，，委身基督委身基督，，舍己背十架舍己背十架
的忠心跟随的忠心跟随。。让基督在我让基督在我
们的生命中居首位们的生命中居首位，，行在真行在真

理和爱中理和爱中，，在世上作光和盐在世上作光和盐
的见证的见证。。

问题问题：：
11..我们对丢特腓有那些我们对丢特腓有那些

认识认识？？基本上基本上，，他在什么事他在什么事
情上出错情上出错？？

22..约翰对丢特腓的指责约翰对丢特腓的指责，，
促使他劝告该犹不要效法促使他劝告该犹不要效法
恶恶。。既然没有人曾见过神既然没有人曾见过神，，
约翰说那行恶的人未曾见过约翰说那行恶的人未曾见过
神是什么意思神是什么意思？？

33..该犹该犹，，丢特腓和低米丢丢特腓和低米丢
的不同榜样的不同榜样，，对你个人有何战对你个人有何战？？

祷告祷告：：
亲爱的天父上帝亲爱的天父上帝，，感谢感谢

你是教会的头你是教会的头，，在我们中间在我们中间
基首位基首位。。愿主在我们的生命愿主在我们的生命
和教会中掌权和教会中掌权，，顺服在你的顺服在你的
旨意之下旨意之下。。让我们不要效法让我们不要效法
假教师假冒为善的教导假教师假冒为善的教导，，乃乃
要被圣灵充满要被圣灵充满，，作一个忠心作一个忠心
良善的基督徒良善的基督徒。。祷告代耶稣祷告代耶稣
基督的圣名求基督的圣名求。。阿们阿们！！

以马内利以马内利

友好与友爱不同友好与友爱不同。。友好友好
随时都会停止随时都会停止，，因为友好建立因为友好建立
在利益上面在利益上面。。我今天和你做我今天和你做
朋友朋友，，因为你对我有利因为你对我有利。。如果如果
明天我在你身上无利可图明天我在你身上无利可图，，我我
何必再和你做朋友呢何必再和你做朋友呢？？我为我为
什么不把你忘记什么不把你忘记，，找另一个对找另一个对
我有利的人做朋友呢我有利的人做朋友呢？？这是这是
比较好的比较好的““友好友好”，”，更坏的更坏的““友友
好好”，”，就是贪新忘旧就是贪新忘旧，，反脸无反脸无
情情，，把旧朋友出卖把旧朋友出卖，，甚至把旧甚至把旧
朋友置于死地朋友置于死地。。英国首相邱英国首相邱
吉尔吉尔（（Sir Winston Churchill,Sir Winston Churchill,
18741874--19651965））曾经说过曾经说过：“：“英国英国
沒有永远的朋友沒有永远的朋友，，沒有永远的沒有永远的
敌人敌人，，只有永远的利益只有永远的利益。”。”这就这就
是是““友好友好””最好的定义最好的定义。。

友爱永远都不会改变友爱永远都不会改变，，
因为友爱建立在情义上面因为友爱建立在情义上面。。
在战国时代在战国时代，，有两个哲学家有两个哲学家，，
互相为友互相为友，，一个叫做庄子一个叫做庄子（（约约
公元前公元前 369369 年年--公元前公元前 286286
年年），），另一个叫做惠子另一个叫做惠子（（约公约公
元 前元 前 390390 年年 -- 公 元 前公 元 前 317317
年年），），又叫做惠施又叫做惠施。。他们的故他们的故
事正好解释了友好和友爱的事正好解释了友好和友爱的
分别分别。。惠子是宋国人惠子是宋国人，，到魏到魏
国去做官国去做官。。他主张魏国与齐他主张魏国与齐
国和楚国联合起来国和楚国联合起来，，对抗强对抗强
大的秦国大的秦国。。这就是历史上有这就是历史上有
名的名的““合纵抗秦战术合纵抗秦战术”。”。当时当时
惠子所事奉的魏王是魏武惠子所事奉的魏王是魏武
侯侯，，魏武侯死前沒有立下承魏武侯死前沒有立下承
继人继人。。因此因此，，当他一死去当他一死去，，国国
家混乱家混乱，，他的儿子们就互相他的儿子们就互相
爭斗爭斗，，结果由魏罃夺得宝座结果由魏罃夺得宝座，，
是为魏惠王是为魏惠王。。魏惠王重用纵魏惠王重用纵
橫家张仪橫家张仪，，惠子失宠惠子失宠，，加上他加上他
与张仪不和与张仪不和，，因而被魏惠王因而被魏惠王
逐出魏国逐出魏国。。惠子被逐出魏国惠子被逐出魏国
之后之后，，投奔楚国投奔楚国，，但是也沒有但是也沒有
被楚王重用被楚王重用，，最后返回宋最后返回宋
国国。。当他最失意的时候当他最失意的时候，，与与

庄子为友庄子为友，，庄子也是宋国人庄子也是宋国人，，
那时还未成名那时还未成名。。庄子同情惠庄子同情惠
子子，，与他同忧与他同忧，，二人游山玩二人游山玩
水水，，谈天说地谈天说地，，讲论哲学讲论哲学，，形形
影相随影相随。。

过了一段时间过了一段时间，，魏惠王魏惠王
死了死了，，新王登位新王登位，，这回轮到张这回轮到张
仪失宠仪失宠，，惠子被召返回魏国惠子被召返回魏国
服务服务，，后来当了丞相后来当了丞相。。庄子庄子
知道这个消息知道这个消息，，欢喜到跳跃欢喜到跳跃
起来起来，，決定前往魏国去拜访決定前往魏国去拜访
老友老友，，向他祝贺向他祝贺。。当庄子抵当庄子抵
达魏国首都的时候达魏国首都的时候，，有些爱有些爱
拍马屁的随从对惠子说拍马屁的随从对惠子说：“：“贵贵
友庄子此次来拜访丞相友庄子此次来拜访丞相，，恐恐
怕目的不在向丞相道贺怕目的不在向丞相道贺。。他他
可能心怀不轨可能心怀不轨，，别有企图别有企图，，想想
谋取丞相的座位谋取丞相的座位，，丞相不可丞相不可
不防也不防也。”。”

历史记载历史记载，，惠子听信谗惠子听信谗
言言，，但是笔者则认为惠子是但是笔者则认为惠子是
一个可以同忧一个可以同忧，，而不可以同而不可以同
乐的人乐的人。。于是他利用随从的于是他利用随从的
谗言谗言，，随即下令寻找庄子随即下令寻找庄子，，但但
是士兵在首都搜查了三日三是士兵在首都搜查了三日三
夜都寻找不到庄子的下落夜都寻找不到庄子的下落。。

他为什么要寻找庄子呢他为什么要寻找庄子呢？？如如
果他找到庄子果他找到庄子，，第一当然不第一当然不
会让庄子来见魏王会让庄子来见魏王，，第二当第二当
然要庄子马上离开魏国然要庄子马上离开魏国，，第第
三还可能会把庄子杀死三还可能会把庄子杀死。。不不
料到了第四天料到了第四天，，庄子突然来庄子突然来
到相府到相府，，惠子愕然惠子愕然，，卻装着很卻装着很
热情的样子说热情的样子说：“：“庄兄别来无庄兄别来无
恙恙？”？”庄子回答说庄子回答说：“：“还是两袖还是两袖
清风清风，，一事无成一事无成。。劣弟今次劣弟今次
特来恭贺惠兄特来恭贺惠兄，，并向惠兄讲并向惠兄讲
一个故事一个故事。。在南方有一良在南方有一良
禽禽，，飞往北海飞往北海。。在途中非梧在途中非梧
桐不棲桐不棲，，非竹果不食非竹果不食，，非甜水非甜水
不喝不喝。。地上有一鴞鸟地上有一鴞鸟（（即是即是
貓头鹰貓头鹰），），刚获一臭鼠刚获一臭鼠，，惧良惧良
禽来夺禽来夺，，向天狂叫向天狂叫。。惠兄惠兄，，想想
汝不会因惧弟夺汝相位而动汝不会因惧弟夺汝相位而动
怒也怒也。”。”

惠子听后十分惭愧惠子听后十分惭愧，，很很
不好意思的向庄子道歉不好意思的向庄子道歉，，说说：：
““庄兄庄兄，，请宽恕弟以小人之心请宽恕弟以小人之心
度君子之腹度君子之腹。”。”于是立刻下令于是立刻下令
设宴欢迎庄子设宴欢迎庄子，，这是古代的这是古代的
一种赔罪方式一种赔罪方式。。庄子离去庄子离去
后后，，过着随遇而安过着随遇而安，，与世无与世无

爭爭，，不求闻达不求闻达，，自我陶醉的生自我陶醉的生
活活。。惠子继续过着官场的生惠子继续过着官场的生
活活，，不但沒有和庄子再来往不但沒有和庄子再来往，，
还看不起庄子还看不起庄子。。这就证明他这就证明他
从前穷途落魄的时候从前穷途落魄的时候，，与庄与庄
子来往子来往，，只是友好只是友好，，根本就沒根本就沒
有真情有真情。。庄子就完全不同庄子就完全不同
了了，，从此潛心研究老子哲学从此潛心研究老子哲学，，
加上自己的体会和发现加上自己的体会和发现，，将将
之发扬光大之发扬光大，，后人称之为后人称之为““老老
庄哲学庄哲学”，”，或或““老庄思想老庄思想”，”，甚甚
至简称至简称““老庄老庄”。”。

老庄主张无为而治老庄主张无为而治，，顺顺
其自然其自然。。这是什么意思呢这是什么意思呢？？
让笔者举一个例让笔者举一个例。。秦始皇吞秦始皇吞
灭六国建立大秦之后灭六国建立大秦之后，，采纳采纳
法家的思想治国法家的思想治国，，因为法家因为法家
主张以君为本主张以君为本，，使用严刑峻使用严刑峻
法来控制百姓法来控制百姓，，正合他的个正合他的个
性和心意性和心意。。结果弄到怨声四结果弄到怨声四
起起，，民不聊生民不聊生，，天下无敌的伟天下无敌的伟
大秦国大秦国，，两代即亡两代即亡。。汉高祖汉高祖
刘邦平民出身刘邦平民出身，，继秦登位之继秦登位之
后后，，采用老庄的思想采用老庄的思想，，实行无实行无
为之治为之治。。政策就是以民为政策就是以民为
本本，，政府不推行什么劳民伤政府不推行什么劳民伤

财的大运动财的大运动，，就让百姓自由就让百姓自由
发展发展，，一切顺其自然一切顺其自然。。这一这一
来来，，百姓不但得到喘息百姓不但得到喘息，，而且而且
还可以发挥自己的才智还可以发挥自己的才智，，结结
果人尽其才果人尽其才，，物尽其用物尽其用，，我们我们
大中华第一个黃金时代大汉大中华第一个黃金时代大汉
就被建立起来就被建立起来。。直到今天直到今天，，
我们还很自豪的称呼自己为我们还很自豪的称呼自己为
读汉书写汉字的汉人读汉书写汉字的汉人。。

庄子成名之后庄子成名之后，，沒有忘沒有忘
记他的老友惠子记他的老友惠子。。他记得当他记得当
年惠子与他谈论哲学的时年惠子与他谈论哲学的时
候候，，虽然彼此的见解不相同虽然彼此的见解不相同，，
但是他觉得惠子所讲的也很但是他觉得惠子所讲的也很
有独到之处有独到之处。。于是他把惠子于是他把惠子
的哲学思想整理和编写下的哲学思想整理和编写下
来来，，称之为称之为““历物十事历物十事”，”，主张主张
先分析世界事物先分析世界事物，，然后拟定然后拟定
世界的规律世界的规律。。庄子的目的是庄子的目的是
要让自己的老友惠子的哲学要让自己的老友惠子的哲学
思想也流传千古思想也流传千古。。这就是友这就是友
爱爱！！

圣经说圣经说：“：“朋友乃时常相朋友乃时常相
爱爱；；弟兄为患难而生弟兄为患难而生。”（。”（箴言箴言
1717::1717））

来源来源：：翼报翼报

友好与友爱
◎◎刘广华刘广华

庄子画像



主啊主啊，，我不配我不配！！
◎陈庆云

孔子是我国古代著名
的大思想家、教育家，学识
渊博，但从不自满。他周
游列国时，在去晋国的路
上，遇见一个七岁的孩子
拦路，要他回答两个问题
才让路。其一是：鹅的叫
声为什么大？孔子答道：
鹅 的 脖 子 长 ，所 以 叫 声
大。孩子说：青蛙的脖子
很短，为什么叫声也很大
呢？孔子无言以对。他惭
愧地对学生说，我不如他，
他可以做我的老师啊。

做人时常称一下自己
几斤几两

没事的时候要称一称
自己，不单单知道自己是
胖了还是瘦了，还能清楚
的知道自己有几斤几两，
以中到底有多少分量。

雅各 20 年后在回家的
路上的祷告，雅各此行并
非全然平安，因为他 20 年
没有回家，又因着自己的
过错大大得罪过哥哥，他
心里的忐忑可想而知。

雅各就甚惧怕，而且愁
烦，便把那与他同在的人
口和羊群、牛群、骆驼分做
两队，说：“以扫若来击杀
这一队，剩下的那一队还
可以逃避。”（创世记 32:
7-8）

雅各说：“耶和华我祖

亚伯拉罕的神，我父亲以
撒的神啊，你曾对我说：
‘回你本地本族去，我要厚
待你。’你向仆人所施的一
切慈爱和诚实，我一点也
不配得。我先前只拿着我
的杖过这约旦河，如今我
却成了两队了。求你救我
脱离我哥哥以扫的手，因
为我怕他来杀我，连妻子
带 儿 女 一 同 杀 了 。 你 曾
说：‘我必定厚待你，使你
的后裔如同海边的沙，多
得不可胜数。’”（创世记
32:9-12）

雅各此时还是有明显
属灵的长进，他开始转向
上帝，雅各的祷告牢牢抓
住神的话语（9 节）和应许
（12 节），数算神的“慈爱
和诚实”（10 节），承认自
己 的“ 不 配 ”（10 节）和
“怕”（11 节）。他甚至从
自己“分做两队”（7 节）的
软弱行为中，也看到了神
的恩典（10 节）。

这对于雅各而言，是一
个信仰的飞跃，是他属灵
生命的一次真实的成长，
所以，今天我所默想的主
题是：你有没有常常称一
称自己，自己多少分量？
是不是感觉自己不配么？
那就对了！首先，只有我
们感觉自己不配，才是真

的明白救恩！
主啊！我不配！
从整本圣经，我们能发

现一个规律：凡是认为自己
不配的人，最终都蒙了大恩
典！凡认为配得恩典的人，
往往却都被关在恩典的门
外！

主啊，我不配！
耶稣站在革尼撒勒湖

边，众人拥挤他，要听神的
道。他见有两只船湾在湖
边，打鱼的人却离开船洗网
去了。有一只船是西门的。

耶稣就上去，请他把船撑
开，稍微离岸，就坐下，从船
上教训众人。讲完了，对西
门说：“把船开到水深之处，
下网打鱼。”西门说：“夫子，
我们整夜劳力，并没有打着
什么。但依从你的话，我就
下网。”他们下了网，就圈住
许多鱼，网险些裂开，便招
呼那只船上的同伴来帮助。
他们就来，把鱼装满了两只
船，甚至船要沉下去。西门
彼得看见，就俯伏在耶稣膝
前，说：“主啊，离开我，我是

个罪人！”他和一切同在的
人都惊讶这一网所打的鱼。
他的伙伴西庇太的儿子雅
各、约翰也是这样。耶稣对
西门说：“不要怕！从今以
后，你要得人了。”他们把两
只船拢了岸，就撇下所有
的，跟从了耶稣。（路加福音
5:1-11）

彼得在船上聆听了主
的教训，他留心就必得着。
他领受了口称耶稣为“夫
子”。我们的主继续地开启
他灵里的眼目，仅仅肉身上
的好感、知识上的丰富是不
够的，主要是他更深地认识
主。我们的主真是有智慧，
他向彼得发出一个命令：
“把船开到水深之处，下网
打鱼。”（5：2）。彼得虽心
里有勉强和不满，他仍能顺
服，结果大出他的意料之
外，一网下去，竟“圈住许
多鱼，网险些裂开”！彼得
的眼目开了，心也开了。神
的荣耀彰显在他面前，使他
又畏惧、又爱慕。

这是彼得灵性经验中
关键的一步。他俯伏在主
的膝前，说：“主啊，离开
我，我是个罪人!”他称呼
主为“夫子”到内心发出
“主啊”，这是神自己的工
作，主的伟大、崇高、超越、
圣洁使我们降服。彼得不

是拒绝主，而是表示他真诚
认罪悔改、蒙恩得救的开
始。

耶稣对西门说：“不要
怕 ！ 从 今 以 后 你 要 得 人
了。”（5:10）主在此又向彼
得发出第二个命令：“撇下
所有的跟从我”。是的，这
二个命令都是十分难以顺
服的，彼得听后就放下一
切，因为他得着更大更美的
宝贝——耶稣。

你我每一个人是走在
彼 得 经 历 中 的 哪 一 阶 段
呢？巴不得学像彼得听见
主的呼召，愿意为主摆上我
们的一切。

伟大心灵的祷告：
我的神啊，我整个的生

命都是恩慈与福分，主啊，
我何等的不堪不配！这些
原是我不配承受的。每年
祢都常领我，在我的道路上
除去危险，使我甦醒，引领
与支持我，求主不丢弃我，
就在我的力量衰败，我仍安
全地依附祢。当我向祢效
忠，祢必始终丰丰富富施恩
予我。我必倚靠在祢的膀
臂，在祢的怀里入睡。求祢
赐给我，也增添我对祢真实
的忠心，使我与祢的约更坚
定，使我自己的心灵与良知
都确切凿实，因为至高的神
必不丢弃我。阿们！
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朝霞，正像青年人，灿
烂亮丽，但缺少“深度”的
美。艳阳：正像壮年人，
热力十足，但缺少“含蓄”

的 柔 。 晚 霞 ，正 像 老 年
人，庄严温馨，令人低回
反思。人生三个阶段，各
有 它 们 的 美 丽 和 缺 憾 。

神创造宇宙和人类，皆出
自祂的安排，都有祂的美
意 。 神 是 完 美 的 创 造
主！我们应努力追求完

美，知道像天父的完美一
样（太 5:48）；它们是“止
于至善”的真义！

人生的朝霞人生的朝霞、、艳阳艳阳、、晚霞晚霞

主再来的黎明主再来的黎明
黎明前的一刻，天幕

显得格外漆黑；万物屏息
不动，静待朝阳由东方升
起。主再来的前一刻，罪

恶同样充塞多灾多难的
世间。物欲横流，道德堕
落，人心绝望。期待中的
“弥赛亚”必定降临人间，

拯救祂的子民脱离撒旦
的罪权。那一天，信徒必
被提到天上的荣耀里，与
基督同作王一千年。我

们应跟使徒约翰齐声欢
呼 ：“ 主 耶 稣 啊 ，我 愿 祢
来！”（启 22:20）

我们都是世上的客旅我们都是世上的客旅

因为我们是客旅，因
此，我们的存在只是暂时
的。富贵或贫穷也只是暂
时的。

一切的成功或失败只
不 过 是 几 十 年 吧 了 。 地

位、职位、知名度和光荣都
不是永远的。

- 没 有 永 远 的 总 统
或君王。

- 没 有 固 定 的 董 事
或经理。

因 为 我 们 都 只 是 客
旅。

因为我们是客旅，因
此，当时候到了，我们都要
离去了…。

所有的财产、黄金珠
宝、房屋和车辆都只是借
贷的。

即使所有的资产都是
我 们 靠 汗 水 和 劳 碌 得 来
的。即使我们在法律上拥
有合法的地契和我们名下
的所有财产。然而，这一
切 都 只 不 过 是 暂 时 的 拥

有。只是借贷的!!
因 为是借贷，到了时

候，就必须归还。
我 们 身 上 所 有 的 一

切，挂在脖子上的，圈在手
指上的，戴在手腕上的，储
存在银行里的，都必须归
还，正如我们还未拥有之
前的样子！

“我们出生的时候是
两手空空的，死的时候也
是两手空空…。

我们来的时候并没有
带来什么，走的时候也不

能带走什么。
不要因为有钱有地位

就高傲，不要因为贫穷和
卑微而自卑，因为我们只
是客旅，而我们所用有的
一切都只是借贷!!

无论我们的职位有多
高，都要保持谦虚。

无 论 我 们 多 么 的 缺
乏，都要保持自信。

并且要凡事谢恩…。”
“他怎样从母胎赤身

而来，也比照样赤身而去，
他所劳碌得来的，手中分

毫不能带去。”（传道书五:
15）

（请参阅：撒母耳记上
二:7；历 代 志 上 廿 九:15；
约 伯 记 一:21；诗 篇 四 十
九:16～20 又 一 百 十 九:
19；传道书一:3；哥林多后
书四:18；以弗所书五:20；
帖撒罗尼迦前书五:18；提
摩太前书六:7；希伯来书
十 一:13；彼 得 前 书 一:17
又二:11）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

九孕妈妈九孕妈妈
◎陈迦瑤

“我是一只豬，我生了
五个小孩、曾经堕胎四次，
如果我生在古时，应该是
很多人抢著要的女人。”迦
瑤自述说著。

八十后的陈迦瑤曾怀
孕九胎，也曾结婚。她自
小家庭复杂，男女关系混
乱，她的人生道路一开始
就已经很崎岖。

“我爸爸是一位吸毒
者，见到爸爸妈妈吵架，在
他们办离婚的那一刻我很
惊 慌 ，我 很 想 离 开 这 个
家。”迦瑤在中学时结交了
一些坏朋友，这些朋友教
她吸烟，又教她吸食大麻，
起 初 她 不 知 道 大 麻 是 甚
麼，但吸食后整个人似乎
很开心，好像甚麼烦恼也
消失了。因此迦瑤喜欢跟
他们玩在一起，开始她经
常不想回家。她的母亲四
处找她，找不著就报警求
助，故此令她对母亲更加
憎恨和叛逆。之后更因犯
法 被 法 庭 裁 判 入 女 童 宿
舍。

迦瑤自小缺乏爱，所
以交了很多男朋友，可说
是滥交，在她 16 岁零两个
月时生下了第一个宝宝。
自从她 16 岁生了第一胎
后，她只要一怀孕，生下来
的婴孩不是送去医院领养
科，就是她去內地堕胎。
在过去 11 年里面迦瑤生

了四个小孩，并做了四次
堕胎手术，在这段日子中，
还要加上坐牢……

有一次，迦瑤和她卖
毒品的男朋友，因被警察
在车上搜出大量毒品而遭
拘捕，并在大榄惩教所还
押监房看管，虽然她之后
被释放，本以为她会因此
事而改邪归正，但原来不
能。她又认识另一位男朋
友，又跟他一起贩运毒品
再而被捕，足足坐牢九个
月。在这段时间，迦瑤妈
妈放假时就去探望她：“虽
然女儿不太愿意见我，但
无论路程多长我也会去看
她，因为她是我的女儿。”
迦瑤妈妈参加了家庭互助
小组，学习情绪处理、正面
沟通，了解有些事情需要
调整，也明白要珍惜爱女
儿。

在放监出来后，迦瑤
虽有试过腳踏实地工作，
但 再 次 受 不 住 毒 品 的 诱
惑 ，26 岁 那 年 她 又 出 了
事，这次因藏有 14 克冰毒
而被捕。但这次坐监，迦
瑤的妈妈沒有像以前对她
哭丧著脸，她比以前坚强，
与迦瑤沟通也比较以前改
善，不是一见面就破口大
罵。所以迦瑤开始反省，
她想到其实一直以来妈妈
对她很好，加上她当时有
参加过宗教班，牧师有和
她倾谈并为她祈祷，让她
感到內心很平靜，并主动
向妈妈说对不起，双方关
系有所改善。

这次迦瑤贩毒罪名成
立，需坐三年监牢，出来后
还要入住戒毒宿舍，正当
迦瑤妈妈还以为女儿会慢
慢变乖，怎料不到在 2018
年迦瑤又再度因藏毒而被
捕，这次更发现了她是第
九次怀孕。

迦瑤如此回忆：“突然
有声音对我说，你是否要
重复犯错，你是否要继续
做一个不负责任的妈妈？”
当时迦瑤一怔，她在想：
“神呀！如果祢真想我回

头是为我好，就让我这次
不用坐牢。”在候审期间，
跟进她十年的社工，和在
澳洲的哥哥，以及牧师二
话不说要帮她写求情信，
让她觉得很感动，原来身
边有很多人关心自己。在
教 会 和 很 多 社 工 的 帮 助
下，法官也见到她有诚意
想改过，最后法官的判決
是坐牢几个月，但缓刑两
年。“那刻我很愕然，觉得
神好像正在帮助我，前面
的路我知道很难行，所以
我祈祷求神为我开路。”

迦瑤经过免受牢狱之
災，她決定好好珍惜这次
改过自新的机会，开始认
真返教会，不过要不要再
走以前的两条旧路，就是
去 堕 胎 或 把 孩 子 生 下 送
人，这个单亲妈妈要下很
大的決心，当时怀著女儿
的她感到很矛盾，思想著
要 还 是 不 要 把 孩 子 生 下
来，但她曾对神承诺，如果
不用坐牢就要做一个负责
任的妈妈，所以她选择顺
服，尽上妈妈的责任。宝
宝出生后，虽然她是单亲
妈妈，所有的事情也要自
己一个人去面对，但仍很

感谢神给她很多的支援。
“迦瑤怀孕多次，男女

关系混乱，在我眼中，她归
根究底是想寻找真爱，建
立一个属于自己的家。我
和 太 太 一 星 期 见 她 两 三
次，与她同行，陪伴她和女
儿的成长。”刘传道说。在
她的更生路程和人生上，
刘传道和他的太太给予她
很大的帮助，特别在疫情
期间，他们不惧怕，经常开
放家庭接待她们，给她上
洗礼班，陪伴她女儿玩。

信仰能改变生命，迦
瑤记得在她吸毒期间，她
与家人关系很差，以前如
果跟妈妈吵架她就会一走
了之，但现在迦瑤很珍惜
三代同堂的生活，她开始
愿意站出来，与人分享自
己行过一条有很多分岔的
路。迦瑤在三年前认识了
一 位 也 是 基 督 徒 的 未 婚
夫，他不介意她的过去，愿
意成为她的同行者，让她
很感动。

迦瑤现在是一个全职
妈妈，她有一年的时间在
更生机构当兼职家庭支援
员，现正就读朋辈辅道，希
望充实自己，陪伴其他有
需要的人一起行走人生的
崎岖路。“神不单为我这些
吸毒者、单亲妈妈开路，也
为很多不同人士开路……
神在每一个的工作是很奇

妙的。”“当我洗礼后，觉
得自己真的重生，我喜欢
的诗歌《十架的冠冕》，歌
词中：『路是难走，但比起
祢的十架路，我今天算甚
麼……』令我想到我再困
难，也不及耶稣走那段十
架路辛苦，虽然我知道将
来有很多挑战、困难，但我
继续靠著神、信我的主，祂
会将我带到更好的地方。”

迦瑤曾经是最典型不
过的暴风少女，读书不成
就出来蒲（只顾享乐，不务
正业），吸食人生第一口毒
品，然后染上毒瘾，曾贩毒
坐监牢、男女关系混乱、多
次堕胎……廿年过去，其
实她一早厌倦这种生活，
但不知道可以怎样改。直
至最后一次被捕，她听到
有声音问她“是否要重复
犯错？”她仿彿知道是主耶
稣跟她说话，于是尝试祈
祷，谁知判刑结果真的出
乎意料。她开始将生命交
给耶稣，決心改过，做一个
听话的乖乖女，做一个负
责任的妈妈，重过健康正
常的生活。

你是否好像以前的迦
瑤，觉得自己的人生处处
碰壁呢？耶稣很愿意带领
你就像带领迦瑤般跨过人
生的难处，找回人生的真
正义意。

来源：真理报



弃车保帅的人生选择弃车保帅的人生选择
◎◎黄志伦黄志伦

经 文 ：马 太 福 音 第 七
章 24 至 29 节

“所以，凡听见我这些
话又遵行的，就像聪明的
人，把自己的房子盖在磐
石上。雨淋、水冲、风吹，
摇撼那房子，房子却不倒
塌，因为建基在磐石上。
凡听见我这些话却不遵行
的，就像愚蠢的人，把自己
的 房 子 盖 在 沙 土 上 。 雨
淋、水冲、风吹，摇撼那房
子，房子就倒塌了，并且倒
塌得很厉害。”耶稣讲完了
这些话，群众都惊奇他的
教 训 。 因 为 耶 稣 教 导 他
们，像一个有权柄的人，不
像他们的经学家。（太 7:
24-29）

人生是由一连串选择
所串成的。有的选择影响
不大，有的却影响一生。
要如何让自己在生活中每
个选择都选对，真是人生
的一大智慧。 感谢上帝，
祂知道人的需要。主耶稣
在登山宝训（马太福音五
至七章）就把这个人生大
智 慧 告 诉 所 有 跟 随 祂 的
人：要选择把自己的一生
盖在磐石上，还是选择盖
在沙土上？
一． 我们自己负责选择

请留意经文：是谁负
责盖房子？是谁在做出选
择？“凡听见我这些话又遵
行的”（太 7:24），“凡听见
我这些话却不遵行的”（太
7:26）；是所有听见这些话
的人。换句话说，选择权
在于我们。要选择把房子
盖在坚固的磐石上，还是
要选择把房子盖在松软的
沙土上，负责作决定的，是

我们自己。
登山宝训有很丰富的

内容。主耶稣谈到要如何
与人交往：可否恨人、可否
动淫念、可否报复；也谈到
在世上要如何过信仰的生
活 ：如 何 禁 食 、祷 告 、奉
献；又谈到要如何面对明
天的忧虑等等。这些教导
关乎我们在每天生活中要
做出的选择，但整篇讲论
没有强迫性或控制性的表
达，却是语重心长，真真实
实地将生命中需要作出的
选择陈明在我们面前。到
最后，听了遵行，还是听了
不遵行，选择完全在于我
们自己。

上帝按着自己的形象
造人，将祂形象当中最宝
贵的自主权安置在人的生
命中，这是何等大的礼物，
我们要为此感恩。我们得
以选择把我们生命的房子
盖在磐石上，我们为此而
骄傲。当然，也因为有这
个自主权，我们就需要为
自己所做的选择承担最后
的责任，因为我们也可以
选择把自己生命的房子盖
在沙土上。

在人生的选择中，我
们不要责怪环境迫使我做
出某种选择，不要把责任
推到社会或自己的成长背
景身上。所有人的人生都
有各自遇到的雨淋、水冲、
风吹、摇撼这些不由自己
掌控的环境。问题在于，
在充满雨淋、水冲、风吹、
摇撼的人生中，我们如何
选择？是要把房子盖在坚
固的磐石上，还是要把房
子盖在松软的沙土上？前

者被称为聪明的人，后者
被称为愚蠢的人；选择在
于我们自己。

在摩西时代的以色列
人如何选择？上帝拯救他
们出埃及，过红海，之后把
诫命、律例和典章，像主耶
稣的登山宝训一样陈明在
他们面前，教导他们要怎
样在对人、对父母、对信仰
的事情上作出选择。但他
们选择了什么？他们“选
择”铸造一头金牛犊，说那
是领他们出埃及的神！他
们又“选择”说，不如回埃
及去吧！摩西说：“我把生
与死，福与祸，都摆在你面
前了；所以你要选择生命，
好让你和你的后裔都可以
活着。”（申 30:19）上帝由
始至终把选择权放在人的
手中，以色列人要为自己
的选择负上责任。那一代
的以色列人，因为选择把
自己生命的房子盖在沙土
上，结果他们一生就在旷
野里绕路兜圈，直到离世。

上帝用最深的爱和最
大的信任将自主权赐给我
们，祂在天上看着我们会
怎样为自己的下一个决定
做出选择。要做聪明的人
还是愚蠢的人，选择在于
自己。我们的生命，摆在
众人面前让人看见的，是
不是坚固不倒塌，充满美
好的见证？还是完全没有
见证也不荣耀上帝，不仅
是随时会倒塌，而且是会
倒塌得很厉害？那我们应
该如何选择，才能让生命
的房子盖在磐石上？
二．“弃车保帅”的选择

选择的准则是什么？
“凡听见我这些话又遵行
的”（太 7:24），“凡听见我
这些话却不遵行的”（太 7:
26）。选择的准则，是“我
这些话”。要确保自己的
某个决定是一个把房子盖
在磐石上的决定，关键就
在于，在选择的那一刻，我

们选择的是遵行上帝的这
些话。如果不是选择遵行
上帝的这些话，那又是选
择遵行谁的话呢？就是我
们自己心中随着己意的话
语！是我们自己心中所想
的，不是上帝心中所想的。

人生选择的关键，主
耶稣在登山宝训中已指示
了。

可不可以恨人？主耶
稣说：“…如果在那里想起
你的弟兄对你不满，就当
在坛前放下供物，先去与
弟兄和好，然后才来献你
的供物。”（太 5:23-24）如
果我们心中明知道还没有
与别人和好，我们是选择
继续不理会，还是选择上
帝所喜悦的，先去与别人
和好？

可不可以动淫念？主
耶稣说：“可是我告诉你
们，凡是看见妇女就动淫
念 的 ，心 里 已 经 犯 了 奸
淫。”（太 5:28）我们是要选
择自己心里明知是不对的
念头和反应，还是要选择
上帝的话语？是要跟着自
己的心走，还是要选择跟
着上帝的心走呢？

至 于 有 关 生 活 的 需
要，主耶稣说：“所以不要
忧虑说：‘我们该吃什么？
喝什么？穿什么？’…你们
要先求祂的国和祂的义，
这一切都必加给你们。”
（太 6:31-33）我们是要执
着地选择自己心中理想的
生活，要吃什么，喝什么，
穿什么，还是要选择上帝
心中所关心的—祂的国和
祂的义呢？

要确保自己是把房子
盖在磐石上，关键在于当
我们在选择的那一刻，是
否 愿 意 放 下 那 心 中 最 宝
贵的自主权，将这从上帝
而 来 的 归 还 给 上 帝 。 放
下自己心中所想的，而选
择上帝心中所要的，这就
是 登 山 宝 训 人 生 蒙 福 的

智慧！
不少时候，我们心中

有 许 多 似 乎 很 合 理 的 理
由，告诉自己去选择自己
心中所想的，那种诱惑的
吸引力有时非常大，使人
要下很大决心去放弃自己
心中所想，而选择遵行上
帝的话语。经文形容，如
果是眼睛作祟就要把眼睛
挖出来，如果是手在作祟
就 要 把 手 砍 下 来（太 5:
29-30），可见要下决心放
下自己的自主权，是何等
不容易的选择。我用“弃
车保帅”来形容这样的选
择。弃车保帅是中国象棋
的一个战术。“帅”是棋盘
上最重要的棋子，谁能保
住帅，谁就是赢家。“车”
是众棋子之中是战斗力最
强的，它可以直向横向移
动，无论距离远近都可自
由往来，正所谓一车顶双
炮，一车顶二马。但下棋
有个策略是“弃车保帅”：
车固然重要，但为了保住
帅，在最紧要的关头还是
要 毫 不 犹 豫 的 选 择 放 弃
车，保住帅，因为只有保住
帅才能赢。

如果我们要让自己的
人 生 棋 局 是 一 个 荣 耀 上
帝的赢局，就必须“弃车
保帅”：放弃自己的意思，
选 择 上 帝 的 心 意 。 每 当
我 们 要 在 自 己 的 想 法 和
上 帝 的 想 法 之 间 作 出 选
择的时候，我们就要毫不
犹豫的选择放弃车，保住
帅，这样就是把房子盖在
磐石上。

在 瘟 疫 大 流 行 的 时
候，许多人生计受影响，基
督徒也不例外。许多人需
要思想如何保住饭碗，或
思想要如何转换跑道。面
对冲击，我们会否为了保
住饭碗，就选择使用自己
心中认为精明的方式，耍
些小手段达到目的？还是
选择看似比较吃亏，但却

不会羞辱上帝的名的方式
去处理和面对呢？我们能
够当机立断的选择放下自
己，毫不犹豫的选择上帝
喜悦的道路吗？

但愿我们的选择，最
终都是可以把房子盖在磐
石上。有一点需要留意：
人生总是充满考验，生活
总是出现各种问题；太多
时候我们以为只要选择对
了，问题就会烟消云散，但
恐 怕 不 是 这 样 。 因 为 雨
淋、水冲、风吹、摇撼的环
境依然存在，这事实没有
改变。虽然如此，但是如
果选择对了，那么在雨淋、
水冲、风吹、摇撼之中，我
们就可以坦然、淡定，光明
地面对，屹立不倒，有美好
见证，能荣耀上帝；而不是
在雨淋、水冲、风吹、摇撼
的环境中就抬不起头，而
且倒塌得很厉害。要成为
聪明的人还是愚蠢的人，
选择在于自己。而关键就
在于，在选择的那一刻，我
们想到的是要遵行上帝的
这些话，还是不遵行上帝
的这些话。

最后，经文记载，“耶
稣讲完了这些话，群众都
惊 奇 他 的 教 训 。 因 为 耶
稣教导他们，像一个有权
柄的人，不像他们的经学
家 ”（太 7:28）。 群 众 惊
奇 ，因 为 耶 稣 说 话 带 着
“权柄”。经学家所说的
是理论，主耶稣的教导却
是带着权柄，带着来自上
帝 的 能 力 。 主 耶 稣 的 这
些话语，不是高不可攀的
理论，而是实实在在生命
建造的教导。祂说：“你
们虽然邪恶，尚且知道把
好东西给儿女，何况你们
在天上的父，难道不更把
好 东 西 赐 给 求 祂 的 人
吗？”（太 7:11）

我们的上帝会把好东
西 赐 给 我 们 。 就 让 我 们
成为聪明的人，在每一个
选择上，从说话到行动，
务 必 把 生 命 的 房 子 盖 在
坚固的磐石上，走在上帝
喜 悦 的 道 路 上 ，荣 耀 上
帝。 来源：金灯台

( 三) 路 加 福 音 中 女
性的光辉

路加福音中的女性更
加 崇 高 ，其 中 的 以 利 沙
伯、马利亚、亚拿、拿因的
寡 妇 、那 膏 抹 耶 稣 的 淫
妇，有患病的妇女们得到
医治和赶出污鬼，穷寡妇
的奉献，还有许多跟着耶
稣去传道的妇女们，有妇
人在耶稣的葬礼，她们又
在空墓前探墓，处处都在
表扬她们的信心和爱心，
为四福音书发出光辉的
见证。

路加福音如同马可福
音一样，同样都用男性的
语 气 记 述 耶 稣 生 平 事
迹。彼得的岳母得医治
时，路加并未提及主拉她
的手 ( 路 4：38-39), 在 耶
稣说凡遵行神的旨意都
是我的母亲与我的弟兄，
没有提起“我的姐妹”，也
省略记述耶稣论离婚的
事(可 10：1-12),但马可称
赞妇女的经文，路加也重
述。同样马可记载主耶
稣宣告的禍哉，是那些侵
吞寡妇的家产，假意作冗

长的祷告的人，都当受更
重 的 刑 罚 ，路 加 也 重 复
( 可 12：40；路 20：47)。
路加与马太依据睚鲁女
儿及患血漏妇人得医治，
路加也引用马可的记载
有关穷寡妇奉献小钱之
事。路加与马太都随从
马可的记述，主预言将来
的灾难，对怀孕与乳孩子
妇人的威脅最大，路加处
处关怀她们的灾难，可见
一般。

有关妇女膏抹耶稣的
事，路加只引述马可的记
载，是一个“罪人”，而且
是罪恶著称的妇人(路 7：
36-50) 但 伯大尼妇人膏
抹主的事没有提及。

彼得三次不认主，在
四福音中都曾记述；使女
催促彼得要承认主，这可
能不是使女本来的用意，
只是神藉着环境使彼得
认识自己的软弱。路加
为要强调彼得心中的不
安 ，记 述 他 回 答 说 ：“ 女
子 ，我 不 认 得 祂 。”( 路
22：57)

四福音都强调妇女在

主受死、埋葬与复活的事
蹟中佔十分重要的地位，
男人当时逃避、离棄主，
女人却始终不离不棄，跟
随主与爱主，陪伴着受苦
的主。妇女们坚信主已
经从死里复活，很兴奋地
去报信，但怀疑不信的都
是 男 人 们 ( 路 24：11,
22-24, 36-42)。

路加福音记载妇女们
的 事 ，有 若 干 独 特 的 经
文。就如以利沙伯是亚
伦的后人，与她丈夫在神
面前都是义人，遵行主的
一切诫命和礼仪，没有可
指 摘 的 ( 路 1：5-6), 提 到
她的敬虔和道德，都是表
示对她的敬意。马利亚
的赞美：“我心尊主为大，
我灵以神我的救主为乐”
更应为千古圣诗，听了令
人动容。 ( 路 1：38)。特
别是女先知亚拿，她在圣
殿中的事奉，将孩子耶稣
的事，对一切盼望耶路撒
冷救赎的人来说，不但是
祭司的工作，更是先知的
职份(路 2：38)。

耶稣在十二岁到耶路
撒冷守节，在回程中没有
与家人同行，只在圣殿中
学道与辩论，祂母亲对祂
说：“我儿，为什么向我们
这 样 行 呢 ？ ……”耶 稣
说：“为什么找我呢？岂
不知我应当以我的父为
念吗？”(原文也可译为：
“岂不知我应当住在我父
家里吗？”)祂母亲将这一
切事存在心里，这段经文
只有路加记述。

主救活拿因寡妇女的

独生子，路加特别记述主
看见那寡妇，就联盟她，
对她说：“不要哭”(路 7：
13), 主救活了那三年人，
便不他交给他母亲，这是
何等奇妙的怜爱的动作。

在主周游各乡各城传
道中，与祂同行不单有十
二个门徒，还有腐女，有
的是疾病得医；希律 5 的
家宰苦撒的妻子约亚拿，
并蘇撒拿和好些妇女，有
的是被鬼附得医治的抹
大拉的马利亚，他们都是
用自己的财物供给耶稣
和祂的门徒，这是路加独
特报导的。

主医治一个驼背的女
人 (路 23：10-17), 在其他
福音中没有报导。在主
耶稣的比喻所讲的比喻
中，一百隻羊失去一隻，
妇女十银失去一银与浪
子回头的故事，处处表现
天父“失而复得”的喜乐，
连天使天军也为此而欢
喜雀跃 (路十五章)，其他
福音书没有记载。寡妇
向不义的官的切求，说明
信心的性质，也表扬女性
特有的内在勇气与毅力，
都是男人所不及。

( 四 ) 约 翰 福 音 中 的
女性光辉

约翰福音中对妇女没
有 特 别 的 规 条 ，无 论 衣
饰、口舌及行为，也无任
何拘束。因此表面上看
来，约翰福音似乎忽略了
妇女的光辉，然而若从生
命的性质和角度来研究，
并非如此。

首 先 ，我 们 必 须 明

白，约翰福音记述耶稣的
生 命 是 有 选 择 性 的 ( 约
20：30, 31：25)。 约翰的
重点是要为耶稣作见证，
其他都是次要的。

主头一件神迹是“水
变 酒 ”( 约 2：1-12), 当 母
亲要祂来帮助无酒饮用
的问题，祂称母亲为“妇
人”(或“夫人”)，祂强调
祂的时候未到(约 2：4,参
约 7：6) 祂的弟兄都不信
祂(约 7：5)。当耶稣被钉
十字架时，祂的母亲陪伴
祂，祂的兄弟却不在 (约
19：25-27)。在约翰福音
中似乎马利亚始终不了
解祂，祂也不让母亲来引
导祂，但母亲马利亚一直
深 爱 着 祂 ，一 直 关 怀 着
祂。耶稣也深爱着肉身
的 母 亲 ，当 祂 在 十 字 架
上，当兄弟都不在时，祂
将她讬付给所爱的门徒
约翰日后去照料。

耶稣的家人中有无妹
妹呢？约翰完全没有提
及。耶稣行“五饼二鱼”
的神迹，约翰与马可与路
加一样只算男性，不提女
性，这只是计算的方法而
已。但耶稣与撒玛利亚
妇人的交谈，是十分奇特
的 事 ，连 门 徒 都 感 到 希
奇。但她生命的改变和
见证的力量非常驚人，这
是约翰对女性的尊重，尤
其 是 对 外 邦 女 性 ( 约 4：
1-42)。

当耶稣医治生来瞎眼
的人，受到法利赛人的责
难，他们责问那瞎子的父
母，犹太人作见证，妇人

是不算数的，但约翰肯定
父母的地位和身份。

伯大尼的姐妹马大和
马利亚 (约 11：1), 更是主
耶稣所深爱的，拉撒路反
而不及他两个姐姐。约
翰特别将马利亚作为中
心人物，为要襯托女性的
重要地位。

在马利亚膏抹主的场
合，有人不悅批评，但主
说：“由她吧！”(约 12：7
及可 14：6)，焦点又是这
位妇人身上。

约翰将妇女们置於耶
稣受难、受死与复活的中
心场景中，更加强调妇女
爱主的忠贞与榜样，男人
只 有 爱 的 门 徒 约 翰 在
场。尤其在耶稣复活的
清晨，只有叙述女性是主
要人物，似乎门徒是次要
的。

当我们聚焦女性的地
位和身份，任何人都不会
忘记主耶稣对姦淫的女
人所显明的爱心和宽恕
(约 8：1-8)。主耶稣对犯
淫的妇人并非纵容她，而
是所有男人对她不公平
的 处 分 ：只 有 女 人 被 处
死，却让男人逍遥法外。
所以主卫護妇女的权利，
并不是包庇和放纵她，并
给予她赦罪的恩典，促她
改过自新，肯定她生命的
价 值 ：“ 平 平 安 安 的 走
吧！从此不要再犯罪。”
何对的恩典！何等的憐
爱 ！ 但 愿 一 切 荣 耀 、尊
贵、权能、救赎、智慧，全
归在我主的名下，直到永
永远远。啊们。 （完）
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福音福音快报快报 2023 年 6月 3日（星期六）综合版综合版66

上班族工作忙碌上班族工作忙碌，，餐餐
餐外食餐外食，，身体吃不消身体吃不消，，长长
期容易道致慢性疲劳期容易道致慢性疲劳，，严严
重 者 甚 至 会 真 的重 者 甚 至 会 真 的““ 累 死累 死
人人 ”。”。 营 养 师 曾 妙 如 建营 养 师 曾 妙 如 建
议议，，远离慢性疲劳远离慢性疲劳，，平日平日
饮 食 可 优 先 摄 取饮 食 可 优 先 摄 取 66 大 抒大 抒
压食物压食物；；如果遇到想靠吃如果遇到想靠吃
抒压的时候抒压的时候，，也可以自己也可以自己
做低卡做低卡““神清气爽蔬果优神清气爽蔬果优
格格 ”，”，不 用 担 心 吃 了 发不 用 担 心 吃 了 发
胖胖，，下廚本身还能抒压下廚本身还能抒压！！

压力大别吃错压力大别吃错！！
NGNG 饮食让身体更疲劳饮食让身体更疲劳

上班族工作忙碌上班族工作忙碌、、压压
力大力大，，常常靠大吃大喝抒常常靠大吃大喝抒
解压力解压力，，尤其加班回家总尤其加班回家总
会买点咸酥雞配啤酒会买点咸酥雞配啤酒，，或或
是下班和同事到热炒店是下班和同事到热炒店
边吃边吐苦水边吃边吐苦水，，长期不但长期不但
有 肥 胖 问 题有 肥 胖 问 题 、、疲 劳 感 加疲 劳 感 加
剧剧，，各项健康指标也亮起各项健康指标也亮起
红灯红灯！！

营养师曾妙如表示营养师曾妙如表示，，
现 代 人 爱 当现 代 人 爱 当““ 老 外 族老 外 族 ”，”，

三餐饮食不正常三餐饮食不正常，，在饮食在饮食
条件处处受限的情況下条件处处受限的情況下，，
经常摄取甜食经常摄取甜食、、高油高油、、高高
盐及精致食物盐及精致食物，，长期不仅长期不仅
会加重疲劳不适的产生会加重疲劳不适的产生，，
还会造成营养失衡还会造成营养失衡。。如如
果三酸甘油酯长期居高果三酸甘油酯长期居高
不下不下，，可能提高罹患胰脏可能提高罹患胰脏
炎的风险炎的风险，，同时也会引发同时也会引发
腹痛腹痛、、头脑不清醒和循环头脑不清醒和循环
方面的问题方面的问题。。

把疲劳吃光光把疲劳吃光光！！
优先补充优先补充 66 大营养素大营养素
聪 明 吃 才 能 消 除 疲聪 明 吃 才 能 消 除 疲

劳劳，，曾妙如营养师表示曾妙如营养师表示，，
每天在均衡饮食的前提每天在均衡饮食的前提
下下，，应特别优先补充维生应特别优先补充维生
素素 BB 群群 、、植 物 化 合 物植 物 化 合 物 、、
钙钙 、、镁镁 、、锌锌 、、Omega-Omega-33 脂脂
肪 酸 及 色 胺 酸 等肪 酸 及 色 胺 酸 等 66 大 营大 营
养素养素。。

11..维生素维生素 BB 群群：：
疲 劳 压 力 会 增 加 人疲 劳 压 力 会 增 加 人

体能量的代谢体能量的代谢，，而而 BB 群则群则
是协助能量代谢的辅助是协助能量代谢的辅助

因 子因 子 ，，会 增 加会 增 加 BB 群 的 消群 的 消
耗耗，，因此需要较高量的因此需要较高量的 BB
群群。。富含富含 BB 群的食物来群的食物来
源为全谷类源为全谷类（（糙米糙米、、小麦小麦
胚芽胚芽、、燕麦等燕麦等）、）、酵母酵母、、內內
脏脏、、蛋黃蛋黃、、乳制品及深绿乳制品及深绿
色蔬菜色蔬菜。。

22..植物化合物植物化合物：：
疲劳压力容易使体內疲劳压力容易使体內

细胞受到自由基攻击细胞受到自由基攻击，，造造
成氧化伤害成氧化伤害，，影响健康影响健康。。
多摄取新鲜的蔬果多摄取新鲜的蔬果，，如青如青
椒椒、、青花椰菜青花椰菜、、菠菜菠菜、、柑橘柑橘
类类、、芭乐芭乐、、草莓与奇異果草莓与奇異果
等富含抗氧化营养素和等富含抗氧化营养素和
植物化合物的蔬果植物化合物的蔬果，，可保可保
护身体免受损害护身体免受损害，，也有助也有助
长抗压的效果长抗压的效果。。

33..钙钙、、镁镁、、锌锌：：
此 类 矿 物 质 可 维 持此 类 矿 物 质 可 维 持

肌肉肌肉、、神经及心脏的正常神经及心脏的正常
功能功能，，对于稳定情绪具有对于稳定情绪具有
一定功效一定功效。。主要的食物主要的食物
来源为奶类来源为奶类、、小鱼干小鱼干、、绿绿
色蔬菜色蔬菜、、坚果坚果、、脫水水果脫水水果
干及海鲜干及海鲜。。

44..膳食纤维膳食纤维：：
疲 劳 压 力 大 会 造 成疲 劳 压 力 大 会 造 成

交感神经活跃交感神经活跃，，抑制肠道抑制肠道
蠕 动蠕 动 ，，长 期 容 易 发 生 便长 期 容 易 发 生 便
祕祕。。此时此时，，多摄取富含纤多摄取富含纤
维 的 蔬 菜维 的 蔬 菜 、、水 果水 果 、、全 谷全 谷
类类，，且补充适当的水分且补充适当的水分，，
可帮助肠道蠕动可帮助肠道蠕动、、预防便预防便

祕祕、、消除疲劳消除疲劳。。
55.Omega-.Omega-33 脂肪酸脂肪酸：：
补充足夠的补充足夠的 Omega-Omega-33

脂肪酸脂肪酸，，可稳定情绪可稳定情绪、、促促
进大脑发育进大脑发育、、抗发炎抗发炎、、抗抗
过敏过敏、、消除疲劳消除疲劳，，建议一建议一
周吃周吃 22 次蓝背鱼次蓝背鱼，，其中鲭其中鲭
鱼鱼 、、秋 刀 鱼秋 刀 鱼 、、竹 筴 鱼竹 筴 鱼 、、鲑鲑
鱼鱼、、鲔鱼鲔鱼，，都是不错的选都是不错的选
择择 。。 素 食 者 的素 食 者 的 Omega-Omega-33
脂肪酸来源脂肪酸来源，，则可用冷压则可用冷压
芝麻油芝麻油、、亚麻仁亚麻仁（（亚麻籽亚麻籽））
油油、、紫苏油等替代紫苏油等替代。。

66..色胺酸食物色胺酸食物：：
色 胺 酸 可 在 脑 中 产色 胺 酸 可 在 脑 中 产

生血清素生血清素，，血清素为脑中血清素为脑中
““ 幸 福 分 子幸 福 分 子 ””之 一之 一 ，，可 促可 促

进积极正面的想法进积极正面的想法，，食物食物
来源包括香蕉来源包括香蕉、、乳制品乳制品、、
豆腐皮豆腐皮、、坚果类等坚果类等。。

下班吃抒压美食下班吃抒压美食，，蔬蔬
果优格神清气爽果优格神清气爽

至 于 上 班 族 下 班 后至 于 上 班 族 下 班 后
的抒压饮食的抒压饮食，，可先来一份可先来一份
““蔬果优格蔬果优格”，”，营养丰富营养丰富、、
清爽又低热量清爽又低热量，，相较于油相较于油
腻腻的大餐更有抒解压腻腻的大餐更有抒解压
力的作用力的作用，，让人越吃越快让人越吃越快
乐乐。。

““累死人累死人””不是假的不是假的！！
三高族群要提高警觉三高族群要提高警觉

曾妙如营养师表示曾妙如营养师表示，，
近年来近年来，，有慢性疲劳困扰有慢性疲劳困扰
的人越来越多的人越来越多，，典型症状典型症状

包括包括：：怎麼睡也睡不饱怎麼睡也睡不饱、、
肌肉和关节痠痛肌肉和关节痠痛、、头痛头痛、、
记忆力減退和精神不集记忆力減退和精神不集
中等中等，，更可怕的是更可怕的是，，慢性慢性
疲劳真的可能会害死人疲劳真的可能会害死人！！

尤其是患有高血压尤其是患有高血压、、
高血脂高血脂、、高血糖等疾病的高血糖等疾病的
族 群族 群 ，，若 小 看 了 过 度 疲若 小 看 了 过 度 疲
劳劳，，出现症状卻不及时缓出现症状卻不及时缓
解解，，长期疏忽不管的严重长期疏忽不管的严重
后果就是容易猝死后果就是容易猝死。。因因
此此，，远离疲劳远离疲劳，，建立健康建立健康
的生活习惯很重要的生活习惯很重要，，除了除了
均衡饮食之外均衡饮食之外，，建议也要建议也要
学会自我管理时间学会自我管理时间、、作息作息
规律规律、、不熬夜不熬夜、、适度排解适度排解
压力和养成运动习惯压力和养成运动习惯。。
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教养儿女的终极目的教养儿女的终极目的，，
是要教我们的儿女成为虔诚是要教我们的儿女成为虔诚
的后代的后代。。不少父母亲不少父母亲，，因为因为
不知道这是终极的目的不知道这是终极的目的，，所所
以花了很多功夫以花了很多功夫，，但是却没但是却没
有达到好的结果有达到好的结果。。原来我们原来我们
教养儿女是要他们成为虔诚教养儿女是要他们成为虔诚
的后代的后代，，意思是意思是，，他们要以创他们要以创
造主上帝为他们生命的中造主上帝为他们生命的中
心心，，不是以人为生命的中不是以人为生命的中
心心。。很多父母亲的基本错很多父母亲的基本错
误误，，就是以人为中心就是以人为中心。。比如比如
说说，，他们告诉孩子要听话他们告诉孩子要听话。。
但是但是，，要听谁的话呢要听谁的话呢？？是听是听
爸爸的话爸爸的话？？是听妈妈的话是听妈妈的话？？
是听老师的话是听老师的话？？是听朋友的是听朋友的
话话？？是听自己的话是听自己的话？？

这个是基本的差别这个是基本的差别。。我我
们要教的是们要教的是：：我们的孩子听我们的孩子听
上帝的话上帝的话，，听他们的创造主听他们的创造主
的话的话。。爸爸爸爸、、妈妈妈妈、、老师老师、、其其
他的人他的人，，都是同样的都是同样的，，我们都我们都
要听从创造主上帝的话要听从创造主上帝的话。。这这
样样，，我们不会变来变去我们不会变来变去。。圣圣
经说经说：“：“生身的父都是暂随己生身的父都是暂随己
意管教我们意管教我们，，惟有万灵的父惟有万灵的父
管教我们管教我们，，是要我们得益处是要我们得益处，，
使我们在祂的圣洁上有分使我们在祂的圣洁上有分。”。”
（（希伯来书十二希伯来书十二 1010））随自己随自己
的意思管教他们的孩子的意思管教他们的孩子，，暂暂

时性的时性的，，不是照着一个不变不是照着一个不变
的真理的真理。。我们问问自己我们问问自己，，我我
要孩子听的要孩子听的，，是大人的话是大人的话
呢呢？？或是我们全家都要听从或是我们全家都要听从
创造主上帝的话创造主上帝的话？？了解这一了解这一
点之后点之后，，孩子就不会觉得不孩子就不会觉得不
合理合理。。孩子常常觉得为什么孩子常常觉得为什么
我要听你的我要听你的？？而且你还会变而且你还会变
来变去来变去。。

父母照着当时的需要和父母照着当时的需要和
感觉感觉，，可能会告诉孩子不同的可能会告诉孩子不同的
准则准则，，没有一个不变的标准没有一个不变的标准！！

当我们了解当我们了解，，人只是被人只是被
造的造的，，那我们就了解那我们就了解，，被造的被造的
当然要听从那位创造他的当然要听从那位创造他的。。
被造的汽车被造的汽车，，要运作得好要运作得好，，当当
然要听从设计这车者然要听从设计这车者，，照着照着
设计者的指示运作设计者的指示运作，，这是很这是很
明显的事实明显的事实。。应用在教养儿应用在教养儿
女的事情上也是一样的女的事情上也是一样的。。儿儿
女有一位创造主女有一位创造主，，我们应该我们应该
做的事是做的事是，，全家听从这位创全家听从这位创
造主造主。。因此不会有双重标因此不会有双重标
准准。。因为是同因为是同
一位创造主一位创造主，，
造我们也造造我们也造
孩子孩子，，所以所以
每一位每一位，，无无
论 是 大 人论 是 大 人
或是孩子或是孩子，，

都是听从同一位创造主都是听从同一位创造主。。
你会发现你会发现，，当我们这样当我们这样

教的时候教的时候，，我们不会变来变我们不会变来变
去去。。我们有一个标准可以抓我们有一个标准可以抓
住住。。这也是为什么我们一定这也是为什么我们一定
要熟读圣经要熟读圣经。。

今天太多的基督徒被魔今天太多的基督徒被魔
鬼欺骗了鬼欺骗了！！圣经不读圣经不读，，反而反而
读很多其他的东西读很多其他的东西！！我们第我们第
一样要读的是这位创造主给一样要读的是这位创造主给
我们的人生手册我们的人生手册。。让我们从让我们从
创造主得到智慧创造主得到智慧。。

讲回教养儿女讲回教养儿女，，什么是什么是
第一样我们要做的呢第一样我们要做的呢？？就是就是
带领他们得到永恒的生命带领他们得到永恒的生命。。
如果他们什么都有如果他们什么都有，，但是没但是没
有永恒的生命有永恒的生命，，我们就失败我们就失败
了了！！无论他们得到多少世界无论他们得到多少世界
上的东西上的东西，，却没有永恒的生却没有永恒的生
命命，，那么他们得到的那么他们得到的，，都是会都是会
过去的过去的。。而且是很快的就过而且是很快的就过
去去！！圣经告诉我们圣经告诉我们：：这世界这世界
和其上的情欲和其上的情欲，，已经在过去已经在过去
了了！（！（参参：：约翰壹书二约翰壹书二 1717）。）。
想想想想，，我们在世界上有多少我们在世界上有多少
时间时间？？我有一位亲戚我有一位亲戚，，现在现在
9898 岁岁。。我们说我们说，，哇哇，，长命长命
喔喔！！真的吗真的吗？？9898 岁跟亚当岁跟亚当
那个时代的人比起来那个时代的人比起来，，只有只有
十分之一十分之一！！一点不长命一点不长命。。跟跟
永恒比起来永恒比起来，，那就几乎等于那就几乎等于
零了零了！！

当我们了解之后当我们了解之后，，
我们会尽我们所有的我们会尽我们所有的
力量力量，，带我们的儿女带我们的儿女
得到永恒的生命得到永恒的生命。。没没
有永恒的生命有永恒的生命，，也也
就没有永恒的意就没有永恒的意
义义！！我们就没有尽我们就没有尽

到为人父母亲的责任了到为人父母亲的责任了。。
今天的世界今天的世界，，一直要我一直要我

们以为没有创造主们以为没有创造主。。无论无论
是电视是电视、、杂志杂志、、书本书本、、学校学校、、
媒体媒体，，都在告诉我们都在告诉我们，，我们我们
没有一位创造主没有一位创造主。。这是现这是现
在最大的危机在最大的危机！！你做父母你做父母
亲的亲的，，知不知道这个危机知不知道这个危机？？
有没有处理这个危机有没有处理这个危机？？孩孩
子上学之后子上学之后，，一直被教导一直被教导：：

我们是从其他动物演化而我们是从其他动物演化而
成的成的，，没有创造主没有创造主。。生命从生命从
无生命产生的无生命产生的，，猿猴是我们猿猴是我们
最近的亲戚最近的亲戚。。

所以课本上会问我们所以课本上会问我们，，
哪一种动物是我们最近的亲哪一种动物是我们最近的亲
戚戚？？这种动物和那种动物的这种动物和那种动物的
亲缘关系亲缘关系。。在博物馆他们都在博物馆他们都
是告诉我们多少百万年前甚是告诉我们多少百万年前甚
至万万年前至万万年前，，我们跟什么动我们跟什么动

物有亲缘关系物有亲缘关系。。你带孩子去你带孩子去
动物园的时候动物园的时候，，有没有看看有没有看看
他们的解释他们的解释，，有没有照着圣有没有照着圣
经解释给孩子听经解释给孩子听？？你带孩子你带孩子
去博物馆的时候去博物馆的时候，，有没有看有没有看
看他们的解释看他们的解释？？是人的意是人的意
见见？？或是事实或是事实？？有没有解释有没有解释
给孩子听给孩子听？？让他们可以分辨让他们可以分辨
是非是非，，分辨人的意见和事实分辨人的意见和事实。。

来源来源：：真理报真理报
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但你这属上帝的人、要逃避这些事、追求公义、敬虔、信心、爱心、忍耐、温柔。
（提摩太前书 6:11）

伟大、精彩、成功都不算什么，只有把平凡生活真正过好，人生才是圆满。人
活一辈子，简简单单，平平安安就是最大的福气。把心态放宽，不要分外强求，不
必过多计较，把自己的日子经营好，就是最大成功。

那美好的仗我已经打过了．当跑的路我已经跑尽了．所信的道我已经守住
了。（提摩太后书 4:7）

人生，虽然有遗憾，但是无悔；虽然有不足，但是无愧；虽然有缺失，但是无碍，
这就足够了！辉煌是一时的荣耀，无怨无悔才是一生的庆幸。
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（1） 从 阴 暗 的 一 面
来看——

举世惶惶，这世界的
人心，莫不感觉大祸之将
临似的。到处有哭位、悲
哀、恐怖、忧虑；国家崩
溃，骨肉分离。世界没有
平 安 ，许 多 家 庭 没 有 平
安，人心都没有平安，这
是一个不安的世代。在
街上，到处可以看到脸长
长的人。现在做人比以
往都困难了。失业与饥
饿的群众，为每一个国家
与社会之最大最头痛的
问题。经济的不景，笼罩
在世界每一个角落。美
国虽然以金钱去援助别
人，但美国人每晚必须吞
食安眠药始能睡觉的人
愈来愈多了。据贝尔博
士所着的一卷书内，说：
“每天晚上全美国人为了
睡觉要消耗六百万斤安
眠药。这一惊人的报告
是好几年前制药工业会
议宣布出来的。但据专
家 统 计 ，还 是 往 少 里 说
的。据近年来的统计，美
国人每夜要吞掉一千九
百 万 片 安 眠 药 。”(Nor-
man Peale;"Power of Posi-
tive Thinking")在一九五三
年的一年内，有一万六千
个美国人用自杀的方法，
结束自己的生命。在同
一年内，美国人用在星相
家身上，问休咎的钱，计
有 一 亿 二 千 万 美 元 之
钜。请问世上哪里才是
安乐窝呢？金钱，汽车，
电视，冰箱，一切新式的
科学设备，能使人的内心
满足么？跳舞，电影，戏
剧，各种各样富于剌激性
的新玩艺儿，能减少人们

心 灵 里 面 的 忧 虑 不 安
么？作者并非故作骇人
听闻之词；事实上，这世
界 确 是 变 了 ，人 心 大 变
了。自从两次大战以来，
人类对于他自己的同类，
愈来愈残忍了。人好象
失去了理性的，凡不与自
己相同的，务欲置之死地
而后快；斗争，残杀，无
所不用其极！

由个人而看到国际，
情形也是如此；热战，冷
战，核子武器的竞赛，飞
弹的发明，氢弹的试验，
人类所疯狂努力的，就是
那些毁灭整个人类的武
器。人类为什么不能互
相合作，为什么人与人之
间要如此充满了仇恨，嫉
妒，纷争呢！这世界可以
说，混乱，动荡，紧张，恐
怖之极了！

谁 都 觉 得 世 界 与 人
类越来越失常，越来越有
问题了。但毛病究竟出
在哪里呢？为什么人性
是这样的败坏呢？为什
么行善是这样的困难，而
行恶又是这样的容易呢？

无可否认的，是罪败
坏了世界与人类。罪恶
是人类最大的仇敌。它
是非常凶恶可怕的。罪
能使人的心灵负极重的
债，无法偿还；罪使人养
成 坏 习 惯 ，以 后 受 其 束
缚。犯罪之时，作恶是自
由的，后来就身不由主，
欲罢不能，就作了罪恶的
奴仆，不但他自己的品格
受到罪恶的破坏，同时犯
罪者务必变为诱惑别人
一同犯罪的恶魔，而施毒
害于他的亲戚朋友。世
界上的种种忧愁苦恼，流

血纷争的事，无一不由于
罪恶。罪恶招来了万般
苦 痛 ！ 罪 引 起 仇 恨 ，凶
杀 。 罪 的 工 价 乃 是 死 。
地无分东西南北，人无分
肤色国籍，凡人迹所到之
地，到处都有罪恶，因此
到处都有苦痛，到处都有
死亡，不论是文明人或野
蛮人，不论男女老幼，不
论地位高低贵贱，有学问
与没有学问，不论人把罪
恶怎样改姓换名，甚至称
其为艺术、浪漫、黄色、
舞 蹈 ，然 其 为 其 罪 也 则
一；天下乌鸦一样黑，犯
罪是人人都会，不必要别
人教导的。但罪恶不是
二十世纪的产品。罪恶
是古已有之，不过于今为
烈；它早已深深地扎根在
世人心中。人类的历史
与良心，各国的文学与法
律，都可以证明罪恶的普
遍，显明人类无时无地，
没有不犯罪作恶的。我
们决不要视罪恶，仅为宗
教家口中吓人的名词。

自古迄今，从历史中
都可以看到罪恶之如何
为患：攘夺、凶杀、战争，
涂满了全部历史。成则
为王，败则为寇，历史上
许多伟人君王，不少是经
过后人渲染着色的。黑
面可以涂上白粉，白面可
以着上黑色。历史的真
实 性 是 不 完 全 可 靠 的 。
历史上的朝代虽然不断
的改换，但每一个朝代的
故 事 ，根 本 没 有 什 么 不
同，一样的丑恶，一样的
狰狞。

良 心 是 第 二 个 见 证
人。良心可以证明罪恶
怎样辖制人的意志，使人
在那罪恶的权势之下，以
致人若犯罪，若水之就下
那么容易，要不犯罪，则

难如登天。罪使人的良
心有情虚内疚的感觉，凭
你有多大的力量都不能
摆脱它。罪可使人心惊
肉跳，梦魂不安。圣保罗
的一段话，说尽了每一个
与罪挣扎者的苦情：“我
所愿意的善，我反不作，
我所不愿意的恶，我倒去
作。若我去作所不愿意
作的，就不是我作的，乃
是 住 在 我 里 头 的 罪 作
的。我觉得有个律，就是
我愿意为善的时候，便有
恶与我同在，因为按着我
里面的意思，我是喜欢神
的律，但我觉得肢体中另
有个律，和我心中的律交
战，把我掳去附从那肢体
中犯罪的律。我真苦阿，
谁能救我脱离这取死的
身体呢？”(罗七 19-24)

世 界 各 国 的 文 学 作
品是第三位见证人。伟
大的著作无不刻划入微
的写出各时代的社会实
情。成功的作品原是人
生的素描，绘影绘色，使
读 者 如 见 其 人 ，如 闻 其
声 。 奸 诈 刁 滑 ，喜 笑 怒
骂，生离死别，动人的悲
剧，有血有泪，惊心动魄
……所谓文学的巨著，不
过是描写人类的罪恶，把
人的真相，赤裸裸地揭晓
在读者的眼前而已。愈
读文学作品，愈看透了人
类的本来面目。举凡可
歌可泣的故事，都脱不了
罪恶的播弄。不但历史
是一部人类罪恶史的记
实，文学亦何尚不是如此
呢？所谓有价值的文学
作品，其价值就是因为它
最能描写人类的罪恶。

法 律 又 是 一 位 见 证
人。没有法律，人就不知
道何谓罪。法律是为要
叫人知罪。法律愈多，也

就 证 明 人 的 罪 恶 愈 多 。
世界各国，愈是开化，愈
称为“文明”的，法律的
条文，也就越来越多，多
到繁而且精，但是许多人
就在法律条文的空隙中，
想法子犯罪，许多律师也
从法律的空隙中，去替人
解脱罪过，于是制法者再
制定了几条法律来弥补
空隙，但犯法者又想新的
方 法 ，与 制 法 者 互 相 斗
法。现在“文明”社会的
法律，已多到不可胜数，
但是犯罪者反而越来越
多。到处的监狱，都有人
满之患。如今，历史，良
心 ，文 学 ，法 律 都 站 起
来，围着我们，指证人类
的罪恶。圣经说，“我们
若 说 自 己 无 罪 ，便 是 自
欺 ，真 理 不 在 我 们 心 里
了。……我们若说自己
没有犯过罪，便是以神为
说谎的，神的道也不在我
们心里了。”

可是，今天常有人把
犯罪的原因，诿诸于经济，
政治，社会，环境的身上
去；也有人把一切罪过都
归在资本家身上，好似没
有钱的人都是心地善良
的，惟有资本家生来就是
坏蛋。或者有人想；一个
人只要有钱，经济充足，环
境好了，就天然不会犯罪
了，贪心，嫉妒也没有了，
恨人，骄傲，暗中破坏排挤
的事，统统都没有了，所以
只要改善环境或者在政治
民主，经济平等的社会中，
将来人都不会再犯罪了；
那时，在这样的政府之下，
法律可以完全取消了，既
然人都不会犯罪，法律还
有什么用处呢？

还有人，以为犯罪是
由于愚昧无知：只要受教
育，读了书，人就不会犯

罪了。所以，
今天有不少人
视 教 育 为 万
能；于是提倡教育，普及
教育，扫除文盲，甚至有
人认为借着教育，猴子都
可以教他象人一样——
但最令这些人叹气的事，
就是：今天许多受教育的
人，不是不犯罪，乃是犯
罪犯得更聪明，更狡猾。
如果，教育可以教人不犯
罪 ；那 么 ，受 大 学 教 育
者，道德与人格都应当比
社会中一般人都高了，但
事实是否如此呢？我们
不否定教育的价值，我们
也承认社会，经济，政治
都需要改革；但犯罪的原
因，根本是另有所在的。
我们不要把责任推在别
人身上，我们不须要说，
问题都出在社会，知识，
经济上。我们应当有勇
气承认说，问题出在我身
上，我自己有毛病，我的
心有毛病，我这个“人”
有问题，我所需要的是对
付“我”自己的毛病。罪
恶是心里发出来的，罪是
由于内心的关系。人类
若欲脱离罪恶的权势，跳
出痛苦死亡的圈子，除了
“心”的革新以外，就没
有别的方法了。那么，人
类怎么能使自己的心得
到革新呢？显然，没有人
凭着自己的力量，能够做
到这点。 人类所亟需
的乃是一位救主，使人类
从罪恶里得到拯救，也需
要一个新造重生的生命，
使人不喜欢犯罪，只喜欢
行义。大卫犯罪以后，曾
觉悟到有这样的需要，他
曾呼吁，说：“神阿，求你
为我造清洁的心，使我里
面从新有正直的灵。”

（待续……）

事实胜于雄辩！
（1）

复活节是基督教最重要
的节期，耶稣的死亡与复活，
为何这样重要？
“耶稣复活”是福音的核心！

“弟兄们，我如今把先前
所传给你们的福音告诉你们
知道?我当日所领受又传给
你们的：第一，就是基督照圣
经所说，为我们的罪死了，而
且埋葬了；又照圣经所说，第
三天复活了”（哥林多前书十
五1,3,4）

“你要记念耶稣基督乃
是大卫的后裔，他从死里复
活，正合乎我所传的福音。”
（提摩太后书二8）

“耶稣复活”是基督教信
仰的基石！关乎人类永恒的
生死存亡！

“若基督没有复活，我们
所传的便是枉然，你们所信
的也是枉然；基督若没有复
活，你们的信便是徒然，你们
仍在罪里。我们若靠基督，
只在今生有盼望，就算比众
人更可怜。”（哥林多前书十
五14,17,19）

“耶稣复活”证明了什
么，与我们何干？

1.证明十架救赎，已大

功告成！
“那时经上所记“死被得

胜吞灭”的话就应验了。死
啊！你得胜的权势在哪里？
死啊！你的毒钩在哪里？死
的毒钩就是罪，罪的权势就
是律法。感谢神，使我们借
着我们的主耶稣基督得胜。”
（哥林多前书十五54-57）

“自己知道那叫主耶稣
复活的，也必叫我们与耶稣
一同复活，并且叫我们与你
们一同站在他面前。”（哥林
多后书四14）

2.证明耶稣是主，是生
命根源

“26就如父是生命的源
头，照样他也使子成为生命
的源头，27并且把执行审判
的权柄赐给他，因为他是人
子。28 你们不要把这事看
作希奇，因为时候将到，那时
所有在坟墓里的都要听见他
的声音，29 并且都要出来；
行善的复活得生命，作恶的
复活被定罪。”（约翰福音五
26-29，新译本）

3.证明圣经预言真确无误
耶稣复活后在以马忤斯

路上向门徒显现。“耶稣对他

们说：『无知的人哪，先知所
说的一切话，你们的心信得
太迟钝了。基督这样受害，
又进入他的荣耀，岂不是应
当的吗？』于是从摩西和众先
知起，凡经上所指着自己的
话都给他们讲解明白了。”
（路加福音廿四25-27）
耶稣复活！是虚构的神话，
还是历史事实！

我们凭什么知道耶稣真
的复活了！

1.凭“亲眼见过，亲手摸过！”
“那十二个门徒中，有称

为低土马的多马；耶稣来的
时候，他没有和他们同在。
那些门徒就对他说“我们已
经看见主了。”多马却说“我
非看见他手上的钉痕，用指
头探入那钉痕，又用手探入
他的肋旁，我总不信。”（约翰
福音二十24,25）后来耶稣亲
自向多马显现，他才心悦诚
服，确信不移！

相信很多人像多马一
样，是理性的怀疑论者，认为
耶稣复活的事实通不过理性
和科学批判！近年有一位耶
鲁大学法律系毕业、屡获美
国新闻大奖的记者，是个彻

头彻尾的无神论者，他为了
阻挠妻子加入教会，下定决
心要证明有关耶稣的事迹全
属子虚乌有，他用了两年时
间以律师查案手法检视耶稣
的生平，走访了13位不同领
域的权威学者，最后将调查
结果编辑成书名为“重审耶
稣”（注1），审查得出的结论
竟然是：圣经四福音是真实
的记录，至于耶稣的受死和
复活，铁证如山，无可置疑！
那些对耶稣复活存疑的朋友
值得细阅此书！

主耶稣由复活到升天约
有40天时间，期间多次向群
众显现，最多一次同时向500
多人显现；而那些目击证人，
后来竟然愿意为此殉道，以死
宣告耶稣复活是千真万确的
事实！试问有谁会为一个明
知的谎言，慷慨赴死！

2.“凭着信！”
『耶稣对他（多马）说：

“你因看见了我才信；那没有
看见就信的有福了。”』（约翰
福音二十29）

耶稣强调“不凭眼见，只
凭信心接受神话语”的人更
有福！事实上能亲眼目睹耶

稣复活的人，仅属小数！
“虽然你们没有见过他，

却是爱他；如今虽看不见，你
们却因信他而有说不出来、
满有荣光的喜乐，因此你们
得到信心的效果，就是灵魂
的得救。”（彼得前书一8, 9）

“那么，信心是什么呢？
信心是对所盼望的事有把握
（assurance），对不能看见的
事能肯定（conviction）。”（希
伯来书十一1，现代中文译本）

信心是由“凭见而信”转为
“凭信而见”的抉择！圣经中的
信心伟人都有着相同的意向！

神学家奥古斯丁说，“我
相信是为了要明白”，或说，
“我相信是为了要看见”。奥
古斯丁认为“凭信而见”应是
信徒灵命的常态。
耶稣复活带给世人什么盼望！

“愿颂赞归与我们主耶稣

基督的父神，他曾照自己的大
怜悯，借着耶稣基督从死里复
活，重生了我们，叫我们有活
泼的盼望。”（彼得前书一3）

“谁能定他们的罪呢？
有基督耶稣已经死了，而且
从死里复活，现今在神的右
边，也替我们祈求。”（罗马书
八34）

“然而，叫耶稣从死里复
活者的灵若住在你们心里，
那叫基督耶稣从死里复活
的，也必借着住在你们心里
的圣灵，使你们必死的身体
又活过来。”（罗马书八11）

各位朋友！耶稣说“复
活在我，生命也在我。信我
的人虽然死了，也必复活；凡
活着信我的人必永远不死。
你信这话吗？”（约翰福音十
一25, 26）

来源：真理报

复活在我，生命也在我！

人类需要不需要基督的拯救呢？让我们把铁一般的事实摆在面前吧！

◎万得康
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2023 年 5 月 29 日 是 个 特 别 的 日
子，东南亚圣道神学院于当天为六位
传 道 人 举 行 按 牧 典 礼 。 他 们 是 ：1. 曾
衡扬传道；2. 温戴全传道；3. 余振雄传
道；4.伍鑫荣传道；5.刘仕煌传道；6.邓
国强传道。

当 天 聚 会 由 程 宇 凡 牧 师 主 理 ，
Ferry Mamahit 牧 师 带 领 始 礼 祷 告 。
BubyTicoalu 牧 师 证 道 ，管 士 伟 弟 兄 翻
译 。 Buby 牧 师 引 用 哥 林 多 后 书 4:1-5
分 享 主 题“ 不 是 传 自 己 ，乃 是 传 基
督 ”。 当 今 世 上 很 流 行 的 单 词 是
FlexSim ，这是一种基于离散事件仿真
技术的仿真软件，可用于模拟和优化
制 造 、物 流 和 服 务 业 的 过 程 和 系
统 。 它 提 供 了 一 个 直 观 易 用 的 界
面 ，可 以 方 便 地 构 建 仿 真 模 型 、运 行
仿真实验和分析仿真结果。

当今有些传道人也过着 Flexsim 的
生活方式，喜欢炫耀自身的能力和权
力。但保罗的生活中没有 Flexsim，他
意 识 到 他 拥 有 的 一 切 都 是 上 帝 的 恩
典，能够服事更是上帝的恩惠。

保 罗 讲 道 的 核 心 是 基 督 ，不 是 自
己。他作见证时，告诉别人的是基督，
而不是自己的能力和成就。他要将人
带 到 基 督 面 前 ，而 不 是 带 到 他 的 面
前。保罗承受了新约执事的职分后，
便完全脱离暗昧行为，一心一意只传
耶稣基督，只忠实传讲上帝的福音。

作为传道人，当要记住他们是站在上

帝面前，上帝听到他们所说的每句话。当
向人讲论基督时，别为了迁就听众的缘故
而歪曲了福音的信息，却要传讲上帝的真
道，完全顺服看上帝的旨意。

作为传道人，千万不要为自己的名
努力，要为耶稣的名努力。很多人得
到传道的机会，结果却在传他们自己，
虽 然 是 借 着“ 分 享 他 们 的 见 证 ”的 名
义。他们应当学习保罗的榜样，服事
中不会灰心失望，即使被逼迫、虐待。

所谓如果不想受伤就不要加入军队；
如果不愿付上代价，就不要参与训练。

证道之后，是一连串的按立顺序，
首先是阅读圣道堂的议程决定，然后
又圣道堂大会主席魏金福牧师带领按
立牧师典礼，他一同与四十多位牧师
为六位传道人按牧。牧师为他们穿上
牧师袍、披上围巾、戴上牧师领、赠与
圣经、圣餐用具以及按立证书。接着
由余振雄牧师与刘仕煌牧师宣誓任职

委身，然后陈爱蒂牧师为新就职牧师
代祷。侯顺亮牧师代表新按立牧师向
大家致谢。伍鑫荣牧师带领颂赞三一
诵，最后在曾衡扬牧师与邓国强牧师
的祝福声中结束当天的按牧典礼。

作为信主的人，我们要处处提高警
惕，叫我们所作的一切都将荣耀归于
主耶稣。愿一切的尊贵、荣耀、赞美都
归于我们在天上的父。阿们！

陈巧云报导

诗班献诗诗班献诗

东南亚圣道神学院按牧典礼
“不是传自己、乃是传基督”

曾衡扬牧师与邓国强牧师祝福曾衡扬牧师与邓国强牧师祝福六位新按立的牧师六位新按立的牧师

Buby TicoaluBuby Ticoalu
牧师证道牧师证道 程宇凡牧师主理程宇凡牧师主理

Ferry MamahitFerry Mamahit 牧师牧师
带领始礼祷告带领始礼祷告

圣道堂大会主席魏金圣道堂大会主席魏金
福牧师支持按牧典礼福牧师支持按牧典礼 柯金和院长致词柯金和院长致词

基金会董事长基金会董事长
庄俊钦弟兄致词庄俊钦弟兄致词

东爪哇基督教宗教东爪哇基督教宗教
部代表部代表 DwiJayantoDwiJayanto

先生致词先生致词
陈爱蒂牧师陈爱蒂牧师

为新就职牧师代祷为新就职牧师代祷

侯顺亮牧师致谢侯顺亮牧师致谢 管士伟弟兄翻译管士伟弟兄翻译 温戴全牧师代表致谢温戴全牧师代表致谢
伍鑫荣牧师伍鑫荣牧师

带领颂赞三一诵带领颂赞三一诵 余振雄牧师与刘仕煌牧师宣誓任职委身余振雄牧师与刘仕煌牧师宣誓任职委身

按立牧师仪式按立牧师仪式

新按立牧师与师母合影新按立牧师与师母合影

新按立牧师与牧师团合影新按立牧师与牧师团合影

牧师团牧师团

新按立牧师与基金会理事们合影新按立牧师与基金会理事们合影

讲师们献诗讲师们献诗
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More international 
flights put into service
Zhu Yuting

With increasing travel de-
mand, international flights 
by various airlines are on 
offer to create more options 
and convenience for travel-
ers in Shanghai.

Shanghai-based China 
Eastern Airlines resumed 
routes from Shanghai to Jeju, 
Busan, Seoul and Nagoya in 
mid-May, offering local trav-
elers more options for travel 
to Japan and South Korea.

Additionally, China East-
ern has increased flights on 
routes such as Shanghai to 
London, Amsterdam, Mos-
cow and Jakarta.

China international Air-
lines has also increased 
flight frequencies on routes 
from Shanghai to Frankfurt, 
London and Milan.

they are among the do-
mestic airlines that have 
announced international 
and regional flight plans 
from May, following the an-
nouncement that starting 
from April 29, all visitors 
traveling to China no longer 
need to provide a negative 
PCR test done 48 hours be-
fore boarding. 

Some foreign airline com-
panies have also returned to 

the Chinese market.
British Airways resumed 

its London-Shanghai route 
on April 24, becoming the 
first airline from the United 
Kingdom landing at Pudong 
international Airport in over 
two years.

“We are very proud to be 
able to reconnect the two 
great cities of London and 
Shanghai,” said Noella Ferns, 
Asia Pacific sales director 
with British Airways.

“in the future, we look 
forward to helping more pas-
sengers reunite with family 
and friends, pursue further 
education, and contribute 
more to promoting the re-
covery of the business and 
tourism industries.”

Currently, British Airways 
operates one round-trip per 
day between London heath-
row Airport and Shanghai 
Pudong international Airport, 
with BA169 and BA168.

the company plans to 
resume the Beijing-London 
route with four flights per 
week starting from June 3.

Virgin Atlantic, another 
airline company from the UK, 
officially resumed its London 
to Shanghai passenger flights 
earlier last month.

the route is operated by 

a Boeing 787-9 aircraft on 
a daily frequency, and the 
flight numbers for the round 
trip are VS250 and VS251.

the flight booking rate 
for Shanghai-London flights 
since the resumption has 
been approximately 70 
percent, according to Juha 
Jarvinen, chief commercial 
officer of Virgin Atlantic.

“We are pleased with these 
numbers, considering that 
ticket sales started just over 
two months in advance,” 
Jarvinen said.

Virgin Atlantic and China 
Eastern have reached coop-
eration, allowing passengers 
to exchange and save flight 
credits between the two 
airlines.

the company will also 
share terminals with China 
Eastern at Pudong airport, 
solving baggage transfer is-
sues for connecting flights 
and offering convenience to 
travelers.

Other European airlines, 
such as Lufthansa and Air 
France-KLM Group, have 
also resumed and increased 
flights between Shanghai 
and Munich, Shanghai and 
Paris, and Shanghai and Am-
sterdam, while upgrading 
their relevant services.

The stylish lobby of the newly renovated Shanghai Film Art Center. 
The film center, a cultural landmark in the city for over 30 years, will 
reopen on June 8 and serve as the main venue for the 25th Shanghai 
International Film Festival, which will run from June 9 to 18. — Ti Gong
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China’s first domestic passenger jet  
in maiden commercial flight

A passenger displays a specially 
designed boarding pass aboard the C919 
jet from Shanghai to Beijing on May 28. 
— Xinhua

The C919, China’s first self-developed jetliner, is greeted with a water salute after touching down at a Beijing airport on May 28. — Xinhua

T
he C919, China’s first domesti-
cally developed narrow-body 
passenger aircraft, completed 
its first commercial flight 

from Shanghai to Beijing on May 28.
The jetliner’s first passenger travel 

was a success after it was delivered to 
Shanghai-based China Eastern Airlines, 
its first operator worldwide, by its de-
veloper Commercial Aircraft Corp of 
China last December.

The jetliner went through 100 hours 
of test flights before officially taking 
aboard passengers.

It took off at 10:32am from the Shang-
hai Hongqiao International Airport and 
arrived at the Beijing Capital Interna-
tional Airport at around 1pm with 
flight number MU9191, according to 
China Eastern.

It was welcomed by a “water-gate” 
ceremony, or water salute, after land-
ing in Beijing.

About 130 passengers flew on the 
C919. To begin the journey, everyone 
obtained a specially designed board-
ing pass provided by China Eastern, 
commemorating the aircraft’s first 
commercial flight.

The flight has 164 seats, which are 
also domestically made; eight for busi-
ness class and 156 for economy class.

It is equipped with a total of 20 12-
inch digital screens and supporting 
high-definition (1080P) movie play. It 
is also the first time that China Eastern 
has introduced 1080P program player 
into a single-isle jetliner.

The first C919 aircraft cabin is about 
2.25 meters high, offering passengers a 
comfortable top and front visual space, 
according to China Eastern.

A special design is that the middle 
seat in each row is 1.5 centimeters 
wider than the window and aisle seats. 

This is adopted to improve passenger 
experience.

The flight number was changed 
to MU9192 for the return journey to 
Shanghai later in day.

Lu Boyuan, a 21-year-old student and 
aviation enthusiast, was at Hongqiao 
airport on May 28 to fly to Chengdu 
from where he planned to return on the 
C919 the following day.

“I’ve been really looking forward to 
its flight, especially because it’s a new-
generation aircraft, unlike Boeing and 
Airbus equivalents which have been 
around for a number of years now,” 
said Lu.

The aircraft started its first normal 
commercial operation between Hongq-
iao airport and the Chengdu Tianfu 
International Airport from May 29. 
Tickets have been available to passen-
gers since Friday on different online 
platforms.

The C919 will engage in more domes-
tic routes after China Eastern introduces 
more such jetliners.

“The first commercial flight is a 
coming-of-age ceremony of the new 
aircraft, and C919 will get better and 
better if it stands the test of the mar-
ket,” said Zhang Xiaoguang, director of 

the marketing and sales department of 
COMAC.

The C919 has received great attention 
across the world since its development 
program was launched in 2007.

It was sent into the sky in 2017 after 
researchers’ 10-year effort.

From 2017 to 2022, the C919 flew all 
over the country, through rain, snow, 
strong winds, high temperatures and 
severe cold. It also challenged extreme 
tests such as stall, shortest distance 
braking, and minimum ground clear-
ance speed, and obtained all the 
qualification certificates before deliv-
ery to China Eastern.

In the future, more C919s will serve 
China’s civil airlines.

China Eastern has purchased an ini-
tial batch of five C919s, becoming the 
jet’s first operator. The other four will 
be delivered to the airline over the next 
two years.

Some 300 C919s were sold to seven 
leasing companies at the 2022 Air Show 
China in mid-November.

According to COMAC’s official website, 
Hainan Airlines Group signed a contract 
on April 27, for the purchase of 100 air-
craft from COMAC, 60 of them C919s.

(Shanghai Daily/Reuters)
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The test platform of 
C919, called “iron 
bird,” was launched by 
Commercial Aircraft 
Corp of China in 
Shanghai’s Baoshan 
District. The platform 
undertook 60,000 
hours of life verification 
for the C919.

The C919 made 
its maiden flight 
at the Shanghai 
Pudong 
International 
Airport and 
completed its 
flight testing 
targets.

The C919, 
China’s first 
home-grown 
jetliner, took off 
from Hongqiao 
airport at 
10:38am for 
Beijing on flight 
MU9191.

The alignment 
of the front and 

middle fuselages 
of the C919 
marked the 

start of the final 
assembly of the 

C919.

COMAC delivers the 
world’s first C919 large 
passenger aircraft to 
China Eastern Airlines. 
The jetliner finished 
its first flight from 
the Shanghai Pudong 
International Airport to 
the Shanghai Hongqiao 
International Airport.

Photos by Dong Jun

December 30, 2013

September 19, 2014

May 5, 2017

December 9, 2022

May 28, 2023

A dessert featuring C919 
logos served on board the 
flight. — Andy Boreham

Moment of pride flying 
China’s first C919

Editor’s note:
Andy Boreham comes from 
New Zealand’s capital city, 
Wellington, and has lived in 
China for a decade. He has a 
master’s degree in Chinese 
culture and language from 
Fudan University and is 
interested in all things related 
to contemporary Chinese 
society. E-mail him at andy.
boreham@shanghaidaily.com 
and follow him on Twitter: @
AndyBxxx.

Andy BorehAm 

Scan the 
QR code 
to watch 
the video.

Andy Boreham

I must admit I’m a bit of a 
plane nerd. Not the serious 
type, but let’s just say I have 
had a C919 model on my 
desk at work for the past few 
years.

You can imagine my joy, 
then, when I had the chance 
to fly China’s first ever home-
designed and built passenger 
jet on May 29 on its maiden 
voyage to Chengdu, Sichuan 
Province.

Built by the Commercial 
Aircraft Corporation of 
China (COMAC), the C919 
carries up to 168 passengers, 
depending on configuration, 
and has a range of over 5,000 
kilometers. If you want to 
compare it to some more fa-
mous aircraft, you could say 
it’s very similar to the Airbus 
A320 and the Boeing 737.

Those two companies have 
held a duopoly on the air-
craft space for decades, and 
the C919 hopes to squeeze in 
and offer another choice.

I’ve been following closely 
since the C919 program 
was launched in 2007, right 
through to production kick-
ing off in 2011 and the first 
model rolling off the produc-
tion line in 2017.

The first ever C919 was 
delivered to launch airline, 
China Eastern, last Decem-
ber. After 100 hours of flight 
testing, the plane made its 
debut on Sunday with a spe-
cial flight to Beijing. The next 

day, it was setting off on its 
real route: between Shanghai 
and Chengdu.

As soon as I heard about 
the flight I was online buy-
ing a ticket and grabbed one 
just before they completely 
sold out.

It was a moment of pride 
for the 160-plus passen-
gers taking China’s first 
ever C919 from Shanghai to 
Chengdu, with almost every 
passenger milling around 
outside the plane to take 
photos and commemorate 
the historic moment. Air-
port crew were surprisingly 
understanding as dozens of 
passengers posed and took 
their selfies.

The excitement continued 
onboard as the C919 took to 
the air, and captain Wang 
Qiuye made an announce-
ment welcoming all the plane 
enthusiasts onboard.

And there were a lot of 
them.

I was sitting in a middle 
seat with plane enthusiasts 
on each side. To my left was 
a young man from Chengdu 
who specifically flew to 
Shanghai on Sunday just to 
take the first C919 flight back 
to his hometown the next 
day. To my right was a young 
plane enthusiast from Hong 
Kong who made his way to 
Shanghai’s Hongqiao Airport 
to photograph the historic 
moment as the C919 took 
off for Beijing on Sunday. 
He was meant to be staying 
in Shanghai plane-spotting 
for a few more days until he 
found out about the C919 
service to Chengdu launch-
ing Monday and grabbed a 
ticket.

What a life.
It was a pretty short flight, 

about 2.5 hours to the capital 
of Sichuan province. A spe-
cial breakfast was served: 
Shanghai noodles, some 
White Rabbit milk, and a spe-
cial commemorative desert 

with a “World’s First C919” 
logo on white chocolate. Nice 
touch.

Before long we were land-
ing at our destination. You 
could feel the pride in the air, 
and everyone — except for a 
few elderly customers who 
seem to have just booked the 
flight to get home — seemed 
excited to have witnessed 
and taken part in such a 
proud moment for China: its 
very own, homemade pas-
senger jet.

It’s early days yet, but I 
think the C919 has a definite 
shot and taking on Airbus 
and Boeing, and I’m excited 
to see how COMAC develops 
and which new planes they 
have planned for the future.
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A maintenance worker inspects a Metro carriage at 2am on May 5, 2017. Three groups — train maintenance, signal information 
maintenance and cleaners — work at the Meilong Base on Line 1 every day before 3:30am to get the lines and trains ready for 
service.  — Jiang Xiaowei

The Shanghai Metro 
reached a milestone 
on May 28, celebrating 
its 30th anniversary. It 
has changed the fabric 
of Shanghai’s urban 
landscape, and its 
expansion has influenced 
where people reside 
and do business. Taking 
the Metro has already 
become an integral 
part of life for millions of 
residents and travelers. 
When we reflect on the 
past 30 years, we can 
see the remarkable 
accomplishments 
that Shanghai Daily’s 
photographers have 
captured, highlighting 
the numerous ways in 
which the Metro has 
influenced our lives. 
So let us go back in 
time and celebrate the 
Metro’s achievements 
while looking forward 
to a bright future. 
Congratulations, 
Shanghai Metro!

On March 1, 2012, the tunnel for Phase 1 of Metro Line 13 was linked. Since May 28, 1993, when Metro Line 1 launched its trial operation, 
Shanghai Metro has expanded to 831 kilometers. — Zhang Suoqing
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A young woman uses a coin-box telephone in a Metro 
station on Line 1 in 1995. — Wang Rongjiang

The reading habits of Metro commuters have changed in the past 30 
years — 2007 (left) 2020 (right) . — Dong Jun and Jiang Xiaowei

Commuters buy tickets at the People’s Square Station 
on May 30, 2005. There were two Metro lines at that 
time. — Dong Jun  

Passengers on Line 15 enjoy a view of the tunnel ahead. Line 15, which opened in 2021, is not the 
first Metro line to operate without a driver. Currently, Shanghai has five diverless lines, namely Line 
10, 14, 15, 18 and Pujiang.  — Dong Jun

Screen doors were installed in all 12 underground stations of 
Line 1 in 2006. The picture shows Hanzhong Road Station under 
construction. — Dong Jun

The 5,000th Metro train 
carriage rolls into the 
Beidi Road parking 
area in Shanghai on 
July 19, 2018.  
— Jiang Xiaowei

The Yuyuan Station on Line 14, which started operation on December 30, 2021. — Wang Rongjiang

On January 20, 2018, the Metro began testing QR code 
entry.  — Jiang Xiaowei  
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A screenshot shows AI-generated music videos on the Chinese 
video platform Bilibili.com using the synthesized voice of former US 
President Donald Trump. — Tian Shengjie

Court warns of 
legal danger in AI-
generated content

Tian Shengjie

T
he generation-Z-dom-
inated Chinese video 
platform Bilibili has 
sprung to life recently 

with artificial intelligence (AI) 
singers, but the intellectual 
property (IP) team at the Min-
hang District court said that 
there are many legal issues 
involved in such content.

On the platform, someone 
synthesized the voice of former 
US President Donald Trump 
and recorded it singing classic 
Chinese patriotic songs, such 
as “I Love You, China.” Other 
netizens faked the voice of 
crosstalk artist Guo Degang 
rapping.

After the “dry sounds” of a 
person without instruments, 
accompaniment, reverberation 
or harmony are input into AI 
software, a similar voice can 
be generated to say anything 
including singing. Many such 
songs with the names and pho-
tos of celebrities have earned 
hundreds of thousands of hits 
online with some videos even 
reaching 1 million views.

Although no lawsuit has yet 
been filed, according to laws 
and regulations such as the 
Civil Code and Copyright Law, 
such unauthorized videos are 
likely to infringe on the celeb-
rities’ rights to name and voice, 
the performers’ rights and 
the copyright of songwriters, 
Ni Jingjing, a member of the 
court’s IP team told Shanghai 
Daily.

Many videos are labeled with 

disclaimers, stating that they 
are for entertainment only 
and if there is any infringe-
ment, they are willing to delete 
them. But Ni noted that the 
determination of copyright 
infringement is unrelated to 
profitability.

Ni also said the platform is 
likely to bear legal responsibil-
ity according to comprehensive 
factors such as the platform 
type and monitoring and su-
pervision capabilities.

In addition to AI singers, 
many virtual characters and 
related works became popular 
in recent years, such as AI ce-
lebrities and models.

For example, Liu Yexi, an AI 
celebrity on the short video 
platform Douyin, is a “virtual 
beauty talent who can hunt 
monsters in the metaverse,” 
according to the character’s 
self-introduction.

The character and its Chinese 
fantasy short play, produced 
by Shanghai-headquartered 

— Hellorf

technology company Create 
One, has attracted more than 
8.35 million followers since 
2021. 

Liang Zikang, chief execu-
tive of the company, said in a 
previous report on thecover.
cn that 10 more AI characters 
will be launched by the end of 
this year to establish the com-
pany’s metaverse.

The technology may also 
be used to infringe upon the 
rights of ordinary people.

Qingpu District’s procura-
torate reminded the public not 
to be deceived by the words of 
the offenders, who use high-
tech marketing, such as AI and 
metaverse, to lure others into 
investing. It launched a suit 
against a pyramid-selling case 
involving the metaverse on May 
16, involving over 11.6 million 
yuan (US$1.65 million) and 
more than 14,000 victims.

A man named Liang Zhi-
zhong and another two people 
developed a metaverse system 

SpayX in 2021 and cheated 
others, claiming it was a “de-
velopment research think tank 
of China,” the procuratorate 
found.

The three declared that the 
systems in the cities of Shen-
zhen and Beijing had been 
completed and they needed the 
public to invest in the system 
in Shanghai, the procuratorate 
said.

The investment was based 
on the virtual currency Teth-
er tokens and people who 
invested in the project were 
promised they would enjoy 
preferential treatment plus a 
high profit if they attracted 
more members.

Last year, Liang and his 
group even held a raffle dur-
ing a business meeting to build 
up their credibility. The star 
prize was a car and an apart-
ment and all the winners were 
confederates of the men.

After the investors found 
that they could not contact 
the men, they called the police. 
The trio were arrested within 
two months.

The procuratorate has taken 
legal action and further inves-
tigation is underway.

To promote the benign devel-
opment and application of AI 
technology, departments and 
companies have recently issued 
several relevant regulations.

For instance, Douy in 
published its platform speci-
fication about AI-generated 
service two weeks ago, saying 
that the contents made by AI 
should be marked clearly and 

publishers were responsible 
for the consequences of AI-gen-
erated contents. It would also 
impose strict penalties if users 
created and published AI-gen-
erated content that infringed 
on rights or regulations.

Shanghai passed the na-
tion’s first city-level law and 
regulation about AI in October 
last year and provided the AI 
industry with a huge develop-
ment space within the legal 
framework. It said if the local 
department found minor of-
fenses in the field of AI, the 
related people or company 
could be exempt from admin-
istrative penalties but needed 
to be criticized and educated.

On May 10, the State Internet 
Information Office completed 
canvassing opinions for the 
first national regulation on 
AI-generated service, which is 
expected to be launched this 
year.

In a draft called “Generative 
Artificial Intelligence Ser-
vices Management Guideline” 
published online for public 
opinions, it required generative 
AI should obey general human 
ethics; the algorithm design, 
covering training data selec-
tion and model generation and 
optimization, should prevent 
discrimination on race, ethnic-
ity, faith, country, gender, age 
or occupation; and AI services 
should avoid unfairness, fake 
news and leakage of personal 
information and business se-
crets. Meanwhile, AI-generated 
pictures and videos were re-
quired to be marked as such.
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The official account of Liu 
Yexi is hosted on the short 
video platform Douyin.  
— Tian Shengjie

Fundamentally 
speaking, we should 
strengthen our 
immune system 
through exercises, 
rather than infection.
Yan Qiuqiu
Senior reporter with Xinmin 
Evening News

People use swing steppers at the community’s outdoor fitness 
park. — Wang Yong

“
Clearing misunderstandings about new 
round of COVID-19 infections in city 

China is not the only country 
to take such actions. Italy has 
temporarily banned ChatGPT 
and launched a probe over as-
sociated suspected breaches of 
privacy rules. 

In the United States, Sam Alt-
man, chief executive of OpenAI 
and the developer of ChatGPT, 
asked for AI regulation during 
a recent Senate Judiciary sub-
committee hearing.

“My worst fears are that we 
cause significant — we, the 
field, the technology industry 
— cause significant harm to 
the world,” he said in a report 
by China Daily. “We think that 
regulatory intervention by 
governments will be critical to 
mitigate the risks of increas-
ingly powerful models.”

The AI Act, the world’s first 
legislation governing AI,  will 
be issued soon after members 
of the European Parliament 
voted on May 11 to advance 
draft regulations on rules 
about facial recognition, bio-
metric surveillance and other 
generative AI tools.

Wang Yong

PEOPlE should guard against 
several misunderstandings 
in dealing with the current 
round of COVID-19 infections, 
a senior journalist in Shang-
hai said in a widely circulated 
video on Saturday.

Based on his latest talks 
with a number of medical 
professionals, Yan Qiuqiu, 
a senior reporter with Xin-
min Evening News, a leading 
local newspaper, said people 
should not be too worried 
about the ongoing outbreak, 
adding that four types of 
misunderstanding need to 
be cleared up.

The first misunderstanding 
is that those who have been 
twice infected with COVID-19 
can resume their usual pace 
of work and life as soon as 
they test negative, because 
their symptoms are mild, 
being similar to the flu.

“This is wrong,” Yan ex-
plained. “Those who are 
infected for the second time 
may have mild symptoms and 
turn negative quickly, but that 
doesn’t necessarily mean the 
harm to their health is less 
severe.

“In theory, each infec-
tion inflicts harm on one’s 
health,” he said. “From the 
perspective of a physician, a 
full recovery usually takes at 
least two weeks.”

Secondly, from now on, one 
doesn’t have to wear a mask, 
now that repeat infections are 
inevitable.

“This is also wrong,” Yan 
said. “Theoretically speaking, 
most people will eventually be 
infected multiple times, but 
wearing a mask in crowded 
places and washing hands 
constantly can reduce the 
frequency of infection. For 
example, while others are 
infected five times in three 
years, you might be infected 
only three times. That way 
you can reduce the harm to 
your immune systems.”

Thirdly, one can inject any 
type of vaccine to boost one’s 
antibody power.

“This is wrong, too,” Yan 
said. “If people need to have 
COVID-19 vaccines, they 
should choose those specifi-
cally targeting the prevailing 
XBB variants.”

lastly, one gets half a year’s 
immune power each time he 
or she gets infected.

“Wrong!” Yan cautioned. 
“Although an infection can in 
theory help one acquire cer-
tain immune power, in reality 
there are exceptions, because 
viruses evolve and people’s 
metabolic levels vary.” 

For example, he said, some 
people were twice infected in 
just three and a half months.

“Fundamentally speaking, 
we should strengthen our 
immune system through 
exercises, rather than infec-
tion,” he concluded.

Advice well received
Yan’s video has been 

retweeted more than 100,000 
times, and got 22,000 “likes” 
and nearly 1,000 comments, 
most of which are positive.

His advice is balanced and 
timely, particularly because 
he has consulted profession-
al physicians. Yet the devil is 

in the detail. 
Yan was right in saying that 

wearing a mask may reduce 
one’s chances of getting in-
fected, thereby reducing the 
potential harm to one’s health. 
To this I would add that wear-
ing a mask may also be an 
altruistic behavior, when one 
is not yet fully recovered from 
an infection.

In reality, many people use 
rapid antigen tests, instead of 
nucleic ones, to decide wheth-
er they have turned negative. 
Many physicians have pointed 
out that one might still carry 
a small amount of viruses 
within the first few days of 
turning negative for a rapid 

antigen test. 
For example, I was infect-

ed on May 12, and turned 
negative in about one week 
according to a rapid antigen 
test. Now I seem to be the only 
one who wears a mask in my 
neighborhood. I’m not wor-
ried about being infected, I 
just don’t want to infect oth-
ers, even if there’s only 0.01 
percent of such possibility. 

Each time I met a neighbor 
or a courier in the past two 
weeks, I would tell them that 
I was still recovering and 
that they would better stay 
2 meters away from me. They 
all gave me an understand-
ing smile.
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Struggle To Realize Equitable 
Development Should Continue: Jokowi

JOKOWI made his remarks while 
presiding over the Pancasila Day cer-
emony to commemorate the birth of  
the national ideology of  Pancasila at the 
National Monument (Monas) complex 
here on Thursday (1/6).

“At present, we are still fi ghting to 
realize just and equitable development. 

It needs continuity and sustainability. 
Government personnel can change, but 
our struggle should not stop,” the pres-
ident stated.

In his remarks, the president high-
lighted Indonesia’s success as one of  the 
only several countries that could maintain 
economic, social, and political stability; 

President Joko Widodo (Jokowi) stated that the Indo-
nesian nation’s endeavor to realize equitable and just 
development should continue beyond his presidency 

by his successors.

head of  state affi rmed.
Apart from realizing just and equi-

table development, the president said 
he also aspired to realize welfare and 
justice through conducting structural 
reform, improving the quality of  hu-
man resources, conducting industrial 
downstreaming, and developing the new 
capital Nusantara.

He also expressed hope that the na-
tion’s assets would be utilized optimally 
for the best interests of  the people.

“We are keen to see people outside 
Java also enjoy signifi cant benefi ts from 
the ongoing developments,” Jokowi 
remarked.(*)

controlled infl ation; investment progress; 
and job creation amid the ongoing global 
challenges.

The achievements were realized by 
contributions played by all elements of  
the nation united and persevering to work 
hard and collectively to make the Indone-
sian nation overcome challenges and be 
respected by the world, he emphasized

“The foundation of  all of  it is the 
Pancasila ideology presented by the fi rst 
president of  the Republic of  Indonesia, 
Soekarno,” Jokowi stated.

Pancasila should be the ideology that 
all Indonesians adhere to in order to 
maintain national unity and progress, the 

PANCASILA DAY CEREMONY
President Joko Widodo (center) leads a Pancasila Day Ceremony at Monas, Jakarta, Thursday (1/6). The commemoration of Pancasila day in 2023 
carries the theme of mutual cooperation in building civilization and global growth. 
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